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 थी  रामकृष्ण  गीत

 1१६३६.  श्री  धी नारायण  दास

 !  att
 राजा  :

 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  स्वेच्छा  से  रक्त  दान
 करने

 वाले  लोगों  का  प्रभाव
 forstftaczur  वी यदि  तो  क्या  रकत  दान  शभ्रान्दोलन  के  वा वाशणणज्योकरण  of  नग की  कोई  प्रस्थापना है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  हां  star  कि  अधिकांश  राज्य  सरकारों  से
 प्राप्त  उत्तरों  से  मालम  होता  ।

 ध
 नहीं  ।

 इस  सम्बन्ध  में  यह  भी  बता  देना  चाहता  हूं  कि  विभिन्न  राज्यों  में  स्थिति  अलग  अलग  है  ।

 सम्बन्धित  अस्पताल  धन  कर  के  रकत  खरीदने  का  यत्न  कर  रहे  हैं  ।

 श्री  रामकृष्ण  गुप्त  :  माननीय  मंत्री  ने  बताया  है  कि  कुछ  राज्यों  में  रक्त  खरीदां  जा  रहा  है  ।

 बया  अन्य  राज्यों  में  भी  यही  तरीका  प्रारम्भ  करने  का  कोई  विचार  है
 ?

 fort  कर मरकर  :  नहीं  ।  इस  समय  सभी  राज्यों  में  स्थायी  रकत  बेक  हैं  ।  वास्तव  में  यह

 दुर्भाग्य  जोकि  रकत  खरीदा  जा  रहा  है  ।  रसल  में  रकत  दान  के  रूप  में  दिया  जाना  चाहिये  परन्तु

 हमारे  लोगों  के  मन  अभी  संकुचित  हैं
 ।

 कभी  कभी  तो  निकटतम  सम्बन्धी  जैसे  पिता या  पति  भी

 रोगियों  को  अपना  रकत  देने  के  लिये  राजी  नहीं  होते  ।  इस  सम्बन्ध  में  हम  जनता  को  शिक्षा  देने  का

 यत्न कर  रहे  हैं  ।  इस
 सम्बन्ध  में  हम  शी  पर  ही  स्वेच्छा  से  रक्त  दान  सम्बन्धी  आन्दोलन  प्रारम्भ ह  वि  $<

 मल  अंग्रेजी में

 ५७३६

 $839  (Ai)
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 श्ोनारायम  दास
 :

 क्या  की  आवश्यकता  के  सम्बन्ध  में  कोई  लगाया  गया  है

 श्र  यदि  तो  उस  मांग  को  पुरा  करने  के  लिये  कितने  रकत  दान  की  जरूरत  होगी  ?

 fat  करमरकर
 :

 स्वेच्छा  से  रक्त  दान  बहुत  कम  हुमा  है  ।  रकत  प्राप्त  करने  के  लिये

 विभिन्न  अस्पतालों  को  राशि  सदा  करनी  पड़ती  है  ।  शल्य  चिकित्सा  सम्बन्धी  सुविधाओं  की  वृद्धि

 के  साथ  ही  साथ  रकत  की  मांग  भी  निरंतर  बढ़ती  जा  रही  है  ।  परन्तु  में  कुछ  मांग  के  सम्बन्ध  में  निश्चित

 नहीं  बता  सकता  |

 श्रीमती  कृष्णा  मेहता  :  क्या  माननीय  मंत्री  महोदय  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह

 सच  है  कि  यहां  कुछ  रशियन  डाक्टर  ५  थे  और  उन्होंने  यह  राय  दी  थी  कि  जैसे  रशिया  में  भरे  हुए

 झ्रादमी  से  घंटों  के  भ्रमर  खून  लिया  जाता  है  वैसे  ही  यहां  इस  तरह  का  कायदा  रखा  जाय

 इस  तरह  की  कोई  तजवीज  यहां  पर  है  क्योंकि  यहां  खून  का  अभाव  है
 ?

 थ्री  करमरफर
 :

 जिन्दा  आदमी  का  खून  नहीं  मिलता  है  तब  मरे  हुए  का  तो  नहीं  ही  मिलता  ।

 इस  के  बारे  में  रुकावट  होती  है  ।  जो  रोगी  अस्पताल  में  मर  जाते  हैं  उन  में  से  जिन  के  क्लेमेंट्स  नहीं

 होते  हैं  उन  से  यह  चीज  मिल  सकती  मगर  जिन  के
 क्लेमेंट्स

 होते  हैं  उन  के  पोस्ट  मार्टम  के
 लिये

 भी
 की  मर्जी  जरूरी  होती  है  ।

 हिन्दुस्तान  विशाखापत्तनम

 1१६३७.  रामेश्वर  टांटिया  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 १९६० के  दौरान  हिन्दुस्तान  विश्ञाखंपत्तनम  में  हुए  उत्पादन  का  कुल

 मूल्य  कितना

 PeXE  की  तुलना  में  कितना लाभ

 क्या  यह  सच  है  कि  शिपयार्ड  को  अपेक्षित  इस्पात  प्राप्त  करने  में  कठिनाई  भ्र तु भव

 हो  रही  ak

 यदि  तो  स्थिति  का  सामना  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाये  जाने  का  विचार  है  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  प०  YEXE—FO  में  Cor.  ४८

 ate  रुपयों  की  कीमत  का  उत्पादन  किया  गया  था  |

 शिपयार्ड  को  PEXE—Ko  में  ६८,८७३  रुपयों  की  श्राय  हुई  थी  जबकि  उससे  पहले

 वित्तीय  वर्ष  में  ४,७६४  रुपयों  की  शुद्ध  हानि  हुई  थी

 सिवाय  इस्पात  की  उन  मदों  जिनकी  मांग  कम  यां  को  अन्य  मदों  की  प्राप्ति  में

 किसी  भी  कठिनाई  का  सामना  नहीं  करना  पड़  रहा  है  ।

 स्टैण्डर्ड  किस्म  के  इस्पात  के  स्टाक  को  इकट्ठा  करने  के  लिय  प्रबन्ध  कर  लिया  गया  हैं  ।

 विंदो  साइज  की  इस्पात  की  प्लेटों  की  अत्यघिक  मांग  के  सम्बन्ध  में  सरकार  आवेश्यकर्तानुसार

 करने  की  अनुमति दे  देती  है  ।

 रामेश्वर  टाटिया  :
 कया  उत्पादन  कार्यक्रम  के  अनुसार  हो  रहा  है  या  कि  कुछ  कमी  रह

 गयी है  ?  यदि  कमी  रह  गयी  है  तो  क्या  सरकार  उसकी  क्षमता  को  बढ़ाने  के  लिये  या  देश  में

 a भीर  शिपयार्ड  स्थापित  करने  का  कोई  विचार  रखती  है
 ?

 मूल  अंग्रेजी में
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 सुब्यरायन
 :

 में  यह  प्रदान  नहीं  समझा  ।

 रामेश्वर  टाटिया
 :

 इस  दियारे पर  कुल  कितनी  पूंजीगत  लागत  wet  है  ?  बया

 यह  अनुभव  नहीं  करती  कि  उतनी  अधिक  लागत  से  होने  वाली  श्राय  बहुत  कम  है  ?

 डा०  प०  सुब्बरायतत :  मैं  इस  कथन  से  सहमत  हूं  कि  लगायी  गयी  पूंजी की  अपेक्षा  बहुत  कम

 झाय  हुई  परन्तु  हमें  अधिक  राय  की  होने  लगी  है  ?

 श्री  रामकृष्ण गुप्त  :  चालू  वर्ष  में  जहाजों  के  निर्माण  के  लिये  कितने  श्राडंर  प्राप्त  हुए  हैं

 क्या  बे  सभी  ast  पूरे  कर  दिये  गये  हैं
 ?

 डा०  2 («|  सुब्बरायन :  वास्तविक  कठिनाई  तो  इस्पात  की  प्लेटों  के  सम्बन्ध  में  है  ।  केवल
 लगभग  2¥,000  टन  प्लेटों  का  किय  जा  रहा  है  ।  श्र  हमें  लगभग  २८,०००

 टनों
 की  है  ।  परन्तु  विदेशी  मुद्रा  सम्बन्धी  कठिनाइयों  को  देखते  हुए  इतनी  मात्रा  में  उनका  आयात

 करना  असम्भव  है  ।  रूरकेला  के  पूर्ण  रूपेण  चाहो  जाने  पर  १५,०००  टन  की  कौर  प्राप्ति हो  सकेगी
 अर

 उससे  स्थिति  में  सुधार  हो  जायेगा
 ।

 रामकृष्ण  गुप्त
 :

 शिपयाड़े  पर  कुल  कितनी  पूंजीगत  लागत  art  है
 ?

 |"
 सुब्यरायन

 :
 इस  सम्बन्ध  में  इस  समय  मेरे  पास  ्  नहीं  हैं

 ।

 fat  कासलीवाल
 :

 इस  में  इस  समय  कित  े  जहाज़  बनाये  जा  रहे  हैं  ?

 डा०  प०  सुब्बरायन  :  यह  प्रश्न  यहां  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 port  तंगामणि  :  १९६१  में  कितनी  कीमत  का  उत्पादन  किया  जायगा  क्यां  यह  ReKo

 से  झ्रधघिक  होगा  ?

 पंडा०  प०  सुब्बाराव  :  के  सम्बन्ध  में  प्रभी  तक  ७०७  प्राप्त  नहीं  हुए  हैँ  ।

 गश्रष्यक्ष  महोदय
 :

 यह  वर्ष  कभी-अभी  समाप्त  हुआ  है  ।  इसके  सम्बन्ध  में  इसी  समय  कसे

 उत्तर  दिया  जा  सकता  है  ।

 चीनी  का  निर्यात

 *१६३८.  थ्री  विभूति  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  exc,  PERE,  १६६०  १६६१  के  जनवरी  तक  भारत  से  कितना  चीनी  का

 निर्यात  gar  ake  कौन-कौन  से  देशों  को  चींनी  भेजी

 उन  देशों  को  किस  दर  पर  चीनी  निर्यात  की

 चीनी  मिलों  को  सरकार  ने  चीनी  का  कितना  ae  sik

 क्या  यह  सच  है  कि  चीनी  की  मिलों  के  मालिकों  ने  सरकार  द्वारा  दी  गई  कीमत  को

 स्वेच्छा  से  स्वीकार  नहीं  किया  है  ?

 pera  तथा  काबू  उपमंत्री
 श्र०  मठ  विवरण  सदन  के  समक्ष  रख  दिया

 गया  है
 ।

 परिशिष्ट
 ५,

 श्रनुबन्थ  संख्या  ve]  a

 नलाना  ——_—— wast  में
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 जिन  भावों  पर  चीनी  निर्यात  की  जाती  है  वह  समय  समय  पर  कौर  देश  देश  विभिन्न

 होते  कौर  बेचने  के  समय  बाजार  भाव  की  स्थिति  पर  झ्राधारित  होते  १६५८,  PEKE

 झर  १६६०  में  निर्यात  की  गई  चीनी  प्रौसत  नौतल  पर्यन्त  निशुल्क  प्राप्ति  निम्न  प्रकार
 थी

 2845.0  ४३५  रुपये  प्रत्येक  मीट्रिक  टन

 eve  ४३७  रुपये  प्रत्येक  मीट्रिक  टन

 १६६०  ४००  रुपये  प्रत्येक  मीट्रिक  टन

 निर्यात  की  गई  चीनी  का  मूल्य  सरकार  नहीं  देती  ।  शूगर  एक्सपोर्ट  प्रोमोशन

 एक्ट  १९५८  के  अंतगर्त  किया  जाता  है  ।  इस  अधिनियम  के  कारखानों  को  उनके  निर्यात

 का  अन्तर्राष्ट्रीय  बाजारों  से  की  गई  प्राप्ति  के  अनुसार  दिया  जाता  है  ।

 मिल  मालिकों  ने  चीनी  के  वर्तमान  मूल्य  को  चालू  वर्ष  में  अपेक्षित  निर्यात  की  हानि  पूरी

 करने  के  लिये  पर्याप्त  स्वीकार  नहीं  किया  ॥

 श्री  विभूति  मिश्र  चीनी  फैक्टरियों  को  प्रतिमन  कितनी  हानि  हुई  है
 ?

 fat प्रे ०  स०  थामस  :  हमारे  देश  में  उत्पादन  पर  लगभग  ७००  रुपये  प्रति  मीट्रिक  टन  की

 लागत  जायेंगी  जबकि  श्रन्तर्राष्ट्रीय कीमत  yee  में
 ४००

 रुपये  प्रति  मीट्रिक  टन  थी
 ।

 fart  विभूति  मिश्र
 :

 फैक्टरियों  के  मालिकों  को  हो  रही  हानि  को  पुरा  करने  के  लिये  सरकार

 द्वारा  क्या  कया  प्रबन्ध  किये  गये  हैं  ?

 fat प्री  Ho  थामस  :  जहां  तक  निर्यात  में  होने  वाली  हानि  का  सम्बन्ध  जिन  क्षेत्रों  में

 कारखाना  द्वारा  मूल्य  निर्धारित  किये  गये  हैं  उन  में  कारखाना  द्वारा  मूल्य  कौर  प्राप्त  किये  जाने  वाले

 मृत्य  में
 ब

 ड़  अन्तर  है  और  उससे  नुकसान  पूरा  किया  जा
 सकता

 है
 ।

 टेलीफोन  विभाग

 1१६३९.  श्री  सिह  सरहदी
 :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा

 क्या  उन्हें  इस  झाम  शिकायत  के  बारे  में  जानकारी  है  कि  सामान  श्र  सम्भरण  की  कमी

 के  कारण  इंजीनियर  Belay  को  सामान  का  उपयोग  करने  स्थानीय  रूप  से  सामान  की

 खरीद  करने  के  पर्याप्त  अधिकार  होने  के  कारण  टेलीफोन  विभाग  द्वारा  साधारण  मरम्मत

 टेलीफोन  को  एक  स्थान  से  दूसरे  स्थान  पर  बदलने  कौर  मंजूरशुदा  टेलीफोन  को  लगाने  में  बहुत  समय

 यदि  तो  इस  विषय  में  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  ?

 1  परिवहन  तथा  संवार  मंत्री
 प०

 मुझे  ज्ञात  है  कि  स्टोर  की  कुछ

 एक  वस्तु झ्र ों  की  कमी  हू  जिसके  परिणामस्वरूप  टेलीफोन  के  कार्यों  में  विलम्ब  हो  रहा  है  ।  कर्मचारियों

 के  अधिकारों  का  इससे  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।

 इन  कमी  का  कारण  यह  है  कि  इस  समय  देश  में  सामान्यतया  सभी
 वस्त्रों

 की  कमी  है  प्रॉयर  उसका  कारण  यह  है  कि  देश  में  वस्तु ग्न ों  के  निर्माण  की  क्षमता  सीमित  है  कौर  विदेशी

 मुद्दा
 की

 कमी  है
 ।

 जहां  तक  विदेशी  मुद्रा  उपलब्ध  देश  में  कम  Fel  का
 निर्यात  किया  जा  रहा  है

 ।
 ———  एमा  मां  Go te  अधिक

 प्र
 गरजा  में
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 पति  जीत  सिह  सरहदी  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  इंजीनियरिंग  कौर  क्लासिकल  कर्मचारियों

 के  कार्यों  में  दुहराया  है  कौर  क्योंकि  अधीक्षण  इंजीनियरिंग  कर्मचारियों  पर  क्लासिकल  काम  भी  भार

 चे  स्थापना  कार्यों  की  कौर  उचित  ध्यान  नहीं  दे  सकते  |

 डा० प० सुब्बरायन पृ०  सुब्बरायन  में  माननीय  सदस्य  के  कथन  से  सहमत  नहीं  हूं  ।

 श्री दी०
 शर्मा

 :  क्या  सरकार  उन  सभी  कमियों  को  पूरा  करने  के  लिये  एक  कौर  टेलीफोन
 फैक्टरी  लगाना  चाहती  है

 ?

 डा०  प०  सुब्बरायन  में  तो  तारों  के  सम्बन्ध  में  कह  रहा  टेलीफोन  उपकरणों  के  सम्बन्ध

 में  नहीं  ।

 fat  अजित  सिह  सरहदी  टेलीफोन  लगाने  शौर  मरम्मत  कार्यों  को  गति  देने  के  लिये  कुछ

 सीमा  तक  स्थानीय  रूप  से  खरीद  क  रने  के  लिये  सुपरवाइजरों  को  श्रनुमति  देनें  का  विचार  है
 ?

 खरीद लेते

 डा०
 प०  सुब्बरायन :  हां

 ।
 जहां  भी  श्रावस्यकता होती  हम  स्थानीय  रूप  से  वस्तुएं

 ज्वाइंट  स्टीमर  कम्पनी  को  ऋण

 ग १६४०  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :  क्या  परिवहन तथा  संचार  तथा  संचार  मन्त्री  ६

 PERL  के  तारांकित प्रदान  संख्या  ५६४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 उस  योजना  जिसके  लिये  ज्वाइंट  स्टीमर  कम्पनी  को  २  करोड़  रु०  ऋण  देने की

 मंजूरी  दी  गयी  ब्यौरा  कया

 इस  ऋण  की  अदायगी  की  शत  हैं
 ?

 तथा  संचार  मंत्री  To  :  ज्वाइंट  स्टीमर  कम्पनी

 पुराने  जरूरी  बोड़  के  स्थान  पर  नया  बेड़ा  चलाने  के  लिये  १४  नये  स्वयं  प्रोपेन  वाले  कैरियर  और

 ६  बन्दरगाह  के  रस्से  बनवाने  का  विचार  रखती  है  इस  पर  लगभग  ५.  ६६  करोड़  रुपयों  की  लागत

 ।  उसके  लिये  ३  .  ६६  करोड़  रुपये  स्वयं  कम्पनियों  द्वारा  और  से  खर्च  किये  जायेंगे  और

 दोष  २  करोड़  रुपये  सरकार  द्वारा  ऋण  के  रूप  में  दिये  जायेंगे  ।

 यह  ऋण  सात  वार्षिक  किस्तों  में  वसूल  किया  जायेगा  ate  इसकी  पहली  किस्त

 नियों  को  ऋण  की  अ्रन्तिम  किस्त  मिलने  के  १२  महीने  बाद  से  प्रारम्भ  होगी  ।

 fat  इन्द्रजीत गुप्त  :  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  उन  कम्पनियों  ने  इतना  अधिक

 लाभ  प्राप्त  किया  है  कौर  इतना  अधिक  धन  रिज  रखा  उन्हें  इतनी  भ्रमित  fe  ऋण  के  रूप  में

 डा०  ४ हूँ
 उन्होंने  अत्यधिक  लाभ  नहीं  कमाया  है

 ।
 वे  सभी  स्टीमर  पुराने  हैं

 श्र  उन्हें  बदलने  की  जरूरत  है  ।  उनके  पास  इसके  लिये  पर्याप्त  धन  नहीं  इसीलिये यह  ऋण  दिया

 श्री  इन्द्रजीत  गीत  :  क्या  यह  सच  है  उन  ऋणों  के  अतिरिकत  उन्हें  पर्याप्त  राजकीय

 यता  भी  दी  जा  रही  है
 ?

 मूल  ा  में
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 डा०  प०  सुब्बरायत
 :

 जी  हां  ।  कभी  राजकीय  सहायता  भी  दी  जाती  है
 ।

 परन्तु  ऋण

 देने  में  कठिनाई  यह  है  कि  ये  कम्पनियां  भारत  में  पंजीबद्ध  नहीं  हैं  ?  वे  इंग्लैण्ड  में  पंजीबद्ध  हैं

 तीय  तथा  पाकिस्तानी  जल  मार्गों  पर  अपने  जहाज  चलाती  हैं  ।  इसीलिये  ऋण  देने  में  कुछ  कठिनाइयों
 का  सामना  करना  पड़  रहा  परन्तु  कठिनाइयां  हल  हो  गयी  हैं  ।

 fot  हेम  बचता  :  क्या  यह  सच  है  कि  ज्वाइंट  स्टीमर  कम्पनी  ने  सरकार  को  यह  धमकी

 दी  है  कि  यदि  सरकार  उन्हें  ऋण  नहीं  तो  वे  ब्रह्मपुत्र  तथा  aa  नदियों  में  जलपान  सेवा  समाप्त

 कर  देंगी  कौर  सरकार  को  बाध्य  होकर  यह  ऋण  देना  पड़ा  है  ?

 डा०  प०  सुब्बरायन :  बाध्य  होने  का  तो  कोई  प्रश्न  उत्पन्न  ही  नहीं  होता  ।  उन्होंने  हमें  कोई

 धमकी  भी  नहीं  दी  है
 ।

 हमने  तो  ये  ऋण  इसलिये  दिये  हैं  कि  हम  ऋण  देना  आवश्यक  समझते  थे
 i

 श्री हेम  अरूसा  :  उन्होंने  वास्तव  में  धमकी  दी
 a

 यह  कहा  था  कि  वे  कमंचारियों  की
 को  समाप्त कर  तो  उस  समय  एक  भी  प्रतिनिधि  मण्डल  यहां  पाया  ।  में  भी  उसका  एक  सदस्य  था

 डा०  प०  सुब्बाराव :  मुझे  इस  बारे  में  ज्ञात  नहीं  है  ।

 प्री  श्र०  चं०  गुह  यह  एक  विदेशी  कम्पनी  है  जो  कि  भारत  पाकिस्तान  में  काम  करती

 है  ।  क्या  सरकार  ने  इसे  ऋण  देने  से  पहले  इस  कम्पनी  द्वारा  कमाये  गये  घन  इकट्ठे  किये  गये

 रिजर्व  को  भी  ध्यान  में  रखा  गया  है  ?

 पडा०  To
 हां  ।  इन  सभी  पर  विचार  कया  गया  हैं  ।  वे  हमारी  मरजी  के

 बिना  कुछ  नहीं  कर  सकते
 ।

 fait  त्यागी
 :

 कम्पनियों  द्वारा  लगायी  जा  रही  कुल  पूंजी  में  से  कितनी  राशि  ऋण  के  रूप  में

 दी  जा  रही  ह  कितना  ऋण  पाकिस्तान  दवारा  दिया  जा  रहा  है  ?

 मुंडा  पर  सुब्बाराव :  जहां  तक  पाकिस्तान का  सम्बन्ध  मेरे  पास  उनका  हिसाब  नहीं  है

 में  इसका  उत्तर  नहीं  दे  सकता  1

 जरी प्र्०  कम्पनी  के  स्टीमर  तो  पाकिस्तान  में  भी  चलते  तो  फिर  पाकिस्तान  भी

 तो  कुछ  राशि  दे  रहा  होगा  ।

 डा०  उठ  सुब्बाराव
 :  वे  भी  राशि  दे  रहे  परन्तु  मेरे  पास  इस  सम्बन्ध  में  क  नहीं

 इसलिये  मैं  बता  नहीं  सकता
 ।

 हमने  उन्हें  २  करोड़  रुपये  इस  शर्ते  पर  देने  का  वचन  दिया  है
 कि

 वे  इस

 राशि  के  बदले  अपने  स्टीमर  हमारे  नाम  बन्धक  रखेंगे  |

 त्यागी :  वे  कुल  कितनी  राशि  लगा  रहे  हैं
 ।

 प०  में  बता  चुका  हूं  कि  वे  कुल  ३१६६  करोड़  रुपये  लगा  रहे  हैं  शौर

 उनमें  से  हम  २  करोड़े  रुपये  दे  रहे  हैं  ।

 रेणु  चक्र दत ों  :  इन  कम्पनियों  द्वारा  कुल  कितना  लाभ  कमाया  गया  उनका  रिज वें

 धन  कितना  है  वे  भ्र पने  लाभ  में  से  कितनी  राशि  विदेशों  को  भेजते  हैं  ?

 fete  Fo  :
 इन  सभी  बातों  पर  विचार  किया  गया  था  कौर  हमने  यह  देखा है  कि

 उनके  पास  इतना  अधिक  धन  नहीं  हैं  कि  वे  नये  स्टीमर  खरीद  as
 न  ee

 अंग्रेजी  में
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 pat  .' (५  do  गुह  :  इस  वर्ष  उस  कम्पनी  को  कितना  लाभ  हुआ  था  उसकी  कितनी

 fora  राशि  है

 डा०  प०  सुब्बरायन :  में  यह  जानकारी  प्राप्त  करके  सभा-पटल  पर  रख  दूंगा  |

 गभ्रध्यक्ष  महोदय
 :

 क्या  इस  बात  को  ध्यान  में  नहीं  रखा  जाता  कि  उस  कम्पनी  की  धन

 करने  की  कितनी  क्षमता  है
 ?

 Blo  Go  :  वे  इंग्लैण्ड में  पूंजी बद्ध  हैं  ।  वे  काम  दोनों  देशों  में  करती  हैं  ।  उनकी

 लाभ  हानि  के  हिसाब  की  हमने  श्रपने  श्रफसरों  के  द्वारा  जांच  करायी  है  ।  परन्तु  ये  प्रां कड़े  इस  समय

 मेरे  पास  नहीं  हैं  ।  मैं  उन्हें  सभा-पटल  पर  रख  दूंगा  ।

 मूंगफली का  मक्खन

 TFeEvR.  श्री  रामशंकर लाल  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  केन्द्रीय  खाद्य  विभाग  द्वारा  मूंगफली  से  मक्खन  तैयार  करने  की  कोई  योजना  है  ;

 यदि  तो  इस  योजना  का  ब्यौरा  कया  शौर

 इस  मक्खन  का  पोषक  गुण  क्या  होगा
 ?

 fara  तथा  कृषि  उपमंत्री  श्र०  म०  :
 ati

 प्रयोगात्मक  श्राधघार  पर  मूंगफली  के  मक्खन  के  विकास  के  लिये  दिल्ली  में  एक  कारखाना

 लगाने  का  विचार  है  a  उसमें  भारतीय  परिस्थितियों  के  अधीन  उसके  प्रमापीकरण के  सम्बन्ध  में

 अनुसन्धान किये  जायेंगे

 सभा-पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  हूँ
 ।

 दिखाये  परिशिष्ट  ५,  श्नुवन्च  संख्या
 वध  ०]

 poem  महोदय
 :

 यह  चीज  होती  है
 ।

 क्या  यहं  डालडे  से  प्लग  प्रकार  का  होता

 fat  रस  थामस
 :  यह  मूंगफली का  मक्खन  होता  है  ।

 महोदय
 :

 लोग  तो  डालडे  से  ही  सन्तुष्ट  होंगे
 ।

 एयर  इंडिया  इंटरनेशनल  के  लन्दन-टोकियो  बोइंग  मार्ग  की  रंगीन  फिल्म

 17  RE¥R  श्री  जीन चन् वन
 :

 कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  एयर  इण्डिया  इण्टर नेदा नल  ने  ot  लन्दन-टोकियो बोइंग  मार्ग

 की १६
 एम०

 एम०  की  रंगीन  फिल्म  तैयार  करने  के  लिये  एक  जापानी  फिल्म  कम्पनी
 को

 नियुक्त

 किया

 यदि  तो  इसका  ब्यौरा  क्या

 क्या  भारतीय  फिल्म  कम्पनियों  से  फिल्म  तैयार  करने  की  कोई  बातचीत  की  ययी

 यदि  तो
 इसके

 कया  कारण हैं  ?  eee
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 faire  उद्दीन  उपमंत्री  :  से  एयर  इंडिया

 ने  यह  रिपोर्ट  दी  है  कि  एक  जापानी  फिल्म  कम्पनी  उनकी  टोकियो  से  लन्दन  तक  की  बोइंग  सेवा  को

 दिखाने  वाली  १६  एम०  एम०  की  एक  रंगीन  फिल्म  तेयार  कर  रही  है  ।  क्योंकि  वह  फिल्म  केवल

 जापानी  मार्केट  के  लिये  ही  थी  ate  वह  जापान  में  टेली  विजन  के  द्वारा  दिखाने  के  लिये  वह  जापानी

 भाषा  में  ही  बनानी  पड़ी  है  श्रोता  एक  जापानी  द्वारा  बनवानी  पड़ी
 हं  ।  इसीलिये  किसी  भी

 भारतीय  फिल्म  कानों  से  उस  बारे  में  कहने  की  अपेक्षा  जापानी  सर्व  प्रसिद्ध  फिल्म  निर्माण

 कम्पनी से  इस  बारे  में  कहा  गया  है  ।

 at  जी नच खन  :  इस  फिल्म  पर  कितनी लागत  करायेगी  ?

 श्री
 मुही उद्दीन

 :
 लगभग  €,५००  रुपयों  की  लागत  ।

 ott  जीनचन्द्रन  :  कया  किसी  ate  मार्ग  के  सम्बन्ध  में  भी  कोई  बनायी जा  रही

 pout  मुही उद्दीन
 :

 यूरोप  के  मार्गों  के  सम्बन्ध  में  भी  कुछ  प्रचार  फिल्में  बनाने  का  उनका  विचार

 श  ।

 श्री  राधा  रमण  :  इस  फिल्म  को  तैयार  होने  में  कितना  समय  लग  जायेगा  यह  भारत  में

 कब  दिखायी  जायेगी
 ?

 थी  सुहीउद्दोन  :  यह  फिल्म  जापानी  भाषा  में  है  ate  जापान  में  ही  दिखायी  जायेगी  ।  मैं

 समझता  कि  भारत  में  इसे  दिखाना  सम्भव  हो  सकेगा  |

 शो  श्रंसार  हरवानो  :  जब  भारतीय  कम्पनियों ने  फिल्म  उद्योग में  इतनी  प्रतीक

 प्राप्त  की  है  तो  एयर  इण्डिया  इण्टर नेदा नल  विदेशी  कम्पनियों  से  फिल्में  क्यों  बनवा  रही  है
 ?

 fat  मुही उद्दीन  :  में  इस  फिल्म  को  विदेशी  फर्म  को  देने  के  कारण  बता  चुका  हूं  ।

 श्री  जिन चन्दन  :  कया  यह  पर्याप्त  नहीं  था  कि  फिल्म  किसी  भारतीय  फर्म  से  बनवायी  जातीਂ
 शर  केवल  जापानी  फर्म  से  भरवाया  जाती  ?

 श्री  मुहीउद्दौीन
 :

 मैं  नहीं  समझता  कि  वैसा  करना  पर्याप्त
 होता ।  जापानी  प्रभाव  की  भी

 Baza कता  थी

 fall  हेम  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  उस  फिल्म  में  टोकियो  से  लन्दन  तक  के

 सम्पूर्ण मार्ग  को  दिखाना  तो  फिर  यह  कार्य  केवल  एक  जापानी  फर्मे  को  ही  कयों  दिया  गया  है
 ?

 fat  सुहीउद्दोन  :  बोइंग  सेवा  कभी  इस  फरवरी  मास  में  ही  प्रारम्भ  की  गयी  है  ।  जापानी

 लोगों को  इण्डियन  एयरलाइन्स  की  कौर  आकर्षित  करने  के  लिये  ही  यह  जापानी में  बनवायी जा
 जा  रही

 श्रन्तर्राष्ट्रोय पन्नों  पर  भोजन-प्रबंधक

 1*  १६४४.  श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 श्रन्तर्राष्ट्रीय पत्तनों  पर  भोजन
 शादी  की

 व्यवस्था  के  ठेके  किन  किन  लोगों  के  पास
 अर  वे  कहां  पर  कब  से

 मल  परं ग्रेजी  में
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 ठेकों  की  शर्ते  क्या  हैं  और  इन  ठेकेदारों  द्वारा  कितनी  पूंजी  लगायी  गयी  है  ;

 मूल्य  सूची  कया  है  कौर  मूल्य  किस  प्रकार  निश्चित  किये  जाते

 भोजन-व्यवस्था  सेवा  में  सुधार  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  ?

 उड्डयन  उपमंत्री  :  से  में  सभा-पटल  पर  दो

 रखता हं  ।  परि  बिष्ट  ५,  ware  det  ८१]

 जिन  ठेकेदारों  के  विरुद्ध  शिकायतें  उन्हें  कह  दिया  गया  है  कि  ३१-१२-६० के  बाद

 ठेके  के  विस्तार  के  लिये  ग्रा वेदन  करने  से  पहने  अपनी  सेवा  की  किस्म  को  सुधार  दिया  जाये  ।  इसके

 अतिरिक्त  ठेकेदारों  से  किये  गये  करारों  में  भी  यह  लिखा  है  कि  सेवा  व्यवस्था  के  सन्तोषजनक  होने

 पर  wats  उड्डयन  के  महानिदेशक  उन  पर  जुर्माना  लगा  सकते  हैं  या  उनका  ठेका

 कर  सकते हैं  ।

 श्री  हरिश्चन्द्र  सायर
 :

 विवरण  से  यह  ज्ञात  होता  है  कि  पालम  में  एक  ही  व्यक्ति का  डेका

 पिछले  १२  वर्षों  से  चल  रहा  दमदम  में  reve  से  चल  रहा  है  शरीर  सान्ताऋज  में  REXo  से '
 चल  रहा है

 ।  उन  ठेकों  को  खुले  मुकाबले  के  लिप  क्यों  नहीं  अनुमति  दी  जाती  ?

 pot  मुद् दी उद्दीन  :  यदि  किसी  ठेकेदार  की  सेवा  व्यवस्था  संतोषजनक  तो  उस  ठेके  को

 बार-बार  बदलने  की  कोई  जरूरत  नहीं  है  ।  ate  फिर  को  धन  भी  तो  लगाना  पड़ता  है  ।

 यही  ५चित  है  कि  यदि  व्यवस्था  संतोषजनक  हो  तो  उसी  व्यक्ति  को  सेवा  जारी  रखने  की

 अनुमति  दी  जाये  ॥

 हरिश्चन्द्र  मायूर  :  क्या  इससे  यह  तात्पर्य  नहीं  है  कि  उन्हें  एकाधिकार  दिया  जा

 रहा है  ।

 महोदय  :  हम  प्रश्न  से  नीति  के  मामले  की  दौर  जा  रहे  हैं  ।  यहां  नीति  के  मामले

 पर  हमें  विचार  नहीं  करना  है  ।

 श्री  हरिचन्द  माथुर  :  इस  में  नीति का  कोई  टर्न  नही ंहै  ।  मंत्री  यह  कह  रहे
 हैं  कि  क्योंकि  उन्होंने  धन  लगाया  इसलिये  उन्हें  रसा  जा  रहा  है  ।  मैंने  यह  पूछा  था  कि  प्रत्येक

 ठेकेदार  द्वारा  कितनी  राशि  लगायी  गयी है  ।  उत्तर  यह  मिला  है  कि  चारों  ठेकेदारों के  सम्बन्ध

 में  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है  ।  में  माननीय  उपमंत्री  से  निवेदन  करता  हूं  कि  वे  va  पर  कुछ
 प्रकाश  डॉन  |

 furan  महोदय  :  एक  ठेका  कितनी  wats  के  लिये  होता है
 ?

 श्री  मुही उद्दीन  :  तीन  वर्ष  के  लिये  ।

 pare  महोदय  :  माननीय  सदस्य  यह  पूदना  चा  हते  हैं  कि  क्या  उनके  लिये  कोई  विज्ञापन

 दिया  गया  था  या  टेण्डर  मांगे  गये  थे  ?

 श्री  मुही उद्दीन  :  नीति  यह  है  कि  यदि  किसी  ठेकेदार  की  व्यवस्था  गत  तीन  वर्षों  में
 जनक  रही  है  तो  हम  उसके  लिये  नये  टेण्डर  नहीं  मांगते  ।  उसी  ठेकेदार  को  तीन  वर्ष  के  लिये  र

 ठेका  दे  दिया  जाता  है  ।  इसका  कारण  यह  है  कि  ठेकेदार  को  पर्याप्त  धन  लगाना  पड़ता है  ।  स्वत

 यदि  उसका  कार्य  संतोषजनक  है  तो  उसे  बदलने  का  कोई  कारण  नहीं  है  ।

 श
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 ao  ब०  द्दह्ल  राव  विभिन्न  वस्तु ग्र ों  के  मूल्य  निर्धारित  करने  का  क्या  आधार

 क्योंकि  चाय  के  एक  प्याजे  के  लिये  १२  ने  लिये  जाते  जबकि  अन्य  अच्छे  से  अच्छे  होटलों  में

 भी  ६  art  से  अधिक  नहीं  लिये  जाते  ?

 ए
 tat  मुही उद्दीन

 :  कीमतें  समृद्ध  विवरण  में  दे  दी  गयी  हू  ।  यह  सच  तै
 ष् |  कीमतें  कुछ

 afar  परन्तु  वे  दाहर  के  प्रथम  श्रेणी  के  होटलों  के  समान  ही
 हैं  ।

 pre  माननीय  सदस्य  नहीं  ।

 fat  सुदी उद्दीन  :  मैंने  राज  सूबह  ही  वृद्ध-ताछ  की  है  ।  3aTeUTa  वोल्गा  में  कोका  कोला

 के  ८५  नयें  पेसे  लिये  जात ेहैं
 जब  कि  OI&tA  में  उसके  लिये  केवल  ३७  नये  पसे  लिये  जाते  हैं  कौर

 एल्प्स  तयबा  रेंजर  में  ५०  त्तत्व  पेसे  fat  जाते  हैं  ।

 |  जयपाल  सिंह  :  प्रश्न  के  भाग  का  उत्तर  नहीं  दिया  गया है  ।

 ग्राहक  महोदय  :  माननीय  मंत्री  इस  का  उत्तर  पहले  ही  दे  चुके  हैं  कि  उन्हें इस  बारे  में

 जानकारी  प्राप्त  नहीं  है  ।

 fet  जयपाल  सिंह  :  जब  भी  कोई  प्रश्न  पुछा  जाता  माननीय  मंत्री  यह  कह  देते  हैं  कि

 उन्हें  ज्ञात  नहीं  है  तो  फिर  प्रश्न  पूछने  से  क्या  लाभ  है  ?

 प्रत्यक्ष  महोदय
 :

 माननीय  मंत्री  इस  जानकारी को  शीघ्र  ही
 प्राप्त  करने  का

 यत्न  करें
 ।

 pat  जयपाल  सिंह
 :  मुख्य  बात  यह  है  कि  माननीय  मंत्री  वर्तमान  ठेकेदार  को  बचाने  का

 मुख्य  कारण  यह  बता  रहे  हैं  किं  उसने  धन  लगाया  है  कौर  इसलिये  उसे  सदा  जारी  रखना  चाहिये  ।

 परन्तु  यह  ज्ञात  नहीं  है  कि  उन  ठेकेदारों  ने  कितना  धन  लगाया  है  ।

 भिनाय  महोदय
 :

 में  इस  बारे में  अधिक  चर्चा  के  लिये  भ्नुसति  नहीं  दे  सकता  ।

 पंडा०  उठ  सुब्बाराव  :  उसके  बचाव  का  मुख्य  कारण  यह  नहीं  अपितु  यह  है  कि  उसकी

 व्यवस्था  संतोषजनक  है  ।

 pa  त्यागी  :  उत  वल्तुप्रो ंके  बारे  में  निर्देश  करना ठ  केदार  की  स्वेच्छा  पर
 छोड़  दिया  जाता

 या  कि  इस  बारे  में  भी  पहले  से  ही  करार  कर  लिया  जाता  है  ?

 TBto  To  सुब्बाराव  :  कीमतें  अ्वैनिक  उदयन  के  महानिदेशक  के  cera  से  निर्धारित

 की  जाती  हैं  ।

 के  सरकारी  अस्पतालों  में  डाक्टर

 *  ots &  थी  प्रकाशवोर  झा स्त्री  :  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  की  कृपा  करेंगे कि
 :

 कया  दिल्लो  के  विलीन  सफदरजंग  हस्पताल  तथा  इरविन  हस्पताल  rhe
 सरकारी  हस्पतालों  में  रोगियों

 का
 संख्या  जो  कि  निरंतर  बढ़  रही  ध्यान  में  रखते  हुए  सरकार

 डाक्टरों  को  बनाने  का  विचार  कर  रही

 (4)  क्या  सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  जानने  का  प्रयत्न  किया  है  कि  वर्ष  में  जितने  रोगी

 आते हैं  प्रौढ़  डाक्टरों  के  काम  करने  के  समय  को  देखते  हुए  एक  डाक्टर  एक  मिनट  भी  रोगी की  स्थिति

 को  देखने
 में

 नहीं  दे

 दाल  प  i eb  ma  Aaa
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 Kove

 क्या  सरकार  दिल्ली  में
 कुछ  areas  हस्पतालों  को

 बनाने  का  भी  विचार कर  रही  है
 अपना  वर्तमान  हस्पतालों  को  श्र  भ्रधघिक  बढ़ाने  का  fara  कर  रही  कौर

 तृतीय  पंचवर्षीय  रोज न  में  दिल्ली  में  चिकित्सा  सम्बन्धी  सुविधायें  देने  के  लिये  सरकार

 ने  क्या  att  कोई  हस्पताल  बनाने  का  कुछ  निश्चय  किया है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  से  एक  विवरण  सभा-पटल  पर
 रख  दिया

 गया  है  ।

 विवरण

 इन  तीनों  अस्पतालों  में  वर्तमान  मेडिकल  अफसरों  की  संख्या  पर्याप्त  है  ।  फिर  भी

 क्मेंचा  रियों  की  संख्या  पर  हर  समय  ध्यान  दिया  जाती  तथा  आवश्यकता  समझने  पर  उसमें

 परिवर्तन  किंया  रही  है  ate  भविष्य  में  भी  किया  जाता  रहेगा  |

 कुछ  अंशदायी  स्वस्थ्य  सेवा  औषधालयों  में  किये  गये  कालाध्ययन  से  पता  चला

 है  कि  प्रत्येक  बहिरंग  रोगी  को  देखने  में  aaa  लगभग  ३  .  ५  मिनट  का  समय  दिया  जाता  है  |

 सफदरजंग  अस्पताल
 की  मौजूदा  शरयानों  में  निकटतम  भविष्य  में  ४  १०  कौर  शय्या यें

 बढ़ाने  का  विचार है  तथा  विलिंगडन  अस्पताल  में  भी  वर्तमान  शियाओं  में  २४०  कौर  दिशाओं  की

 वृद्धि की  जायेगी  ।  विलीन  न्नस्पता[ल  के  विस्तार के  निर्माण  कार्यक्रम के  होने  पर  २४५०

 दिया  की  व्यवस्था  करने  का  भी  विचार  है  |  जहां  तक  इरविन  भ्र स्प ताल  है  ३५०  दय्या

 वले  एक  वाड़े  के  निर्माण  की  योजना  ada  पंचवर्षीय  योजन  में  सम्मिलित  कर  दी  गई  है  ।

 दिल्ली  नगर  निगम  तथा  अखिल
 भा राज्य  चिकित्सा  विज्ञान  संस्था  के

 झंपान  नये  अस्पतालों  को  खोलने  अथवा  विस्तार  करते  के  लिये  निम्नलिखित  योजनायें  को  अस्थायी

 रूप  से  तृतीय  पंचत्रबीय  योजना  में  सम्मिलित  कर  दिया  गया  है  ——

 प्रशासन  के  ata

 (१)  कर्मचारी  राज्य  बीमा  योजना  के  घिन  ३००  शग्याग्रों वाले वाले  एक  सामान्य  तथा

 प्रसूति  श्रस्पतौल  का  निर्माण  ।

 (२)  कर्मचारी  राज्य  बीमा  योजना  के  बिन  १५०  शय्या त्रों  के  एक  क्षय  रोग

 को  निर्माण  ।

 (३)  नवीन  नई  दिल्ली  में  ३५०  शियाओं के  एक  खण्ड  का  निर्माण

 पहले  ही  ऊपर  उल्लेख  कर  दिया  गया  |

 नगर  निगम  के  घिन

 (१)  उपनगर  अस्पतालों  में  १००  अतिरिक्त  az  का  निर्माण  ।

 (२)  हिन्दू  राव  शाहदरा  तथा  किशनगंज/पुसारोड  अस्पतालों  में

 विभागों  की  स्थापना  |

 (३)  डिफेन्स  कालोनी  में  ५०  शय्या त्रों  का  एक  औषधालय  खोलना  ।

 (४)  ५  एलॉफैधिक  ग्रौषवालयों  की  स्थापना  ।

 (५)  २  प्राथमिक  स्वास्थ्य  केन्द्रों  की  स्थापना  ।
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 (६)
 ¥  दन्त  क्लिनिकों  की  स्थापना  ।

 (७)  १  mais  अस्पताल  की  स्थापना  |

 (८)  क्षय  रोगियों  के  पृथककरण के  लिये  १२५  अतिरिक्त  ware  का  निर्माण  ।

 (€)  fag  राव  अस्पताल  में  रुधिर-कोष  की  स्थापना  ।

 (  १४  दक्षिण  दिल्ली  में  १००  बाय्याश्रा  के  संक्रामक  रोग  अस्पताल  का  निर्माण  ।

 (११)  किलावे  में  संक्रासक  रोग  अस्पताल  का  विस्तार  (५०  )  ।

 ३  मात  एवं  दबिश  कल्याण  तथा  परिवार  नियोजन  केन्द्रों  का  निर्माण  ।

 (१
 २  ag  रति-रोग  क्लिनिकों  al  स्थापना  |

 (१४)  कुष्ठ  रोगियों  के  लिये  एक  कुष्ठाश्रम  का  निर्माण  |

 भारतीय  चिकित्सा  विज्ञान-संस्था के  बधित

 भवन  निर्माण  के  पूर्ण  होने  जिसे  ate  ही  प्रारम्भ  किया  अखिल  भारतीय

 चिकित्सा  विज्ञान  संस्था के  RXo  दाय्याश्रों के अस्थायी के  अस्थायी  प्रस् पताल  को  woo  शय्याग्रों का अस्पताल का  अस्पताल

 बना  दिया  ।

 थी  प्रकाश वीर  शास्त्री  :  मैंने  इस  के  द्वारा  विशेष  रूप से  यह  जानना  चाहा  था  कि

 सफदरजंग भ्र ौर  दिल्ली  कौर  नई  दिल्ली  के  इन  तीन  बड़े  बड़े  हास्पिटत्ज  में  रोगियों

 की  संख्या  कौर  वहां  कार्य  करने  वाले  डाक्टरों  की  संख्या  को  दृष्टि  में  रखते
 हुए  क्या  इस  बात

 का

 अनुमान  लगाया  गया  है  कि  एक  रोगी  को  देखने  में  डाक्टर  कितने  मिनट  लगाता  हैँ  के  उत्तर  में

 जो  विवरण दिया  गया  उस  में  लिखा  है  कि  सी  ०  एच ०  एस०  की  डिस्पेंसरी में  एक  रोगी  को  देखने

 में  ३.  ५  मिनट  लगते  हैं  ।  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  जिन  तीन  हॉस्पिटल्स  का  मैंने  ant
 किया  उन  में  एक  रोगी  को  देखने  में  कितना  समय  लगता  क्या  इस  सम्बन्ध  में  कोई  एकत्रित

 किये गये  हैं  ।

 श्री  कर मरकर  :  जी  बारे  में  नहीं  किये  हैं  ।

 श्री  श्रकादावोर  शास्त्री  :  जहां  तक  मेरी  जानकारी  इन  तीनों बड़े  हॉस्पिटल्स cea  में  जो  रोगी

 पहुंचते  उनकी  संख्या  कौर  वहां  काम  करने  वाले  डाक्टरों  की  संख्या  को  देखते  हुए  एक  रोमी  को

 देखने  में  एक  मिनट
 से

 ज्यादा  समय  नवदीं  दिया  जाता  है  ।  इन  तमाम  बातों  को  दृष्टि  में  रखते  हुए  कया

 इन  हॉस्पिटल्स  में  डाक्टरों  की  संख्या  को  बढ़ाया  जायेगा  ?

 श्री  करमरकर  मुझे  यह  पसन्द  नहीं  है  कि  डाक्टर  घड़ी  पर  आंख  रख  कर  रोगी  को  देखें  ।

 रोगी  को  देखने  कौर  रोग  का  निदान  करने  के  लिये  ज्यादा  तो  ज्यादा  वक्त  दिया

 जाता है
 ।

 यह  ठीक  है
 कि

 जितने  रोगी  वहां  जाते  उनके  मुताबिक  हम  डाक्टरों  की  संख्या  नहीं  बढ़ा

 सके  झा थिक  कारणों  से  इम्मीडिएट  फ्यूचर  में  बढ़ा  भी  नहीं  सकते  हैं  ।  मैं  चाहता  हूं  कि  जो
 जो मरीज़ वहां  राते  उनकी  संख्या  को  देखते  हुए  डाक्टरों  की  संख्या  काफी  बढ़े  |  दस  बरस  पहले  जो

 स्थिति  उससे  दस  गुनी  तरक्की  हुई  है  कौर  शायद  aa  पांच  दस  बरसों  में  इस  बारे  में  और

 दुगुनी  तरक्की हो  जायेगी
 |

 श्राज  तो  वहू  स्थिति  नहीं  है  ।
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 att  प्रकाश वीर  शास्त्री  :  इस  विवरण  के  भ्रत्तिम  भाग  बताया  गया  है  कि  अखिल  भारतीय

 चिकित्सा  विज्ञान  संस्था  के  अधीन  एक  नये  हास्पिटल  की  स्थापना  होने  जा  रही  है  को  भवन

 निर्माण  के  gor  होनेपर  शीघ्र  ही  प्रारम्भ  किया  जायगा  ।  में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  भवन-निर्माण

 कार्य  कब  से  श्रारम्भ  हो  जायेंगी  |

 करमरकर  :  मनारा  करता  हूं  कि  भवन-निर्माण-कार्य  का  प्रारम्भ  इस  बरस  हो  जायगा  ।

 वहां  ३५०  बेड्ज़  का  हास्पिटल  मौजद  है  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  वह  खत्म हो

 कम्पलीट  हो  जायगा  +

 प  श्री  कौडियाल  :
 कया  यह

 सच
 है

 कि
 हालांकि  विलिंग्डन  अस्पताल  विस्तार  कार्यक्रम  दूसरी

 योजना में  शामिल  काम  ae  तक  आरम्भ  नहीं  किया  गया  ate  यदि  तो  विलम्ब के  क्या

 हैं  ?

 श्री  कर मरकर  :  कारण  सरल  है  ।  स्थान  उपलब्ध  हुआ  है  ।

 भा०  Fo  गायकवाड़  इन  भझ्रस्पतालों  में  कितने  डाक्टर  औसतन  से  कितने

 गोगी  area  हैं  तथा  डाक्टर  प्रतिदिन  कितने  घंटे  काम  करते  हैं
 ?

 श्री  करमरकर
 :  वर्ष  PERO  के  लिये  में  यह  सुचना  सभा  पटल  पर  रख  दूंगा  या  यदि  माननीय

 सदस्य  किसी  पहले  वर्ष  की  सुचना  पुछते  हैं  तो  में  वह  दे  दूंगा  ।

 भा०  |  गायकवाड़  :  यह  बड़ी  सरल  सूचना  है  कि  कितने  डाक्टर  काम  करते  हैं
 ?

 अध्यक्ष  महोदय
 माननीय  सदस्य  कैसे  अपेक्षा  करते  हैं  कि  माननीय  मन्त्री  वह  सूचना

 लिये
 हुए  हैं  ?

 भा०  Fo  गायकवाड़  :  जब प्रदन है तो सुचना है  तो  सूचना  माननीय  मन्त्री  के  पास  तैयार  होनी

 चाहियें ।

 अ्रध्यक्ष  महोदय  :  वह  घंटों  डाक्टरों  रानी  की  संख्या  मांग  रहे  हैं  ।  में  नहीं  समझता यह

 मन्त्री  जी  के  पास  तेयार  होगी  ।

 1  श्री  भा०  Fo  गायकवाड़  :  जब  यह  कहा  जाता है  कि  बहुत  भीड़  होती  तो  माननीय  मन्त्री

 को  सूचना  भी  तैयार  रखनी  चाहिये  कि  कितने  रोगी  प्रतिदिन  are  हैं हैं  ग्रोवर  इतने  मामले  होते  हैं  वहां

 इतने  डाक्टर  हैं  वह  इतने  घंट  प्रतिदिन  काम  करते  हैं  ।  यदि  यह  सुचना  उपलब्ध  नहीं  है  तो

 नीय  मन्त्री  कया  सूचना  देंगे  ?

 गश्रध्यक्ष  महोदय  :  उन्होंने  सूचना  दे  दी  है  ।  प्रत्येक  रोगी  पर  औसतन  लगभग  एक  मिनट  खच

 होता है

 श्री  भा०  Fo  गायकवाड़  यह  नहीं  |  कितने  रोगी  हैं
 ?

 भ्रध्यक्ष  महोदय
 :

 जो  सूचना वह  चाहते  हैं
 कि

 कितने
 डा  रोगी  श्री  द  उसका  सार  दे

 दिया  गया  यदि द  एक  को  दूसरे  पर  भाग  fe बया  जाए  तो सन  AGE  परिणाम  यह होगा कि  प्रत्येक रोगी  पर  कितना

 ee
 समय  खर्चे  भरा  ।

 नक  पिए  फशशककतयए।ल्।किकनननणनीणणणणण  ree  te  sons
 ~  Sf
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 श्री  इन्द्रजीत  लाल  मल्होत्रा
 :

 ११६४६.
 श्री  बहादुर सिंह  :

 क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  विश्वविद्यालय  भ्रनुदान  आयोग  ने  देश  के  विभिन्न  भागों  में  नये

 कृषि  विश्वविद्यालयों की  स्थापना  का  विरोध  किया

 यदि  तो  सरकार  ने  इस  प्रकार  के  विश्वविद्यालयों  की  स्थापना  के  बारे  में  क्या  श्रुति

 निर्णय  किया  हैं  ?

 कृषि  मंत्री  do  ato  कौर  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग

 की  कौर  से  कृषि  विश्वविद्यालय  की  स्थापना  के  विरोध  में  कोई  पत्र  प्राप्त  नहीं  हुभा है  ।  आयोग ने  पहले

 तीन  ऐसे  विश्वविद्यालयों  की  स्थापना  के  प्रस्तावों  पर  विचार  किया  था  ।  इन  में  से  एक  उत्तर  प्रदेश  में

 स्थापित  किया  जा  चुका  है  भ्रमण  दो  की  स्थापना  विचाराधीन  हूँ  ।  इन  में  से  किसी  भी  मामले

 आयोग  ने  ऐसे  विश्वविद्यालयों  की  स्थापना  का  विरोध  नहीं  किया  ।  यदा  कदा  कोई  नये  विशव  विद्यालय

 स्थापित  किये  सरकार  भ्रायोग  के  विचारों  पर  समुचित  ध्यान  देगी
 ।

 श्री  इन्द्रजीत लाल  मल्होत्रा  :  समाचार  पत्रों  में  एक  समाचार  था  कि  शभ्रायोग  ने  इन  विश्व

 विद्यालयों  की  स्थापना  का  विरोध  किया  था  ak  माननीय  मंत्री  ने  खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्रालय  सम्बन्धी

 मांगों  की  चर्चा  का  उत्तर  देते  हुए  इसका  उल्लेख  भी  किया  था  site  कहा  था
 कि

 यह  सच  हो  सकता  है

 सरकार  को  शासकीय  तौर  पर  कोई  सूचना  प्राप्त  नहीं  हुई  मैं  इस  सिलसिले  में  यह  जानना

 चाहता हूं  कि  क्या  माननीय  मन्त्री  जी  को  वे  झा घार  या  कारण  मालूम  है  जिनसे  आयोग  ने  इन

 विद्यालयों  की  स्थापना  का  विरोघ  करना  उचित  समझा  ?

 fate तथा  कृषि  मंत्रो  स०  का०  :  वह  केवल  समाचार  पत्र  की  खबर  थी
 ।  यह

 नात  नहीं  कि  आयोग  ने  हमें  लिखा  है  ।  जैसा  कि  मेरे  साथी  ने  कहा  है  जहां  तक  इन  तीनों  उल्लिखित

 विश्वविद्यालयों  का  सम्बंध  एक  श्रारम्भ  हो  चुका  है  कौर  दूसरे  विचाराधीन  प्राय
 किराया  |

 लिये  समाचार  पत्र  में  एक  केवल  सुझाव  के  कोई  मत  नहीं  बन  जाता  ।

 ott  विभूति  मिश्र
 :

 दो  यूनिवर्सिटीज  जो  अण्डर  कंसीडरेशन  उनको  खोलने  में  कौन  से  सिद्धान्त

 प्रमुख रखे  जायेंगे  ?

 डा०
 दा ०  देशमुख  :  इसके  लिये  एक  कमेटी  बनाई  गई  है

 ।
 उसका  एक  बिल्लू-प्रिंट  है

 ।

 एक  बड़े  अमरीकी  एक्सपो  डीन  हना  भी  are  उन्होंने  भी  उसके  लिये  कुछ  क्राइटीरिया  रखा  है  1.

 इन  सब  के  मुताबिक  काम  किया  जा  रहा  है  ।

 श्री  राधेलाल  व्यास
 :

 जो  योजना  बनाई  गई  है  क्या  वह  सब  राज्य  सरकारों  को  भेजी  गई

 है  प्रो  क्या  उन  के
 राज्यों

 में  एक  कृषि  विश्वविद्यालय  की  स्थापना  के  लिये  उनके  सुझाव  मांगे  गये  हैं  ?

 किस स०  का०  वे  राज्य  सरकारों  को  भेजी  गई  हैं  ।  वास्तव  में  राज्यों  में  इस  बारे  में

 प्रतियोगिता
 है  कि  प्रत्येक  में

 इस  किस्म  का  एक  विश्वविद्यालय
 होना

 चाहिये  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 fait स०  पो०  बनर्जी
 :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  या  आयोग  उत्तर  प्रदेश  के  रुद्रपुर

 को  नियमित  रूप  से  कुछ  सहायता  देगा  यदि  तो  कितनी  राशि  देगा
 ?

 डा०  पृ०  बाण  देशमुख :  श्रीमती  व्यय  एक  सरकारों  की  जिम्मेवारी  पर  है  ।

 झनावत्तंक  व्यय  का  ७५  प्रतिशत  दिया  है  कौर  cs  प्रतिशत  ऋण  के  रूप  में  हैं  ।  भूमि  कौर  वर्तमान

 इमारतें  राज्य  सरकारों  द्वारा  दी  जायेंगी  ।

 डा०  मा०  को  ७,  :  माननीय मन्त्री  ने  अपने  भाषण  में  बताया  था  कि  आयोग  भारत  सरकार

 नही ंहूं  ।  भारत  सरकार  कुछ  शर  चीज  है  ।  यह  बात  कहने  का  क्या  कारण  था
 ?

 कया  इन  कृषि
 विद्यालयों  के  बारे  में  आयोग  की  ate  से  कुछ  विरोध  दुभर  है  ।  यदि  नहीं  तो  उन्होंने  यह  बात

 fat स०  wo  बात  इसलिये  कही  गई  क्योंकि  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  मेरे  भाषण
 के  बीच  में  यह  कहा  कि  ने  इस  का  विरोध  किया  था  ।  उस  समय  मेरे  सामने  यह  प्रदान  नहीं

 मेंने  कहा  कि  यदि  उसने  इस  का  विरोध  भी  किया  तो  कृषि  के  दृष्टिकोण से  ऐसे  विश्वविद्यालय

 स्थापित  किये  जायें  या  न  किये  इस  प्रश्न  का  फैसला  में  भारत  सरकार  द्वारा

 जाएगा  |

 श्री  प्रकाश  बीर  शास्त्री  :  जिस  तरह  से  रुद्रपुर  कृषि  विश्वविद्यालय  की  स्थापना  में

 से  भ्रच्छा  wiles  सहयोग  प्राप्त  इसी  तरह  से  जो  दो  अन्य  कृषि  विश्व  विद्यालय  स्थापित  होने
 जा  रहे  उनके  लिये  भी  बाहर  से  कुछ  भ्रामक  सहयोग  प्राप्त  होने  की  सम्भावना  है

 ?

 श्री
 स०  का०  पाटिल

 :
 जरूर  सम्भावना  है  ।  इसका  कारण  यह  है  कि  दो  चार  यूनिवर्सिटी

 जिन  के  बारे  में  चर्चा  चल  रही  झ्र मरी का  के  एक्सपर्ट  वगैरह  उस  बातचीत  में  शा  मिल  हैं  ।  मैं

 हूं  कि  सम्भावना जरूर  है  ।

 श्री  प्रकाशा बीर  शास्त्री  :  जिस  तरह  से  अमरीका  से  प्राचीन  सहयोग  प्राप्त  हुआ  उसी
 से  किसी  er  देश  से  भी  श्रमिक  सहयोग  प्राप्त  होने  की  सम्भावना  2  ?

 श्री  स०  का०  पाटिल
 :  अन्य  देश  का  तो  मुझे  कुछ  मालूम  नहीं  है

 ।
 लेकिन  जो  लेड  ग्राहक

 वर्सिटीज़  अमरीका  में  उनमें  एक  प्रकार  की  वि  शिष्टता  हैं  ।  इसलिये वह  गवर्नमेंट  इस  में

 ले
 रही  है

 ।

 मो०  ब०  ठाकुर  :  क्या  सरकार  के  सामने  किसी  नगर  के  पास  एक  गांव  में  जहां

 सुविधाएं  प्राप्त  हों  एक  कृषि  विश्वविद्यालय  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव  ह  ?

 fat स०  का०  पाटिल
 :

 हम  गांव  या  तगर  आदि  का  विचार  नहीं  करते  क्योंकि  वहां  ऐसी

 स्थितियां  होनी  जो  ऐसे  विश्वविद्यालय  स्थापित  करने  के  लिये  aia  कृषि

 शालिहोत्र  aa  चीजें  sate  भूमि  शादी  ।  मैं  ने  कुछ  दिन  पूर्व  अपने  भाषण  में

 आनन्द  उसके  खास  पास  के  स्थान  का  उल्लेख  किया  जहां  से  माननीय  संदीप

 हो  कर  at  हैं  ।

 fait दी०  चं०  शर्मा
 :

 क्या  विश्वविद्यालय  wars  आयोग  ने  रुद्रपुर  विश्वविद्यालय  को  कोई

 अनुदान  या  सहायता  दी  है
 ?

 ण
 fat  स०  का०  पाटिल

 :
 नहीं  ।

 a  ———  es

 मूल  अंग्रेजी  में
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 par  दी०  Wo  शर्मा  :  क्या  कृषि  विश्वविद्यालयों  को  भी  सहायता  देना  इस  का  काम

 है  या  केवल  दूसरी  किस्म  के  विश्वविद्यालयों को  ही  सहायता  देना  इस  आयोग  का  काम  है
 ?

 पडा०  न  -11 (०  देशमुख  :  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  जिन  सब  मदों  के  लिये  अनुदान

 देता  है  उनको  बताना  कठिन  परन्तु  जहां  तक  मुझे  पता  में  नहीं  समझता  कि  इस  आयोग  ने

 urge  विश्वविद्यालय को  कोई  सहायता  दी  है  ।

 श्री  राधे  लाल  व्यास  :  कया  ये  नवीन  कृषि  विश्वविद्यालय  स्नातकोत्तर  पाठ्यक्रमों  की  श्रेणियां

 शर  क», द  की  श्रेणियां  भी  जैसा  कि  भारतीय  कृषि  श्रनसंघान  संस्था  में  श्रेणियां  हैं
 ?

 डा०  पृ०  हा०  देशमुख  :  इरादा  यह  है  कि  ये  विश्वविद्यालय स्नातकोत्तर  शिक्षा  जिस्

 यह  wa  है  कि  उन  में  ये  श्रेणियां  होंगी  ।  थ  विस्तार  कौर  शिक्षा  मिले  जले  विषय  हैं

 इन  में  पी०  एच०  डी०  पाठयक्रम  भी  होंगे  ।

 श्री  विभूति  सिर  में  जानना  चाहता  हुं  कि  इन  दो  यूनिवर्स्टीज़  के  लिये  कौन  कौन  सी  स्टेट

 विर्नमेंट्स ने  मांग  की  है  ?

 डा०  ०  शा०  देशमुख  :  काफी  स्टेट्स  ने  मांग  की  है  ।  राजस्थान  पजाब  श्रांत

 प्रदेश  उड़ीसा  है  कौर  कौर  स्टेट्स  भी  इसकी  मांग  कर  रही  हैं  ।

 fat स०  सो ०  बीजों  :  इन  विश्वविद्यालयों  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  ने  राज्य  सरकारों  को
 अब  तक  कुल  कितनी  राशि  दी  है

 ?

 पडा०  Go  दा ०  देशमुख  :  दूसरी  योजना  झ्र वधि  में  केवल  ५०  लाख  रुपये  देना  स्वीकार  किया

 गया  था
 ।

 तथापि  संभावना  हूं  कि  सरकार  कुल  २  करोड़  रुपया  १  .  ४२  करोड़ रुपये  भ्रनुदान

 के  तौर  पर  ७३  लाख  रुपये  ऋण  के  रूप  में  ।  wa  तक  मेरा  विचार  है  कि  केवल  ५०  लाख

 रुपय  दिये  गये  हैं  ।

 डा०  गोविन्द  दास  :  aft  माननीय  मंत्री  जी  ने  कहा हा  है  कि  इन  इन  स्टेट्स  से  मांगें  श्राई  हैं  ।

 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  मध्य  प्रदेश  से  भी  ऐसी  कोई  मांग  भाई  इन  विश्वविद्यालयों  का  जो

 पाठयक्रम  उस  पाठ्यक्रम  को  बनाने  के  लिए  क्या  कोई  विशेषज्ञ  नियुक्त  हुए  हैं  कौर  इनका

 माध्यम  कौन  सी  भाषा  रहेगी
 ?

 डा०  To  देशमुख  :  जहां  तक  पाठ्यक्रम का  सम्बन्ध  हमारे पास  उसका  हू

 डिटेल  हैं  क्योंकि  यह  सब  लैंड  ग्रांट  कालेज  जो  शारीरिक में  उसकी  बेसिस  पर  ।  मगर  प्रौढ़

 जो  दीगर  डिटेल्स  व  तो  यूनिवर्सिटी  ही  तय  करेंगी  प्रोपोज  जब  स्टेट  कब तम से  से  आयेंगे, तब तय तब  तय

 किये  जायेंगें  ।  मध्य  प्रदेश  से  कोई  मांग  नहीं  are  है  ।

 हसन-मंगलौर रेल  सम्यक

 भ

 rFRewe
 श्री  त०  wo  बिगुल  राव  :

 att  सिद्धनंजप्पा :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 इस  बात  को  देखते  हुए  कि  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  मंगलौर  पत्तन  का  विकास  वर्ष

 भर  खुला  रहने  वाले  एक  मुख्य  पत्तन  के  रूप  में  करने  की  योजना  को  शामिल  कर  लिया  गया  हसन

 पर  मंगलौर  के  बीच  रेल  सम्पर्क  के  निर्माण-कार्य  को  कब
 हाथ

 में  लिया  जायेगा
 ?

 न  ०  सल् एक कप गय are  नन  i  a  क  —  ee,

 १मूल  wast  में
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 क्या  इस  काम  के  विभिन्न  दौरों  की  समय-सुची  तैयार  कर

 यदि  तो  डसे  तैयार  feat  जायेगा  -?.

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  वें०  :  से  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना के

 दौरान  हसन  श्र  मंगलौर  के  बीच  रेलवे  लाइन  क्य  निर्माण  तथा  मंगलौर  पतन  परियोजना  में  की  जाने

 थाली  प्रगति  के  साथ  मेल  खानेਂ  के  लिये  इसका  प्रावस्था  भाजन  विचाराधीन  ।

 श्री  ao  ब  बीटल  राब
 :

 यह  निश्चित  रूप  से  बताया  गया  था  कि  यदि  मंगलौर  पत्तन  का

 विकास  किया  जा  रहा  है  तो  इस  परियोजना  को  तीसरी  योजना  में  शामिल  किया  जायेगा  ।  जब

 माननीय  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  ने  यह  कहा  था  कि  मंगलौर  पत्तन  का  तीसरी  योजना  में  विकास
 किया  तो  विचाराधीन क्या  बात  है  .?.

 fait  सें०  राम स्वामी :  हमें  जो  कुछ  बताया  गया  है  में  उसे  पढ़  सकता  हुं  ।  यह  फैसला

 किया  गया  है  कि  मंगलौर  पत्तन  परियोजना  तीसरी  योजना  में  शामिल  की  जायेगी  किन्तु  परियोजना

 में  art  तभी  बढ़ा  जा  सकता  है  जब  कुछ  प्रविधिक  जांच  पुरी  कर  ली  जायें  ।  हसन  से  मंगलौर तक

 की  रेलवे  लाइन  भी  रेलवे  योजना  में  शामिल  की  जायेगी  परन्तु  योजना  श्रवन  में  इस  का  भाजन

 तथा  लाइन  के  लिये  उपबंध  ये  पत्तन  परियोजना  में  की  जाने  वाली  प्रगति  पर  निर्भर  होंगें  ।  कार्य के

 प्रावस्था  भाजन  की  कोई  समय-ग्रंथसूची  कभी  तक  निर्धारित  नहीं  की  गई  हैं  ।  यह  विभिन्न  संबद्ध

 प्राधिकारियों  wait  परिवहन  योजना  आयोग  शादी  के  से  यथासमय  कियां
 जायेगा  |

 tat  चे०
 राठ  पट्टाभिरामत :  योजना  आयोग  ने  क्या  ares  किया  है

 ?  क्या कोई  कौर

 आवंटन किया  गया  है  ?

 +t  सें०  न  राम स्वामी :  नहीं  ate  अधिक  आवंटन नहीं  किया  गया  है  ।

 शी  दिवनंजप्पा  :  हसन  मंगलौर  के  बीच  किन  प्रसिद्ध  नगरों  को  मिलाया  जायेगा  ?

 fat सें०  ब्र ०  राम स्वामी :  झन्तिम  स्थान  सर्वेक्षण  किया  जाना  है  कौर  तभी  हमें  मालूम

 होगा  कि  लाइन  किस  दिशा  में  जाती  है  ।

 श्री त० ब० दिदल ब्र  fara  राव :  योजना  सम्बन्धी  सलाहकार  समिति  उन्होंने  विभिन्न  आवंटनों
 को  sale  वाला  एक  टिप्पण  परिचालित  किया  जिस  में  रेलवे  को  २५  करोड़  रुपये  की  अतिरिक्त

 राशि  दी  गई  इस  अतिरिक्त  राशि  की  दृष्टि  से  किन  लाइनों  को  प्राथमिकता  दी  गई  है  ?

 महोदय
 :

 मंगलौर-हसन  रेलवे  लाइन  शामिल  है  ।

 श्री  त०  ao  विपुल  राव
 :

 में  प्राथमिकता  के  बारे  में  जानना  चाहता  हू  ।

 श्री सें०  do
 राम स्वामी

 :  योजना  आयोग  ने  यह  किया  ह  कि  निम्न  नई  लाइनों को

 तीसरी  थोजना  में  शामिल  करने  के  लिये  विचार  किया  जायेगा  :

 १.  २.  3.  पावेल-कारनामा

 fat  क्या  हसन-मंगलौर  लाइन  तीसरी  योजना  में  शामिल  है
 ?

 fat  सें०  दें  राम स्वामी  मेंने  कहा  है  कि  इसे  शामिल  किया  परन्तु  इस  का

 प्रावस्था  भाजन  पत्तन  के  विकास  पर  निर्भर  होगा

 मल  प्रंग्रेजी में
 539  (51)  1.810--2
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 pat  झ्राचार  :  में  समझ  नहीं  सका  ।

 गच्रध्यक्ष  महोदय
 :

 इसे  शामिल  तो  किया  जायेगा  परन्तु  इस  का  प्रावस्था  भाजन  पत्तन  के

 विकास  निर्भर  होगा  ।

 fait  त०  ब०  faze  गांव
 :

 यह  १२३  मील  लम्बी  लाइन  है
 ।

 क्या  कोई  लगाया

 है  कि  यह  आरम्भ  किये  जाने  के  बाद  कब  तक  पूरी  हो  सकेगी
 ?

 ptt  सें०  राम स्वामी :  श्रीमान किये  जाते  हैं  ।  लम्बाई  १२३  मील  मीटर  कौर

 १३७  मील  ब्राड  गेज  है  ।  मीटर  गेज  Lo.  २४  करोड़  रुपये  है  यदि  यह  ब्राड  गेज

 है  तो  श्रीमान  १५.७३  करोड़  रुपये  है
 ।

 परन्तु  इसे  मीटर  गेज  लाइन  बनाया  जायेगा
 ।

 fait  दौ  eo  शर्मा  :  अन्य  लाइनों  की  आवश्यकता  के  अतिरिक्त  इस  लाइन  के  बारे  में

 बहुत  प्रत  प्  जा
 रहें  शौर  a

 क  @

 महोदय
 :

 शान्ति  ।  वह  अधिक  प्रदान
 पंजाब के  बारे  में  पूछें ।

 प्रदान

 दिल्ली  में  पानी  के  दूषित  होनें  को  रोकथाम  |

 १६४५०.  श्री  गोरे  :  क्या  स्वास्थ्य मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे

 कि  :

 व्या  यहां  सच  है  कि  रेड्डी  समिति  के  सदस्यों  ने  दिल्ली  नगर  के  प्राधिकारियों  को  यह

 चेतावनी  दी  है  कि  उनकी  गन्दे  पानी  के  माग  को  बारापूला  नाला  के  साथ  जोड़ने

 सम्बन्धी  सिफारिशों  को  क्रियान्वित  नू  किया  गया  तो  पीलिया  रोग  जैसी  महामारियों  के  किसी  भी

 आगामी  वर्षा  ऋतु  के  पहले  कुछ  सप्ताहों  फैलने  का  खतरा है  ;  शरीर

 रेड्डी  समिति  की  सिफारिशों  को  देखते  दिल्ली  में  पानी  को  दूषित  होने  से  बचाने

 के  लिये  अब  तंक  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री
 ः  नहीं  श्रीमान

 ।
 रेड्डी  समिति

 ने  नदी  में
 गंदगी

 के  डाले  जाने  को  रोकने  के  लिये  कुछ  कार्यों  सिफारिश  की  परन्तु  उसने  ब्रह्पुत्र  नाला  के

 साथ  सीवर  का  निश्चित  रूप  से  उल्लेख  नहीं  किया  है  wie  न  ही  पीलिया  जैसी  महामारी  फैलने

 के  विरुद्ध  चेतावनी दी  है  ।

 नदी  में  गंदगी  के  गिरने  को  रोकने  लिये  दिल्ली  नगरपालिका  निगम  ने  यह  काम

 हाथ
 मे

 लिय  है

 (2)  दिल्ली  te-for  रोड  सीवर  का  निर्माण  ।  इस  काम  के  चार  महीने  में  पूरा  होने
 की  arr  है  |

 (२)  रिंग
 रोड  पर  पम्पिंग  स्टेशन  ।  इस  काम  के  PER  तक

 पूर्ण  होने  की  झ्शा
 >
 ति प्र  |

 पा जग  मेन  ।
 (३)  रिंग  रोड  से  हाईवे बल  प्रेविटेशन  डक्ट  तक  राई  Bed ज  |

 यह  कार्य  पूर्ण  हो
 चूका  है  | 2

 (४)  खोखला  में  शुद्धिकरण  संयंत्र  का  विस्तार  ।  इस  क्राम  के  १९६६१  TH  पूर्ण

 (%)  पुराने  और  नये  सीवरों  के  बीच  क्रास  कनेक् दान  ।  हम  प्रगति पर  है  ।
 जज्

 ं  ग्रेजी  में
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 श्री  गोरे  रेडी  समिति  ने  बताया  था  कि  चूँकि  यह  बड़ा  पेचीदा
 मामला  है  ।

 काम  को

 समन्वय  करने  कौर  इसे  यथाशीघ्र  कार्यान्वित  करने  के  लिये  कार्यवाही  की  शानी  चाहिये  ।  सरकार

 ने  इस  कायें  के  कि  गृह-कायें  मंत्रालय  इस  काम  निरीक्षण  करे  क्योंकि  रेड्डी  समिति  के

 वेदन  में  इस  ares  की  सिफारिश  की  गई  कया  ठोस  कार्यवाही की  है  ?

 fat  कर मरकर  :  ये  सब  विभिन्न  मंत्रालयों  और  सम्बद्ध  प्रशासनों  के  बीच  समन्वय  का  परिणाम न
 है  ।  शीघ्रता से  कार्यान्वित  किये  जाने  के  बारे  में  मैं  समझता  हुं  कि  मेंने  प्रदान  के  अपने  उत्तर

 के

 उत्तराद्ध में फढा था में  पढ़ा  उस  से  पता  चलता  है  कि  उसमें  काफी  तेजी  है  ।

 श्री  गोरे  :  क्या  सरकार  के  पास  निगम  द्वारा  किये  जाते  वाले  कार्य  के  अतिरिक्त यमुना

 नदी  में  गिरने  वाली  गन्दगी  को  रोकने  का  कोई  स्वतंत्र  तंत्र  है
 ?

 fat  कर मरकर  :  भारत  सरकार  का  भी  इससे  सम्बन्ध  है  ।  जैंसा  कि  मैंने  इसे  ऊंचे
 स्तर

 पर  उठाया जा  रहा  दिल्ली  प्रशासन  को  दिलचस्पी  है  कौर  भारत  सरकार को  भी  दिलचस्पी

 ।  परन्तु  इस  काम  दिल्ली  नगरपालिका निगम  निकाय  का  सम्बन्ध होने  के  कारण

 यह  निगम ही  इस  काम को  करत है  ।

 श्रीधर
 :  क्या  यह  सच  है  कि  निगम  द्वारो  आरम्भ  किया  कुछ  काम  बन्द  कर  दिया

 गया  है  सरकार  ने  काम  MAKE  करवाने  के
 लि  क्या  कार्यवाही की  है  ?

 fot  कर मरकर  :  क्या  कास  रुका

 श्री  श्रीधर
 :

 निगम  ने  अब  कुछ  काम  बन्द  किया  कुछ  शम  बारापूला के
 |  बारे में  है  ।

 fat  कर मरकर
 :

 मुझे  किसी  काम  के  बन्द  होने  का  पता  नहीं  है  ।  यदि  सा  ०  सदस्य को
 कोई  विशेष  जानकारी  तो  मैं  उसे  लेना  चाहता  हूं  ।  तौर  यदि  वह  मुझे  सुचना  देंगे  तो  मैं  उसकी

 जॉच  करवाऊंगा  |
 जहां

 तक
 मेरा  सम्बन्ध  कोई

 काम
 बन्द  नहीं

 fara
 गयो

 है  ।  वास्तव में  यह

 पूस
 किया

 जा
 रहो  है

 ।

 जरी  गोरे
 :

 जहां  तक  मझे  मालूम  द्ाधपल्ला नाला का नाला  का  काम  पिछले  महीनों से  रुका

 हुमा  ।
 मा०  मंत्री  कृपया  जांच  कर  सकते  हैं  ।  मे  यह  जानना चाहता  हूं  ।  ग्रीम  ऋतु  में  यमुना  में

 प्रति  दिन  १०००  क्यूसेक  जल  के  कुल  प्रवाह में  लगभग  २०  प्रतिशत  या  अधिक  गन्दगी  सिल  जाती

 इसलिये मं  जानना  चाहता  हूं  कि  सरकार कब  काम  को  पूरा  करने  की  ॥ ह:11 ह  करती  है  ।  अन्यथा

 पहले  की  तरह  फिर  दूसरी  विपत्ति  आ  जायेगी  ।

 fu  werent  जहां  तंक  मैं  समझ  सकता  हूं  कोई  विपत्ति  नहीं  होगी
 ।  जहां तक  प्रदान  के

 पहले  भाग  का  सम्बन्ध  में  इसकी  जांच  करवाऊंगा  |

 भाखड़ा  नियन्त्रण  बोड़

 |  श्री  दौ०  चं०  शर्मा  :

 +*
 QE  att  जीत सिंह  सरहदी

 श्री  प्र०  fo

 श्री  प्र०  Wo

 क्या  सिंचाई प्रौढ़  च्युत  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या सस कार  का  व्यान  पंजाब  के  eR  eth  THEE,  oft  ete  RUATET,

 faa  भ्र ग्रेजी  में
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 द्वारा  अपनी  पदावधि  में  दी  गयी  इस  राय  की  कौर  दिलाया  गया  है  कि  भारत  के  संविधान  के

 अनुच्छेद  ,  ५४  अथवा  किसी  अन्य  विधि  के  अन्तर्गत  भाखड़ा  नियंत्रण  बोर्ड  का  कोई

 संवैधानिक  अथवा  वैधानिक  अस्तित्व  नहीं  है  इसका  सम्पूर्ण  व्यय  अनधिकृत

 और

 यदि
 तो  स्थिति को  ठीक  करने के  लिए  सरकार  क्या  कदम  उठा  रही

 ate  विद्युत  उपमंत्री  :  नहीं  श्रीमान  i  तथापि  केन्द्रीय

 सरकार  को  विदित  है  कि  भाखड़ा  नियंत्रण  बोर्ड  केवल  एक  सलाहकार  निकाय  है  शौर

 सांविधानिक  या  वैध  निकाय  नहीं  है
 ।

 भाखड़ा  नियंत्रण बोड़  इस  रूप  में  कोई  व्यय  नहीं  किया  क्योंकि

 भाखड़ा  परियोजना  को  कार्यान्वित  करने  की  जिम्मेदारी संबद्ध  राज्य  सरकार  की  है  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता ।

 श्री
 दी०

 चं०  यदि  भाखड़ा  नियंत्रण  बोर्ड  एक  सलहकार  निकाय  है  ak

 उसे  कोई  धन  खर्चे करने  की  की  शाक्ति  नहीं  तो  किसी  वैध  या  सांविधानिक  अभिकरण

 के  हारा  भाखड़ा  नियंत्रण रोड  का  धन  खर्च  किया  जाता  है  ?

 श्री  हाथी  :..  इस  नियंत्रण  बोर्ड की  रचना  इस  प्रकार  सरकारों  के  संबद्ध
 दासी

 भर  विभिन्न विभागों  के  सचिव  तथा  केन्द्रीय  सरकार  के  मंत्रालय  का  सचिव  इस  नियंत्रण

 बोर्ड  में  होते  हैं
 ।

 बोड़ें  फैसले  करता  है  परन्तु  वास्तविक  आदेश  राज्य  सरकारों  द्वारा  जारी

 किये  जाते
 जहां  सिंचाई  सचिव  प्रौर  वित्त  सचिव  सदस्य  होते  हैं  ।  प्रथा  यह  है  कि  बोर्डे  के  फैसले

 राज्य  सरकारों
 द्वारा

 कार्यान्वित  किये  जाते  हैं  ।  wa  में  राज्य  सरकार  ज  देती  है

 कौर  ठेके  देती  है  ।

 fat दी०  चं०  वर्मा  सिंचाई  मंत्रालय  ने  ऐसे  भाखड़ा शर  aa  निकायों

 के  के  लिये  क्या  विभिन्न  व्यवस्थाएं  सोची  हैं  शौर  इसका  क्या  कारण  है  कि

 नियंत्रण  बोड़  सलाहकार  निकाय  हैं  झर  इसका  क्या  कारण  है  कि
 aq  विद्युत  परियोजनाओं के  सरकार  ने  कछ  दूसरी  किस्म  की  व्यवस्थाएं  की  है  ?

 हाथी
 :

 दूसरी  किस्म  की  व्यवस्था  केवल  दामोदर  घाटी  निगम  की  है  ।

 यह  निगम  संसद  की  एक  संविधि  के  द्वारा  स्थापित  किया  गया  art  अन्य  सब  बोड़ें

 भाखड़ा  नियंत्रण  बोड़ें
 के  समान  सलाहकार  निकाय  हैं  ।  भाखड़ा  के  बारे में  एक  से  अधिक

 राज्य
 हैं

 ।  हीरा कुड के  लिए  केवल  एक  राज्य  है  ।  फिर  भी  वहां  नियंत्रण  बोर्डे  है  ।

 बोरों
 का  उद्देश्य  काम  को  शीघ्र  करवाना  परन्तु  निर्णय  विभिन्न  विभागों  के

 प्रतिनिधियों  द्वारा  इकट्ठे बैठ  किये  जाते  तब  fia  संबद्ध  विभागों  हारा  कार्यान्वित

 किये  जाते  हैं  ।

 श्री  दी०  to  शर्मा
 यह  बड़ी  विचित्र बात  है  ।  यदि  भाखड़ा  नियंत्रण  बो

 दी  घ्रतापूर्वक काम  करवाने  में  समर्थ  है  तो  क्या  कारण  हैं  कि  वहीं  व्यवस्था
 a7 सिचाई  are  विद्युत  परियोजनाओं

 थीं
 को
 क्यों नहीं  दी  गई  ?  ऐसी  बात रा न ए  नए  सबक

 और
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 यदि  यह  केवल  एक  सलाहकार  निकाय  है  ate  कोई  राशि  खच  नहीं  यी

 इसका  क्यां  कारण  है  कि  अन्य  सं विहित  व्यवस्थाएं  भाखड़ा  नियंत्रण  पर  क्यों

 लग  नहीं  कीगई

 श्री  हाथी  :  नियंत्रण  बोर्ड  के  भ्र ति रिक्त केवल  एक  सं विहित  ate  शक  दामोदर

 घाटी  निगम  ।  शर  कोई  सं विहित  निकाय  नहीं  है  ।  वे  सब  weer  बोड़े  के  ढांचे पर

 का  संबंध eat  सेब  कुशलतापूर्वक  चल  रहे  क्योंकि  यदि  एक  से  अधिक
 राज्यों

 होता
 तो  राज्यों  के  प्रतिनिधि

 बोड़ें  में  होते  हैं
 ।

 बोड़ें
 fea  देता  है  जिन्हें  राज्य

 सरकारें  कार्यान्वित  करती  हैं  ।

 att  प्रकाश दीर  शास्त्री  में  जान  सकता  ह ंकि  भाखड़ा  बांध  पर  Wa  तक

 कल  कितना धन  व्यय  हो  चका है  ,  a  यह  धन  श्रारम्भ म  जितना  झांका  गया  था

 उस  से  कितना  अधिक  कौर  कितना  शर  शरीक  व्यय  होने  की  संभावना  है
 ?

 हाथी  यह  इस  प्रश्न  से  उत्पन्न  नहीं  होता  ।  वह  कल  व्यय  जानना

 यह  इस  we  में  नहीं  भ्राता  ।

 श्री  विनती  मिश्र  कभी  मंत्री  जी  ने  बतलाया  कि  विभिन्न  विभागों  के  अफसर  इकट्ठे

 ald  तो  उस  के  बाद  जो  as  बनता  वह  एडवाइजरी
 > घ्  ।  तो

 यह
 जो  एडवाइजरी  बोड़े  काम  केरता  है  यह  केवल  एडवाइस  देने का  ही  काम  करता

 है  ।  वही  अफसर  जब  अलग  काम  करते  हैं  तो  उनको  ताकत  रहती है  ।  में  जानना  चाहता

 हूं  कि  आप  aa ही  ars  कयों  नहीं  बनाते  जैसा  कि  डी०.वी० सी०  के  बंगाल

 झर  बिहार  का  बनाया है  उसको  काम  करने  की  ताकत  भी  रहे  ?

 श्री हाथी :  हमारा  अनुभव  यह  है  कि  बोड़  बहुत  भ्रच्छी  तरह  काम कर  रहे

 हैं--चंबल  नियंत्रण  कोसी  नियंत्रण  dees  नियंत्रण  बोर्डे  शर  भाखड़ा  नियंत्रण
 qs  सब  गहत भ्रच्छा काम छा  काम  कर  रहे  ¥

 पश्  अजित  fag  सरहदी  :  क्या यह  सच  है  कि  प्रविधिक  मामलों  कौर  निर्माण

 संबंधी  मामलों के  लिये  एक  सलाहकार बोर्ड  है  ?  यदि  तो  उस  बोर्डे के क्या कृत्य क्या  कृत्य

 हैं  र  नियंत्रण बोर्डे  के  क्या
 काम  हैं

 ?  क्या  उनका  प्रशासनिक मामलों  से  भी  संबंध

 होता है
 ?

 हाथी  :  सलाहकार  मोड्डे  का  उद्देश्य  '  केवल  प्राविधिक  मामलों  पर  देना

 जब  कभी  प्रविधिक  महत्व  का  कोई  प्रश्न  आता  सलाहकार दिखें  को  भेजा

 नाता  ।  नियंत्रण बोड़े  महीने  दर  .  महीनें  लगातार  बैठकें  करता  की

 देख  भाल  करता  है  कौर  निर्णय  करता  जिनको  राज्य  tar  कार्यान्वित  करती

 वर्मा से  चावल

 +

 हरजीत सिंह  सरहदी
 १६५२.  तभी

 श्री  दी०  चचा  दार्मा

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की
 करेंगे

 कि  :

 भारत-बर्मा
 करार  के  ° ~ ‘Seid Fat a बर्मा  से

 चावल
 का

 संभरण  जारी है  ;  कौर
 नित विकि अ  अ  अ  ——$——Saa गा  सना

 मल  परं ग्रेजी
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 क्या  चीन  कौर  बर्मा  के  बीच  कभी  हाल  में  हुए  समझौते  जिस  के  aria

 बर्मा  चीन  को  चावल  का  संभरण  भारत को  चावल  के  संभरण पर  कोई  प्रभाव

 पड़ेगा

 para तथा  कृषि  उप मन्त्री  श्र०  म०  :  श्रीमानू  ।

 अनुमान  किया  जाता  है  कि  बर्मा  सरकार  ने  नवम्बर  १९६०  में  भारत  सरकार के  साथ

 २लाख टन  चावल  के  संभरण  के  लिये  समझौता  करते  समय  waar  वचनों  का  ध्यान

 रखा  था  कौर  संविदागत  मात्रा के  संभरण  में  कमी  नहीं  होगी ।

 श्री  जीत  fag  सरहदी
 :  क्या  बर्मा  के  साथ  किया  वचन  जारी  है  ?  क्या

 इस  का  पालन  किया  जारहा  है  ?

 श्री  श्र०  स०  थामस  हमें श्राशा  है  कि  बर्मा  सरकार
 वचन

 का
 पालन  करेगी ।

 wa  तक  हम  नें  इस  संविदागत मात्रा  में  से  लगभग  ३२०००  को  रायात  किया  है  ।

 pat  जीत  fae  सरहदी  बर्मा  ने  कितना  चावल  देने  का  वचन  दिया  था  ?
 y

 f
 संभरण  उस  के  व्र  किया  जा  रहा  है  या  यह  लक्ष्य  से  कम  है

 पश्चिमी स०  यह  सच  है  कि  Cue & sata के  दीघेकालीन  करार  द्वारा  बर्मा
 सरकार  sta  संविदा गत  मात्रा  के  बारे  में  कछ  कमी  है  ।  उन्होंने २०  लाख टन  का  संविदा

 किया  किन्तु वे  केवल  १७  लाख  टन  से  कुछ  अधिक दे  सके  इस  बार  उन्होंने

 चालू  वर्ष  में  २  लाख  टन  कौर  श्रवदिष्ट  मात्रा  में  से  ५००००  टन  देने  का  संविदा  किया

 है  ताकि  मिल  कर  Rf  लाख  टन  जाए  जिस  में  हम

 ३२०००
 टन  का  कर  सकें  seat है  कि  बर्मा  सरकार  हमें  a  लाख

 टन  से  बकाया  चावल  दे  सकेगी  ।

 >  ?
 fat  पो०  न  ठाकुर

 :
 वर्मी  चावल  का  भाव  क्या  र

 शी  Wo  Ho  थामस  :  एस०  एम०  एस०  सफेद  चावल  का  मूल्य  ३२  बर्मी  पौण्ड

 पूरे  उबले  चावल  का  ३२-१२-०  बर्मी  पौण्ड  हैं  ।

 श्री  दी०  do  शर्मा
 :

 बर्मी  चावल  के  आयात  में  काफी कमी  रही  मैं  समझता हूं
 दो  भ्रवसरों  पर श्रोर इस वर्ष भी वर्ष  भी  ।  उपमंत्री  नेयह  कैसे  सोचा  है  कि  पिछले  साल  में

 जो  कमी  हुई  है  वह  इस  वर्ष  पूरी  कर  दी  जाएगी  ।

 fat  श्र०  |: ह"  थामस  :  में  ने  यह नहीं  कहा कि  लगभग  ३  लाख  टन  की  कमी  पुरी  की

 जाएंगी  '।  मेंने केवल  इतना  कहा  है  कि  कमी  में  से  Yoooo  टन  दिया  जाएगा  कौर

 २  लाख  टन  कौर  दिया  जाएगा  जो  इस  वर्ष  में  दिया  जाना  यह  पिछले  वर्ष  की

 तुलना  में  कम  मात्रा  है  ।  यह  ॒  प्रतिशत  ३  लाख  टन  शौर  ५  लाख  टन  के  बीच

 fat  विश्वनाथ राव  :  देश  में  खुराक  की  भ्रच्छी  हालत  को  ध्यान  में  रखते  अब

 बर्मा से  चावल  मंगवाने  की  जरूरत  है  ?

 fare  तथा  कृषि  स्त्री  स०  का०  :  जेसा कि  मेरे  साथी ने  कहा

 हम ५.  लाख  टन  का  करत  रहे  हैं  ग्रह  we  हम  ने  इसे  घटा  कर  २  लाख  टन

 क्र
 दिया

 है  ।
 यह  हमारी  बेहतर

 हालत
 का  aa

 है  ।
 क  मलीन

 +a  wat  में
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 नहर  संख्या  ८  को  सोचने  के  बारे  सें  पंजाब  विवाद

 +*
 ja  राम  कृष्ण गुप्त  :

 १४५३.  श्री  रामेश्वर  टाटिया :

 ग्रा  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 नहर  संख्या  ८  को  मोड़ने  के  बारे  में  दिल्ली-पंजाब  विवाद  को  सुलझाने  के

 उनकी  अभी  हाल  की  चंडीगढ़---यात्री  के  दौरान,पंजाब  सरकारों  के  साथ  हई  बातचीत  का  बया

 परिणाम  निकला  है

 क्या  इत  बारे  में  अन्तिम  फैसला  हो  गया  है  ;

 यदि  ,  तो  उसका  ब्यौरा  क्या है
 ?

 सिचाई
 arc  वीथी  उपमंत्री

 :  चंडीगढ़ में  चर्चा ग्र ों  के पहचान  मामला

 किये  दर  Sat  गोह रखते  हुए  marae  परीक्षण के  लिये  प्राविधिक  विशेषज्ञों

 को  सौंप  दिया  गया  ॥

 ait  तक  नहीं  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 श्री राम  कृष्ण  गुप्त  :  इतने  अधिक  विलम्ब  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कया  वर्षा  ऋतु
 आने

 के  पहले  नहर  संध्या
 ८  का  मर्ग  बदलते  की  कोई  संभावना  है

 ?

 श्री  हाथी  श्रीमान

 श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :  क्या  इस  बैठक  में  इस  नहर  की  टेल  पर  ए एक  बांध  बनाने  का  भी

 कोई  प्रद era  ताकि  महेन्द्रगढ़  att  गुड़गांव  जिलों  के  सूखे  क्षेत्र को  जल॑  दिया  जा  सक े?

 pat  हाथी  :  कोई  विचाराधीन  नहीं  है  ।  केवल  नहर  के  किनारों  पर  बांध  बनाये

 ह  ॥

 गाड़ियों  भें  तीसरी  श्रेणी  के  यात्रियों  के  सोने  के  लिये  डिब्बे

 गले  (eur.  श्री  जीनचन्द्न  रेलवे  मंत्री यह ह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  देश  में  लम्बे  सफर  वाली  सभी  गाड़ियों  में  तीसरी  श्रेणी  के  यात्रियों  के

 लिए  डिब्बों ककी  व्यवस्था की  गयी  है

 यदि  तो  ऐसा  कब  किया  जायेगा  ;  कौर

 क्या  सोने  की  सुविधा  वाले  सवारी  डिब्बों  के  उत्पादन  की  मौजूदा  दर  हमारी

 ध्रावद्थ':'ताथ्रों  की  पति के  लिए  पर्याप्त है
 ?

 fag  उपयंत्री  शाहनवाज ़:  से
 (7).  नाउ  गेज  पर  गोलियों  के  ३०

 जोड़ों  में  से
 २८

 में  सोने  के  डिब्बे  लगाये  गये  हैं  पौर  मीटर  गेज  पर  गाड़ियों  के  सब  st जॉ पाया  ——w अन

 मिलेंगे भंग
 श्रंप्रेजी में
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 में  जो  ८००  किलोमीटर  से  अधिक  चलते  ८;  में  सोने  के  डिब्बे  लगाये  गये  झर

 प्रत्येक  गाड़ी  में  एक  डिब्बा  शेष  गाड़ियों  में  लगभग  एक  महीने  के  geet  इस  सुविधा

 की  व्यवस्था  किये  जाने  की  आशा  है

 he  जीनचन्दर : लै । पोधे

 क्या  सरकार  कोचीन  एक्सप्रेस  सब  रात्रि  गाड़ियों में  जो  सरी

 रात्रि  चलती  सोने  के  डिब्बा  लगाएगी
 ?

 मी  झाहववाय  ला  प्रारम्  इरादा  उन  गाड़ियों  में  सोने  के  डिब्बे  लगाने  का  है

 जिन्हें  ब्राड  गेज  पर  Yoo  मील  से  चलना  हम  wave  करत  हैं  कि
 मीटर  गेज  पर

 ३००  मील  के  लि  के  डिब्बे  होनें  |  स  इस  समय  इन  eat  को  पूरा  करना

 चाहते

 fait  जीनचल्न  :  बंगलौर  कौर  मद्रास  के  बीच  दूरी  केवल
 २००

 मील  की  है  कौर

 अ.प  सोने  के  डिब्बे  लगा  रहे  fara  कोचीन  cate  में  दरी  WY¥o  मील  की  >  t |  है

 fot  शाहनवाज़  सां  वाल  के  डिब्बे  कम  दूरी
 के

 लिये भी  लगाये  जी  सकते  किन्तु

 लोगों  कोਂ  sa  के  लिपे  प्रभार  देना  लोग  ।  परन्तु  जहां  निशुल्क  के  स्थान  का  प्रबन्ध  होगा

 वहां  दूरी  मोटर  गेन  पर  ३००  सील  प्रौर  ब्राड  गंज  पर  Yoo  मील

 प्री  हेड़ा  :  कया  परकार
 उ

 मीटर  कौर  ब्राड  गेज  लाइनों  पर  सोने  के  डिब्बों  की

 का  शव सान  लगा  हि लगया है है
 ate  यदि  तो  उनके  पास  डिब्बे  भ्रावश्यकता  से  कितने

 कम  ह षड्

 निश्चित  अनुमान  नहीं  किया
 3
 fat  शाहनवाज़ खां  :  यट

 डू  एफ  ata  ना  प्रदान  करता  कोई

 गया  द्  |  हम  अनुभव  करते हैं
 +

 i 6)  ब्राड  गेज  पर
 Koo

 ण  से  अधिक  यात्रा  करने  बलों

 रौ द  मीटर  गे  पर  ३००  मौत  से  अधिक  यात्रा  करने ने  वालों  को  निशुल्क  सोने  को  स्थान

 दिया  जानों  चाहिये  |

 डा०  सा०  श्री  मद्रास  शौर  दिल्ली  केबीच  डी  लक्स  गाड़ी  पहली  श्रेणी  का

 डिब्बा  भी  लगा
 है  किन्तु  कोई  नौकरों  का  डिस्को  नही ंलगा  होता  ,

 जिस  के  परिणामस्वरूप

 नौकरों  को  न  armen  डी  aga  गाड़ी  में  स्थान  सिलता  है है  और  सोने  के  डिब्बों  में

 me  उनके  लियें  गाड़ी  में  कहीं  कोई  जगह  नहीं  होती  ।  कया  सरकार  इस  बोत  पर  ध्यान

 देगी  ate  सोते  वाले  डिब्बों  में  अन  लोगों  के  लिये  क्रिस  स्थान  का  कुछ  प्रबन्ध  करेगी  ?

 श्री
 दा हन वाद

 tara  मैं  इंस  मामले  की  पड़ताल  करवाऊंगा  ।

 श्री  तंगामणि  मड ०  उपमंत्री  से  कहा  कि  गेज  में  ३००  मीलों  के  लिये  सोने  के

 fest  होने  चाहिए  |  भूतपूर्व  एस०  अडडे ०  आर०  में  चार  एक्सप्रेस  गाड़ियाँ  थी  att  अब

 केवल  एव
 में सोने के ज् ॥

 डिब्बे  wea  तीन  एक्सप्रेस  गाड़ियों  को  भी  ३००  मील से  अधिक

 जाना  होता  है  ।  मैँ  जानना
 चांहता  हूं  कि  क्या  उन  तीन  गाड़ियों  में  भी  सोने

 =
 डिब्बों  की

 व्यवस्था  को  जायेगी  |

 गी  sears खां  :
 हां  they  ।

 जितनी  जल्दी  सोने के  fest  मिल  जाएंगे  हम  लगा

 मूल  अंग्रजी  में
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 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तार

 भोजन  कार्य  क्रम

 1१६४१.  श्री  कालिका  सिंह  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगेकि  :

 क्या  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  की  अवधि  में  स्कूल  भोजन  कार्यक्रम  जिसको

 सिफारिश  स्कूल  स्वास्थ्य  समिति  द्वारा  की  गयी  मंजूर  होने  we  अन्तिम  रूप  दिये  जाने

 की  संभावना है

 यदि  तो  विद्यार्थियों  को  किस  वर्ष  से  यह  लाभ  प्राप्त  होना  प्रारम्भ

 जायेगा

 इस  भोजन  में  क्या  खोजें  होंगी  कौर  इस  कार्यक्रम  पर  प्रतिवर्ष  कितना  व्यय  होने

 कण  श्रीमान  है  ;  कौर

 इस  कार्यक्रम  के  कालेजों  में  कब  लागू  किये  जाने  की  संभावना  हैं  ?

 स्वास्थ्य  मन्त्री  से  स्कूल  स्वास्थ्य  समिति  का  afer

 प्रतिवेदन  प्रतीक्षित  है  ।  सरकार  atta  पंचवर्षीय  योजना-फाल  में  समिति  की  सिफारिशों  पर

 विचार  करेगा  शर  उचित  कार्यवाही  करेगी
 ।  कुछ  राज्यों  में  उत्तर

 प्रदेश  att  पश्चिम  बंगाल  में  आर  संव-राज्य  क्षेत्र  दिल्ली  में  स्कूल  के  बच्चों  को  सध्यान्ह्व

 भोजन  देने  की  सीमित  योजना  चल  रही  है  ।

 ताम्बरमुं-विल्लुपुरंम  लाइन  का  बिंद्युतीकरण

 TFLESv.  श्री  प्र०  so  बरुआ  :
 त्या  रेलवे  संकरी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  दक्षिण  रेले  द्वारा  ताम्बरम-विल्लूपुरम  मार्ग पर  बिजली  रेलगाड़ियां

 चलाने  की
 व्यवस्था  करने  के  लिए  fara  भर  से  टेंडर  मांगे  गये

 इम  योजना  पर  कितनी  लागत  जाने  का  झुकाना  है

 इत  टेंडरों  के  पहुंचने  की  अन्तिम  तिथि  क्या  है  ?

 उप मन्त्री  शाहनवाज़  at)
 :

 नहीं
 ।

 ४.६३  करोड़  रुप  ।

 sea  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 कलकत्ता  पत्तन

 S  थी  जगदीश  weet
 :

 पर्  ६४८.
 मुहम्मद  इलियास

 :

 क्या  परिवहन
 तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे कि

 :

 क्या  यह सच  हैकि  कलकत्ता  पत्तन  पर  FEXE—KoO  में  जहाजों से  खाद्यान्न  उतारन

 और  कोयल  लादने  की
 प्रति

 दिन  प्रति  जहाज़  PEUG—HE  की  तुलना  में  कम  हो  गयी

 कौर
 क

 fae  ait  में
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 यदि  तो  इसके  क्या  हैं  फिर  सामान  को  लादने  उतारने  की  गति  में

 बृद्धि  करने  के
 लिये  सरकार

 द्वारा  कया
 कदम  उठाये  जा  रहे

 परिवहन तथा  संचार  पं०
 :  एक  विवरण

 सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 rnd LAAN

 हां  ।

 वर्ष  PEYG—4E  की  अपेक्षा  वर्ष  PEXE-—Ko  में
 कोयला  एप्रोच

 वयस्क

 के  संभालने  संम्बन्धी  आंकड़ों  में  कमी  के  कारण  निम्न  प्रकार

 कै खाद्यान्न

 (१)  परिवहन  शेडों  से  खाद्यान्न  निकाल  में  विलम्ब

 (2)  ag  REYE—Ro  में  वर्ष  REyo~—UE  की  अपेक्षा  अधिक  जहाजों  में  कम

 मात्रा  में  खाद्यान्न  आया  ।

 (३)  ज्वार-भाटा  के  समय  जहाजों  का  इकट्  हो  जाना  ।

 क कै कोयला

 (१)  कोयल  कंगनों  का  अव्यवस्थित  ढंग  से  ।

 (2)  भरे  हुए  खुले  वैगनों  की  कमी  के  कारण  कोयला  ay  संख्या ] १८ [में में  यंत्री कृत

 कोयलों  संयंत्र  के  पूरे  इस्तेमाल  की  श्रसमथेता ।

 (३)  कोयला  खानों  का  एक  स्थान  पर  होना

 (¥)  भारवहन  अधीनस्थ  जिनते  को  तिथि  पर  असर  पड़ता  है  ।

 वयस्क

 (१)  नौवहन  के  लिये  खानों  से  पत्तन  तंक  wae  के  परिवहन  के  लिये  वैगनों  का

 अपर्याप्त  arc  अनियमित  संभरण  ।

 (2)  पत्तनों  तक  ares  वैगनों  का  afaafaa  रूप  से  पहुंचना  जिसके  कारण  कई

 जहाजों  को  कम  माल  के  साथ  जाने  के  लिये  इन्तजार  करना  पड़ा  ।

 (3)  कंगनों  के  अपर्याप्त  संख्या  में  wea  के  कारण  पर्याप्त  मात्रा में  कुशन

 स्टाक  बनाने  में  असमर्थता ।

 स्थिति  को  सुधारने  के  लिये  की  गई  कार्यवाही

 खाद्यान्न
 के  मामले में  सड़क  कौर  रेल  के  जरिये  परिवहन  शेडों  से  खाद्यान्न के  तेजी  से

 =|
 '
 निकालने  के  लिये  दिन  प्रति  दिन  निरन्तर  ध्यान  रखा  जाता  है  ।  विभाग को  सहायता
 देने के  लिये  पत्तन  आयुक्तों  ने  पत्तन  क्षेत्रों  में  सभी  उपलब्ध  भंडार  स्थानों  को  उनको

 किराये पर  दे  दिये

 +मूल  अंग्रेजी  में
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 खाद्यान्न पर  कोयला  दौर  वयस्क  के  लिये  खुले  कंगनों  समेत  पर्याप्त  संख्या  में  बैंगनों

 के संभरण  के  लिये  पत्तन  समेकित  समिति  की  बैकों  के  जरिये  था  अन्य  प्रकार से  रेलवे  पर  निरन्तर

 जोर  दिया  जा  रहा है  ।

 स्टीमर  एजेंडों  से  कहा  गया  है  कि  जहां  तक  ही  सके  वे  जहाजों  का  बीचिंग  न  होनें

 z  |

 TUT  अपकतों के  पास  उपलब्ध  जहाजों  द्वारा  लगातार  तल के बेक  करके  नदी  की  गहराई
 + सको  सुधारने  नें  लिये  प्रत्येक  प्रयत्न  क्या  जा  रहा  ह्

 पत्तन  को  समूची  स्थिति  का  एक  उच्च  स्तरीय  पतन  समेकन  समिति  द्वारा  पुनर्विलोकन

 किया  जा  रहा  है  जिसमें  जहाज  राज्य  व्यापार
 कोयला  लोहा  are  इस्पात  अरयात  कौर  निर्यात  नियंत्रक  शादी  के

 जति निधि  भाग  लेते  इस  समिति  की  सिफारिशों  जहां  कहीं  संभव  होता  क्रियान्वित

 ।

 श्रन्तर्राष्ट्रीय  पर्यटक  सम्मेलनों  में  भारतीय  पदाधिकारी

 श्री  इन्द्रजीत लाल  मल्होत्रा  :

 1१६५४.
 थी  बहादुर सिंह  :

 क्यो  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 पिछने  दो  वर्षों  में  भारत  सरकार  के  प्रतिनिधियों  ने  कितने  श्रस्तर्राष्ट्रीय  पर्यटक

 सम्मेलनों  में  भाग  लिया  2

 इन  सम्मेलनों  F  शामिल  होने  के  लिए  नियुक्त  किये  na  पदाधिकारियों के  पद

 क्या  थे  ;

 ये  सम्मेलन  किन  किन  देशों  में  हुए  ;  कौर ध्

 (@)  इन  पदाधिकारियों  ढारा  कितनी  विदेशी  मुद्रा  व्यय  की  गयी  ?

 तथा  संचार  मन्त्री
 प०  :  से  एक  विवरण सभा  पटल

 थर  रखा
 जाता  है  ।

 परिशिष्ट  ५,  yay  संख्या  ८२]

 पटसन में  oar  निभाता

 PERE.  श्री  जीत  fag  सरहदी :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि
 मंत्री

 यह  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  कच्चे  पटसन
 के

 उत्पादन  में  आत्म-निर्भर  बनने  के  लिये
 कोई  योजना

 कार्यक्रम  तैयार  feat  गया  है  ;

 यदि  तो  इस  जना  का  व्यारा  क्या है
 ?

 कृषि  मंत्री  पं ०
 ato  :  हां  ।  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना-काल

 के  लिये  ६५  लाख  गांठें  पटसन  की  दौर  १०  लाख  गांठें  की  लक्ष्य  है  ।

 wi मूल
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 तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  में  पटसन  का  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये  गहन  योजनाओं

 की  व्यवस्था  की  गई  है  ।  इन  में  सुधरी  हुई  किस्म  के  बीजों  का  उर्वरकों

 का  weal  किस्म  के  कृषि  तरीकों  को  भ्र पना ना  और  रेशे  की  किस्म  सुधारने  के  लिये

 अच्छी  तन्त॑वेचन' च्  सुविधायें  देना  शामिल  हैं
 ।

 दिल्ली  जिंदान  से  गाड़ियों  का  देर  से  चलना

 =
 ३४५७२.  रामकृष्ण  गुप्त  :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  +रेंगे
 कि  क

 af  १६६०-६१  में  दिल्ली  जसदान  स्टेशन  से  मेल  कौर  एक्सप्रेस  गाड़ियां  कितने

 दिन  देर  से  रवाना  हुई  ;

 देर  से  चलने  का  न्यूनतम  अधिकतम समय  क्या है  ;  कौर

 दिल्ली  जंक्शन  स्टेशन  से  गाड़ियों  के  ठीक  समय  पर  चलने  में  सुधार  के  लिये  क्या

 वाही की  गयी है  ?

 रेलवे  उप मन्त्री  शाहनवाज़
 :

 वर्ष  LEK o- ०-६१  में  दिल्ली  जंक्शन  स्टेशन

 से  मेल  शर  एक्सप्रेस गाड़ियां  av  अवसरों  पर  देर  से  रवाना  हुईं  ।

 न्यूनतम
 ध

 अधिकतम

 —

 ५  मिनट  Voy  मिनट

 दिल्ली  जंक्शन  स्टेशन  से  यात्रियों  को  ले  जाने  वाली  गाड़ियों  के  समय  पर  चलने  को

 सुनिश्चित  करने  के  लिये  प्रत्येक  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है  ।  कर्मचारियों  पर  समय  पर  यात्री

 चलाने  के  महत्व  के  बारे  में  जोर  डाला  जा  रहा  उस  विलम्ब  के  बारे  जिसको  टाला  जा  सकता

 जिम्मेवार  कर्मचारियों  के  विरुद्ध  उचित  कार्यवाही की  जाती  है

 इस  के  अतिरिक्त  दिल्ली  मेन  स्टेशन  से  गाड़ियों  के  ठीक  समय  पर  चलने  के  लिये  निम्नलिखित

 पग  उठायें गये  हैं  1

 (g)  गाड़ियों  के  ant  ate  जाने  के  लिये  कौर  रेक्स  ने  संधारण  के  लिये

 की  व्यवस्था  करने के  लिये  यार्ड  का  नव-निर्माण किया  जा  रहा  है  ।

 (2)  दिल्ली  जंक्शन  पर  गाड़ियों  के  जल्दी  जल्दी  पहुंचने  कौर  वहां  से  रवाना  होने  के  लिये
 दिल््ली-गाजियाबाद  सेक्शन  पर  इन्टरमीडियेट ब्लाक  होम  सिगनलों  की  व्यवस्था  की  गयी है  ॥.

 (३)  दो  अतिरिक्त  बड़ी  लाइन  के  प्लेटफार्म  बनाये गये  हैं  ।

 (¥)  दिल्ली-सई  के  बीच  सतत  ट्रैक

 स्केटिंग  लगायें गये  हैं

 (५)  पहले  से  ही  सिंगल  की  पूर्व-चेतावनी  देने  के  लिये  सदर  केबिन  द्वारा  नियंत्रित  सेक्शन  पर
 तीन  श्रे-स्वचालित  श्रास्पेक्ट  सिगनल  लगाये  गये  हैं  ।

 पंजाब  में  परिवार  नियोजन

 1३४७३.  छी  रामकृष्ण गुप्त  :  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  पंजाब  के

 महेन्द्रगढ़ जिले  में  वर्ष  REXG—Re Yt Mahe F fad की  भ्र वधि  में  कितने  परिवार  नियोजन  केन्द्र  खोले  गये  उन

 स्थानों  के  कया  नाम  हैं--जहां  पर  वे  केन्द्र  खोले  गये  हैं
 ?

 =

 मूल  प्रंग्रेजी में
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 गु स्वास्थ्य  मन्त्री  वर्ष  PEXT~FN  की  अवधि में  पंजाब  के  महेन्द्रगढ़ जिले
 में  नौराल झ्नौः  ais  कलां  में  एक  शहरी  शर

 एक
 ग्रामीण--दो  परिवार  नियोजन  केन्द्र

 खोले  गये

 हैं

 पंजाब  में  चौतनी  के  कार खान

 (att  रामकृष्ण  गीत

 ३२५७४.  {  थ्री  दी०  चं०

 थ्री  श्रजितसिह  सरहदी

 कया  सामुदायिक
 विकास  तथा  सहकार  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  पंजाब में  द्वितीय

 पंचवर्षीय  योजना-काल  में  सटकारी  क्षेत्र  में  चीनी के  कितने  कारखाने  स्थापित
 गये

 कौर  उनकी

 स्थापना  के  क्षमता  श्र  प्राककलित  लागत  का  क्या  ब्यौरा है  ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  उप मन्त्री  ब०  सु  :  अपेक्षित  जानकारी

 देने  वाला  एक  विवरण  संलग्न  है  ।  परिशिष्ट  ५,  श्रनुबन्घ  संख्या  ८्३

 पंजाब  को  चोरी  का  सम् भरण  ध

 PRON.  श्री  रामकृष्ण  गुप्त  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह[बिताने  की  कृपा  करेंगे कि

 वर्ष  १९६  ०-६१  में  केन्द्र  द्वारा  पंजाब  सरकार  को  कितनी  चीनी  का  संभरण  किया

 गया  ;

 ह  चीनी  किस  मूल्य पर  गयी ;  ai

 पंजाब  सरकार  ने  उपभोक्ताओं  को  यह यह  किस  मूल्य  पर  बेची  ?

 pera  तथा  कृषि  उप मन्त्री  श्र०.म०
 :  १९६  ०  से  मार्चे  १९६१

 सक  4¥, FER  टन  चीनी  का  अ्रावंटन  किया  गया  |

 (  चीनी  पंजाब  में  कारखानों  से  कारखाने से  बाहर  के  नियंत्रित मलय  रे८  ३४५

 रुपये  प्रति मन  शौर  उत्तर  प्रदेश के  कारखानों  से  भाई  एस०  डी  9 VE  श्रेणी  की  चीनी

 ३७.८५  रुपये  प्रति  मन  के  हिसाब  से  दी  गयी  ।  अन्य  श्रेणियों  के  लिये  निर्धारित  विभिन्न  मुल्य  हैं  ।

 भाई ०  एस  ०  एस  ०  डी  पर निम्न  श्रेणियां  2.23  रुपये  प्रति  किलोग्राम

 झाई  ०  एस  ०  एस  ०  श्रेणी  डी--  से  बढिया  १.१८  रुपये  प्रति  किलोग्राम

 रपभोक््ताश्रों  कौर  संस्थानों
 को

 उनके  सामान्य  १३-१  g-R8  ६०  तरक

 अत्यंत से  भ्रमित  अतिरिक्त  हम  रुपय  प्रश  त  किलोग्राम

 P¥~-LW~- VET  ०से  ११-१-६१

 तक  १.२८  रुपये  प्रति

 किलोग्राम  ।  इसके बाद  उच्च

 व्य  पर  झ्र ति रिक्त मात्रा

 की  की  पद्धति को

 समाप्त कर  दिया  गया
 ee  नय माण्याणामनामवानाााााायाा  ee  ee

 मिल  म्रंग्रेजी  में
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 औरंगाबाद  स्टेशन  का  नव-निर्माण

 1३५७६.  श्री  पांगरकर
 :

 क्या  tera  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मध्य  रेलवे  के,मनमाड-कासचिंगडा  सेक्शन  पर  औरंगाबाद  स्टेशन  के  नव-निर्माण
 की  कोई  प्रस्थापनायें  हैं  ;  कौर

 यदि  तो  यह  कार्य  कब  श्रारम्भ किया  नायेगा
 ate

 उस  पर  कितनी  लागत

 जायेगी  ?

 pert  उप मन्त्री  शाहनवाज  हां
 i

 )  प्रस्थापना को  afar  रूप  देते  ही  यहं  कार्य  शीघ्र  आरम्भ  किया  जायेगा  ।  इस  कार्य

 की  अनुमानित  लागत  ८  ०,०००  रुपये

 डाक  तथा  तार  घर
 -

 1३५७७.  श्री  पाटेकर :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे कि

 महाराष्ट्र में
 at  १६६  ०

 में
 झर

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना-काल  के
 पन्त

 तक
 कितने

 डाक घर  तथा  तार  घर  खोले  गये  ?

 तथा  संचार  मन्त्री  (Stoo  :  एक॑  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा

 है  ।  परिशिष्ट ५,  अनुबन्ध  संख्या  ८४]

 बम्बई-नागरा  सड़क

 1५७८.  श्री  पांगरकर
 :

 क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  १  १९६  ०
 के  भ्र तारांकित

 संख्या  ११४०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  गोदावरी  नदी  पर  एकक  नया

 पुल  बना  कर  नासिक  में  बम्बई-नागरा सड़क  को  मोड़ने  में  श्रब  तक  प्रगति की  गयी  है  ?

 परिवहन तथा  संचार  मन्त्रालय  में  राज्य  मंत्री  लाल  व्यपवर्तन  के

 oft  तक  श्रद्धा  मिट्टी  का  काम  पत्थरों  को  इकट्ठा  करने  का  काम  पुरा  हुआ-
 ।

 इस  समय  पुल  की  नींव  के  लिये  दो  भारावत्तम्ब  शर  प्रस्ताव  खोदने  का  काम  जारी  है  ॥

 पुल  के  निर्माण  के  लिये  उस  स्थान  पर  सामान  इकट्ठा  करने  का  काम
 श्रारम्भ

 कर  दिया  गया  है  ।.

 मध्य  रेलवे  पर  स्टेशनों  के  नामों  का  बदला  जाना

 1३५७६.  श्री
 पांगरकर

 :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मध्य  रेलवे  पर  कुछ  स्टेशनों  के  नाम  बदले  गये  हैं  ;

 यदि  तो  इन  स्टेशनों  परिवर्तित नाम  सहित ,  क्या  नाम  हैं  ?

 उप मन्त्री
 सें०  राम स्वामी  )

 :  ake  हां  ।  एक  विवरण  संतान

 है  ।
 ि a  =

 कमल  झंत्रेजी में
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 विवरण

 Z—L—VEXE  से  २८-२-१९६१  की  में  मध्य  रेलवे  पर  रेलवे  स्टेशनों  के  नाम  में

 निम्नलिखित  परिवर्तन  किये  गये  ee

 स्टंशन का नया नाम का  नया  नाम  जिससे
 सख्या
 कम  का  पुराना  नाम

 यह  परिवर्तन

 tt  re
 हुआ

 १.  सूपा  aa  रोड  UKE

 Y—G—  LENE

 ३.  एलोरा
 रोब  |

 दि  दे  चक  |
 es  VA  TS  A  ear  —  ae  —ebe  as  a

 €६०

 रेलवे  आउट  एजेंसियां

 रेश  ०.
 श्री  पांगरकर  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १६६  ०-६१  में  aa  तक  बिहार  में  कितनी  रेलवे  श्राउट-एजेन्सियां  खोली गयी  हैं  ;.

 वर्ष  PER W—KR  में  कितनी  नयी  प्राउट-एजेन्सियां  खोली  जायेंगी  ?

 रेलवे  सें०  कें
 :

 कोई  नही ं।

 (a)  बिहार  x é R19 १७  स्थानों  पर  श्राउट-एजेन्सियां  खोलने  की  प्रस्थापनाश्रों  की  जांच  की  जा

 रही  परन्तु  इसਂ  समय  निश्चित  रूप  से  यह  नहीं  कहा  जा  सकता  कि  ये  १७  ben  ar  i VG  ए  जेर
 ति

 FER W—KR  में  खोली  जायेंगी  या  कुल  १७  एजेन्सियों ही
 खोली  जायेंगी  ।  यह  भी  संभव  है  कि

 इस  वर्ष  के  दौरान  wea  स्थानों  पर  भी  श्राउट-एजेन्सियां  खोली  जायें  |

 दक्षिण  रेलवे  पर  स्टेशनों  का  विद्युतीकरण

 ३४५८१.  श्री
 नारायण

 स्वामी  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उन  रेलवे  स्टेशनों  के  क्या  नाम  हैं  जिनका  दक्षिण  रेलवे  के  मदुरे-बोदिनर्य॑क्कनूर

 सेक्शन पर  वर्ष  Ree  oR  में  विद्युतीकरण किया  गया है  ;  झ्रोर

 वर्ष  LEK W—KNR  में  विद्युतीकृत  किये  जाने  वाले  स्टेशनों  के
 क्या

 नाम  हैं  ?

 रेलवे  grate
 :

 दक्षिण  रेलवे  के  मदर-बोदिनर्यक्कनूर सेक्शन
 पर  ११  स्टेशन हैं  जिनमें  से  टोनी  ate  बोदिनर्थक्कनूर स्टेशनों  का  विद्युतीकरण

 किया जा  चुका  है  ।  भ्रत्द्रीपट्टी  स्टेशन  के  विद्युतीकरण  का  कार्य  वर्ष  &&  o—-% 2  के  कार्यक्रम
 में

 शामिल  किया  गया  है  ate  कार्य  प्रगति  पर  है
 ।

 इस  सेक्शन  पर  बाकी  स्टेशनों  के  विद्युतीकरण के  ver  की
 उचित  दरों

 पर  स्थानीय

 संसाधनों  से  बिजली  मिलने  पर  जांच  की  जावेगी  ।
 का कि  न  न

 पूल
 श्रे  मे
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 श्रम्बला में  ऊप  री  पल U3

 ३५८२  श्री  दो०  चल  शर्मा  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  कीं  कृपा  करेंगे  कि  :

 अम्बाला  ऊपरी  पुल  योजना  को  राज्य सरकार  के  साथ  मिल  कर  अन्तिम रूप  देने  में

 क्या  प्रगति हुई  है  ;

 इसके  कब  तक  पुरा  किये  जाने  की  aren  है
 ?

 उप मन्त्री  सें०  वें०  a  इस  कार्य के  रेलवे के

 भाग के  वास्तविक-सम्पादन  का  कार्य  पुल  रोक  दिया  गया  है  क्योंकि  अवश्यक  व्यपवर्तन

 सड़क  पुरी  नहीं  हुई  है  यद्यपि  राज्य  सरकार  ने  यह  काम  अपने हाथ हाथ  में  ले  रखा

 यह  श्रद्धा है  कि  पुल  RI—-F—-VECR TH तक  पूरा  हो  जायेगा

 पंजाब  में  परिवार  नियोजन  केन्द्र

 1३५८३.  श्री  दी०  do  फार्मा  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  पंजाब  में
 जिले

 में
 वर्ष  १६६०-६१  में  कितने  परिवार  नियोजन  केन्द्र  खोले  गये  हैं  कौर

 उन  सयानों  के  क्या  नाम  हैं  जहां  परवे  केन्द्र  खोले  गये  है ं?

 स्वास्थ्य  west  :  वर्ष  १९६०-६१  में  पंजाब  में  होशियारपुर  जिले  में
 कोई  परिवार  नियोजन  केन्द्र  नहीं  खोला  गया  तथापि  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना-काल

 eared  में  होशियारपुर  fas  में  कौर  गागरेट  में  दो

 नगरीय  ate  १  तीन  परिवार  नियोजन  केन्द्र  खोले  गय े।

 नई  की  सड़कों  के  नाम

 द्  है
 थी  दिन :

 ८४० 1.  नवल  प्रभाकर :

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  २८  नवम्बर  १९६ ०  के  ग्र तारांकित  प्रदान  संख्या  ८८३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  नई  दिल्ली  नगर  पालिका  के  ग्रीन  क्षेत्र  में  सड़कों

 के  भारतीय  नाम  रखने  के  कार्य  में  जब  तक  क्या  प्रगति हुई  है  ?

 स्वास्थ्य  मन्त्री  :  नई  दिल्ली  नगरपालिका  नें  निम्नलिखित  कौर  सड़कों

 नाम  बदल  दिया

 पुराना  नाम  नया  नास

 रफी  मार

 RPT  रोड  टाल्सटाय  मागं

 लाइव  रोड  त्यागराज  मार्ग

 बाजार  रोड  तानसेन  मार्ग

 भूल  अंग्रेजी  में
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 रेलें  दुर्घटनाओं  में  हताहत  व्यक्तियों को  क्षतिपूर्ति

 गरे  ५८४.  श्री  रामकृष्ण  गुप्त  :  क्या  रेलवे  मंत्री  EKO  के  अतारांकित

 wer  संख्या  १५७४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  रेलवे  दुर्घटनाओं
 में  हताहत  व्यक्तियों  को  क्षतिपूर्ति देने  की  नई  योजना  को

 अन्तिम  रूप  दे  दिया  गया

 यदि  वो  उसका  क्या  व्योरा है  ?

 pera  उप मन्त्री  शाहनवाज़
 :

 कभी  नहीं  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता

 रेनीगुण्टा-तिरुपति  लाइन

 ३४५८६.  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :  :  कया  रेलवे  मंत्री  &  ReKO  के  झरता  रोहित

 प्रदान  संध्या  १५७५  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  क  गे  कि  रेनीगुन्टा-तिरुपति

 मोटर  गेज  रेलवे  लाइन  को  बड़ी  लाइन  में  बदलने  के  लिये  प्रस्थापना किस  प्रक्रम  पर

 रेलवे  उप मन्त्री  सें०  बे  ०
 :  दक्षिण  रेलवे  से  प्राप्त  पुनरीक्षित  प्रतिवेदन

 की  at  जांच  हो  रही

 कुठ  को  लोकप्रिय  बनाना

 ३५८७.  श्री  पद्य  देव  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 कुठ  को  लोकप्रिय  बनाने
 के

 लिये  क्या-क्या  साधन  बरते  जा  रहे  wiz

 हिमाचल  प्रदेश  में  कहां-कहां  इसकी  area  होती  हैश्नौर  वहां  इसका  भविष्य

 क्या

 कृषि  at  प्  का  कुठ  को  लोकप्रिय  बनाने  के  लिये

 निम्न  कदम  उठाये  गये  हैं

 (१)  लाहौल  वादी  पंजाब  में  कुठ  कीं  कामत  के  लिये  भारतीय  कृषि  अनुसन्धान

 परिषद्  द्वारा  ३६,६००  रुपयों
 की

 लागत  की
 एक  योजना  १  १९६०  से  ३  वर्ष  के  लिये

 मंजूर  की  गई  यह  खर्च  परिषद्  द्वारा  इस योजना  का  उददेश्य
 क्षारीय  कौर  श्रावव्यक  तेल  मात्राओं  aaa  अधिक  उपज  वाली  किस्मों  को  एकत्र

 उगाना  शर  फसल  की  कृषि  सम्बन्धी  उत्तम  waa  का  पता  लगाना  शौर

 सुविचारों  का  विकास  करना  भी

 (२)  पंजाब  सरकार  कुठ  बीज के  क्रय  के
 लिये  उपदान दे  रही  इस  कार्य  के  लिये

 ict  कृषि  के  कुल्लू  ने  RYoo  रुपये  की  राशि  वितरण  की

 (3)  हिमाचल  प्रदेश  के  वन
 विभाग

 ने
 हरनेक  स्थानों  पर  प्रयोगात्मक  डंग  पर  कुठ  की

 कामत  शुरू  की  है  कौर  भावी  कृषकों  में  weal  किस्म  के  कुठ  बीजों  को  नाम-मात्र  भावों  पर

 वितरण  करने के  लिये  कदम  उठाये  हैं  तथा  इसकी  कामत  के  इतेक  तरीकों  के  सम्बन्ध  मैं

 तकनीकी  सलाह  वह  मुद्रा  देता

 मूल  ग्रंग्रेजी  में
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 हिमाचल  प्रदेश
 में  देवरी  खान  कौर  ऊपर  बुशहर  वन  प्रभागों  में

 कुठ  की  कामत  शुरू  कर
 दी

 गई

 जहां तक  काश्त  का  सम्बन्ध  है  ऐन  gant  में  उत्साहवर्धक  परिणाम  निकले  भर

 उत क्षेत्र में  इसका  भविष्य  अच्छा

 हिमाचल  प्रदेश  में  बाग

 ३४८८.  श्री  पद्म  देव  :  कया  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  ae  बताने  कृपा  करेंगे  कि
 :

 हिमाचल  प्रदेश  के  वन  विभाग॑
 के  पास  कितने  छोटे  बड़े  बाग

 इन  बागों  में  कौन-कौन  से  फल  पैदा  होते  ak

 at  १६६०-६१  में  इन  से  कितनी  राय

 कृषि  उप मन्त्री मो०  |. ह ०  :  दो
 ।  एक  बड़ा  कौर एक  छोटा ।

 बड़े  में  सेव  तर  छोटे  में  झाम  श्र  चीकू
 ।

 श्रोलावृष्टि  के  कारण  छोटे  वाले  से  कोई  अय  नहीं  बड़ा  वाला  ५  वर्ष

 केलिये  १०  रुपये  प्रति  at  के  हिसाब  से  पट्टे  पर  दे  दिया  गया  ari  पट्टे  की  दातों  के

 श्रतुसार  जो  २०  9&0 HY MATA की  समाप्त  हो  में  १०  रपये  की
 हुई

 वन  विभाग  ने  इस  फलोद्यान  को  कार्य  अब  भ्र पने  हाथ  में  ले  लिया

 सिंचाई  कौर  विद्युत  योजनायें

 ३५८८.  श्री  पद्  देव
 :  क्या  सिंचाई ak  विचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 सिंचाई  श्र  विद्युत  की  बड़ी-बड़ी  योजनाओं  में  से  कितनी  योजनायें  पूर्णतः

 कार्यान्वित  हो  चुरी  ate

 बाकी  योजनाओं  के  कब तक  कार्यान्वित  होने  की  संभावना है  ?

 सिचाई  कौर  विद्युत  उप मन्त्री
 :  तथा  wife  जानकारी का

 विवरण  संलग्न है  ।  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  डी०  २८६२/६८]

 थाईलेण्ड से  मछली  का  आयात

 ३४५६०.  शी  विभूति  मिश्र  :  क्या  ore  तथा  कृषि  मंत्री  यह  नजात
 की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  यह  सच  हैकि  भारत  में  मछली  पालन  के  सुधार  के  लिये  थाईलैण्ड  से  एक
 विद्वेष  प्रकार  की  मछली  का  आयात  किया  कौर

 यदि  तो  ये  प्रयोग  किन  राज्यों  में  किये

 उप मन्त्री  सो ०  ६. (५  (#)  १९६५७  में  ‘ Taher  के

 लिये  केन्द्रीय  waddle  मत्स्य  गवेषणा  संस्था के  कटक  wears  को  थाईलैण्ड

 से  कामन  कार्य  साईप्रस  कापियों  खरीदी  गयी  जहां  उनका  प्रचार  किया
 गया  |
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 श्राप  असर  मध्य  मद्रास  शौर  पश्चिम

 बंगाल  राज्यों  ने  ate  संघ-राज्य  क्षेत्र  दिल्ली  शौर  त्रिपुरा  ने  ५  क्षेत्रों

 में  पैदा  करने के  लिये  कंटक से  इस  मछली  की  फाई  कौर  फिगरलिग्स  मछली के  प्रयोगात्मक

 प्रेषण  लिये

 जापान से  उब  रक

 1३५९१.  श्री  afar  सिह  सरहदी :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  कों  कृपा

 क्या  यह  सच  हैकि  कुछ  जापानी  हाथों  ने  दिये-कालीन ऋण  पर  उर्वरक  बेचने
 की  अपनी  इच्छा  व्यक्त  की  कौर

 यदि  होता  ae  वार्ता  किस  प्रक्रम  पर  है  ?

 मन्त्री  प०  का  (4)  नही ं।

 seq  उत्पन्न  नहीं  होता

 उड़ीसा  में  मल  रिया  sara  कार्य  क्रम

 ३४५९२.  श्री  चिन्तामणि  पाणिग्रहण  :  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 \  )  सरकार  वर्ष  PEK W—-EN  में  उड़ीसा  में  मलेरिया  उन्मूलन  कार्यक्रम  पर  कितना

 अन  खच  शौर

 fade  पंचवर्षीय  योजना-काल  में  इस  कार्यक्रम  पर  उड़ीसा  में  कुल  कितना  qa

 खर्च  किया गया  है  ?

 ;rateey  मन्त्री
 :  लगभग  €€.८२  लाख  रुपये  ।

 २,५३,२०,३०३  स्वयं  ॥

 उड़ीसा  में  सामुदायिक विकास  az

 श्री  चिन्तामणि  पाणि ग्र हो
 :

 क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उड़ीसा  में  प्रथम  प्रक्रम  वाले  उन  सामुदायिक  विकास  खंडों  के  नाम  क्या  जिनके

 लिये  PEK L—-KQ  की  ate के  लिये  ै. ६  लाख  रु०  के  स्थान  पर  ४.४५  लाख  रु०  की  अतिरिक्त

 व्यवस्था की  गयी  है  ;

 इस  अतिरिक्त  व्यवस्था  की  सहायता  से  ये  खंड  कौन  से  अतिरिक्त  उत्पादन

 कार्यक्रमों  को  हाथ  में  लेंगे  ?

 1  सामुदायिक विकास  तथा  सहकार  उपमंत्री  | है  सु०  इस  प्रश्न

 का  संबंध  ३.६  लाख  Go  के  स्थान  पर  की  गयी  wy  लाख  रु०  की  उस  भ्र ति रिक्त  व्यवस्था से

 जो  प्रथम  प्रक्रम  के  खंडों  के  योजनाबद्ध बजट  के  कृषि-क्षेत्र में  की  गयी  है  ate  जिसकी  गुंजाइश

 तीसरी  योजना  के  सम्पूर्ण  खंडों  के  अन्य  क्षेत्रों
 से

 कटौती  करके की  गयी  राज्यों  को  खंडों

 का  शझ्रावंटन  वर्ष  में  दो  बार  अप्रैल  अक्तूबर में  किया  जाता  है  ।  PERL  में

 उड़ीसा के  लिये  प्रथम  प्र  क्रम  के  खंडों  का  आवंटन  कभी  तक  नहीं  feat  गया  ।

 उत्पन्न नहीं  होता
 हाथ  er

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 दिल्ली  उपभोक्ता  कोआपरेटिव  cela  फेडरेशन

 ३५६४.  भी  सुर्य  प्रसाद :  बया  सामुदायिक  विकास  तथा
 सहकार  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  दिल्ली  के  सहकारी  समितियों  के  रजिस्ट्रार ने  RauE  में  उपभोक्ता  series

 ere की  एक  फेडरेशन  की  स्थापना  की  थी  ;

 इस  फेडरेशन  की  स्थापना  जिस  ७
 के  लिये  की  गयी

 वह कहां  तक  पूरा

 हुआ है  ;

 कया  फेडरेशन  से  दिल्ली  के  atte
 को

 किसी  किस्म
 का  लाभ  पहुंचा

 है

 क्या जो  लोग  १९६०  में  फेडरेशन  के  सदस्य  बने  उन्हें  श्रभी तक  शेयर

 प्रदान  नहीं  किये  गये  ?

 सामुदायिक विकास  तथा  सहकार  उपमंत्री  ब०  go  जी  हों  |  सहकारी

 समितियों  के  रजिस्ट्रार द्वारा  geye F fect में  दिल्ली  में  उपभोक्ता  कोआपरेटिव  er  की  एक

 फेडरेशन रजिस्टर  की  गयी  थी

 फेडरेशन  की  स्थापना  इस  उद्देश्य  से  की  गयी  थी  कि  फेडरेशन

 सदस्यों  के  लिये  सामान  प्राप्त  करके  उन्हें  इसकी  सप्लाई की  जाये  Qeue Fae में  इसके

 पंजीयन  से  लेकर  फेडरेशन  ने  लगभग  २.६  लाख  रु०  की  चीनी
 ०  .  ३६  लाख  रु०  के  गेहूं  का  व्यापार

 किया  है  |  इस  समय  यह  कोई  काम  नहीं  कर  रही  |  इसलिये  यह  नहीं  कहा  जा  सकता  कि  जिस  उद्देश्य

 से  इसकी  स्थापना  की  गयी  यह  उसे  पूरा  कर  सकी  है  |

 फेडरेशन  से  थोड़ा  सा  लाभ  उठा  कर  सदस्य  को  चीनी  की  सप्लाई  की  थी  ।  सदस्य

 स्टोर्स को  फेडरेशन  से  इतना  लाभ  पहुंचा है

 समाचार  यह  है  कि  उन  अंशधारियों  जिन्होंने  EKO  में  इसकी

 स्वीकार की  कभी  तक  wat  के  प्रमाणपत्र  जारी  नहीं  किये  गये  |

 पंजाब  के  wat  में  जल  संभरण

 faut  जीत  fas  सरहदी
 :

 FRY ey.
 Lat  दौ०  चे  शर्मा

 क्या स्वास्थ्य मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 केन्द्रीय  सरकार ने  पंजाब  सरकार को  में  गांवों  में  जल  संभरण  के  लियें

 क्या  सहायता प्रदान  की  ;

 इस
 अवधि

 में
 इसमें

 से  कितनी  सहायता का  उपयोग  किया  गया  किन  योजनाओं

 के  लिये  उपयोग  किया  गया  ;  कौर

 CER L=RR
 के

 लिये  कितना  आवंटन  किया  गया  है  ?
 ———

 मल  ग्रेजी  मे



 Ro  १८८३  Yroroey

 स्वास्थ्य  मंत्री
 :  PEKO—KL  में  केन्द्रीय  सरकार  ने  पंजाब  सरकार

 को  केन्द्रीय  सहायता  प्राप्त  विभिन्न  योजनाओं  के  जिनमें  राष्ट्रीय  जल  संभरण स्वच्छता

 कार्यक्रम  के  श्रत्तगंत  मंजूरशुदा  ग्राम्य  जल  संभरण  योजनायें भी  शामिल  कुल  ३४.  ५४

 लाख  रु०  दिया  गया  है  ।

 राज्य  सरकार  ने  सुचित  किया  है  कि  राष्ट्रीय  जल  संभरण  स्वच्छता  कार्यक्रम

 के  1.3  ग्राम्य  जल  संभरण  योजनाओं  पर  ३०  लाख  रु०  व्यय  किया  जा  चुका  है  ।  इन
 थानों  की  एक  सूची  परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध  संख्या  ८५],  जो  राज्य  सरकार से  प्राप्त

 हुई  संलग्न  की  जाती है  ।

 FELW—-KR  के श्रावंटन के बारे में श्रभी के  बारे  में  कभी  तक  नहीं  किया  गया  ।

 ढकौली में  प्लेग  स्टेशन

 1३५९६.  श्री  सिंह  सरहदी  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  इस  बात
 को  देखते  हुये  कि  घग्गर  नदी  में  वर्षा  ऋतु  में  भराने  वाली  बाढ़  के  समय  सामने  के  किनारे  पर  रहने

 बाले  गांववासी  घग्गर  रेलवे  स्टेशन  पर  नहीं  जा  उत्तर  रेलवे  की  अम्बाला-कालका  लाइन

 पर  चंडीगढ़  घग्गर  रेलवे  स्टेशनों  के  बीच  ढकौली  नामक  स्थान  में  फ्लैग  स्टेशन  बनाने  की

 स्थापना के  बारे  में  क्या  निश्चय  किया  गया  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०
 दें  :

 इस  प्रस्थापना  की  जांच  की  गयी  है  किन्तु
 पर्याप्त  औचित्य  न  होनें  के  कारण  इसे  स्वीकार  नहीं  किया  गया  ।

 यह  बताया जाता  है  कि  हाल  में  उस  क्षेत्र  में  घग्गर  नदी  पर  एक  पुल  की  व्यवस्था  की

 गयी  ह  और  ae  यात्रियों  को  घग्गर  रेलवे  स्टेशन  पर  पहुंचने  में  कोई  कठिनाई नहीं  होगी  ।

 उड़ीसा  में  गर-सरकारी  बस-सेवा

 1 ३५६७.
 थ्री  कुम्भार

 :
 क्या  परिवहन  तथा  संचार

 मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  उड़ीसा  राज्य  की  सरकारी  परिवहन  सेवा  की  बसों  में  भीड़भाड़
 को  दूर  करने  के  लिये  कौर  राज्य  की  सभी  कौर  भ्रच्छे मौसम  में  चलनेਂ  वाली  सड़कों  पर  बसें  चलाने
 के  लिये  उड़ीसा में  गैर-सरकारी बस  संचालकों  को  प्रोत्साहन नहीं  दिया  जाता ;

 यदि  तो  इसके  कया  कारण  हैं  ;

 उड़ीसा  राज्य  में  इस  समय  प्रत्येक  जोन  में  कुल  कितनी  गैर-सरकारी  बसें  चलायी

 जा  रही हैं  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-संत्री  राज  जी  नहीं  ।

 उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 मल ्  wast  में
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 राज्य  के  विभिन्न  जिलों  में  विभिन्न  मागों  पर
 VY

 बसें  चलायी

 ला  रही  नीचे  दिया  जा  रहा  है
 :---

 १.  ए

 २.  पुरा  4.0

 बालासोर  ह

 श्र

 &

 द्

 ७

 २७

 20  रे

 ्र

 श्र  कोयनझार  द

 श्रे  बोलनगीर

 res

 के  लिय  अनुदान

 1३५८८.  श्री  संगण्णा
 :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  भारत  सरकार  को  विदित है  कि  श्रादिमजाति  क्षेत्रों में  भू-संरक्षण के  लिये

 दिये  गये  अनुदानों  में  से  भूमि  पर  काम  करने  वाले  श्रमिकों  को  जो  श्रदायगी  की  जाती
 उसकी दर  प्रत्येक  राज्य में  भिन्न है  जैसे  कि  उड़ीसा  ate  झ्नाध्र  प्रदेश  में  ;

 यदि  तो  राज्य  सरकारों  द्वारा  इन  अनुदानों  के  इस्तेमाल  के  बारे  में  कया

 नीति  गयी है  ?

 कृषि  मंत्री  पं०  हा०
 :  (  ite  भू-संरक्षण  उपायों  कौर

 योजनाओं

 को  क्रियान्वित  करने का  दायित्व  राज्य  सरकारों  पर  है  ।  केन्द्रीय  सरकार  केवल  मंजूरशुदा दा

 के  लिये  घन  देती  यह  श्रनिवायें  है  कि  इन  योजनाओं  को  क्रियान्वित  करने  की  स्थिति

 कौर  ब्योरा  प्रत्येक  में  भिन्न  भिन्न  हो ।

 एशियाई राजपथ  परियोजना

 यह  बताने  की  कृपा

 कि

 1३५६६.  थ्री  झजित  सिंह  सरहदी :  कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह

 एशिया  और  दूर-पूर्व  के  लिये  nfs  eater  के  तेरह  सदस्य-राज्यों  ने  एशियाई
 राजपथ  परियोजना  को  क्रियान्वित  करने  के  लिये  कौर  इस  er  की  पत्ति  के  लिये  वित्तीय  झ्र

 प्राविधिक  संसाधनों  को  जुटाने  में  प्रगति  की  है  तौर

 क्या  इस  मामले  में  सभी  सदस्य  राज्य  सहमत हैं  ?

 प्रंग्रेजी मैं
 में
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 परिवहन तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज
 :  (¥)  ate

 शु शि याई  राजपथ-व्यवस्था  के  लिये  जिन  मार्गों  का  चुनाव  किया  है  वे

 विभिन्न  देशों
 में  मौजूद  सड़कों  का

 अनुसरण  करते  हैं  ।  मुख्य  समस्या यह  कि  टूटी  हुई
 कड़ियों  श्र  पुलों  का  निर्माण  करके  कौर  सड़कों की  सतह  का  सुधार  भ्रपेक्षित  न्यूनतम  स्तर  तक

 करके  इन  सड़कों  के  जाल  को  पूरा  किया  जाये  ।  उपलब्ध  धन  और  यातायात  की  स्थिति  को  देख

 कर  इस
 राजपथ

 का
 अग्रेतर

 विकास  का  कार्य  बाद  में  हाथ  में  जा  सकता है  ।

 एशिया
 a

 दूर-पूर्वे  के  fsa  आयोग  के  सत्रहवीं  अधिवेदन जो
 ८  से  २०  PER १

 we  नई  दिल्ली में  हुसना  इस क्षेत्र  के  तेरह  सदस्य  देशों  जिन  को  इस  परियोजना से  सम्बन्ध

 एशियाई  राजपथ  परियोजना के  बारे  में  एक  संकल्प  रखा  जो  ad  सम्मति  से  स्वीकार

 किया  गया  था  ।  इस  संकल्प में  यह  सिफारिश की  गयी  है  कि  सम्बन्धित  देशों  को  झ्र पनी  समूची
 अधिक  योजनाकारों  में  उन  सड़कों  के  विकास  जिन्हें  इस  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  राजपथ  में  शामिल  करने

 के  लिये  मनोनीत  किया  गया  उच्च  प्राथमिकता  प्रदान  करनी  चाहिये  ।  एशिया  alt  दूर-पूर्व

 के
 आधिक  द्वारा  विशेषज्ञ-कोर्यकारी  दलों  को  इस  सड़क-व्यवस्था  की  टूटी  हुई  कड़ियों

 के  बारे में  आंकड़े  इकट्ठे  करने  एवं  उन  पर  विचार  इन  कड़ियों के  निर्माण की  श्रमिक  एवं

 इंजीनियरी  सम्भाव्यताश्रों  का  अनुमान  लगाने  कौर  अपेक्षित  कौर  प्राविधिक  संसाधनों  को

 प्राप्त  करने के  मार्गो पायों  के  बारे  में  सिफारिशें करने  का  अनुरोध  किया  गया  है
 ।

 इसके  अतिरिकत

 एशिया  ate  दुर-पूर्वे  के  अ्र।थिक  ara  के  निष्पादक-सचिव  सहायता  देने  वाले  अभिकरणों

 श्र  सहयोग  देने  वाले  देशों की  मदद  से  अपेक्षित  सहायता  प्राप्त  करने  की  संभावनाश्रों
 की  जांच

 करने  तौर  तदोपरान्त  इस  परियोजना  को  क्रियान्वित  करने  में  विभिन्न  देशों  के  काय  में  तालमेल

 शौर  सामन्जस्य  स्थापित  करने  के  वह  जो  कदम  उठाना  आवश्यक  समझें  उसे
 उठाने  का

 अ्तुरोध किया गया है किया  गया  हैं  ।

 att  दूर-पूर्व  के  श्रमिक  आयोग  के
 सचिवालय

 ने  इस  संकल्प के  अनुसार  काम  का
 श्रीगणेश  कर  दिया  है  ।  यह  सचिवालय  सम्बन्धित  देशों  से  अपेक्षित  जानकारी  इकट्ठी  करने  शौर

 डस  जानकारी  पर  विचार  करने  तथा  इस  परियोजना  को  क्रियान्वित  करने  के  लिये  facia  कौर

 प्राविधिक  संसाधनों  को  जुटाने  के  सम्बन्ध  में  सिफारिशें  करने  के  लिये  विशेषज्ञ-कार्य कारी  दलों  की

 बैठकों  का  आयोजन करने  की  व्यवस्था  करेगा I

 इस  अन्तर्राष्ट्रीय  राजपथ  को  मंजूरशुदा  रास्ता  हमारे  मौजूदा  राष्ट्रीय  राज पथों

 का  करता  है  कौर हम  अपनी  sabre  विकास  योजना  के  अंग  के  रूप  में  इन  का  पहले से  ही

 विकास कर  रहे  हैं

 डाक  site  तार  विभाग  के  भूतपूर्व  महा-निदेशक
 को  दिये

 गये  जंगल

 राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 1३६००.
 ‘Lat  रामेश्वर  टाटिया

 :

 कया  परिवहन  तथा  संचार  मं  त्री  यह  बताने
 की  छुपा  करेंगे  कि  डाक  पौर  तार  विभाग  के  भूतपूर्व

 महा-निदेदाक  को  पिछले  तीन  वर्षों  में  जो  बंगले  प्लाट  किये  गये  उनमें  शक परिवतंन  fe  करने

 पर  कुल  कितना  धन  व्यय  किया  गया

 परिवहन तथा  संचार  मंत्री  (  डा०  प०
 सुब्बाराव

 )  १  १०,४२०  रु०  ।

 १मूल  wat  में
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 कुतर्कों  को  राज-सहायता

 1३६०१.  गी  जीत  सिह  सरहदी :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कृषकों  को  खेती  करने
 के

 aa  तरीकों  की  खेतों  में  प्रगटाने  के  लिये  प्रोत्साहन

 देने  के  वास्ते  राज-सहायता देने  के  लिये  १६६१-६९  के  लिये  कितनी  धन-राशि  निर्धारित  की  गयी

 ;  कौर

 इंस  प्रयोजन  के  लिये  प्रत्येक  राज्य  को  कितनी  धन-रा  ि  ara  fed  की  गयी  है  अथवा

 कृषि  मंत्री
 पं०  का

 (  गर  )  PEK MW-KR  के  लिये इस  प्रयोजन

 के  लिये  कोई  विशिष्ट  आवंटन  नहीं  क्रिया  गया  |  a  सरकार  इस  मामले  पर  राज्यों कीं  सरकारों

 के  परामर्श  से  विचार  कर  रही  है  इस  बारे  में  राज्य  सरकारों  के  विचार  मांगे  गये  हैं

 पंजाब  में  मेडिकल  कालेज

 1३६०२  श्री  भ्रमित  सिह  सरहदी  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  पंजाब  में  तीसरी  योजना  की  अवधि  में  एक  तीसरा  मैडिकल  कालेज  खोलने  के

 बारे  में  पंजाब  सरकार  की  प्रस्थापना  को  केन्द्रीय  सरकार  ने  मंजर  कर  लिया  है

 यदि  तो  इसके  लिये  कितनी  धन-राशि  निर्धारित  की  गयी है  कौर  इसे  कहां  पर

 स्थापित  किया  जायेगा  ?

 पंजाब  में  पटियाला  प्र स्वास्थ्य  मंत्री  कर मरकर  (3)

 रोहतक  में  पहले  से  ही  तीन  मैडिकल  कालेज  हैं  ।  रोहतक  कालेज  में  दाखिल  किये  गये  विद्यार्थियों

 को  इंस  समय  पटियाला  के  मेडिकल  कालेज  में  Faratl  दान  की  जा  रही  है  क्योंकि  रोहतक

 लिज  की  इमारतें  बन  कर  तैयार  नाहीं  ।  तीसरी  योजना  की  प्रशिक्षित  प्रस्थापनाश्रों  में

 राज्य  सरकार  ने  रोहतक  मेडिकल  कालेज  के  लिये  9 y Ne  9°90  लाख  रु०  की  व्यवस्था  की  है  ॥

 रिवाड़ी  जंकशन  पर  पुल

 रे६०
 ft राम  कृष्ण  गुप्त

 :

 "(Lat  रामेश्वर  भाटिया
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  रेवाड़ी जंक्शन  पर  एक  प्लेट  मं  से  दूसरे  प्लेटफार्म पर

 जान के  लिये  कोई  पूल  नहीं  है  atk  यात्रियों  को  रेलवे  लाइन  को  पार

 -

 करके  जाना  पड़ता है

 यदि हा ं,  तो  क्या  इस  teat
 पर  पुल  बनाने  की  कोई  प्रस्थापना है  ?

 उपमंत्री  शाहनवाज़
 इस

 स्टेशन
 पर

 एक  ऊपर  का  पुल  है  किन्तु
 अभी  इस  का  विस्तार  नव-निर्मित  प्लेटफार्म  तक  नहीं  किया  गया  ।

 इस  पुल  का  विस्तार  निर्देशित  प्लेट  क  प्यार | क  तक  करने  का  विचार  है  at  इस  कार्य  के
 PERL  तक  हो  जाने  का  विचार  है  ।

 ——  थी  औफ  sn  ८  2  oe  ee

 मूल
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 पंजाब के  गांवों  में  बिलों  लगाना

 1३६०४.  श्री  रंजीत  सिह  सरहदी  :  क्या  सिचाई  ate  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 कि

 पंजाब  को  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  की  अवधि  में  प्रतिवर्ष  ग्राम्य  विद्युतीकरण  योजना

 अन्तर्गत  क्या  वित्तीय  तथा  प्राविधिक  सहायता  प्रदान  कीं  गयी

 निर्धारित  लक्ष्यों  के  ATA  अब  ath  प्रत्येक  जिले  कके  far  स्थानों  पर  बिजली  लगायी

 गयीं  है  अथवा  लगायी  जानीं  है  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ;  शर

 इस  राज्य  को  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  लिये  कितना  आवंटन  कया जा  रहां

 है  ?

 सिधाई  तथा  विद्युत  उपमंत्री  अभी तक  इस  काय  के  लिये  विशिष्ट

 रूप  से  कोई  सहायता  नहीं  दी  गयी  ।  राज्य  सरकार  ने  ग्राम्य  विद्युतीकरण  योजनाओं  के

 जिनहें  में  हाथ  में  लिया  गया  319.0  of  लाख  रु०  का  ऋण मांगा  इस  पर

 विचार  किया  जा  रहा है  ।

 ate  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 पंजाब  के  गांवों  में  बिजली  लगाने  के  लिये  पं  जाब  की  तीसरी  योजना  में  ७  .  9°  करोड़

 रु०  निर्धारित  करने  के  प्रदान  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 उड़ीसा  बाढ़  नियंत्रण  जांच  समिति  की  रिपोर्ट

 TREY.  श्री  ब०  |. ह  सलिक  :
 क्या  सिंचाई are  विद्युत  मंत्री  यह  बताने की कृपा करेंगे की  कृपा  करेंगे

 क

 क्या यह  सच  है
 कि

 श्री  एस०  एन०  भंजदेव  की  प्रधानता
 में  नियुक्त  की  गयी

 उड़ीसा  बाढ़  नियंत्रण  जांच  समिति  ने  बाढ़  का  नियंत्रण  करने  के  लिए  अकल्प-कालीन  उपायों

 के  बारे में  अपनी  अन्तरिम  रिपोर्ट  राज्य  सरकार  को  पेश  कर  दी

 यदि  तो  क्या  उस  रिपो  कीं एक  प्रति  CATT WT पर  रखीं  जायेगी ?

 सिचाई कौर  विद्युत  उपमंत्री  जी  att

 इस  रिपोर्ट  की  एक  प्रति  संसद-पुस्तकालय  में  पहले  से  ही  रखवा  दी  गयी

 है  wage  रिपोर्ट  को  सभा-पटल पर  रखना  श्रावस्यक  नहीं  समझा  जाता ॥

 त्रिपुरा  में  बाजारों का  विकास

 1३६०६.  श्री  दीदार  देव  :
 कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 अगरतला  के  महाराजगंज  बाट तला  मठ  चौ मोहिनी  बाजार

 are  दुर्गा  चौमोहिनी  बाजार  के  विकास के  लिए  किन  योजनाओं  को  हाथ  में  लिया गया
 ate

 इन  योजनाओं  को  कहां तक  क्रियान्वित  किया  जा  चुका है  ?
 द

 १मूल  wa  में
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 स्वास्थ्य  मंत्री  :  अगरतला  नगरपालिका  द्वारा  श्रगरतला में

 wee के  स्थानों का  सुधार  करने के  लिए  भारत  सरकार द्वारा  मंजूर  किये  गये  ५.  ६४  लाख  रु०
 के  ऋण  कीं  सहायता  से  महाराजगंज  बाटतला  मठ  चौ मोहिनी  बाजार  शौर

 दुर्गा  चौ मोहिनी  मार्केट  के  विकास  का  काय  हाथ  में  लिया  गया  tat  स्थिति  इस  प्रकार

 महाराजगंज  बाजार
 :  एक  यातायात  एक  भूमिगत  नालीं  और  एक  सौ

 स्टालों  की  इमारतों के  निर्माण  का  कार्य  पुरा हो  चुका  wa  निर्माण  कार्यों

 बूचड़खाना  शादी का  विकास  कार्य  चल  रहा  महाराजगंज  हादसे  कार्नर  भक  कीं  जमीन
 में  मिट्टी  डालने  का  लगभग  ८०  frat  कोय  पुरा हो  चुका  है  कौर  निर्माण-कराये के  प्राक्कलन

 तयार कर  लिये  गये

 बाट तला  बाजार
 :

 इस  बाजार  में  मछली  मांस  के  अंसारियों  की

 दुकानें  कौर  सब्जियों  के  इन्दर  की  नालियां  कौर  शौचालय  बनाने का  विचार

 मछली  कौर  मांस  के  स्टालों  के  निर्माण  के  लिए  नगरपालिका  द्वारा  मांगे  गये  इस

 क्षेत्र से  श्रनघधिकृत  दुकानदारों  को  हटाने  की  कठिनाइयों  के  कारण  नगरपालिका  विकास  क्यें

 को  हाथ  में  नहीं  ले  सकी  ।

 (a)  we  चौमोहिनी  बाजार
 :

 इस  बाजार  का  विकास  करने  की  कोई  योजना  नहीं

 किन्तु इस  बाजार  में  ute  मछली  ak  सब्जियों  स्टाल  तथा  अंसारियों की

 नल  कौर  एक  शौचालय  के  निर्माण  का  विचार  ह  ।  इस  प्रयोजन  के

 लिए  स्थान  का  चुनाव  कर  लिया  गया  sar  भूमि  अधिग्रहण  करने  की  प्रस्थापना  भूमि  aha

 ग्रहण  अगरतला को भेज को  भेज  दी  गयी है

 दुर्गा  चौ मोहिनी  बाजार  :  इस  बाजार  में  दो
 पंसारियों

 की
 दो  सब्जियों

 के  खुले  एक  मछली  को  wat  की  भूमिगत

 नालियां  कौर  नलकूप  बनाने  का  बिचार  मिट्टी  की  भरती  करके  जमीन का  विकास

 कर
 लिया  गया  है

 ।
 दो  पंसारियों  की  दुकानों  कौर  दो  सब्जियों  की  दुकानों  का  आंशिक

 era  निर्माण  हो  चुका
 मांस  के  स्टालों  कौर  शौचालयों

 के
 प्राक्कलन  तैयार

 किये जा  चुके हैं  ।

 असैनिक  केन्द्र  इलाहाबाद

 1 ६०७  थी  ware fag
 :  क्या  परिवहन संचार  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 इलाहाबाद  के  wats  उड्डयन  केन्द्र  उसकी  स्थापना  से  लेकर  अब  तक

 उसकी  स्थापना
 कौर  संचालन

 पर  कु
 ल  कितना  व्यय  किया गया  जिसमें  इस  बात  का  ब्योरा

 भी
 हो

 कि  प्रतिवर्ष  कितना  श्रावतंक  at  भ्र नाव तंक  खच  किया गया  ai

 )  क्या  जितना  व्यय  किया गया  उसके  परिणाम  उससे  मेल  खाते  हैं  ?

 उदयन  उपमंत्री  :  अपेक्षित  जानकारी  देने  वाला  एक

 विवरण  परिशिष्ट  ५,  श्नुबन्घ  संख्या  ८६]  सभा-पटल  पर  रखा  जा  रहा  है  |

 ————

 मूल  अंग्रेजी  में
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 ३६०८.  श्री  भक्त  दीवान  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 देश  भर  के  डाकघरों  व  तार घरों  को  बतलाने  वाला  डाके-तार  गाइड

 एण्ड टी०  का  सबसे  पिछला  प्रदान कब  किया  गया  था  कौर  किस  तारीख  तक  उसमें

 wares  किये

 ३१  PEER  तक  संबोधित  डाक-तार  गाइड  के  कब  तक  प्रकाशित कर  दिये

 जाने  की  श्राद्या कीं  जाती  कौर

 इस  गाइड  को  प्रतिवर्ष  समय  पर  प्रकाशित  करने  के  लिय  कया  व्यवस्था  कीं  जा

 रही  है
 ?

 परिवहन  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राज  :  १  ray

 तक  संशोधित  पिछला  संस्करण  PERE  में  प्रकाशित  किया  गया  था  गाइड को
 अब  डाकघर  गाइड  भाग ३  तथा  तारघर  गाइड  भाग २  में  ग्रहण-अलग कर  दिया गया  है

 तारघर  गाइड  भाग २  का  १.  १९६६०  ate  संबोधित  पिछला  संस्करण

 १९६०  में  प्रकाशित किया  गया  ari

 ३१  १९६१  तक  संशोधित  डाकघर  तथा  तारघर  दोनों  गाइड के  इस  वर्ष

 ear  तक  प्रकाशित  हो  जाने  की  आश्या है  ।

 (7)  प्रकाशन  में  शीघ्रता  बरतने  तथा  उन्हें  समय  पर  छापने के  लिए  सरकारी  प्रेसों

 के  बजाय  प्राइवेट  प्रेसों  में  छापने  का  प्रशन  विचाराधीन है

 कुड्डलोर  डिवीजन  में  डाकियों  की  भरती

 1३६०८.  श्री
 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 मद्रास  राज्य  के  कुड्डलोर  डिवीजन में  १९६०  कौर  १९६१  में  वाक्यों  के

 चयन के  लिए  जो  परीक्षाएं  उनके  लिए  कितने  आवेदन-पत्र  आये  atk

 कितने  व्यक्तियों  का  किया  गया  ate  कितनों  का  नही ं?

 तथा  संचार  मंत्री  प०  :  मद्रास  मंडल के  दक्षिण

 sate  डिवीजन  में  १९६०  १९६१  के  दौरान  डाकियों  की  पदालि  में

 कोई  भरती  नहीं  हुई

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 इम्फाल नगर  का  विस्तार

 1३६१०.  श्री  ले०  wat  fag
 :

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  इम्फाल
 नगर  का

 विस्तार  लाम्फेल  पट
 की  दलदल-भूमि  की

 झोर  करने  के

 बारे में  भ्रान्ति-रुप  से  निश्चय कर  लिया  गया

 मूल  wast  में
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 धनदा  तो  इस  इलाके  का  क्षेत्रफल  कितना  है  ate  यहां पर  कौन  से  सरकारी

 क्वार्टरों  और  इमारतों  का  स्थानान्तरण  तथा  निर्माण  किया  और

 क्या  इस  विषय  में  किसी  नगर-ऑ्रायोजन-विशेषज्ञ  की  राय  ली  गयी  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री
 :

 यह  निश्चय  किया  गया  है  कि  इम्फाल  नगर  का

 विस्तार  लाम्फेलपट  के  बदं-गीत  किया  ag  इलाका  दलदली  नहीं  है  बल्कि  यह  तो

 ay  स्थान  पर  स्थित

 लाम्फेलपट  का  कुल  क्षेत्रफल  २२००  एकड़  है  जिसमे ंसे  5५०  एकड़  भूमि

 जो  ऊंचे  स्थान  पर  स्थित  निम्नलिखित  इमारतों  के  निर्माण  के  लिए  उपयोग  किया

 (१)  सामान्य  अस्पताल  और  कर्मचारियों  के  क्वाटर

 (2)  जिला  न्यायालय

 (3)  सहकारी  समिति

 केन्द्रीय  एहसास  ज-कार्यालय (४)

 (x)  क्षेत्रीय  च  ast  इमारत

 (६)  मनीपुर  राइफल्स

 (७)  कृषि  कालेज

 (5)  जेल

 (&)  एयर  ट्रांसमिटर

 (१०)  मत्स्य  पालन  विभाग

 (११)  सरकारी  ate  पुलिस  क्वाटर  |

 विकास  योजनाएं  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  नई  दिल्ली  के  मुख्य
 भवन-निर्माण

 नगर  नियोजक  के  परामर्श  से  तैयार की  गयी  है  ।

 मनमानी  में  औजार  कौर  संयंत्र  डिपो

 1३६११.  श्री  यादव  नारायण  जाधव  :
 कया  रेलवे  मंत्री  २१  PERE  के

 कित  IT  संख्या  १८५२  के  उत्तर के  संबंध  में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 सामान  में  औजार  अर  संयंत्र  डिपो  स्थापित  करते  के  बारे  में  इस  बीच  नया  प्रगति

 हुई  है  ;

 कार्य  कंब  पूरा  होगा  ;  कौर

 इस  डिपो  में  रोजगार  के  कया  अवसर  प्राप्त  होंग े?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  :
 मानना  में  कौर  संयंत्र  डिपो  स्थापित

 करने  के  सिलसिले  में  सिविल  इंजीनियरी  कार्यों  की  प्रगति  ६०  प्रतिशत  है  ।

 इस  कार्य
 का

 सिविल  इंजीनियरी हिस्सा  ३१-८  -FERL  तक  पूरा हो  जायेगा  |
 आवश्यक थ्रो

 संयंत्र  प्राप्त  करने की  व्यवस्था  की
 ee  a  जा  रही  है

 ।

 खनन
 मूल  रंगरेजी  में



 लिखित  उत्तर ३०  १८८३  (TH)  ५७६रे

 इस  डिपो  में  रोजगार के  नये  अवसर
 अधिक

 नहीं  होंगे  क्योंकि  मानना  की  केन्द्रीय

 इंजीनियरी  वर्कशाप  में  प्राजक  जो  कर्मचारी  पहले  से  काम कर  रहे  उन्हें इस  डिपो  में  ही  लगा

 फ्रीज  टीके

 १३६१२.  श्री  faa  सिंह  सरहदी  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 देश  में  सूखे  जमाये हुये  टीकों  फ्रीज़
 की

 कुल  मांग  कितनी  है  ;

 इनका  कुल  कितना  प्रख्यात  होता है  ;

 इस  संबंध में  अआत्मनिभेरता प्राप्त करने प्राप्त  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  चेचक  के  उन्मूलन  के  आंदोलन  में  फ्रिंज

 टीकों
 के  इस्तेमाल  के  प्रदान पर  भारत  सरकार  द्वारा  PExXS  में  नियुक्त की

 विशेषज्ञ

 ने  विचार  किया  था  i  समिति  ने  यह  मत  प्रकट  किया  था  कि  यदि  किस  टीके  उपलब्ध  तो

 उनसे  सामूहिक रूप  से  टीके  लगाने  के  कार्यक्रम  को  क्रियान्वित करने  दूरस्थ
 भर

 तुलनात्मक  दृष्टि  से  दुर्गम  क्षेत्रों  काफी  सुविधा  प्राप्त  होगी  किन्तु  तरल  टीकों  से  जिनका

 अ्राजकल  प्रयोग  किया  जाता  है  कौर  जो  अधिक  श्रासानी  से  तैयार हो  जाते  हमारा  प्रयोजन  समान

 रूप  से  सिद्ध  हो  सकता  है  यदि  उनका  परिवहन  एवं  परिरक्षण उपयुक्त  दशा  में  किया  जाये
 ।

 यदि

 उन्मूलन  कार्यक्रम  के  लिये  केवल  फ्रीज़ਂ  टीकों  का  ही  प्रयोग  किया  जाये  तो  हमें  इन  टीकों

 की  लगभग  ४  ०
 करोड़  सात्नाश्ओों की  आवश्यकता  पड़ेगी  |

 wit  तक
 फ्रीज़ਂ  टीकों  का  बिल्कुल  arma  नहीं  किया  गया  किन्तु  १६६ ०

 में  विश्व  स्वास्थ्य  संगठन के  माध्यम से  नीदरलैंड  की  सरकार से  इस  टीके  की  ee  लख  मात्राओं का

 उपहार  मिला  था  ।

 भारत  सरकार  को  एक  प्राय  देश  की  सरकार  से  इस  टीके  की  २५  करोड़  मात्राओं  की  पेशकश

 प्राप्त हुई  है  ।

 देश  में  दो  केन्द्रों  orate  वैक्सीन  पटवाडांगर  कौर  किंग
 गिंडी  )  में  फ्रीज़  टीकों  के  निर्माण  के  लिये  कदम  उठाये  गये  इन  केन्द्रों

 में  शीघ्र  हीਂ  उत्पादन  शुरू  होने  की  संभावना हैं  ।  भ्रनुमान है  कि  इनमें  से
 प्रत्येक  केन्द्र में  प्रतीक ष

 इन  टीकों  की  १५  लाख  मंत्रियों  का  उत्पादन  होगा

 सिद्ध  वेध  प्रणाली

 1३६१३.  श्री  नारायणस्वामी  क्या  स्वास्थ्य मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे कि  :

 केन्द्रीय  सरकार  ने  देश  में  सिद्ध  वैध  प्रणाली के  विकास  के  लिये  Res  ०-६१  में

 कितना  area  किया है  ;

 अनुदान किन  मदों  के  लिये  मंजूर  किया  जाता  है  ;

 प्रत्येक  मद  के  लिये  कितनी  रकम  मंजूर  की  गयी  है  ?

 स्वास्थ्य मंत्री  से  केन्द्रीय  सरकार ने  मद्रास के  एकीकृत

 चिकित्सा  कालेज  ara  किल पाक  मैडिकल  कालेज  कहा जाता  में  १  ०  पलंगों की

 व्यवस्था कर  रखी  है  ।  केन्द्रीय  सहायता  का  समायोजन  मार्गो पाय  श्रग्रिमों  द्वारा  किया  जाता  है
 ।

 बणा

 प्र ग्रेजी  में
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 भारत  सरकार  द्वारा  स्थापित  केन्द्रीय  देशी  चिकित्सा  पद्धति  श्रनुसंघान
 जामनगर

 में  सिद्ध  प्रणाली  के
 लिये

 एक  पृथक  विभाग  है
 ।

 इस  विभाग  पर  इस
 संस्था

 के
 समेकित

 बजट  श्रतुदानों  में  से  व्यय  किया  जाता  है  ।

 सोमेसर  जा वली  स्टेशनों  के  बीच  गाड़ी  का  पटरी  से  उतरना

 1३६१४.  श्रीमती  सुल्तान  :  दया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 Far  re  LOE  को  इसके  झासपास  काबू  रोड  से  सोजात  रोड  जाने  वाली

 शक  मालगाड़ी  पश्चिम  रेलवे  के  सोमेसर  कौर  जावली स्ट  शनों  के  बीच  पटड़ी  से  उतर  गयी  और

 wae  wit

 रा
 यदि  तो  इस  घटना  के  परिणामस्वरूप जान  कौर  माल  का  कितना  नुक्सान

 हुआ  ;

 क्या  इसके  कारणों  के  बारे में  कोई  जांच  गयी  है  ;  AK

 यदि  तो  इसके  क्या  परिणाम  निकले  हैं  ?

 fad  उपमंत्री  शाहनवाज़  :  जी  हां  ।  गाड़ी  सोजात रोड  से  wa '  रोड

 जा  रही थी  ।

 किसी  की  मृत्यु नहीं  हुई  ।  रेलवे  सम्पत्ति  की  लगभग Ri, RVR  रु
 ०

 की  हानि  होने

 का  अनुमान  है  ।

 शर  डिवीजनल  पदाधिकारियों  की  संयुक्त  जांघ  की  उप पत्तियों के  अनुसार

 यह  दुर्घटना  मशीनी  उपकरणों
 की  खराबी  के  कारण  हुई  ।

 भदास में  बीज  काम

 श्री  इलयापेरमाल  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 मद्रास  सरकार को  बीज  फार्म  स्थापित  करने  के  लिये  १६५९-६०

 में  कुल  कितना  धन  दिया  गया  ?

 fata  उपमंत्री  do  |... (५  :  PEXS—KE  में  लागू  की  गयी  पुनरीक्षित

 प्रक्रिया
 के  अनुसार  विभिन्न  योजनाओं  के  लिये  प्राप्त  होने

 वाली  केन्द्रीय सहायता  की  जानकारी

 राज्य  सरकारों  को  वर्ष  के  प्रारम्भ में  समूह-वार दी  जाती  है  भ्र ौर  वर्ष  के  अन्त  में  उनकी  समह-वार

 मंजूरी दी  जाती  योजनावार नहीं  ।  मद्रास  सरकार  को  PEXR—=E o MIT ०

 BRK O—-FN  में  बीज  स्थापित  करने के  लिये  दिये  गये  धन  के  पृथक  झांकने  उपलब्ध  नहीं

 |
 |

 हैं

 मद्रास  में  लघु  सिचाई  योजनायें

 1३६१६.  श्री  इलयापेरमाल  :
 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  भारत  सरकार को  मद्रास  सरकार  से  १६६१-६२ के  लिये  लघु  सिचाई

 art  संबंधी  कोई  नयी  योजनायें  प्राप्त  हुई  कौर

 यदि
 तो  इन  योजनाओं

 के  नाम  कया
 हैं

 ?

 मूल  ah में
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 कृषि  उपमंत्री  भो०  वें  ०  कौर  स्वीकृत  प्रायोजना  में  शामिल

 शकी  गयी  किसी  योजना  को  क्रियान्वित  करने के  लिये  राज्य  सरकार  को  केन्द्रीय  सरकार  की  मंजूरी
 की  आवश्यकता नहीं  होती  ।  इस  बात की  जानकारी  उपलब्ध नहीं  है  कि  मद्रास  सरकार

 PER R—ER  के  दौरान  किन नई  लघ  सिचाई  योजनाओं  को  हाथ  में  लेना  चाहती  है  ।  किन्तु  मद्रास

 की  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना के  प्रारूप  में  निम्नलिखित  योजनायें  को  नई  लघु  सिचाई

 के  रूप  में  शामिल  किया  है  क्योंकि  दूसरी  योजना  में  से  उनके  लिये  कोई  रकम  नहीं  बची

 oo aft

 निकल  राजसहायता  योजना

 बोर  वल

 नलकूप  कौर  उत्पन्न  कप

 फिल्टर  प्वाइंट

 नदी  से  जल  करना

 द  बिजली  की  मोटरों के  लिये  पम्पों  की  किराया-खरीद योजना

 भूमिगत  जल  की  खोज  कौर  सर्वेक्षण  |

 मद्रास  को  गेहूं  का  संभरण

 1२६१७.  श्री  इलयापेसमाल :  क्या  खास  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 कि  Rexa,  REXE  और  १९६०  में  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  मद्रास  राज्य  को  गेहूं  का  कितना

 संभरण  किंया  गया  ?

 fara  तथा  कृषि  उपमंत्री  ई  झ०  :  मद्रास  राज्य  को  LEYS,  LEXE

 कौर  Res  ०
 के  दौरान  केन्द्रीय भंडार  से  गेहूं  की  घाटा-कारखानों को  fear  गया  गेहूं

 ait  शामिल  निम्नलिखित  मात्रा  सम्भर रण  Feary ष््च्यु  | हि |  गया

 मीट्रिक  टनों  में  )

 ag  मात्रा

 REYS  ८१*७

 EXE  Rv  '
 ७

 १६६०  १६४४

 त्रिपुरा में  हसर  के  रोगी

 श्री  दशरथ  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  त्रिपुरा  में  कंदर  के  रोगियों  की  संख्या  में  वृद्धि  हो  रही है  ;

 क्या  कसर  के  रोगियों  का  इलाज  कलकत्ता  के  अ्रस्पतालो ंमें  भेज  कर  कराना  पड़ता

 है  ;  तौर

 कटा  सरकार  का  6 fada  रोगियों  को  वित्तीय  सहायता  देने  का  विचार है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  कर मरकर  )  कर
 REx,  QASAn

 9frun
 ReGo  में  वी०  एम०

 अंग रता ला  में  व्यसन  के  ४०  प्रौर  ३७  राशियों  का  fret  किया  गया  ।

 जी
 —_——  श

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 निर्धन  रोगियों  को  वित्तीय  सहायता  देने  की  कोई  प्रस्थापना  नहीं है  ।  किन्तु

 विस्थापित  व्यक्तियों  को  त्रिपुरा  प्रशासन  के  पुनर्वास  विभाग  द्वारा  यात्रा  भत्ता  दिया  जाता  है  ।  कलकत्ता

 जाने  वाले  fara  रोगियों  का  चित्तरंजन  कैंसर  भ्र स्प ताल  में  मुक्त  इलाज  क्या  जाता  है  ।

 दामोदर घाटी  निगम

 1३६१६.  श्री  जीत  सिह  सरहदी  :  सिचाई  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे कि  :

 क्या  दामोदर  घाटी  निगम  के  पास  इस  समय  सप्लाई  करने  के  लिये  झर्तिथ्थिति

 बिजली  @  ;  कौर

 )
 यदि  ती  यह  कितनी है  कौर  इसका  उपयोग  किस  प्रकार  किया  जा  रहा

 ह ै?

 सिंचाई  श्र  fara  उपमंत्री  :  जी  नही ं।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 सम्भलपुर-टिटिलागढ़ रेलवे  लाइन  के  लिये  श्रमिक

 १३६२०.  श्री  कुम्हार  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे छि

 कया  यह  सच  है  कि  दे  निक  मजदूरी  कम  होने  के  कारण  सम्भलपुर-टिटिलाग ढ़
 रेलें

 लाइन  के  निर्माण  कांयं  के  लिये  पर्याप्त  संख्या  में  श्रमिक  नहीं  मिल  रहे  ;  कौर

 यदि  at,  तो  सरकार  मजदूरी  बढ़ाने  के  बारे  में  क्या  कदम  उठा  रही  है  ताकि  slay

 प्राप्त  हो  सकें  ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  Fo  जी  नहीं  ।

 प्रश्न  उतन्न  नहीं  होता  ।

 उड़ीसा  में  घान  का  फालतू  स्टाक

 1३६२१.  श्री  चिन्तामणि  पाणिग्रहण
 :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री यह  बतान  की  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  उड़ीसा  सरकार  YEXE-Ko  के  खरीफ  वर्ष  के  दौरान  उगाही  योजना  के  श्रम्तगंत

 संग्रह  किये  गये  चावल  कौर  घान  के  फालतू  स्टाक  को  बेचने  का  विचार  कर
 रही  है  ;

 यदि  तो  wa  तक  इसमें  से  कितना  स्टाक  बेचा  जा  चका
 है

 ;  कौर

 क्या  यह  स्टाक  पूर्वी  जोन  के  बाहर के  ग्राहकों  को  बेचा  गया है  !

 खाद्य तथा  कृषि  उपमंत्री  |" (५
 ० ह ५  :  जी  ai

 ६३६४  टन
 चावल

 परिचय  बंगाल  सरकार  को  बेचा  गया
 है

 कौर  OMe  टन  धान  कौर

 २८५  टन  चावल  व्यापारियों  को  बेचे  गये  हैं  ।

 जिन  व्यापारियों  ने  उड़ीसा  सरकार  से  चावल  wie  धान  के  स्टाक  खरीदे  हैं  उनमें

 से  कुछ  उस  ज़ोन
 के

 ह
 atx  हुच  उस  जोग

 के  बाहर के  ।
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 दामोदर में  बाढ़

 ह
 ह  १२  तरी  मुहम्मद  इलियास

 :

 कया

 सिचाई  ate  विद्युत  मंत्री  यह  बताने कीं  कृपा

 क्या  यह  सच  है  कि  दामोदर  नदी  में  अकस्मात  बाढ़  जाने  के  कारण  सदर  घाट  पुल

 बह  गया  है  az

 यदि  तो  इसका  क्या  कारण  =
 ए  |

 और  विद्युत  उपमंत्री  दामोदर  aah  में  कभी  हाल  में  बाढ़  खाने

 की  कोई  जानकारी प्राप्त  नहीं  हुई  ।

 उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 परलोक  पत्तन

 1३६२३.  श्री  चिन्तामणि  पाणिग्रहण  :  नया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे  कि  प्रदीप  पत्तन के  भ्रातृ  विकास  के  लिये  उड़ीसा  सरकार  को  १९६१-६२  में  कितनी

 रकम  दी  गयी  है  ?

 परिवहन तथा  संचार  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  राज
 :  छोटे  पत्तनों के  विकास

 के  लिये  ऋण  समुद्र  के  किनारे  पर  स्थित  राज्यों  को  वित्तीय  ad  के  शर्त में  दिये
 ७  ह

 जाते  परदीप  पत्तन के  tax  विकास के  लिये  &&  १-६२  के  लिये  ऐसी  कोई  सहायता

 नहीं दी  गयी  ।

 पेंशन का  विकास

 1३६२४.  श्री  चिन्तामणि  पाणिग्रहण  :
 कया  परिवहन तथा  संचार  मंत्री यह  बताने  कीं  कृपा

 दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  के
 दौरान  भारत  में

 पेंशन
 के  विकास  सम्बन्धी  योजनायें

 के  भाग  १  के  wats  प्रत्येक  राज्य  में  किन  कार्यक्रमों  को  क्रियास्वित  किया  गया  ;  श्र

 (a)  उड़ीसा  में  १६६१-६२  में  भाग  १  की  योजनायें  के  अन्तर्गत  कित  कार्यक्रमों  को

 में  लेने  का  विचार  है
 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय में  राज्य  मंत्रो  राज  :
 दूसरी  पंचवर्षीय

 योजना  के  दौरान  योजना  के  प्रथम  भाग  में  शामिल  योजनाओं  के  क्रियान्वित  करने  के  बारे  में

 जानकारी  देने  वाला  एक  विवरण  $f  परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध  संख्या  ८७]  सभा-पटल  पर  रखा

 जाता है

 (a)  उड़ीसा  में  कोनों  ate  भुवनेश्वर  में  उच्च  श्रेणी  के  विश्राम-गृह  का  जो

 दुसरी  योजना  के  दौरान  शुरू  हो  गया  १६६१-६२  में  पूरा  हो  जायेगा  |

 सड़क  परिवहन  पुनर्गठन समिति

 1३६२५.  श्री  बिन्तामणशि  पाणिग्रहण  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :
 e

 क्या  उड़ीसा  सरकार  ने  सड़क  परिवहन  ऊ  ठन  समिति  की  क्सी  सिफारिश  को

 अब  तक  क्रियान्वित  किया  है  ;  कौर
 tt  =

 fia  अंग्रेजी  में

 $39  (at)  L.S.D
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 यदि  तो
 राज्य  सरकार  ने  किस

 सिफारिश  को  क्रियान्वित  किया  है
 ate  कहाँ

 an ?

 परिवहन  तथा  संसार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  (At
 कार

 (@)

 «  अपेक्षित

 जानकारी  राज्य  सरकार से  इकट्ठी  की  जा  रही  है  कौर  प्राप्त  होने  पर  सभा-पट
 ल  पर  रख

 दी  जायेगी

 उडीसा  में  सड़क  परिवहन

 1३६२६.  att  चिन्तामणि  पाणि ग्रहों  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री
 यह  बताने

 की

 करेंगे कि  :

 उड़ीसा में  १६६ १  तक  सड़क  परिवहन  सेवायों के  मार्ग  की  कुल  लम्बी  कितनी

 थी  ;

 इस  राज्य  में  १९६१  तक  सरकारी  सड़क  परिवहन  सेवाएं  कितने  लम्बे  मार्गों

 पर  चलती  थीं  कौर

 उड़ीसा में  सरकारी  सड़क  परिवहन  सेवायों  को  re  Yes  CRXG-VE,  VEYE=

 ६०  १९६०-६१  में  कितनी  आमदनी  हुई  ?

 परिवहन तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (ait  राज
 :  से  अपेक्षित

 जानकारी राज्य  सरकार  से  इकट्ठी  की  जा  रही  है  कौर  प्राप्त  होने  पर  उसे  सभा-पटल  पर  रख
 जायेगा  |

 भारतीय  चिकित्सा  श्रनुसंघान परिषद्

 तंगामणि
 १३६२७

 पी  धर्मात्मा

 ब्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  भारतीय  चिकित्सा  अनुसंधान  परिषद  प्रत्येक  वर्ष  अनुसंधान की  योजनाश्रों  कह

 फैसला  करती  है  ;

 यदि  तो  ag  &f0 HF ATTITA के  प्रचसधघान  का  क्या  ब्योरा है  ;

 पिछले  पांच  वर्षों  के  दौरान  प्रत्येक  ag  कितनी  रकम  का  macs  faa
 सनौर

 (=)  पिछले  पांच  वर्षों  के  दौरान  इस  परिषद्  की  बैठकें  किन  स्थानों  पर  हुईं  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री
 :  भारतीय  चिकित्सा  wager  परिषद्  को  न्नबन्घ

 समिति  इस  परिषद्  के  वैज्ञानिक  सलाहकार  बोड़े  की  सिफारिशों  पर  विचार  करके  यह  फैसला

 करती है  किं  प्रत्येक  at  अनुसंधान  की  किन  योजनायें  का  वित्तपोषण  किया  जाये  ।

 वित्तीय  वर्ष  १६६०-६१  के  लिये  परिषद्  द्वारा  मंजूर  की  गयी  अनुसंधान
 की  एक  सूची  में  रखवा  दी  गयी--देखिए  एल०  टी०-२५८६३/६]  संलग्न की  जाती

 =
 a  ey  a  नाणणा्णय

 मूल  अंग्रेजी  में
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 है

 लिखित  उत्तर  ५७५८६

 भारत  सरकार  द्वारा  भारतीय  चिकित्सा  श्रनुसंघान  परिषद  को  पिछले  पांच
 वर्षों  में

 निष्कासित
 सहता  भ्रनुदान  दिया गया  है  :
 a

 aq
 2

 स्

 eX  XS  है  १७,४००

 ZEXGV—AUS  भ्रू  1,230,000

 REYS—-ZE  0,  4,000

 PEXYE-Ko  ३१४,०  900.0

 PER o~F2  भ्रू  ०,909  0,06०0
 ह

 (=)  परिषद्  की  प्रबन्ध  समिति  की ंबैठक हर  वर्ष
 दिल्ली

 में  होती है  किन्तु  परिषद्  की  विभिन्न

 सलाहकार  समितियों  की  बैठकें  विभिन्न  स्थानों  पर  होती  रहती  हैं  ।  पिछले  पांच  वर्षों  में  इन

 सलाहकार  समितियों  की  ase  निम्नलिखित  स्थानों  पर  हुईं
 :--

 ZENS  मैडिकल  मंसूर

 १९  Ky  सके  जी०  मेडिकल  लखनऊ

 2&ys  एम०  जी०  एम०  मेडिकल  इन्दौर

 2ENE  बीं०  ज७  मेडिकल  पुना

 १६६०  उस्मानिया  Afera  क़ालेज,हैद  रा  बाद  )

 पोली  क्लिनिक

 1३६२८  श्री  दी०  चं०  at  :  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  दिल्ली  के  किसी  सरकारी  अस्पताल
 न

 दिल्ली  के  बड़े  अस्पतालों  के  बाहर

 के
 रोगियों  का  sia  दाखिल  किये

 गये  रोगियों
 का

 इलाज  करने  वाले
 विभागों  पर  पड़ने

 बाले  दबाव  को  कम  करने  के  लिए  अस्थायी  रोगियों  को  स्थान  देने  के  लिए  पॉलीक्लीनिक

 खोलने  की  योजना  बनाने  की  कोई  प्रस्थापना  पेश  की  है  ;  भ्र

 यदि  तो  इसका  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  नहीं  ।

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 होम्बल  स्टेशन  के  निकट  गाड़ी
 का

 पटरी  से  उतर  जाना

 ही  गाड़ी :
 1३६२९

 ई  सुगन्धि
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  ३०  PERL  को  अथवा  इसके  पास  दक्षिण  रेलवे  मीटर  गेज

 लाइन  के  हुबली-शोलापुर  dart  के  होम्बल  स्टेशन
 के

 निकट  मालगाड़ी  के  कुछ  डिब्बे  पटरी
 से  उत्तर गये  थे  ;

 यदि  तो  कितने  माल  डिब्बे  पटरी  से  उत्तर  गये  थे  इससे  रेलवे को

 भ्र नुमा नत भज
 कितनी  हानि

 हुई
 ; ना

 मूल  प्रंग्रेजी  में



 ५७६०

 PERF? F में  हुबली
 डिवीजन  विशेषतः  हुबली-शोलापुर  wera  में  पटरी

 इस  अवधि  में  कुल  कितने  माल  डिब्बे पटरो  से
 उतरे  कौर

 कितनी

 हानि हुई  ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  वब०  :  जी
 oe an ac  ' Sinead 8

 को  ।

 १५  माल  डिब्बे  पटरी  से  उतर  गये
 ।  झ  है  कि

 रेलवे  सम्पत्ति  को
 केवल

 १३  हजार  रु० की  क्षति  पहुंची  है  ।

 हुबली  डिवीजन  के  हुबली-शोलापुर  सैक्शन  पर  ऐसी  &  दुर्घटनाएं  हुईं  ।

 अड़तालीस  |  १३  हजार  रुपये  को  हानि  हुई

 उखाड़ी गई  रेलवे  लाइनें

 दतिया  महायुद्ध  के  बाद  उखाड़ी  हुई  रेल  लाइनों  में  से  कितने  मील  wa  तक

 बिछा  दी  गई  हैं  और  कितने  मील  बिछाना  शेष  है  ;  और

 इस  काम  को  पूरा  करने  में  कितना  समय  लगेगा  ?

 रेलवे  उपमंत्री
 सें०  Fo  दूसरे  महायुद्ध  में  जो  लाइनें  उखाड़ी  गयी

 उनमें  से  लगभग  कुल  ५३४  मील  लाइनें  फिर  बिछा  दी  गयी  बाकी  लाइनें  जिनकी

 कुल  लम्बाई  २३२२  मील  wat  नहीं  बिछायी  गई  हैं  ।

 यह  तय  किया  गया  हैकि  दो  लाइनों को  छोड़कर  जिनकी  कुल  लम्बाई  ३०  मील

 है  और  जिनको  फिर  बिछाने  के  बारे  में  भ्र भी  विचार  किया  जा  रहा  दूसरी  लाइनें  फिर
 न  बिछायी  क्योंकि  जिन  क्षेत्रों  में  थे  लाइनें  थीं  वहां  परिवहन  के  दूसरे  साधन  मौजूद

 हैं  वहां  फिर  लाइन  बिछाने  का  पर्याप्त  afar  नहीं  ।

 परिचित  रेलवे  में  जनता  एक्सप्रेस  का  कुछ  स्थानों  पर  रुकना  बन्द  किया  जाना

 ३६३१.  श्री  डामर  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  परिचय  रेलवे  के  महाप्रबंधक  मुख्य  वाणिज्यिक  अधीक्षक

 कमर्शियल  सुपरिंटेंडेंट  )
 रेलवे  बोर्ड  ate  मंत्रालय  को  लोगों

 से  ऐसे  तार  शौर
 पंजीबद्ध  पत्र  आये  हैं  जिन  में  १  १९६१  से  पश्चिम  रेलवे के  उदयगढ़

 भर  मेघ  नगर  स्टेशनों  पर  जनता  एक्सप्रेस  का  रुकना  बन्द  किये  जाने  के  बारे  में  लोगों  की

 प्रतिक्रिया बतायी  गयी  है  ;

 उपरोक्त  कार्यालयों  में  से  प्रत्येक  को  इस  सम्बन्ध  में  श्री  तक  कितने  तार  शर

 पंजीबद्ध पत्र  मिले  हैं  ;

 ये  तार  शौर  पत्र  कहां-कहां  से  ms  हैं  ;  और

 इस
 विषय

 में  कया  कार्यवाही करने  का  विचार  है  ?
 बकस  सयण

 मूल  अंग्रेजी  में



 ३०  १८८३ (  )  लिखित  उत्तर  AER

 ८. नभ  उपमंत्री  शाहनवाज़  हां
 ।

 कौर  एक
 बयान  साथ  नत्थी है

 परिशिष्ट  ५,  अनबिद्ध  संख्या  ८८]

 इन  टे्रनों  पर  जनता  एक्सप्रेस  गाड़ियों  का  रुकना  बन्द  कर  दिया  गया  है  ।

 इसलिए इस  सेक्शन  की  या  यात  सम्बन्धी  आवश्यकता  पूरी  करने के  लिये  इन  गाड़ियों  के  बदले

 से  २१  डाउन  ौर  २२  बड़ौदा-गोधरा  सवारी  गाड़ियां  तक  चलायी

 जा  रही

 मद्रास राज्य  में  सिद्ध  aa  प्रणाली

 1३६३२  श्री  नारायण  स्वामी  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 )  केन्द्रीय सरकार  में  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  की  अवधि में  मद्रास  राज्य  में

 चिकित्सा  की  सिद्ध  aa  प्रणाली  के  विकास  के  लिए  कितनी  आर्थिक  सहायता  प्रदान  की

 तीसरी  पंचवर्षीय योजना  के  लिए  कितना  आवंटन  किया  जा  रहा  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  केन्द्रीय  सरकार  एकीकृत  चिकित्सा

 मद्रास  aa  किल पा कें  मैडिकल  कालेज  कहा  जाता  में  सिद्ध  प्रणाली  के  बारे  में

 जांच  करने  के  लिए  १०  श्रनसन्धान  पलंगों  की  व्यवस्था  कर  रखी  है  ।  केन्द्रीय  सहायता का

 समायोजन  arias  श्रग्रिमों  द्वारा  किया  जाता है  ।

 सिद्ध  पद्धति  के  लिए  शीला  से  कोई  आवंटन  नहीं  किया  गया  ।  तीसरी  योजना

 में  देसी  चिकित्सा पद्धति  के  विकास  के  लिए  पर्याप्त  व्यवस्था  की  गयी  है  ।

 राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  बीजापुर

 1३६३३.  श्री  ब्र०  हूँ  सलिक  :  क्या  सामुदायिक  विकास तथा  सहकार  मंत्री यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  उड़ीसा  राज्य  के  कटक  जिले  में  बीजापुर  राष्ट्रीय  विस्तार

 सेवा  खंड  में  वर्ष  १६६०-६१  के  लिए  जितनी  रकम  निर्धारित  की  गयी  थी  उसमें  से  ६०,०००

 रु०  वापिस  कर  दिया  गया  है

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं

 क्या  रकम  का  उपयोग  न  किये  जाने  के  कारणों  की  जांच  की  गयी  है  a

 यदि  तो  क्या  इसके  लिए  को  जिम्मेवार  ठहराया  गया  है

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  उपमंत्री

 ब०  सु  :  १  RRo-ge  के

 ware  में  इस  खंड  के  लिए  निर्धारित  राशि  में  से  ५६,१८२  श  Bra  नहीं  किये  जा  सक े।

 राज्य  सरकार  ने  व्यय  में  कमी  होने  के  निम्नलिखित  कारण  बताये  हैं

 (  )  कर्मचारियों का  बाढ़  सहायता  art  पर  लगा  दिया  जाना
 ।

 इस  क्षेत्र  में  पानी  जमा  हो  जाने  के  कारण
 योजनाओं

 की  क्रियान्विति न

 al  सकना

 (7)  राज्य  सरकार  द्वारा  इस  मामले  पर  fear  किया  जा  tat  है  |
 te

 fia  अंग्रेजी  में



 XVER  लिखित  उत्तर  २०  १९६१

 होटल  उद्योग

 टु  3४,
 fat  प्र०  चे  बारूद

 1३
 TY  tt

 क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 यदि  पर्यटन  के  कायें  को  विकसित  करने  के  लिये  भारत  के  प्रमुख  नगरों  तथा

 प्यारे  केन्द्रों  में  अच्छे  होटलों  की  कमी  को  पुरा  करने  की  अत्यधिक  आवश्यकता  तो  क्या

 सरकार  बड़े  पैमाने पर  होटल  उद्योग में  प्रवेश  करने  का  विचार  रखती  है

 यदि  तो  योजना  की  रूपरेखा  क्या  है  ;

 इस  सम्बन्ध  में  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना
 में

 राशि  की  व्यवस्था  की  गयी

 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राज  :  से  (7). UF एक

 विवरण  संलग्न  है  ।

 विवर  फे

 att  होटल  उद्योग  में  प्रवेश  करने के  सम्बन्ध  में  सरकार  की  फिलहाल

 कोई  इच्छा  नहीं  है  ।  गैर-सरकारी  उद्योगपति नये  होटल  बनाने  के  सम्बन्ध  में  यत्न  कर  रहे

 परन्तु  प्रभी  तक  कोई  विशेष  परिणाम  नहीं  निकले  हैं  ।  सरकार  तो  aaa  कौर  से  सभी  संभव

 सहायता  दे  रही  है
 ।

 है  कि  होटलों  को  छुट्टी  के  दिन  के
 राय

 कर  की  छूट  देने

 से  उन्हें  पर्याप्त  प्रोत्साहन मिलेगा  ।

 तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  में  इस  के  लिये  कोई  व्यवस्था  नहीं  गयी

 है  ।  वर्तमान  सरकारी  वित्त  निगमों  के  द्वारा  होटल  उद्योग  को  सहायता  देने  के  सम्बन्ध  में

 यत्न  किये  जा  रहे  हैं  ।  औद्योगिक  वित्त  निगम  अधिनियम  को  पहले  ही  संशोधित  कर  दिया

 गया है  लिमिटिड  कम्पनियों पर  सहकारी  समितियों  द्वारा  चलाये  जा  रहे  होटल

 भी  भारतीय  औद्योगिक  वित्त  निगम  से  ऋण  ले  सकें

 धझ्रासाम में ग्लाइडिंग क्लब में  ग्राइडिंग  क्लब

 ३६३४.  श्री  प्र०  Wo  क  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री यह  बताने की  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  श्रीराम  में  एक  ग्राइडिंग क्लब  प्रारम्भ  करने  के  संबंध  में  कोई  प्रस्थापना

 (a)  यदि a,  तो  इस  संबंध में  क्या  यत्न  किये  गये  xX?

 fear  नहीं  है  ।

 ण  गाय
 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं

 अंग्रेजी  में



 ३०  १८८३  !  स्थगन  प्रस्ताव के  बारे  में  ५७४३

 में  आदमी  का  गाड़ी  के  नोचे oa  जाना

 श्री  दी०  do  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  हैँ  कि  ५  १९६१ को  नई  दिल्ली  के  लोदी  कालोनी

 fat  के  निकट  tad  लाइन  को  पार  करते  हुए  एक  व्यक्ति गाड़ी  के  नीचे  श्री  गया

 यह  दुर्घटना  कसे  घटित  हुई  ak

 इस  संबंध  में  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है  ?

 पूरे  उपमंत्री  सें०  :  हों  ।

 wt  यह  दुर्घटना  एक  ऐसे  स्थान  पर  रेलवे  लाइन  को  पार  करते

 हुई  है  जहां  लैवल  क्रासिंग  नहीं  है  कौर  उसकी  देख  भाल  करने  वाला  भी  कोई
 >

 देविका  झरनों  के  नी रोगकारी गुण

 1३६३७.  श्री  हेम  बहुधा  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 a  देश  के  विभिन्न  प्राकृतिक  झरनों  के  rand
 गुणों

 के  संबंध  में

 अनुमान  लगा  लियां  गया  है  ;  कौर

 यदि  at,  तो  उस  के  क्या  परिणाम  निकले

 पु स्वास्थ्य  मंत्री  कर मरकर )  :  ate  सभा-पटल पर  एक  विवरण  रखा

 erat है
 ।

 परिशिष्ट  ४५,  शभ्रनुबन्ध  संख्या  ८&]

 उड़ीसा में  महामारियां

 1३६३८.  डा०  सामन्त  सिंगार  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 उड़ीसा  के  किन  किन  स्थानों  पर  चिपक  इरादी  महामारियां फैली  हैं  ;

 १९६१  में  उन  महामारियों  से  कितने  व्यक्ति  रोगी  थे  कौर  कितने  व्यक्तियों

 की  मृत्यु  हुई

 उक्त  रोगों  की  रोक  थाम  के  संबंध  में  क्या  क्या  कायंवाही  की  गयी  है  ?

 पु स्वास्थ्य  मंत्री  :  से  राज्य  सरकार  से

 श्वान कारी  मांगी  गयी  है  सभा-पटल  पर  रख  दी

 दं  नप  कदा

 स्थगन  प्रस्ताव  के  बारे में

 गभ्नध्यक्ष महोदय  :  एक  स्थगन  प्रस्ताव  जिसकी
 सूचना  श्री  हेम  wea  हारा

 दी गई  है  ।  माननीय  प्रधान  मंत्री  इस  समय  दूसरे  सदन  में  व्यस्त  हैं  ।  ज्योंही वह

 यहां  श्रायेंग  मैं उस  स्थगन  प्रस्ताव  को लूंगा  ।

 एक  माननीय  सदस्य
 :

 यह  किस  विषय
 में

 par  अंग्रेजी  में



 YE  विशेषाधिकार का  प्रत  गुरुवार  २० ह ६  ज  १६६

 pura  महोदय
 :  यह  में  उन  के  जाने पर रही  पढ़कर  सुनाऊंगा  ।  श्री  की

 वाही  शुरू  की

 यह  कल  सुबह  जाना  चाहिये  | श्री
 च०  द्०  पांडे

 सिद  चा

 विशेषाधिकार  का-प्रदान

 fot  quart  राय  अध्यक्ष  महोदय  ;  विशेषाधिकार का  प्रइन  उठाने

 की  श्रुति  चाहता  हूं  ।  इसकी  सुचना में  ने  कल  दी  थी ।  मेरा  निवेदन है  कि  प्रतिरक्षा

 मंत्रालय  की  अनुदानों की  मांगों  के  सम्बन्ध  में  आचार्य  कृपालानी  ने  जो

 उस  के  बारे में  पत्रिका  के  १४  अप्रैल  १९६१  के  में

 aaa  कृपा लानी  के  सम्बन्ध  में  अपमानजनक  बातें  कही  गयी  उस  लेख  का

 शीर्षक  कृपा लानी  इम्पीचमेंट
 ”

 का  महाभियोग  )  ।  उस  में  श्राचाये जी
 सत्यतः  के  भाषण को  धृष्टता  पूर्ण  तथा  सरासर  पर  आधारित तथा  उम्र  मिरी  के
 दौरे  की  स्थिति  में  दिया  गया  भाषण  बताया  गया  है  ।  उस  में  यह  भी  कहा  गया  है  कि

 उनका  यह  भाषण  उन  के  संसद-सदस्य  होने  के  कार्यकाल  में  सब  से  श्रोता  कौर

 अनर्गल  भाषण  था  ।  यह  भी  कहा  गया  है  कि  माननीय  मंत्री  के  भाषण  के  पश्चात  इस  भाषण

 की  इस  प्रकार  की  सभा  में  खिली  उड़ाई  जिस  प्रकार  एक  बाजारू  विदूषक  की

 उड़ाई  जाती  है  ॥

 मेरा  निवेदन है  कि  यह  बहुत ही  जनक  बातें  सभा  की  कार्यवाही

 को  जान  बूझ  कर  तोड़  मरोड़  प्रस्तुत  किया  गया  है  इस  के  हारा  लोगों  में

 उनका  अनादर कर  के  सभा  के  सदस्य  के  रूप  में  उन  के  कार्यों  में  बाघा  भी  उत्पन्न की

 गयी है
 ।

 इस
 प्रकार

 के  बहुत  से  मामलों  में  लोक  सभा  ने  मामलों  को  विशेषाधिकार

 समिति  के  पास  भेजा  है  ॥  १७०१  में  ब्रिटेन  की  लोक-सभा  में  एक  निर्णय  gat  ar

 कि  किसी  सदस्य  के  बारे  में  अथवा  सभा  में  दिये  उस  के  किसी  वक्तव्य  के  बारे में

 अपमान  बातें  छापना  करना  सभा  के  सदस्यों  के  भ्घिकारों तथा

 विशेषाधिकारों का  बहुत  भारी  उल्लंघन  है  ।

 शी  नस्य  पाई  महोदय  मैं  प्रस्ताव करता  हूं

 यह  मामला  विशेषाधिकार  समिति को  सौंपा  जो  उस  पर  विचार  कर  कें

 एक  सप्ताह  में  प्रतिवेदन  देਂ

 मेरा  विचार  है  कि  aq  मामला  केवल  सभा  के  विशेषाधिकारों  से  ही  नहीं  प्रत्युत
 समाचार पत्रों  की  स्वतंत्रता  से  भी  सम्बद्ध  इसे  विशेषाधिकार समिति  को

 सौंपना  ही  टीक  प्रक्रिया है  ||

 eto  6.0
 :  यह  मामला  इतला  गम्भीर  नहीं  है  कि  इसे

 शिकार  समिति  को  सौंपा  जाय  ।

 fat  त्यागी  :
 ऋ  न  नि  oo  ee  eee  e_=Eeeeeeeeeee

 मामले  पर
 सदन  में  विचार  जाना  चाहिये 1

 मूल  प्रंग्रेज  में



 AVEX
 १३  ¢a53

 )
 स्थगन  प्रस्ताव

 गश्रष्यक्ष  महोदय  :
 मैं  इस  मामले  को  दो  भागों  में  बांट  कर  दोनों  को  अलग  अलग  मतदान  के

 लिये  प्रस्तुत  करूंगा  |  प्रश्न यह  है  :

 यह  मामला  विशेषाधिकार  समिति को  सौंपा  जाय  जो  उस  पर  विचार  करके

 बदन  दे  1 8 |

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 भ्रिध्यक्ष  महोदय  :  दूसरा भाग  यह  है  :

 यह  मामला  विवेकाधिकार  समिति को  सौंपा  जाय जो  उस  पर  विचार  करके  ३०

 १९६ १  तर्क  प्रतिदिन  दे  11.0

 कुछ  माननीय  सदस्य
 :  इस  मास  के  तक

 ।

 fait  अन्सार  हर वानी  (  >  कोई  समय  सीमा  ea  नहीं  की  जानी  चाहिये  ।

 सह  बात  स्वयं  समिति  के  ऊपर  छोड़  दी  जानी  चाहिए  |

 fat  शी०
 mo

 डांगे
 :

 मैं  भी  इसी  पक्ष  में  हूं  कि
 समय  का

 निर्णय  स्वयं  समिति  द्वारा  किया
 जाय  ।

 fReaa  महोदय
 :

 प्रश्न  यह  है
 कि

 क्या  हम  यह  बात  समिति  पर  ही  छोड़  दें  या  समय  सीमा
 निर्धारित कर  दें

 हुक्म  सिंह  :  एक  सप्ताह का  समय  पर्याप्त नहीं  होगा  ।

 डा०  राम  सुलग  सिंह  हमें  इस  मामले  को  इस  सत्र  के  दौरान  निबटा  देना

 चाहिये

 नंश्रध्यक्ष  महोदय  :  इसलिये  फिलहाल हमें  समित  से  इस  मास  के  ar  तक  प्रतिवेदन देने  के
 लिये  कहना  चाहिये  ।

 wet यह  है  : १.

 यह  मामला  विशेष  कार  समिति को  सौंपा  जाय  जो  उस  पर  विचार  करके  ३०

 ,  RERQ  तक  प्रतिवेदन दे  ह है  चिन

 ele a  ee

 स्थगन

 में  भारतीय  उच्च  के  प्रथम  सचिव
 की

 गोली  लगों से  मृत्यु

 अध्यक्ष  महोदय  मुझे  एक  स्थगन  श्रीताल की  सुचना  प्राप्त  हुई  है  ।  उसका  संबंध

 feet  भारतीय  उच्च  आयोग  के  प्रथम  सचिव  को  गोली  मार  कर  उनकी  हत्या  कर  दिये  जाने  के

 समाचार से  है
 a  es  ee,



 ७9९६६  पूर्वोत्तर  सीमा  रेलवे  पर  सिलीगुड़ी  के  निकट  रेलवे  २०  १९६१

 दुर्घटना के  बारे  में  वक्तव्य

 मंत्री  तथा  वैदेशिक  कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  इस  मामले  में  स्थगन

 प्रस्ताव  की  कोई  आवश्यकता नहीं  है  ।  इस  संबंध में  वक्तव्य  दिया  जा  सकता  है  ।  में  इसके  बारे  में

 जो  कुछ  जानता  हूं  वह  सदन  के  समक्ष  रखता  मुझे  सभा  की  यह  सूचित  करते  हुये  काफी  खेद

 भव  होता है  कि  श्रोटावा  स्थित  हमारे  उच्चायोग  में  प्रथम  सचिव  की  हैसियत  से  काम  करने  वाले

 श्री  बंकर  पिल्ले  की  गोली  मार  कर  हत्या  कर  दी  गयी  है  ।  वह  हमारे  विदेश  सेवा  के  एक  प्रसिद्ध

 सदस्य थे  ।  वह  होनहार  नवयुवक  थे  ।  कभी  तक  जो  जानकारी  उपलब्ध  उसके  अनुसार  इस

 हत्या के  पीछे  कुछ  विशेष  कारण  दिखाई  नहीं  देता  ae  बात  है  कि  जिस  व्यक्ति  ने  उन्हें  गोली  मारी

 उसकी  शायद  पदावनति  कर  दी  गयी  थी  ।  उस  व्यक्ति  ने  यह  कहा  था  कि  उसे  भारत  जाने के

 लिय  बीसा  दे  दिया  जाय  कौर  उसे  भारत  में  कोई  भ्र्च्छी  नौकरी  दिला दी  जाय  va  व्यक्ति से

 एसा  किये  जाने  का  कोई  लाइव  सन  नहीं  दिया  गया  था

 हत्यारा  किसी  प्रकार  श्री  पिल्ले  के  कमरे में  पहुंच  गया  ।  वहां  वह  अकेले  ही  बैठे  थे
 ।

 उसने

 गोली  मार  कर  उनकी  हत्या  कर  दी  कौर  इसके  बाद  वह  बाहर  चला  गया  ।  आजकल जो  राइफल

 चलती  है  उसकी  आवाज  बहुत  तेज  नहीं  होती  ।  कुछ  समय  तक  किसी  को  इस  बात  का  पता  भी  न  लगा
 कि  श्री  पिल्ले  की  हत्या  हो  गयी  है  ।  कुछ  समय  पश्चात्  हत्यारे  ने  स्वयं  ही  श्राप को  पुलिस  के

 पास  समर्पित  कर  दिया
 ।

 उस  व्यक्ति  के  बारे
 में  अभी  तक  बहुत  कुछ  मालूम  नहीं  इतना  ही

 पता  चला  है  कि  ag  यूगोस्लाविया  जन्म  से  कनाड़ा  का  नागरिक  था ।

 यह  बड़ी  श्रसाघारण बात  है  ।  कनाडा  के  प्रधान  मंत्री  ने  भी  दुख  श्र  खेद  का  तार  भेजा

 है  ।  यह  सारा  मामला  किस  प्रकार  हो  गया  इसकी  जांच  की  जायगी

 pore  महोदय  :  प्रधान  मंत्री  ने  सारे  तथ्य  सदन  के  समक्ष  रख  दिये  हैं  ।  बाद  में  जो  होगा

 बह  सदन को  बतायेंगे |  इस  मामले  को  और  ्  ले  जाना  अनावश्यक है  |

 wee es

 पूर्वोत्तर  रेलवे
 पर

 सिलीगुड़ी के  निकट
 रेलवे  दुर्घटना क  बारे  में  वक्तव्य

 1  रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज
 :

 कल  रात  पूर्वोत्तर  सीमांत  रेलवे  के  सिलीगुड़ी  स्टेशन

 के  निकट  एक  गम्भीर  रेल-दुर्घटना  हो  ई है  रात  को  लगभग १०  बजकर  १०  मिनट  जब

 उत्तर  बंगाल  एक्सप्रेस  संख्या  ६  डाउन  पूर्वोत्तर  सीमांत  रेलवे  के  अलीपुर  द्वार-सिलीगुड़ी सैक्शन  में

 सिवाय  कौर  गुलमा  स्टेशनों  के  बीच  जा  रही  तब  उसका  इंजन  ७  डिब्बे  पटरी  से  उतर  कर

 उलट  गये
 ।

 उसके  भ्र भी  तक  प्राप्त  सूचना  के  १०  व्यक्तियों की  मृत्यु

 हो  गई  है  कौर  ८३  हताहत  जिनमें  से  २८  को  गम्भीर  चोटें  ass  |  घायल  व्यक्तियों  को

 प्राथमिक  उपचार  के  बाद  सिलीगुड़ी  और  ग्र ली पुर  द्वार  अस्पतालों  में  भेज  दिया  गया  है  ।

 दुर्घटना-स्थल पर  चिकित्सीय  सहायता  गाड़ी  तुरन्त  भेज  दी  गई  थी  ।  उसके  साथ  रेलवे  जिला

 अधिकारी  कौर  रेलवे  डाक्टर  लोग  गये  थे  । पूर्वोत्तर सीमांत  के  महा  प्रबन्धक  भी  अपने
 विभागीय  प्रधानों

 के  साथ  वहां  के  लिये  रवाना  हो  गये  असैनिक  कौर  पुलिस  अघिकारी घटना

 स्थल  पर  पहुंचकर  प्रारम्भिक  जांच  कर  रहे  सन्देह  यह  है  कि  पटरी  की  तोड़फोड़  की  गई  थी  ।

 रेलवे  का  सरकारी  पर्यवेक्षक  इस  दुर्घटना  की  सं विहित  जांच ह
 ree

 मूल  अंग्रेजी  में



 Ro  १८८३  विनियोग  २)  ECR  AVERY

 सरकार ने  जारी  कर  दिये  हैं  कि  इस  दुर्घटना  के  शिकार बनने  वाले  यात्रियों  की  afta

 पतम  सहायता दी  जाये  ।

 ara  रेलवे  मंत्री  भी  उस  स्थल  पर  जा  रहे  हैं  ।

 i

 विनियोग  २)  विधेयक

 मंत्री  सोराबजी  में  प्रस्ताव  करता हूं
 :--

 वित्तीय वर्ष  १९६१-६२  में  व्यय  के  लिये  भारत की  संचित  निधि  में  से  कुछ

 राशियों का  भुगतान  कौर  विनियोग  प्राधिकृत  करने  वालें  विधेयक  पर  विचार

 किया  जायें  क्

 गच्रध्यक्ष  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  | ता
 ।

 fat  ao  धन  ब्िट्टलराव  :  रेलवे  द्वारा  नित्य  ही  लगभग
 ४०

 लाख  यात्री  सफर
 करते  उनकी  सुरक्षा का  दारोमदार  रेलवे  पर्यवेक्षण  विभाग  की  कार्यक्षमता  पर  ही  है  ।

 PEXG—LE  में  9,989  कौर  PEXE—Ko  में  19,19 2E&  रेलवे  दुर्घटनायें  हुई  थीं  ।  पहले  वर्ष  में

 Zvy  व्यक्तियों  की  मृत्यु हुई  भ्र  दूसरे वर्ष  में  २०६  की  ।

 रेलवे  के  वरिष्ठ  पर्यवेक्षक  का  कर्त्तव्य  है  कि  वह  नियमित  रूप  से  रेलवे  मार्ग  का  पर्यवेक्षण  करे  ।

 लेकिन  उसने  ३५,०००  मील  में  से  केवल  2Y,000  मील  के  मार्ग  का  ही  पर्यवेक्षण किया  है  मार्ग

 ठीक न  होने  के  कारण  दुर्घटनायें  होती  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  २०,०००  मील  के  मार्ग  का

 TATA  क्यों  नहीं  किया  गया  है  ।

 खानों में  किसी  भी  सुरक्षा  विधि  को  हटाने  के  खानों  के  मुख्य  पर्यवेक्षक  की  अनुमति

 लेनी  पड़ती  है  ।  इसी  तरह  रेलवे  में  भी  खतरे  की  जंजीर  को  निष्प्रभावी बनाने  के  लिये  रेलवे

 के  मुख्य  पर्यवेक्षक की  अनुमति  ली  जानी  चाहिये  ॥

 बड़ी  विचित्र सी  बात  है  कि  लखनऊ  पर्यवेक्षण सर्किल  का  कार्यालय  कलकत्ता  में  रखा  गया

 है  ।  उसे  लखनऊ ही  में  होना  चाहिये  ।

 रेलवे के  मुख्य  सरकारी  पर्यवेक्षक का  वार्षिक  प्रतिवेदन  सभा  पटल  पर  रखा  जाना

 जिससे  कि  सभा  उस  पर  चर्चा  कर  सक े1

 रेलवे  वकीलों  का  पुनर्गठन किया  जाना  चाहिये  ।  कोई  स्किल  बम्बई  सकील
 की

 भांति

 १०,०००  मील  रेलवे  माग  तक  फैला  हुआ  है  कौर  किसी  में  केवल  ७,०००  मील  लम्बा  मार्ग

 इसका  क्या  औचित्य है  ।

 दक्षिण पूर्वे  रेलवे  में  दो  नई  लाइनों  का  निर्माण हो  रहा  उनके  महा  प्रबन्धक  का  कार्यालय

 तो  वाल्टेयर में  है लेकिन  सकील  का  प्रधान  कार्यालय  कलकत्ता  इसका  क्या  कारण है  ?

 किसी  भी  नई  रेलवे  लाइन  के  निर्माण  के  उसे  चालू  करने  की  aa  रेलवे के  मुख्य

 सरकारी  पर्यवेक्षक  से  लेनी  पड़ती है  ।  लेकिन  मुख्य  पर्यवेक्षक  की  अनुमति  मिलने  में  बड़ा  विलम्ब हो

 जाता  है  ।  यह  नहीं  होना  चाहिये  ।

 बड़ी  प्रसन्नता  की  बात  है  कि  रेलवे  के  सरकारी  पर्यवेक्षकों  का  वेतन  बढ़ा  दिया  गया  है  ।

 पव  मम
 भ्राशा है अब है  अब  इन  पदों  पर  अधिक  प्रतिभाशाली  इंजीनियर  जायेंगे

 ।

 लिलि  टक्कर  हिए रि न्

 rer  ग्रेजी  सें  gi
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 १श्रध्यक्ष महोदय : माननीय मंत्री । महोदय  :  माननीय  मंत्री  ।

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  (Sto  To  सुब्बाराथन )
 :

 माननीय  सदस्य  ने  कहा  है  कि  लखनऊ

 पर्यवेक्षण सर्किल  कलकत्ता  जैसे  शहर में  है  जहां  स्थान  का  इतना  अभाव  है  ।  प्रभाव
 पर

 रेलवे के  पास  लखनऊ  में  स्थान का  जितना  उतना  कलकत्ता  में  नहीं  ।  दुर्घटना  होने  पर

 पर्यवेक्षक  कलकत्ता  से  दुर्घटना  स्थल  पर  बड़ी  शीघ्रता  से  जा  सकता  है  ।  हम  अपनी  ओर  से  हर

 दुर्घटना  की  जांच  कराते  माननीय  सदस्य  ने  स्वयं  कहा  है  कि  रेलवे  दुर्घटनाओं  की  संख्या  बढ़ी

 नहीं  है  ।  फिर  भी  हम  कोशिश  करेंगे  कि  लखनऊ  में  ही  सकील  का  कार्यालय  स्थानांतरित  किया
 जा

 सके  ॥

 सर्किलों  का  विस्तार
 पर्यवेक्षकों

 की  सहूलियत देखकर  निश्चित  किया  जाता  है
 ।  इसीलिये

 बम्बई  सर्किल  में  १०,०००  मील  दक्षिण  रेलवे  के  एक  सकील  में  केवल  ७,०००  मील  रखे  गये  हैं

 रेलवे  अधिकारियों  द्वारा  सुचित  किये  जाने  हम  लाइनों  की  जांच  कराते  हैं
 ।  पर्यवेक्षक

 का  श्रेणीवार  है  कि  वह  लाइनों  की  जांच  करे  ।

 श्री
 रव  ने  कहां  हैकि  कभी  तक  केवल  १४,०००  मील  लम्बे  माग  का  ही  पर्यवेक्षण

 किया  गयी है  प्रतिवेदन में  ag  भी  दिया  गया  हैकि  रोष  रेलवे  ani  का  ser  स्वयं

 महीप्रबंब्रकों  ने  किया  महाप्रबंधकों  का  प्रतिवेदन  संतोषप्रद  न  होने  पर  रेलवे  पर्यवेक्षक

 उसका  पर्यवेक्षण  करने  जोता  है  ।

 दूसरी  शिकायत है  कि  नई  लाइनों  को  चालू  करने  की  झूमती  सिलने  में  विलम्ब  होता

 में  इसकी  जांच  कोशिश  यही  होगी  कि  नथी  लाइनों  का  पर्बेवेज्नण  विलम्ब

 पूरा at  जाये

 बाध्य  महोदय  :  यह  है  ।

 वित्तीय  वर्ष  FES L—FR  में  व्यय  के  लिये  भारत  की  संचित  निधि  में

 में  से  कुछ  राशियों  का  भुगतान  कौर  विनियोग  प्राधिकृत  करने  वाले

 विधेयक  पर  बिचार  किया  जाये  ्

 प्रस्ताव  स्वीकृत
 ।

 paras महोदय  यह  2:

 खण्ड  १  से  ३,  श्रघिनियमन  सूत्र  और  विधेयक
 का

 नाम  विधेयक

 के  ग्रेग

 प्रस्ताव  स्वीकृत
 ।

 खंड  १  से  ३,  अधिनियमन  सुत्र  atc  विधेयक  का  माम  विधेयक  में

 जोड़  दिये  गये  ।

 fat  मोरारजी  देसाई
 :

 में  प्रस्ताव  करता  हूं

 विधेयक  को  पारित किया  जाये  ी

 पभष्यकष महोदय  :  प्रदान  यह  है

 विधेयक को  पारित  किया  जाये  14.0

 प्रस्ताव  स्वीकृत  gut  ।.

 मूल  प्रंप्रेजी  में



 वित्त  विधेयक  Ysee Ro  8553.0

 वित्ता  विधेयक--जारी

 poem  महोदय  :
 अतर  सभा  श्री  मोरारजी  देसाई  दारों  १  FER  को  प्रस्तावित

 वित्तीय  वर्ष  १९६१-६२  के  वित्तीय  प्रस्तावों  को  प्रभावी  बनाते  की  व्यवस्था  करने

 पर  आगे  विचार  करेगी  ॥

 fot  खाडिलकर
 मैं  इस  सम्बन्ध  में  एक  स्पष्टीकरण  करना  चाहता  हुं

 क्या  वित्त  मंत्री  द्वारा  घोषित  विमुक्ति  एक  पाली  चलने  ate  सभी  शक्ति-चालित  करघों  पर

 लागू

 वित्त  मंत्रो  मोरारजी  घोषणा  से  स्पष्ट  है  कि  विमुक्ति  केवल  उन

 डालती-चालित  करघों  को  ही  मिलेगी  जो  एक  पाली  चलते

 ya  खाडिलकर  :  एक  औचित्य  प्रश्न  यह  रियायत  विभेदकारी है

 अध्यक्ष  महोदय :  क्य  इस  रियायत  के  कारण  इस  विधेयक  में  कोई  संशोधन  करना

 प्रयोग  ?

 धी  मोरारजी देसाई  :  नहीं  ।  केवल  एक  अधिसूचना  जारी  करनी  पड़ेगी  ।  इससे

 अधिक  कुछ  इसके तो  उल्लेख  की  भी  प्रावदव्यकता  नहीं  थी ।

 महोदय
 :  वहू  स्यि/यत  वित्त  विधेयक  से  बिलकुल  असम्बद्ध  ढंग  से  दी  जा  सकती

 इच लि प्रे  उसके  विभेदकारी  होते  होने  का  विषय  इस  चर्चा से  उत्पन्न  नहीं  होता
 मानवीय  सस्य  इमकां  उल्लेख

 सामान्य
 चर्चा  के  समय  कर  सकते

 fort  afar  fag  सरहदी  पिछले  दस  ad  में  खाद्य  उत्पादन  की  | औसत

 बुद्धि  केवल  १  करोड़  ca  ही  रही  फिर हम  तृतीय  योजना  को  दस  करोड़ टन  का  लक्ष्य

 कसे पूरा  कर  इसके  लिपे  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं
 ?

 झारी-उत्पादन  की  वृद्धि  के  लिये  अत्यावश्यक  है  कि  कृषि  सम्बन्धी  प्रशासकीय  व्यवस्था

 का  पुनर्गठन  किया  जाये  ।  उसमें  कार्यक्षमता  पदग  की  कृषि  प्रशासन  समिति  के

 बदन  १९४५८  में  कहा  गया  था कि  कृषि  विभाग  को  समूचित  महत्व  देना  जरूरी  है

 झर  क्रिया  प्रशासनिक  सेवायों  में  झंविकारियों  के  वेतन  समुचित  होने  चाहियें  ।

 पिंडित  ठाकुर  दास  भार्गव  पीठासीन

 उसकी एक  सिफारिश  यह  भी  थी  कि  एक  अखिल  भारतीय  कृषि  सेव  जाये

 लेकिन  श्रमी  तक  इस  दिशा  में  कुछ  भी  नहीं  किया  गया  राज्यों  के  कृषि  मंत्रियों  ने

 इत  सिफारिशों  को  स्वीकार  भी  कर  लिया  था  ।  इन  पर  तुरंत  विचार  किया  जो  ना  चाहिये

 म्यों  में  स्थायित्व  लाने  के  प्रश्न  के  सम्बन्ध  में  माननीय  मे  ने  अप्रैल  १६६० में

 कही  था  कि  फ्रियातों  को  भी  समुचित  मूल्य  मिलना  उन्होंने  बताया  था  कि  aa

 देशों  में  मुल्यों  को स्थिर  sare  रखने  के  लिये  सरकार  कितनी-कितनी  सहायता  ती

 इसी  wat  पर  विचार  करने  के  लिਂ  मुख्य  मंत्रियों  शर  योजना  watt  की  बैठक  बुलई  गई

 थी
 $y

 मलीह  wast  में
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 श्री  जीत

 लेकिन  पूरे  एक  वर्ष  तक  उसके  बारे में  कुछ  नहीं  किया गया  वचन  देते  के  बोद

 मूल्य-निर्वाचन  समिति  नियुक्त  नहीं  की  गई  वचन  दिया  गया  था  कि  किसानों  के  लिये

 खाय  उत्पादों  को  समुचित  मूल्य  निर्धारित  करने
 के

 लिये  एक  समिति  नियुक्त  की

 हमरे  यहां यह  हाल  है  ,  जबकि  अमरीका  अपने  यहां  मूल्यों  के  स्थिरीकरण  के  लिये  3,000:

 करोड़  TH  व्यय  करता

 कृषि  का  आवास  सुदृढ़  बनाये  बिना  देश  आद्योगिक  प्रगति  नहीं  कर
 सकता  ।  वित्त

 ने स्वयं
 कहा  हैकि  १९६० में  कारखानों  द्वारा तैयार  वस्तु भ्र ों  के  मूल्य  ११  प्रतिशत  बढ़े  कौर

 चाँवल  के
 भाव

 ७  प्रतिशत तथा  गेंहूं के  भाव  ११  प्रतिशत  गिरे  वित्त  मंत्री  को  इस  समस्या

 Q  zt  गम्भीरता  से  बिचार  करना

 कृषि-श्रम  जांच  समिति  द्वारा  जुटाये  गये  के  अनुसार  खेतिहर  परिवारों  की

 श्री सत  राय  १९५६-५७  में  WER  €८  रुपये  प्रति  व्यक्ति  प्रतिवर्ष  थी  ।  उसकी

 तुलना  में
 नैमित्तिक  खेतिहर

 श्रमिकों  केप्रति  परिवार
 की

 ara  प्रति  व्यक्ति  ८४  रुपये
 प्रति  वर्ष

 १९६६१  की  जनगणना  के  आंकड़ों  के  अनुसार  द्वितीय  योजना  के  प्रथम  चार  वर्षो  में

 प्रति  व्यक्ति  प्राय  RBX_Ro  रुपये  से  बढ़कर  २७६  रुपये  प्रति  वर्ष  हो  गई  स्पष्ट  है  कि

 खेतिहर  मजदूरों  की  प्राय  बहुत  ही  कम  है  ।  उनको  साल  में  महीने  तो  काम  ही  नहीं  सिलता  ।

 ~
 खाद्य-उत्पादन  की  वृद्धि  के  लिये  आवश्यक  हैकि  पर्याप्त  मात्रा में  कृषि

 ऋण  कौर  भ्रौजार  जुटाये  जा ।

 माननीय  मंत्री  ने  कराधान  प्रस्तावों  में  कुछ  रियायतों  घोषणा
 की  में  उनको

 बधाई
 देता  पर  कूदकर  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  परलोक  ज्यादा  जोर  दिया

 चाहिये  ati

 अप्रत्यक्ष  कराधान की  आलोचना  मेरी  समझ में  नहीं  art  wa  सभी  देशों  कहीं

 तो  ७०  प्रतिशत  भ्र प्रत्यक्ष  करा बान  होता  है  ।  श्रमिक  संसाधनों  की  श्रपर्थाप्टतक

 का  कारण  हमारी  कृषि  को  शर पर्याप्त  विकास  ही

 यह  जानकर  बड़ी  प्रसन्नता हुई  कि  भ्र गले  पांच  वर्षा  में  हमें  सरकारी  औद्योगिक  परियोजनाओं

 से
 ४४०

 करोड़  रुपये  की  राय  होगी  ।

 हमारे  देश  में  सेना-तमंचा  रियों  की  निवृति-प्राय  बहुत  कम  है  ।  निवृत्त  सेना-क्य चा  रियों

 को  असैनिक  सेवाशर्तों  में  काम  करने  का  अवसर  दिया  जाना  चाहिये  ।  श्राद्योका होटल  में  हम

 इसका  लाभ  देख  चुके  उससे  सेवाओं  में  अनुशासन  की  भावना  को  प्रोत्साहन

 मिलेगा ।

 में  वित्त  विधेयक  का  समर्थन  करता

 pat
 नागी  रेड्डी

 :  तृतीय  योजना  काल  का  यह  पहला
 वित्त  विधेयक

 इससे  विदेशी  कौर  देशी  एकाधिक  रियों
 को  ही  प्रसन्नता  हुई  माननीय  मंत्री  उनका  ही

 प्रतिनिधित्व करते

 saat  भ्रंग्रेजी  में



 वित्त  विधेयक  शाहीं ३०  श्ददरे

 शी  मोरारजी  देसाई  :  में  उनका  सुरत  निर्वाचन-क्षेत्र  का  प्रतिनिधित्व

 जहां  एक  भी  एकाधिकारी  नहीं है  ।

 fat नागी  रेड्डी  ।  यह  वित्त  विधेयक  एका बिका रियों  का  प्रतिनिधित्व
 करता

 उनको  इससे  प्रसन्नता  हुई  है  ।  स्टाक  एक्सचेंजों  ने  इस  पर  हर्ष  प्रकट  किया  है  ।

 सामान्य  जनता  का  इस  apse  से  निराशा  हुई

 सरकार  ने  पिछने  चार  वर्षों  में  एकाधिकार  रियों  को  कर  सम्बन्धी  अनेक  रियायतें  दी

 एकाधिकारी  इसे  भ्र पनी  सैद्धान्तिक  विजय  मानते  atc  श्रमिक  रियायतों  की  मांग  कर

 कर  रहे  विभिन्न  वित्त  निगमों  के  जरिये  सरकार  निजी  क्षेत्र  को  अधिकाधिक  धन  जुटाती

 जा  रद्दी

 निर्वात  ह. संवबन की की  बड़ी  बातें  की  जाती  लेकिन  निर्यात-व्यापप्र  की  वृद्धि  में  मुख्य

 कठिनाई  यह  है  कि  दूसरे देश  निर्वात  प्रतियोगिता  में  हमसे  arts  वे  हमें  आगे  नहीं  बढ़ने

 देना  पाश्चात्य  देशों  के  एकाधिकारी  उसमें  कठिनाइयां  पैदा  कर

 यह  सोचना  गलत  है  कि  हमारा  निर्वात  व्यापार  इसलिये  नहीं बढ़  पाता  कि

 आन्तरिक  खपत  अधिक

 साथ  यह  धारणा  भी  गलत  है  कि  जनता  पर  कर  इस  तरह  श्रांत  रिक

 मूल्य  बढ़ाकर  निर्यात  संवर्धन  किया  जश  सकता  है  ।

 हमारी  गलती यह  है  कि  हमने  कुछ  पूंजीवादी  एकाधिकारी  देशों  का  सहारा  लया है  ।

 पूंजीवादी  देशों  की  अर्थ-व्यवस्था  के  भ्रपने  भ्रांत  रिक  अन्तर्विरोध  वे  यदि  हमोर  निर्वात

 खपाने  तो  उनका  व्यापार-संतुलन  बिगड़  जाता  उनकी  पूरी  अर्थ-व्यवस्था  में  संकट

 पेदा  होने  लगता

 दूसरी  शर  समा  जवानी  देश  वे  हमारे  साथ  ग्रा यात  और  निर्यात  दोनों  ही  के  लिये

 तैयार  उनके  यहां  इससे  ऐसी  अंतरिक  कठिनाइयां  पैदा  नहीं  होतीं  ।  इसलिये  हमें

 वादी  देशों
 के  साथ  ही  आपनू  निर्यात  व्यापार  बढ़ाने  की  कोशिश  करनी  चाहिये  वैसे

 उनके  साथ  हमारा  व्यापार  क्रमशः  बढ़ भी  रहो  है  ale  उसकी  पार  संभावनायें  मौजूद

 ander  से  हमें  ata  स्थित  फैक्टरी  के  लिये  जो  ऋण  मिला  वह  बिना  शर्तें

 मैंने  अमरीकी  दूतावास  द्वारा  जारी  किया  मुद्रा  एक  संवाद-पत्र  देखा है  ।  उनका  जोर  है

 इस  ऋण  की  भावी  संभावनायें  क्योंकि  करार  की  एक  दश्त  यह  है  कि  भारत  सरकार

 झपने  देश  के  बे्रक  कारखानों  में  निजी  अमरीकी  पूंजी  लगाने  की  अनुमति  देगी  ।

 यदि  चित्त  मंत्री  देश को  उस  दिशा  मे ंले  तो  वह  हमा  लिये  घातक  होंगा  ।-

 आशा है  वित्त  मंत्री  इसमें  सावधानी  से आगे

 tet  पी०  रु०  आसानी  :  सभापति  अपना  भाषण  प्रारम्भ  करनें

 के  पुर्व  मैं  माननीय  वित्त  मंत्री  से  यह  अनुरोध  करूंगा  कि  वह  मेरी
 बातों  का

 उत्तर  अवश्य
 था दें  क्योंकि

 मुझे
 माननीय  मंत्री  की  सच्चाई

 पिछली
 बार

 उन्होंने ने  वैसा  नहीं  किया
 |

 मूत  अंगरेजी
 |  ड
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 ईमानदारी में  पूर्ण  विश्वास  है  परन्तु  कभी  कभी  बहस  के  जोश  में  ऐसी  बातें  जाते  हैं

 जो  उनको  शोभा  नहीं  देती  हूं  ।  मैँ  ara  करता  हूं  कि  इस  बार  वह  सद्भावना  बनाये  रखेंगे  ।

 पिछली  बार  बजट  पर  चर्चा  के  दौरान  हमने  प्रत्यक्ष  कराधान का  विरोध  किया  था  ।

 at में  मुख्यतः  प्रत्यक्ष  कराधान
 के

 उपायों  के  सम्बन्ध  में  ही  निवेदन  करूंगा
 |  सब  से

 पहले  अधिक  आमदनी  पर  कर  का  उल्लेख  करूंगा  जिसकी  दर  १  लाख  रुपए  से

 भ्रमित  अजित  arr  पर  ४  प्रतिशत  से  बढ़ा  कर  १०  प्रतिशत  कर  दी  गई  है  ।  यह  TH  बेकार

 हैं  कि  वह  केवल  तीन  करोड़  रुपए  है  क्योंकि  हमारे  देश  में  प्रत्यक्ष  करों  का  भार  पहले  ही  बहुत

 stra  है  ।  स्वयं  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  प्रारूप  में  यह  तथ्य  स्वीकार  किया  गया  है  कि

 हमारे  प्रत्यक्ष  कर  इतने  हैं  कि  अरब  उनके  बढ़ाए  जाने  की  गुंजाइश  ही  नहीं  रह  गई

 इसके  बावजूद  ऐसा  किया  जा  रहा  है  ।  इसके  विपरीत  ब्रिटेन  में  हाल  में  इस  सम्बन्ध  में

 कुछ  छूट  दी  गई  है  जिससे  बहुत  से  लोगों  को  राहत  मिली  है  ।  परन्तु  हमारे  यहां  जो  कर  लगाएं

 जा  रहे  हैं  उनसे  व्यवसायियों  ste  उच्च  शिवसैनिक  अधिकारियों  को  सब  से

 अधिक  कठिनाई  होगी  जिनसे  बचत  करने  तथा  देश  के  उत्पादक  कार्यों  में  उसे  लगाने  की

 उम्मीद  की  जा  सकती  है  ।  इस  प्रकार  ब्रिटेन  का  बजट  इस  मामले  में  प्रगतिशील  कहां  जायेगा

 और  हमारा  बजट  प्रतिगामी  कहा  जाएगा  ।

 में  इसका  निर्देश  इसलिए  कर  रहा  हूं  कि  इसमें  एक  बड़ा  महत्वपूर्ण  प्रशन  सन्निहित है

 कि  अधिक  arr  देश  के  लिए  अच्छी  है  या  बुरी
 ?

 इस  देश  में  साम्यवादियों तथा  अर्घ

 साम्यवादियों  द्वारा  यह  प्रचार  किया  जा  रहा  है  कि  अधिक  ara  देश  के  लिए  बुरी  है  ।  इ

 प्रचार  के  पीछे  ईर्ष्या  की  भावना  है  जिसे  समाजवाद  के  शानदार  नाम  पुकारा  जाता  है
 ।

 अच्छी  कराधान  व्यवस्था  कया  है
 ?

 अमरीका  की  अधिक  विकास  समिति  ने  अपने

 प्रतिवेदन  में  यह  विचार  व्यक्त  किया  है  कि  कर  इतने  होने  चाहिएं  कि  सरकार  का  खर्चे  चल
 सके

 |  परन्तु  यह  भ्रावश्यक  हैकि  कर  इतने  भ्रमित  न  हों  कि  नागरिकों  की  पूंजी  निर्माण  करने
 की

 प्रेरणा  नष्ट
 न

 हो  हम  सभी  लोग  यह  मानते  हैं  कि  इस  समय  पूंजी  निर्माण  भारत  की

 परम  अ्रावइ्यकता है  ।  चूंकि  हमारे  देना  में  ८४५  से  do  प्रतिदिन  तक  उत्पादन  नागरिकों  द्वारा

 जाता  है  इसलिए  पूंजी  निर्माण  भी  मुख्यतया  वर्दी  करते  सरकार  नहीं  ।  हमारे  पूंजी

 निर्माता  इंजीनियर  तथा  उच्च  सैनिक  after  ही  हैं  क्योंकि

 वहीं  art  aa  में  से  कुछ  बचाकर  उद्योगों  में  विनियोजित  कर  सकते  हैं
 ।

 परन्तु  उन  पर

 aire  कर  लगा  कर  पूंजी  निर्माण  के  कार्य  में  बाधा  डाली  जा  रही  है  ।  पूंजी  निर्माण  लाभ

 पर  निर्भर  करता  है  ।  यदि  लाभ  नहीं  होगा  तो  पूंजी  कहां  से  बनेंगी  ।

 इस  प्रत्यक्ष  कराधान  का  देश  के  उत्पादन  पर  क्या  प्रभाव  पड़ा  है
 ?

 राष्ट्रीय  व्यवहारिक

 आधिक  गवेषणा  परिषद्  ने  इस  सम्बन्ध  में  अ्रष्ययन  किया  है  ।  उसने  sat  प्रतिवेदन  में  कहा  है

 कि  औद्योगिक  विकास  लाभ  की  दर  कम  होती  जा  रही  है  ।  पिछले  दस  वर्षों  में  लाभ

 बहुत  कम  हो  गया  है
 ।

 इसके  बावजूद  यदि  हमारे  उद्योग  जीवित  हैं  तो  उसका  कारण  हमारे

 लोगों  की  उद्यम  की  भावना  है
 ।

 दूसरी  बात  यह  सामने  ars  है  कि  बचत  की
 दर

 स्थिर  हो
 गई  है

 ग्रोवर  सरकार  के  भरसक  प्रयत्नों  के  बावजूद  बहू
 ८

 प्रतिश्त  के  श्रासपास  ही  टिकी  हुई

 है  ।  प्रतिवेदन  में  यह  सुझाव  दिया  गया  है  कि  सरकार  को  बचत  की  दर  बढ़ाने के
 arr  में  afar  |



 वित्त  विधेयक ३०  १८८३  (  )  भ्  ण्

 जहां  तक  पूंजी  ate  afer  के  केन्द्रीयकरण  का  प्रश्न  प्रतिवेदन  में  यह  कहां  गया
 है

 कि  श्रमिक  afer  के  केन्द्रीयकरण  को  रोकने  का  प्रयत्न  किया  जाना  चाहिए  ।  इसके  लिए

 यह  आवश्यक  है  कि  लोगों  को  पूंजी  का  संचय  करने  दिया  प्रतिवेदन में  यह  सिफारिश

 की  गई  है  कि  शभ्रतिरिक्त  कर  की  सीमा  बढ़ा  दी  जाए  ताकि  वह  ॒  अधिक  उच्च  स्तर  पर  लागू

 हो  ।
 परन्तु  खेद  है  कि  सरकार  ने  इस  निष्कर्ष  के  बिल्कुल  विपरित  करना  ही  ठीक  समझा  है

 कौर  उसके पक्ष  में
 ”

 समताਂ  ate  की  दुहाई  दी  जाती  है  ।  परन्तु  मेरा  निवेदन

 है  कि  समता  विकास  ate  प्रगति  के  ded  में  असंगत  है  ।  पिछले  ३०  या
 ४०

 वर्षों  के  अनुभव

 से  हम  इसी  निष्कर्ष  पर  पहुंचे  हैं
 ।

 स्टालिन  ने  १९३२  में  ही  यह  घोषित  कर  दिया  था  कि

 समता  एक  धारणा  है  जो  afer  समाज  के  ही  योग्य  है  कौर  उसका  समाजवाद

 के  साथ  कोई  भी  सम्बन्ध  नहीं है  ।  यहीं  कारण  है  कि  रूस  में  मैनेजरों  को  मजदूरों  से  कहीं

 अधिक  वेतन  दिया  जाता  है  तथा  उनकी  आमदनियों  में  जितना  wax  है  वह  feet  श्र

 भ्रमरी का  से  भी  अधिक  है  ।  वास्तव  में  रूसी  बहुत  यथार्थवादी  हैं  कौर  उन्होंने  यह  जान

 लिया  है  कि  जीवन  में  असमानता  आवश्यक  है  समस्त  इतिहास  इस  बात  का  साक्षी  है  कि

 भ्र समानता  के  बिना  मनुष्य  की  प्रगति  wise  है  ।  यह  एक  ब्रावव्यक  बुराई  है
 जिसको

 सहन  करना  ही  होगा  ।

 हाल  में  एक  रूसी  विचारक  श्री  कोसीगिन  भारत  जाए  थे  ।  उन्होंने यह  विचार  व्यक्त

 किया  है  कि  राज्य  के  उपक्रमों  में  कर्मचारियों  को  उतने  वेतन  नहीं  मिलते  हैं  जितने कि

 गैर-सरकारी  उद्योगपति  देते  परन्तु  इस  देश  में  उनके  feat  के  विचार  aaa  भिन्न

 श्री  भूपेश  गुप्त  ने  राज्य  सभा  में  कहा  कि  राज्य  के  उद्योग  क्षेत्र  के  बाहर  के  लोगों  के

 वतन  कम  कर  के  सैनिक  कर्मचारियों  के  स्तर  पर  कर  देने  जाहिर है  कि  वह  देश

 की  प्रगति  नहीं  चाहते  खेद  हैं  कि  कांग्रेस  दल  के  सदस्यों  ने  भी  उनका  समेत  किया  i

 मेरा  विचार  है  कि  यदि  हम  राज्य  के  उद्यमों  में  कार्यदक्ष  मैनेजर  चाहते  हैं  तो  हमें  उनको
 वेतन  देने  के  लिए  तैयार  रहना  चाहिए  ।  हाल  में  ब्रिटेन  में  डा०  बीचिंग  की  नियुक्ति के  सम्बन्ध

 में  जब  कॉमन्स-सभा  में  उनको  दिये  जाने  वाले  २६,०००  रुपये  के  मासिक  वेतन  का  विरोध

 किया  गया  था  तो  सरकार  ने  यही  उत्तर  दिया  था  कि  बिना  बरच्छा  वेतन  दिये  हमें  योग्य

 व्यक्ति  नहीं  मिल  सकते  हैं
 ।

 वास्तव  में  समाजवाद  की  सही  भावना  यही  है--समृद्धि की  ओर

 निर्धनता की  आर  नहीं

 यदि  हम  विदेशों  की  कौर  दृष्टि  डालें  तो  ज्ञात  होगा  हमारे  देश  में  सर्वाधिक

 कर  भार  है  ।  हमारे  यहां  राज  १,०६,०००  रुपये  की  राय  वाले  व्यक्ति  को  अपनी  जीत

 mg का  ५३१  प्रतिशत  करों  के  रूप  में  देना  पड़ता  है  जब  कि  ब्रिटेन  में  ४६.  २

 पश्चिम  जर्मनी  में  ३५.  ४५  फ्रांस  में  ors  अमरीका  में  २३.१  प्रतिशत

 कनाडा में  ¢9  १  प्रतिशत जापान  में  ३६  .
 ८

 प्रतिशत  देना  पड़ता  है  ।  केवल  नावें  एक

 ऐसा  wae  है  जहां  हमारे  देश  से  कर  wee  नेशनल  सिटी  बेक  ars

 न्ययाकं (० ह  की  कार्यकारिणी  समिति  के  सभापति  श्री  रिचार्ड  पकिस  ने  यह  कहा  था  भारत  में

 करकी  दर  सर्वाधिक  है  ।  उन्होंने  कहा  कि  इसी  करण  विदेशी  पूंजी  भारत  में  नहीं  श्राती

 कहना  नहीं  होगा  कि  इस  समय  हमें  भ्र पने  देश  के  विकास  के  लिए  विदेशी पूंजी  की  भ्रावश्यकता

 है  ताकि  यहां  अधिकाधिक  उद्योग  खुलें  ak  हमारे  लोगों  को  रोजगार  मिल  सके  हमें

 बेशी  पूंजी  भ्राकषित  करने  का  उपाय  करना  चाहिए  न  कि  उसे  at  से  रोकने  का  ।
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 tatt  निवासी  :  वित्त  विधेयक में  ६०  करोड़  रुपए  के  शझ्रतिरिक्त  कर  लगाए

 गए  उनकी  श्रालोचना  में  यह  कहा  गया  है  कि  ane  कर  इतनी  तेजी  से  बढ़  रहे  हैं  कि

 जनसाधारण  के  लिए  उनका  भार  असहनीय  हो  गया  है  जब कि  धनवान  व्यक्ति  प्रत्यक्ष  कराधान

 से  बिल्कुल  बच  जाते  हैं  ।  यदि  हम  दैनिक  आवश्यकता  की  वस् तुझ ों  पर  कराधान  के  प्रभाव
 की  जांच  करें  तो  ज्ञात  होगा  कि  पिछले  दस  वर्षों  में  देशानांकों  पर  अप्रत्यक्ष  कराधान  का

 प्रभाव  लगभग  vA  प्रतिशत  प्रतिवर्ष  है
 ।

 महोदय  पीठासीन  हुए |

 इसलिए  श्रमिक  वर्ग  की  दैनिक  आवश्यकताओं  की  वस्तुओं  पर  उत्पादन  शुल्कों  के  परिणामस्वरूप

 पिछले  पांच  वर्षों  में  ५  रुपये का  औसत  निकलता  क्या इसे  बहुत  alee  जा  सकता

 यह  ठीक  है  कि  उनका  कुछ  भार  श्रव्य पड़ता  है  परन्तु  उनको  बहुत  अधिक  नहीं  कहा

 जा  सकता है  |

 यह  कहा  गया  है  कि  जहां  तक  प्रत्यक्ष  कराधान  में  वृद्धि  का  सम्बन्ध उनमें  उतनी

 नहीं  हुई  है  ।  में  इस  भ्रांति  को  दूर  कर  देना  चाहता  gi  यदि  हम  गत  वर्ष  के  बजट

 प्राक्कलनों  की  इस  वर्ष  के  प्राक्कलनों  से  तुलना  करें  तो  ज्ञात  होगा  कि  eho kl H TH के  बजट

 प्राक्कलन  में  प्रत्यक्ष  करों  का  कुल  कराधान  से  अनुपात  ३१२  प्रतिशत है  वस्तुप्नों

 तथा  सेवाओं  पर  अप्रत्यक्ष  कर  ६८'  ८  प्रतिदिन  होते  इस  वर्ष  के  वित्त  विधेयक  में  यद्यपि

 अ्रघ्नत्यक्ष  करों  में  वृद्धि  हुई  है  फिर  भी  उसका  प्रतिशत  गत  वर्ष  के  बराबर  ही  है  ।  जो  लोग

 यह  कहते  हैं  कि  प्रत्यक्ष  कराधान  की  दरों  में  उसी  अनुपात  में  वृद्धि  नहीं  हुई  है  वे  यह  भूल

 जाते  हैं  कि  पिछले  तीन  वर्षों  में  हमने  जीत  राय  पर  प्रत्यक्ष  कर  न  केवल  बढ़ाए  हैं  वरन

 का  कुल  योग  लगाने  की  प्रणाली  समाप्त  कर  दी  है  जिसका  परिणाम  यह  हुआ  है  कि

 भ्रामक  समवाय  शादी  पर  कर  के  रूप  में  हमारे  प्रत्यक्ष  कराघान  में  ठोस  विधि  हुई  है
 |

 परन्तु  मेरे  कहने  का  तात्पर्य  यह  नहीं  है  कि  प्रत्यक्ष  कराधान  में  सुधार  की  गुंजाइश

 नहीं  है  ।  मेरा  विचार  है  कि  कब  समय  झरा  गया  है  कि  हमें  अपने  कर  के  ढांचे  का  तीसरी

 वर्षीय  योजना  की  आवश्यकताओं के  अनुसार  पुनरीक्षण  करना  चाहिए  ।
 व्यय

 उपहार-कर  सम्पदा  शुल्क  से  हमें जो  घन  मिला  है  उस से  उन  के  लगाते का

 मूल  उद्देश्य  पुरा  नहीं  हुआ  है  क्योंकि  उन  में  हमो  aga  सी  छुटे  wk  रियायतें
 : परिणाम  स्वरूप  इन  सब  करों  से  हमें  जो  धन  मिला  वह  नगण्य  है

 मेरा  विचार  है  कि  इन  करों
 में  श्रावव्यक  सुधार  कर  के  उन  के  उपबंधों  को  कड़ा  बनाया

 जाना  चाहिए
 ।
 में  उन  लोगों  से  सहमत  नहीं  हूं  जो  यह  कहते  हैं  कि  उन्हें  रज

 समाप्त  ही  कर  देना  चाहिए  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  यदि  हम  कभी  सम्पदा  शुल्क  श्रौर

 उपहार  कर
 के  विधान  को  एक  दूसरे  से  जोड़  नहीं  सकते  तो  दो  वर्ष  की  अवधि  को  बढ़ाकर

 पांच  वर्ष  तो  कर  सकते  हैं  कौर  इस  wars  पूर्व  दिए  गए  उपहारों  पर  भी  कर  लगाया
 aim  चाहिए  |

 जहां  तके  बोनस  का  संबंध  वित्त  मंत्री  ने  कहा  कि  वह  उसे  खत्म  कर  नहीं

 सकते  |  यदि  हम  इस  कर  के  इतिहास  पर  नजर  डालें  तो  ज्ञात  होगा  कि  यह  कर  अतिरिक्त  लाभांशों
 पर  लगाए

 गए
 कर

 की
 योजना  के अंग

 के
 रूप

 में  लगाया गया  था  wa  चूंकि  वह  कारण

 समाप्त हो  अतः  को इस  विषय  पर  सहानुभूतिपूर्वक  विचार

 चाहिए  ।

 —
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 at
 मेंमें  जीवन  बीमा  निगम  के  संबंध  में  कुछ  निवेदन  करना  चाहता हूं

 |

 awa  समिति  ने  यह  सिफारिश  की  है  कि  सरकार  निगम  की  विनियोजित  की  जाने

 वाली  पूंजी  अपने  हाथ  में  ले  इस  के  समर्थन  में  दो  तके पेशा  किए गए  प्रथमतः उस  से

 योजना  कार्यक्रम  में  सहायता  मिलेगी  भर  दूसरे  उस  से  उद्योगों  के  विकेन्द्रीकरण  कौर

 देवा  के  सामाजिक  विकास  का  उद्देश्य  अधिक  अच्छी  तरह  ga  हो  सकेगा  ।  परन्तु

 मेरा  विचार  है  fe  यह  प्रस्ताव  बीमा  व्यवसाय  के  लिए  श्रहितिकर  है  1  यदि  उसे

 क्रियान्वित  किया  गया  तो  बीमा  व्यवसाय  की  जड़  पर  कुठाराघात व्यापार  प्राप्त
 करने

 at  विनियोजन  का  कार्य  एक  दूसरे  से  श्रलग  नहीं  किया  जा  सकता है  ।  यदि
 प्राक्कलन

 समिति  विकेन्द्रीकरण  ate  सुनियोजित  कार्यक्रमों  के  हित  के  लिए  उत्सुक  है

 तो  अधिनियम  में  इस  के  लिए  पर्याप्त  उपबन्ध  है  कि  सरकार  निगम  को  पूंजी  लगाने

 के  संबंध  में  निदेश  दे  सके  ।

 pat to  द०  पांडे  उपाध्यक्ष  माननीय  चित्त  मंत्री  ते  कल

 जिन  छोटे  की  घोषणा  की  उनका  लोगों  स्वागत किया  है  मेरा  विचार है

 कि  वित्त  मंत्री  के  थोड़े  से  लाभ  केलिए  बहुत  वस्तुओं पर  कर  लगा  दिए  हैं
 ।

 यह  ठीक

 नहीं  है  जिस  वस्तु  से  कम  से  कम  १  करोड़  रुपए  न  मिलते  हों  उस  पर  कर  न

 लगाना  ही  ae  अच्छा  होगा  ।  जब  भी  कोई  कर  लगाया  जाता  है  तो  उसका  असर

 यह  होता  है  कि  act  के  मूल्य  बहुत  बढ़  जाते  यदि  करोड़  रुपए  का  कर
 लगाया  गया  है  उपभोक्ता  को  ३  करोड़  रुपए  अधिक  देने  पड़ेंगे  ।  में  वित्त  मंत्री

 से  यह  mites  करूंगा  कि  कोई  ऐसी  व्यवस्था  की  जानी  चाहिए  कि  उपभोक्ता  पर

 करों  का  उतना  ही  पड़े  जितना  fe  सरकार  को  धन  मिलता है  ।  लोग
 कराधान

 के  इत्ता  विरुद्ध नहीं  हैं  जीतते कि  उस  के  परिणामस्वरूप  होते  वाली  मूल्य  वृद्धि

 यदि  हम  पिछले  दिन  तीन  या  चार  वर्षों  के  बजट  प्राक्कलन  देखें  तो  ज्ञात  होगा
 कि  एक  कौर

 तो  हम  श्रपनी  राय  के  बारे  में  कम  अनुमान लगाते  हैं  शौर  दूसरी  कौर  व्यय  का

 झन माः पप्  लगाते  हैं  ।  उदाहरण  के  लिए  ६.  PEYE—Co H MIT HC में  राय  कर
 झर  कस्टम  शुल्क

 से  १३२  करोड़  की  राय  का  १  गया  था  उत्पादन  शुल्कों
 से

 ३२४  करोड़  रुपए  का  ।  परन्तु  वास्तविक  वसूली  १५६  करोड़  रुपए  AK

 ३६०  रुपए  हुई  ।  इस  प्रकार  कमी  २४  ३६  करोड़  रुपए  की  अधिक  राय

 यही  स्थिति  व्यय  के  संबंध  में  भी  है  ।  मेरे  कह  का  तात्पर्य  यह  है  कि  wa  we  व्यय

 के  इस  उत्तर  के  कारण कुछ  राशि  श्राव्य  बचनी  चाहिए  कौर  यदि  car  नहीं  होता

 है  तो  कोई  गड़बड़  अवश्य  है  ।

 जब  मं  EYO—KY  में  संसद  में  अ्राया था था  तो  बजट  केवल  ३००  करोड़  रुपए

 का  जो  सब  बढ़ते  बढ़ते  १,०२३  करोड़  रुपये  काहो  गया  है  ।  इस  से  मालूम

 होता  है  कि  हमारे लोगों  की  कर  देने  की  क्षमता  बहुत  श्रमिक  है  ।
 केन्द्र

 के
 अतिरिकत  वे

 राज्यों  ak  नगरपालिकाओं को  भी  कर  देते  तीनों  प्रकार  के  कर  मिलाकर

 व्यक्ति  ७५  रुपए  पड़ते  मेरा  विचार  है  कि  ३००  रुपए  की  प्रतिव्यक्ति  राय पर  ७४५

 रुपय  प्रति  व्यक्ति  कर  बहुत  अधिक  है  ।  संसार  के  किसी भी  देश  में  इतना  कर  नहीं

 होगा  ।  परन्तु  हम  इत  ने  कर  इसलिए  दे  रहे  है ंकि  हम  अपने  देश  का  विकास  करना  चाहते  हैं
 ton

 मूल  sist में
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 कहा  जाता  है  कि  हमारा  उत्पादन  बढ़  रहा  यह  ठीक  है  कि  कुछ  चीजों में

 हमारा  उत्पादन  बढ़ा  जैसे  साइकिलें  oie  ।

 परन्तु  ये  बहुत  wer  aa  हैं  ।  कोयला

 उर्वरकों  के  संबंध  में  हम  उत्पादन  लक्ष्य  नहीं  प्राप्त  कर  सक  हें  ।  खाद्यान्न  में  हमरा

 लक्ष्य  ८  करोड़  टन  था  परन्तु  हम  ७  करोड़  ५०  लाख  टन  ही  उत्पादन कर  सके

 इस्पात  का  लक्ष्य  v4 ATA  टन  था  परन्तु  वास्तव  में २२  लाख  टन  ही  उत्पादन  हो

 सका  ।  सीमेंट का  लक्ष्य  १  करोड़  ३०  लाख  टन  का  था  परन्तु
 ८०

 लाख  टन  ही

 प्राप्त  किया  जा  सका  ।  यही  स्थिति  उ्वेरकों  और  कोयले  के  उत्पादन  की भी  है  ।

 ये  बहुत  महत्वपूर्ण हैं  ale  उनमें  प्रगति  न  होते से  wear  दिशाओं
 में  की

 गई  प्रगति  व्यर्थ  जाएगी  ।  हमें  रुपया  देने  में  कोई  एतराज  नहीं  है  परन्तु  लक्ष्य
 भी

 तो  पूरे

 होने  चाहिए  |

 दूसरी  आवश्यक  बात  यह  है  कि  जो  कुछ  भी  खर्च  किया  जाये  वह  ठीक  ढंग  से
 हो  झर

 अपव्यय
 न  हो  ।

 हम
 प्रतिवर्ष  सरकार

 का
 ध्यान  अपव्यय

 की
 भ्रांत  आकर्षित  करते

 हैं  परन्तु
 इस  दिशा  में  सुधार  के  लिए  कोई  कदम  नहीं  उठाया  गया  है  ।  विभिन्न  सम्मेलनों  ,

 बैठकों  ar  यात्राओं  पर  बहुत  safes  व्यय  किया  जाता  है
 ।

 सरकार  को

 प्रत्येक  are  मितव्ययता  करने  का  प्रयत्न  करना  चाहिए  i  बहुत  से  प्रकाशन  बिल्कुल

 बेकार  होते  इस  बात  का  ध्यान  रखा  जाना  चाहिए  fe  केवल  आवश्यक  कार्य  किए

 नायें

 at
 में  मैँ  प्राय कर  के  संबंध में  कुछ  निवेदन  sem  ।  वित्त  मंत्री को  मध्य

 वर्ग  के

 प्रति  सहानुभूति  रखनी  चाहिए  क्योंकि  उसकी  स्थिति  अत्यन्त  दयनीय  है  ।  ३०००

 रुपए  को  सीमा  रखी  गई  है  वह  ठीक  नहीं  है  |  सरकार ने  एक  wrt  तो  कुछ

 वेतन  वृद्धि की  है  परन्तु  दूसरी  कौर  श्रायकर  की  छट  की  सीमा  कम  कर  के  उस  लाभ

 को  खत्म
 कर  दिया  है  ।  सरकार  को  इस  वर्ग  को  विवशताओ्रों को  महसूस  करना  चाहिए

 उन  से  यह  ड्रामा  नहीं  की  जा  सकती  कि  वे  मजदूरों  की  तरह  रहने  लगें  |  में  आशा  करता

 हू ंकि  वितमंत्री  इसको  ध्यान  देने  की  कृपा  करेंगे  |

 श्री गोरे  )  :
 वित्त  मंत्री  महोदय  ने  इस  बार  वित्त  विधेयक  द्वारा  सभी  छोटे

 को  अपने  जाल  में  फंसाने  का  प्रयत्न किया  है  ।  शब्द  जाल  द्वारा  सबको  सन्तुष्ट  करने  का

 प्रयत्न  गया  है  tag  नीति  ठीक  नहीं  है  कहीं  जा  सकती  ।  एक  बात  में  यह  कहना

 चाहता  हूं  fe  देश  के  सभी  चीनी  के  कारखानों  में  काफी  मात्रा  में  चीनी  उपलब्ध

 होती है
 ।

 इस  चीनी  से  काफी  राय  हो  सकती है  ,  परन्तु इसे  नष्ट  किया  जा  रहा
 में  सरकार  से  ae  करना  चाहता  हूं  कि  इसे  इस  के  लिए  कुछ  ऐसा  उपाय  करना

 चाहिए  कि  इसका  समुचित  उपयोग  हो

 बिजली
 से  चलने वाले  करघों  पर  भी  कर  लगा  दिया  गया  है  ।  wea  महाराष्ट्र

 में  बिजली  के  अ्रघिकृत  झ्रथवा  श्रेणीकृत  ४५०  हजार  करघे  हैं  ।  उन्हें इस  से  बड़ी  भारी

 हानि  पहुंच  रही  है
 ।

 इस  उद्योग  के अधिकांद  भाग  में  एक  से  चार  तक  करघे  हैं  । ष्
 इस  सम्बन्ध

 में  जो  यह
 धारणा  फली

 वह  गलत  है  जो  छोटे  छोटे  कारखाने तीन
 पालियों  में  चल  रहे  वे  बहुत लाभ  उठा  रहे

 > ed  ।  उन्होंने इस  प्रकार  के  सभी  कारखानों
 —

 fare  भ्रंग्रेजी  में



 ३०  १८८३  वित्त  विधेयक  ४६०७४.

 पर  कर  लगाया  चाहिए  |  वास्तविकता यह  है  कि  इन

 राय  बहुत  ही  कम  उन  पर  कर  लगाना  अन्याय  पूर्ण  यदि  इस  लघु  पर

 भारी  कर  लगाये  गये  तो  उनके  सामने  एक  ही  मार्ग  होगा  कि  ये  सब  कारखाने बन्द

 कर  दिये  जांच  ।  कुछ  स्थानों  पर  यह  कारखाने  बन्द  भी  कर  दिये गये

 केवल  उन  कारखानों को  कर  से  मुक्त  कर  दिया  गया  जो  कि  केवल  एक  ही

 चलाते  हैं  तो  इस  से  केवल  सुरत  के  लोगों  को  लाभ  होगा  ।  ऐसा  करने से  वित्त  मंत्री

 के  सम्बन्ध  में  यह  धारणा  पैदा  होगी  वह  पक्षपात  कर  रहे

 इस  दिशा  में  एक  बड़ी  मजेदार  उल्लेखनीय  बात  यह  है  कि  जिन  कारखानों  में  जितने ही

 कम  बिजली  वाले  करघे  उन  पर  कर  का  प्रतिशत  उतना  ही  aes  है  ।  मेरा  निवेदन  यह  है  कि

 सरकार  को  इस  समस्या  पर  गम्भीरतापूर्वक  विचार  करना  चाहिये  ।  करों  में  इस  प्रकार  संशोधन

 करना  चाहिये कि  महाराष्ट्र  के  फलते  फूलते  उद्योग  का  सारा नाश  नहों  ।

 श्री  कब्र जश् वर  प्रसाद
 :
 मैं  भारत  सरकार  से  यह  अनुरोध  करूंगा कि  वह  अपना

 रक्षा  विभाग  संयुक्त  राष्ट्र  संघ को  सौंप दे  ।  मेरा  यह  पर्ण  विश्वास है  कि  यदि  हमने  इस  दिदा  में

 पग  उठाया तो  द  क्षण-पूर्व और  ह  प  ए  दाया  के  देश  भी  इस  कौर  होंगे  ।  मेरा  निवदन

 यह  है  कि  यदि  हम  निशस्त्रीकरण  करना  चाहते  राष्ट्र  संघ  को  fara  की  प्रति  रक्षा  सेवायों

 को  झपने  मातहत  कर  लेने  के  बाद  वह  कार्य  करना  चाहिये  |  इससे  यह  लाभ  होगा  कि  चीन  अथवा

 पाकिस्तान के  साथ  अधिक  अच्छे कंग  से  बातचीत  हो  सकेगी ।  सभी  प्रकार  की  प्रतिरक्षा का

 दायित्व  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  पर  जायेगा  ।

 इस  बात  से  कोई भी  इन्कार  नहीं  कर  सकत  कि  राज  जो  स्थिति  इसमें  निरस्त्रीकरण

 भ्रावइ्यक है । यह बात है  ।  यह  बात  तो  स्वयं  सिद्ध  है  कि  यदि  युद्ध  आरम्भ  हो  गया  तो  कोई  भी  देश  अपने

 आपको  इससे  प्रगति  नहीं  रख  सकेगा  |  कोई  भी  युद्ध  की  लपेट  से  बच  नहीं  सकेगा  ।  मैं  यह  भी  निवेदन

 करना  चाहता हूं  कि  हमें  क्यूबा के भामले में के  मामले  में  रूस  का  समान  करना  चाहिये  ।  यदि  हम  चाहते  हैं  कि

 fara  सरकार  का  जिसके  लिये  रूस  प्रयत्नशील प्राप्त  किया  जाये  तो  हमें  रूस का  साथ

 देना  चाहिये ।  इसके  भ्र ति रिक्त  कोई  रास्ता  ही  नहीं  है  ।

 fat  बसु मता री  ख़ादिम  जाति  1):  वित्त  मंत्री  ने  अपना

 कतथ  उत्तरदायित्व खूब  निभाया  है  इसके  लिये मैं  उनको  मुबारकवाद देता  हुं  ।  मेरा  निवेदन है
 कि  इसमें  सन्देह  नहीं  कि  देश  में  काफी  कार्य  हुमा है  फिर  भी  राज्यों  तथा  समाज  के  विभिन्न  वर्गों

 के  बीच  श्रसम्मानतायें  मैं  सदन  का  ध्यान  इस  श्रीकृष्ण  करवाना  चाहता  हूं  कि  श्रीराम

 सभी  प्रकार  से  पिछड़ा  gat  राज्य  है  ।  इसमें  सब  से  अधिक  चाय  पैदा  होती  है  ।  परन्तु  यह  एक  ठोस

 तथ्य है  कि  उसे  जितनी  सहायता  सरकार  से  प्राप्त  होनी  चाहिये  उतनी  प्राप्त  होती  नहीं  ।  सरकार

 को  भ्रपेक्षित  सहायता  देनी  चाहिये  ।

 श्रादिम  जाति  के  लोगों  के  संबंघ  में  में  सदन  को  बताना  चाहता हूं  कि  इन  लोगों की  aries

 दशा  शोचनीय  है  ।  ये  लोग  अभी  तक  श्रपनी  पुरानी  अवस्था  में  ही  रह  रहे  हैं  ।  सामुदायिक  विकास

 परियोजनाओं  का  भी  इन्हें  कोई  लाभ  प्राप्त  नहीं  बुझा  ।  इन  लोगों  की  यह  श्राम  शिकायत है  कि

 हमारे  लोग  स्नातक  होने  के  बावजूद  भी  एक  प्रतिशत  से  अधिक  गजटेड  पदों  पर  नियुक्त नहीं  हो

 सके  afer  जाति के  लोग  उन्हीं  क्षेत्रों  में  ख़ादिम  जाति  के  समझे  जाते  हैं  जिनमें  वे

 जातिਂ  घोषित  fea  जाते  हैं  ।  मैं  सरकार  से  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  उसे इन  लोगों  की  सदस्यों

 की  जांच  करनी  चाहिये  ताकि  ये  लोग  प्रगति  करने  चरागे  बढ़ने  के  अवसर  प्राप्त  कर  सकें  ।
 क रा  3

 मूल  मं प्रे जी  में



 वित्त  विधेयक शु  ०८  र्०  PERL

 eft  राम दा रण  :
 उपाध्यक्ष  मैं  वित्त  मंत्री  जी  का  ध्यान  तीन  चार  बातों

 की  तरफ  दिलाना चाहता  हूं  ।

 पहली  बात  तो  यह  है  कि  जैसा  कि  ate  माननीय  सदस्यों  ने  भी  कहा  कि  हमारी  राय  का

 बहुत  बड़ा  हिस्सा  झ्र प्रत्यक्ष करों  से  आता  चला  जा  रहा  है  ।  यह  मात्रा  बढ़ती ही  जाती  इस  साल

 के  बजट  से  मालूम  होता  है  कि  दो  अप्रत्यक्ष  करों  यानी  कस्टम्स  एक्साइज  द्वारा  ६१.  ३२

 प्रतिशत  के  करीब  आय  हुई  उसमें  भी
 उत्पादन

 कर  यानी  एक्साइज  से  ४२,  ४७  परसेंट के

 लगभग  भ्रप्नत्यक्ष करों  का  असर  यह  होता  है  कि  जितना  कि  गवर्नमेंट  के  पास  रुपया

 धाता  है  उससे  कहीं  श्रमिक  उपभोक्ताओं  से  खास  तौर  पर  जो  साधारण  लोग  हैं  उनसे  वसूल  किया

 जाता  है  ।  मिसाल  के  तौर  पर  श्राप  देखें  कि  मिट्टी  के  तेल  पर  जो  कर  लगाया  गया  हैं  उसका  असर

 गरीब से  गरीब  आदमी  पर  पड़ेगा  वैसे  वित्त  मंत्री  जी  ने  था  कि  फाइन  क्वालिटी  के  मिट्टी

 के  तल  पर  कर  लगाया गया  है  जो  कोर्स  क्वालिटी  का  है  उस  पर  नहीं  लगाया  गया  लेकिन  फिर

 भी  ३०  रुपया  फी  किलों  लिटर  कर  लगाने  के  कारण  एक  टिन  की  कोमल  में  दस  बारह  खाने  की

 वृद्धि  हुई  है  कौर  गरीब  आदमी  जो  चार  आने  में  एक  बोतल  तेल  लेता  था  उसके  लिये  उसको

 साढ़े  चार  आने  देने  पड़ते हैं  ।  पहले  जो  घटिया तेल  का  दाम  बढ़  गया  था  गरीब  आदमी

 को  अभी भी  ५०  प्रतिदिन की  कमी  को  घोषणा होने  पर  भी  उसी  दाम  पर  मिलता है  ।  यह  खुशी

 की  बात  है  कि  कल  वित्त  मंत्री  जी  ने  कहा  है  कि  कोशिश  यह  की  जायगी  कि  घटिया  किस्म  का  तेल

 ज्या  दा  से  ज्यादा  मंगाया  जाय  कौर उसी  कीमत  पर  वह  लोगों  को  मिले  जिस  कीमत  पर  पहले

 मिलता था  ।  तो  मेरा  सुझाव  है  कि  कोई  ऐसा  उपाय  जरूर  होना  चाहिये  कि  जितना  भ्र प्रत्यक्ष  कर

 गवर्नमेंट को  वसूल  करना हो  उतना  या  उससे  कुछ  ही  उपभोक्ताओं  से  लिया  जाए  ।

 दूसरी  बात  जिसकी  तरफ  मै  खास  तौर  पर  ध्यान  दिलाना  चाहता  हूं  वह  यह  है  कि  कल  चित्त

 मंत्री जी  ने  घोषणा  की  है  उससे  लोगों  को  बहुत  राहत  मिली  sax  उसके  लिये  मैं  उनको  बधाई

 देना  चाहता  हूं  ।  उस  घोषणा  से  विशष  तौर  पर  बहुत  से  छोटे  काम  करने  वालों  को  राहत  मिली  है  ।

 कुछ  में  जहां  पर  कि  पीतल  या  कांसे  ह  बरतन  बनते  पंजाब  शौर  उत्तर  प्रदेश  वहां  तीन

 प्रकार  के  व्यापारी  काम  करते  हैं  ।  कुछ  तो  बड़े  बड़े  व्यापारी  हैं  जो  कि  अपनी  मिलों  में  शीट

 सर्किल बनाते  हैं  और  उनसे  बरतन  बना  लेते  हैं  ।  उनको  शीट्स झर  सर किल्स  पर  ३००  रुपया

 पर  मीट्रिक  टन  के  हिसाब  से  एक्साइज  दे  ने  में  आसानी  होती है  ।

 दूसरे  प्रकार  के  व्यापारी  वे  जो  जाब  वर्क  करते  दूसरों का  काम  करते  उनको

 कठिनाई  इसलिये नहीं  होती  है  कि  वे  जितना  काम  करते  दूसरों  से  उतना  ही  वसूल  कर  लेते हैं  ।

 लेकिन  जो  तीसरे  प्रकार  के  व्यापारी  वें  एक  या  दो  भट्टियां  रखते  हैं  ate  गुल्ली  बनाते  वे  जाब

 वर्क  करने  वालों  के  पास  जाकर  शीट्स  सरकार  बनवाते  हैं  ।  उनको न  तो  इस  बात  की  सुविधा

 है  सनौर  न  समय  ही  है  कि  वे  वहीं  पर  उनको  बसंत  बनाने  का  प्रयत्न करें  ।  उन  पर  ज्यादा

 कर  पड़  जाता  क्योंकि  कर  बिना  काटें  हुये  शीट्स  और  सकेगा  पर  लगता  है  जबकि  बड़े  व्यापारियों

 पर  दिवस  a  सकेगा  पर  कटे  होने  पर  पड़ता  है  ।  इसमें  छोटे और  बड़े  व्यापारियों में  बड़ी

 समानता हो  जाती  है  ।  यह  बड़ी  खुशी  की  बात है  कि  कल  वित्त  मंत्री  जी  ने  यह  धोषणा  की  कि

 छोटे  व्यापारियों  पर  ३००  रुपये  प्रति  मीट्रिक  टन  के  हिसाब  से  जो  कर  लगाया  मया  उसमें  उनको

 २५  प्रतिशत
 का

 रीबेट
 दिया  यानी  ३००  रुपये  की  जगह  RR  रुपये  वसूल  किये  जायेंगे



 ३०  १८८३  वित्त  विधेयक  Ago

 लेकिन  यह  मालूम  हुमा  है  कि  जब  सरकारी  अधिकारियों  ने  इस  संबंध में  एक्सपेरीमेंट किये  तो

 उनको  पता  चला  कि  शीट्स श्र  सकेगा  को  काटने के  बाद  ४०  गौर  कुछ  बतनों  में  ५०

 प्रतिशत  कतरन  होती  इसलिये  में  निवेदन  करना  चाहता हं  कि  इस  रीबेट को  red

 परसेंट से  ४०  परसेंट  कर  दिया  तो  छोटे  काम  करने  वालों  बड़े  काम  करने  वालों में

 समानता  हो  जाती  है  ।  भी  जो  कमी  रह  गई  झाशा  है  कि  उसको  पुरा  करने  को  कोशिश  की

 जायगी  छोटे  SalT-TUrt  को  जो  राहत दी  गई  उसमें  बृद्धि  को  जायगी  ॥

 sort  मोरारजी  बसाई  :  उ-होंने  मांगा  ही  २५  प्रतिशत  था  ।

 उदाध्शक्ष मह.द र : माननीय मंत्री कहते दत  :  माननीय  मंत्री  कहते  हैं  कि  उन्होंने  २५  परसेंट  ही  मांगा  था

 एक  माननीय  :  श्र वे  दे  दिया  गयां  |

 श्री  रण  :  उनका  जो  रिप्रेजेंटेशन  प्राया  जो  कि  वित्त  मंत्री  जी  के  पास  मेंदा
 चल

 उसमें  उन्होंने  ४०  प्रतिशत की  मांग  की  है  ।

 श्री  मोरारजी
 देसाई

 :
 जब  मेरे  साथ  उनकी  चर्चा  तो  मैंने  १४  परसंट  का

 ।  उन्होंने

 कहां कि  mat  २५  परसेंट  कर दिया  तो  हमें  सन्तोष  होगा ।  उन्हें  २५  परसेंट  दे  दियां  गया  ।

 जहां  तंक  मांगने  का  सबंध  वहू
 ४०  परसेंट  ६०  परसेंट  मांग  सकते  हैं  ।

 उपाध्यक्ष महोदय  :  इस  बात  का  इल्म  माननीय  सदस्य  को  नहीं  है  ।

 थी  राम  झरण : उनको उनको  जो  २५  परसेंट  रीबेट  दिया  गया  उससे  उन  लोगों  को  जरूर

 राहत  लेकिन  मेरा  कहना  यह  है  कि  यदि  इसमें  ty  भ्रौर  तो  बड़े  छोटे

 पारियों  में  समानता  हो  जाती  ।

 अब  मैं  गुड़  और  खांडसारी  के  बारे  में  कुछ  कहना  चाहता  हुं  ।  झ्राजकल  गन्ने  की  स्थिति  भयानक

 हो  गई  है  ।  मिलों  में  तीस  या  पैंतीस  प्रतिशत गन्ना  खप  सकता  है  उसके  बाद  बानो  गन्ने  की  खपत

 खांडसारी  प्रौर गुड़  के  द्वारा  होती  है  ।  इस  पर  वर्ष  ३  रुपये  से  अधिक  उत्पादन  कर  जिसकी

 बजह  से  बहुत  ज्यादा  परेशानी हुई  ।  लेकिन  कुछ  समय  के  बाद  वित्त  मो  जी  ने  उस  कर  को  कम्पाउंड

 कर  जिसके  परिणामस्वरूप  वह  कर  ३  रुपये  २४  पैसे  के  बजाय  २  रुपये  से  कुछ  कम  हो  गया

 भ्र  इस  प्रकार से  खंड सारी  वालों  को  कुछ  सहूलियत  हुई  ।  लेकिन  खंडसारी का  जो  पहला  प्रासेस

 उसके  अलावा  भी  दूसरे  प्रासेस  से  खंडसारी  तैयार  को  जाती  है  |  पिछले  वर्ष  उस  दूसरे  प्रासेस

 को  भी  सहूलियत दी  गई  लेकिन  इस  वर्ष  नहीं दो  गई  है  कौर  इस  वजह  से  दूसरे  प्रोसेस में  जो

 ड्यूटी  पड़ती  वह  कई  गुना  ज्यादा  पड़ती  क्योंकि  उसमें  खांड  बहुत  कम  प्र  ताकत

 है  ।

 यह  उत्पादन  कर  तो  केन्द्रीय  ने  लगाया  है  ।  इस  के  श्रलादा  य०  पी०  सरबर  ने

 हर  बेज  पर  २००  झप  अति  कपूर  पर  ३००  रुपे  फो  केशर  भीर  हर  बेड पपू गल  मशीन
 नन  न्

 पर  १००  पत्रों  बंट्रोफ्यूगल  मशीन  के  हिसाब  से  कर  लगा था  है  ।  इस  के  ग्रामीण  क  दै  ४  न्य  पसे  फी

 मत  के  हिसाब  से  परवे न  वक्त  और  लगा  है  ।  इस  श्र  aT  से  इस  छु  टे  Satay  वय  कौम

 करने  वां लों  का  कास्ट  तरफ  प्रोडक्शन  बहुएं  बढ़  गया  जित  की  बजह से  उन  की  खर्र:द्ने  की  alee

 कम  हो  गई  है  बे  गन्ना  बहुत  कम  सरोद  सके  झोर  afer  बहुत  सारा  जो  Hag  नहीं

 खरीद  बे  कार  ढो  गया  करार  इस  वक्त  उस  को  खरीदना  पुश्टिफिंल  हो  गया  ।  एकदा  जार: न्  डयूटी

 विवि द

 में  इत  वर्ष  कोई  fa  नहीं  की  गई  है  ।  ह
 निवेदन

 करना  चाहता हूं
 दि  डग्ले  दब  उसको  कर

 1  मूल  भंप्रेजी
 में
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 राम

 दिया  ताकि  देश  में  जो  गन्ना  होता  फैक्ट्रियों  के  अलावा  गुड़  शौर  खंड सारी  वाले  उसकी

 खपत कर  सकें

 हमरा  समुदायिक  विकास  कौर  सहकार  मंत्रालय
 नौ

 वर्ष  से  काम  कर  रहा  है
 ।

 वह
 भी

 इस  बोत  को  महसूस  करती  है  कि  इस  देश  में  जो  उपेक्षित  श्रनप्रिविलेज्ड  लोग  उनका

 स्तर  अमित तक  |: है॥  नहीं  किया  जा  सका  है  प्रौढ़  उन  को  प्रभी  तंक  कोई  फायदा  नहीं  पहुंच सका  है
 ।

 इंस  विभाग  का  ज्यादातर  सम्बन्ध  राहत  देने  से  रहा है  ।  मगर  किसी  को  फायदा  पहुंच  सका

 तो  बड़े  बड़े  काश्तकारों  ay  ऐसे  लोगों  जिन  के  पास  कुछ  है  ।  उनकी  स्थिति  को  तो  कुछ

 सुबरा  जा  सका  लेकिन  ग्रनप्रिजिलेजड  ay  बडे  लोगों  का  सहायता  नहीं  हो  सकी  उस

 विभाग  ने  हल  हा  में  श्री  जयप्रकाश  नारायण  के  सभापतित्व  में  एक  स्टडी  qs  बनाया  जिसमें

 इस  सदन
 के

 सदस्य  भी  फिर  उसको  यह  बताने  के  लि  कहा है  कि  पिछड़े  लोगों  को  स्थिति

 किस  प्रकार  सुधारी  जा  सकता  है  ।

 गवर्नमेंट  आफ  इंडिया  ने  कई  साल  पहले  खादी  कमीशन  की  नियुक्ति  की  थी  ।  उसने

 जो  कार्यों  किया  वह  एक  लाज  गांवों  में  पहुंच  सका  है  ।  खादी  कमीशन  ने  अपने  कांय  से  लगभग  १६

 लाव  स्पिनर  प्रो  २  लाव  कुल  १५  लाख  व्यक्तियों  कुछ  न  कुछ  सहार  या  सहूलियत

 पहुंचाई  है  ।  लेकिन  फिर  भी  we  कौर  बेकारी की  प्रॉबलम  हल  नहीं हुई  है  ।  wat  हाल  में  जो

 नेशनल  इन्कम  की  एस्टिमेट  सम्बन्धी  रिपोर्ट  मिलो  उससे  पता  चलता  है  कि  हमारे  देश  में

 व्यक्ति  आमदनी  ३००  रुपये  के  करीब  है  ।  लेकिन  जो  सैम्पल  सर्वे  किया  गया  उससे  पता  चलता

 हैकि  करोड़ों  उसे  व्यक्ति  जिनकी  आमदनी  १००  रुपये  प्रति  व्यक्ति  से  भी  कम है  ।  उनकी

 स्थिति  को  क  दुबारा  यह  बहुत  बड़ा  समस्या  है  ।

 प्रभी  हाल  में  एक  नई  योजना  र अ्राचाय  विनोबा  भावे  की  सलाह  से  सर्वेसर्वा  संघ  ने  देश  में

 शुरू  की  जिसका  नाम  है  नया  मोड़  |  उस  योजना  को  सामुदायिक  विकास  शौर  सरकार  मंत्रालय

 ने  भी  अपनाने  को  फैला  किया है  ।  तुरीय  पंचवर्षीय  योजना  में  तीन  हजार  इस  प्रकार  की

 इकाइयां  जिन  में  हर  इकाई  में  पांच  हजार  व्यक्तियों  क  एक  क्षेत्र  लिया  जायेगा  कौर  उसको

 स्वावलम्बी  बताने  का  प्रयत्न  किया  यानी  कपड़ा  कौर  दूस  ग  जरूरत  की  चीजों  को

 वहां  दी  [dar  करने  का  प्रयत्न  किया  जायेगा  |  उसका  केन्द्र  कृषि  होगा  कृषि  का  विकास  कर

 कृषि  का  उत्पादन  बढ़ा  कर  कौर  दूसरे  उद्योग  घं  त्रों  को  बढ़ाने  का  प्रथत्न  किया  ताकि  उस  क्षेत्र

 को  अच्छे  ते  अब्दा  बनाया  जा  सके  ।  aaa  पांच  वर्षों  में  इस  प्रकार  के  तीन  हजार  क्षेत्र  कायम  किये

 ।  सामुदायिक  विकास  मंत्रालय ने  भी  अपने  ब्लावस  में  इस  कार  के  एक  हजार  क्षेत्र

 स्थापित  करने  का  निश्चय  किया  जिसका  wet  age  कि  देश  भर  में  इस  प्रकार  के  चार  हजार
 क्षेत्र  स्थापित  होंगे  ।

 मैं  निवेदन  करना  चाहत  हू  कि  हमारी  श्रमिक  नीति  कौर  औद्योगिक  नीति  इस  प्रवर  की

 होती  चाहिये  कि  न  केवल
 हमारे  देश

 के  लोगों की  झा थिक  भलाई  उन  को  थोड़ी  राहत  का  वाम

 मिल
 जाये  पर  इस  देश  में  व्याप्त  बेकारी शौर  श्रद्धजेफारो  को

 दूर  किया  बल्कि  हमारे
 देश  को

 इंटेग्रेटिड़  नगमे
 समा  विकास  हो  और  इस  देश  के  लोगों  जो  कि  ज्यादतर  देहात में  रहते

 सांस्कृतिक  शौर  शैक्षणिक  are  हर  प्रकर  से  उन्नति  जिससे  उनका  जो  जीवन  बने

 ऐसा
 बने

 कि
 वे  समझें

 कि  हम  स्वतन्त्र  देश के  नागरिक  हैं  कौर  हर  तरह  से  सुखी  इस  लक्ष्य की
 प्राप्ति

 में  यदि
 हम  अपनी  आद्योगिक  और

 श्रमिक  नीति  से  सहायक  हो  सके  तो  यह  बहुत  बड़ा  कार्य
 होगा  ।  यदि  अन्तिम  निवेदन  मैं  वित्त  मंत्री  जी  से  करना  चाहता  हुं  ।
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 श्री  राम  सेवक  area  )  :  उपाध्यक्ष  किसी
 भी  प्रकार की  चाए  ८६

 साम्यवादी  हो  या  समाजवादी  या  मौजूदा  सरकार  जसी  सरमायेदार  सरकार  के  दो  कर्तव्य  हते

 कते व्य  तो  जन-सुरक्षा  को  होता  है  we  दूसरी  जन  सेवा  का  ।  जन  सुरक्षा  में
 जात  भाल

 की  रक्ष  आती है  ।  वैसे तो  जन  सुरक्षा  का  aa  सम्बन्ध  राज्य  सरकारों  से  है  परन्तु  गृह  मंत्रालय  भी

 प्रिये  दायित्व  से  नहीं  बच  सकता  है  ।  जब  हम  इसको  देखते हैं  तो  पाते हैं  कि  देश में  श्व राज कता

 अनीता  को  भावना  बढ़ी  है  अर इस इस  ह  तक  बढ़ी  है  कि  तो  भाषाविद  झ्र  साम्प्रदायिकता

 के  नास  पर  ATE  दिन  सरे  देश  में  इंगे  ट्वोते  रहते  कत्ल  इत्यादि  होते  रहते हैं  ।  पिछले  १२-१४

 साल  में  भावा-विवाद  श्र  साम्प्रदा  बिकता  को  बराबर  बढ़ावा  मिला है  ।  wag  इन  दिनों  अखबारों

 में  यह  चर्चा  भी  चल  पड़ी  है  कि  सत्तारूढ़  दल  साम्प्रदायिकता  को  नष्ट  करने के  लिये  बहुत  चैन

 होम  है  श्रौरउसको  मिटाना  के  लिये  शायद  वहू  कुछ  कानून  इत्यादि  बनाने व्  भी  ध्रुवी  वर  रहा

 में  निवेदन करना  चाहता  हूं  कि  यदि  सत्तारूढ़  दल  चाहता  है  कि
 देवा  में  से  भाषाविद  का  झर्त हो

 कौर  सा  प्रदा  यिकता  का  मस्त  हो  तो  वह  इनके  कारणों को  खोजने  का  प्रयत्न  करे  कौर इन  कारणों  को

 खोज  चुकने के  बोद  उनका  निवारण कर  इन  दोनों  समस्याश्रों को  हल  करे
 ।  परन्तु म समझता में  समझता  हूं

 कि  उसने  बजाये इन  सदस्यों  को  हल  करने  के  इनको  कौर भी  बढ़ावा  दिया  है  प्री  यहां  तक

 ही  बस नहीं  वह  इससे  art भी  बढ़ा  है  ।  उसने  जहां  तक  साम्प्रदायिकता बग  war  मुस्लिम

 लीग  जपो  याम्प्ररा धिक  तथा  प्रतिक्रियावादी  संस्था  से  गठबंधन  भी  किया है  ।  उघर  एक  ग्रोवर

 क्रि पा वादी दल  है  जिसका  नाम  गणतन्त्र  परिषद है  उसके  साथ  भी  गठबन्धन  इस  समरया

 की  Parez दल  ने  बड़ावा  दिया है  ।  इन  AAT  की  झोर  ध्यान  कायद इस  वास्ते  गया है  प्रौर

 साम्प्रदायिक  संत्याश्रों  पर  प्रतिबन्ध  लगाने  की  बात  इसलिये  चली है  कि  चुनाव  नजदीक  त्र  रहे

 हैं  झल्पर्षख्यकों  के  मनों  पर  यह  धारणा  की  कोशिका  की  जा  रही  है  कि  केवल  सत्तारूढ़

 यानी  कांग्रेस  ही  एक  पी  संस्था  है  जो  साम्प्रदायिक  है  और  इस  वजह  से  झल्पसंस्यकों  अर

 खासतौर  से  मुस्लिम  वोट  कांग्रेस  को  मिलें  कौर  चनावों  में  उसकी  भारी  विजय  हो  ।  सत्तारूढ़  दल  के

 सामने  देश  का  प्रश्न  कम  गनी  ही  स्थिति  को  मजबत  बने  पे  रखने  प्रौढ़  सत्ता  को  हादसे से  न  जाने

 देने  का  प्रश्न  अधिक  है  ।  सत्ता  से  चिपके  रहने  की  थ्रोट  ही  इस  संस्था  का  ध्यान  प्लव  रहा  है  |

 जहां  जन  सेज़  के  कार्यों  का  सम्बन्ध  उसके  अन्तत  पांच  बाते  श्राती हैं  कपड़ा

 दवा  तथा  शिक्षा  |  नगर  हम  शप  कसौटी  पर  मौजूदा  सरकार  को  परखें  तो  पत्  चलेगा कि

 सकते  हो  योजएप्रों के  का  उचित  होने  के  बाद  भी  इस  दिशा  में  वह  gama  ही  wow  रही  है  ।

 जहां  तक  शिक्षा  नीति  का  प्रश्न  इसमें  कोई  परिवर्तन  नहीं  अया  जो  दिक्षा  नीति  वह

 अस्थायित्व  को  कायम  रखने  वाली  है  कौर  ATTA  की  झपकांक्षाश्रों  को  पूरा  नहीं  ् करती है  ।  हमारे

 संविधान  में  जो  डाप्ररेक्टिव  प्रिंसिपल  हैं  ars  स्टेट  पाल्सी  उनमें यह  बहा  गर  है  fF  दर  eye

 अन्दर  प्रारम्भिक  शिक्षा  निःशुल्क  कौर  अनिवार्य  कर  दी  जापी  सब  को  साक्षर  बना  दियो  जायेगा  ।

 लेकिन
 दस  वर्ष  बीत  गये  इस  दिशा  में  कोई  प्रगति  नहीं हुई  है  ।  प्रकरण  राजकाज  की  राज  भीं

 जवान  बनी  उई  है  र  सरकारी  नौक  रियों  में  भरती  के  लिये  जो  इम्तहान  लियें  जाते  वे  सब  भ्रंग्ेजी

 माध्यम  से  ड़ी  लिये  जाते  हैं  ।  श्रंग्रेगी  को  कायम  रखने  के  लिये  राज  सदन  में  कौर  बाहर  दलीलें  दी

 जातों हैं  कि  प्रंग्रेदो  में  ज्ञान  का  भण्डार  है  प्रौर  खासतौर पर  विज्ञान  के  fat  तो  इसको  छोड़ा  ही

 हड्डीं  जा  सकती  है  ।
 मैं  इस  सदन  का  इस  और

 ध्यान  दिलाने  चाहता  हूं
 कि  जापान

 इत्यादि  देशों  ने  जो  विज्ञान के  abr
 में  तथा  दूसरे  क्षेत्रों  में

 तरक्की  की  वह  क्य  अंग्रेजी को  रख

 करहि की  श्रौरतो  प्रौढ़  रूप  ने  जो  समस्त  सं  पा  को  चकाचौंध कर  दिया  इधर  १८,०००  मील

 ee

 की  रफतार  से  dtza FY  भ्रन्त रिक्ष  में  भेज  कर  उसको  सुरक्षित  वापिस  धरती  पर  ला  कर  ।  यह

 भ्रंग्रेजी  में
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 राम  सेव

 कड़ता  fe  ate  के  उ  हरे  हो  faata  आदि  क्षेत्रों  में  हम  है  तरक्की  कर  सकते  गलत हैं  ।  ऐसी

 arent  भ्रामक है  बौर  इन  तरह  को  बारा  कर  अपने  देश  का  जड़त  नुक्सान  किया  है  ।  मैं

 समसा हूं  कि  waite  चिपके  रह  कर  हमने  विज्ञान  के  क्षेत्र  में भी  कोई  खास  तरक्की  नहीं

 है  ।

 एक  ग्रंग्रे नी  के  पक्ष में  यह  भी  दलाल  दी  जाती  है  कि  हमारा  विदेशों  से  सम्बन्ध

 उनसे  सम्पर्क  बप  बढ़ेगा  ।  इस  दलील  में  भी  कोई  वजन  नहीं  है  ।  सौ जो  देश  हैं  जहां  पर  aa

 भावा  को  चलत  कया  उचके  नानू  त  दूसरे  देशों  से  नहीं  बाहरी  दुनिया  से  नही  हैं  ।  उनके

 ASAHI  अड़ो  झ्रव्ञो  तरह  से  चल  रहे  वास्ते  यह  जो  दलील  दी  धाती  है  यद  भी  wat  नहीं

 फक  दिल  यह  दो  जाती है  फि  shar  भारत के  लोग  हिन्दी  को  पसन्द  बरते हैं

 फिर  चाहते  हैंफि  ate  में  फटता  चाहता हूं  कि  दक्षिण  भरत  की  wy  aA

 नहों  दो  हको  है  फि  जो  हास  शोज  वहू  जताया  में  चलाया  जए  ।  हद  डैड  होग दो  Ta दां
 जप जी  उच्च  steered  firey  पर  Witt  पर  जारे  ड  *  ४  व्यार  पर  छपे  हुए

 उक  प्र  प्राहांआ  हो  जीत  जहां तक  झाम  जनता  है  वह  चाहती  कि  THVT

 जनभाषा  में  हो  ।

 यह  भो  फु  जाउ
 है

 फि  दक्षिण  के  लोग  समझने
 हैं  कि  mac  हिन्दी

 को  राज वाज़

 को  माया  बता  दिया  रया  तो  केन्द्र  की  औ  सीटों  में  उनका  ars  बड़ा  मुश्किल  हो  जाएगा  |

 शार  TT  तरह का  कोई  भय  कोई  डर  है  को  सरकार  इयों  भी  निवारण  कर  सकती है

 श्रौएवड  इसतरह वें  फि  दक्षिण  जापी  लोगों  को  आबादी  के  अनुसार  करार  की  सभी  नौ  रियों

 मेंबर  बात  Hearse  sre  में  ने  उनको  Pes  अपार के  संरक्षण  प्रदान  फर

 समतों है  उनकों  यह  भी  निश्चय  करवा  दिवा  जाए  कि  उत्तर के  जोग  जिनको  भजा  हिन्दी

 2  भो प्रति याय  सूप से  afar  भारत  की  कोई  न  कोई  भावा  सी  वेंग  उसमें  उनको

 हात  पत  करना  अभर  कोई  डर  है  या  भय  हैं  कि  उत्तर  के  लोग  नौ  म्यों  में  छा

 वी  उपक  इतना  से  निवारण  फिया  सा उकता  है

 +? लेकिन  प्रश्न  तो यह  हैकि  क्यो  वाकई  में  हम  समस्या  को  हल  करना  चाहतें

 में  कसता  हूं  कि  पुलिस  यह  है  कि  हम  समस्या को  इल  करना  नहीं  चाहते  हैं  और  हम

 चाहते  हैं  कि  जो  प्रोग्रेस दां  हैं  ate  जिनकी  fear  २५-३०  लाख  से  अविक  नहं  जिस

 तरड़  के  जे  राजी  व्यापार  इत्यादि  पर  श्राथिपत्य  जमाये  उठे  उसी  तरह  से  झाग  भी

 mifater  जायें  ० क  रहे  att  ४२-४३  करोड़  जनता  को  झपते दी  देश  में  बेगाना  बनाये  रखे

 भरी कहू  अपके  वरों  सेद्ी अश्वल

 जां तन्न  शिक्षा  पढ़ती  के
 सम्बन्ध  इसमें  भी  कुड  सुबीर  नहीं  हुआ  है  ।  राज दो

 प्रहार  ही  शिक्षा  पद्धतियां  चल  रहां  एक  अतिवादी  शिक्षा  पद्धति  a  दूसरी  पब्लिक  स्कूलों

 को  शिक्  पद्धति  ।  शिक्षा  में  जहाँ  तंक  अधिकारी  शिक्षा  पद्धति  का  सम्बन्ध  उसके  साथ

 गांधी  जो  का  नाम  जुड़ा  हुमा  वास्ते  इस  शिक्षा  पद्धति  क  गी  जी  का  नाम

 के  पुर  जयादा
 अतवार  फिया

 जा
 रहा  है  कहा  जा  रह  है  कि  हम  fas  शिक्षा  पद्धति

 को
 प्रो  उड़  रहे  हम  देवे  हैं  कि  एक  ere

 बहुत  हैं
 शर  शोर  अधिक  स्कूल

 इन  पब्लिक  atte  नैतिक  egal  को
 चलाते  वाले  कौन  बेसिक  स्कूल  जिला
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 जिला  तोड  att  eqraya  इकाइयां  चलाती  हैं  ।  यहां पर  एक  विद्यार्थी एक  रुपया  डेढ़

 रुपया  या  दो  रुपये  से  अधिक  खड़े  नहीं  आता  ऊपर पर  तो  बैठते  की  व्यवस्था  नहीं

 कड़ों  पर  इमारत  नहों  drat  कौर  कहीं  पर  बच्चों  के  पास  faa  नहीं  होती  कौर  गरीब  लोगों

 के  बच्चों  के  लिये  भोजन  इत्यादि  की  कोई  व्यवस्था  adi  होती  ।  दूसरी  तरफ  जो  पब्लिक

 स्कूल  दिल्ली  हत्या  दि  में  हैं  vag  एक  बच्चे  पर  कहीं  ३५०,

 कड़ों  ३००,  कड़ों  २००  झाकड़ी  १४५०  रुपयों  far  ख  बे  किया  जाता  इन्हीं  के  लड़कों

 को  उक  सरकार  द्वारा  ध्यान  दिया  जाता  इस  सब  का  अर्थ यह  हुआ  कि  दो  तरह के
 नागरिक  हम  बता  रहे  एक  पब्लिक  स्कूलों  से  निकलने  वालें  जो  कि  पहले  दर्ज  के

 नागरिक  होंगे  alt  दू  रे  wey  sai  से  निकलने  वाले  कि  दर्जा  के  नागरिक

 स्पो  से  कड  जा  सकते हैं  ।  अगर  aPiarat  ताजो में  हमारी  सरकार  की

 दि जब त्यों  str  तो  लारे  हिदुस्तान  में  एक  ही  तरह  की  तालीम  दी  जाती  दो  तरह  की  तालीम

 को  होई  सवाल  पैदा  नहीं  होता  ।  जहां तक  असिक  शिक्षा  का  सम्बन्ध  है  मैं  समझता  हुं  कि

 मंत्रियों  का  करो  सरवर  का  उस  कोई  ध्यान  नहीं  है  ।  श्रगर  श्राप  पता  लगाये  तो  मालम

 द्वारा  लक  मात  शिक्षा  अन्य  मंत्रिगण  बौर  यहां तके  कि  बड़े-बड़े  सरवरी  प्राधिकारी

 सब  झपते  जनता  को  इत  पब्लिक  बहुतों  कैं गो वाल  इत्यादि  में  भेज  सकते

 मगर  बेसिक  स्कूल  गरीब  लोगों  के  बच्चों  के  लिये  बप  हो  सकते  तो  इनके  बच्चों  के

 लिये  ay  अच्छे  हो  सकते  हैं  ।  ले ~ (4  यहां जो  दोहरी  नीति  चल  रही  जो  लड़के  पब्लिक

 eat  से  fragt जे
 ो  शावक  att,  बड़े  बड़े  अधिकारी  राजनीति  में  आगे  art

 चंदे  व्यापार  में  आने  आयेंगे  अर इन  गरीब  लोगों पर  aaa  करके  इन  पर  कृपा  करेंगे ।

 शिक्षा  मन्त्रों  मेट्रो  कहते  हैं  कि  पब्लिक  स्कूलों  में  कोई भी  विद्यार्थी  जाकर  दाखिल

 1.0  सकता  किसी  पर  कोई  अतिवाद  नहीं  मैं  पूछता  चाहता हूं  कि  जिन  पब्लिक  स्कूलों

 मे  इत्ता  भारों  ऊर्जा  कीन  इतो  अधिक  हो  पौर  खास  प्रकार  की  ड्रेस  भी

 सुड  जो  tt  कें  rersy  भो  टालकोट  हो  तो  किस  गरीब  का  बच्चा  इन  स्कूलों  में

 जा  उकता  fed  में  az  मी  कदा  गया  है  कि  ३५४  लड़कों  को  छजइूत्तियां  दी  गई

 जौके  दिये  गये  मैं  ह  तना  चाहता हूं  कि  कौन  से  किसानों के  वे  लड़के  हैं  किस  मध्यम  वर्ग

 ये  लड़के  हैं  हैं  जिनकी वजह  हे  दिये  गये  मैं  समझता  हूं  कि  ये  बड़े-बड़े  लोगों  सैं  केटी

 most  तेऋट्रीज  इत्यादि  के  ही  लड़क ेहैं  जिनको  वजीफे  दि  गये

 जहां तक  करती  का  सवाल  संविधान  में  कहा  गया  हैकि  १९६५  के  बाद  ars

 ait  ter  aa  तो  दूरा  द्वि  कतला  हो  गया  है  va
 कहा  गया  हैकि  १९६५

 के  बाद  भो  aga  को  farz  के  साथ  साथ  बनाने रखा  इसके  बने  रहने  का  सीरा  सा

 अर्य यह  है  कि  प्रयोग  कमी  जाते  वाज  नहीं  है  क्योंकि  ag  सरल  सा  सिद्धान्त  zak  सब

 gra  जानते  है ंकि  जब  जैज में  दो  तरह  के  सिंकते  gi,  एक  खोटा  ak  दूसरा  श्रंसली  तो  जब

 तक  जेन  में  खोटा  सिक्त  रहता  है  तब  तक  शभ्रसली  सिक्का  बाजार  में  नहीं  चलता  ।  इसलिये

 जब  तंक  म्रंग्रेबी  का  खोटा  सिक्का  देश  में  बना  रहता  है  तब  तंक  हिन्दी  नदीं  चल  सक्ती ।

 जगन्नाथ  राव  पठासोन

 शराब  मैं  मंत्री मट्टोदय  का  भ्र  सदन
 का  विश्वविद्यालय  श्रतुदान  आयोग

 की  जो  रिपोर्ट  अबस  प्रतिवेदन  उसकी  are  दिलाना  इस  रिपोर्ट में  इस  बात

 पर  चिन्ता  प्रकट को  च्  ts  है  fir  विश्वास a  matt  में  aa  विघार्थी
 Ss  धन  a  | बढ  चलें  aia  जिनको
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 श्री  राम  सेवक

 नहीं आता  चाहिए  था ।  कौन  से  लोग  चने  at  अआआजाबी  के
 बाद

 देश
 में  कुछ  ज्पगरण

 gu  इसके  फलस्वरूप  गांवों  के  किसानों  के  मध्यम  वर्ग के  यूनिवर्सिटी  में  पहुंचे  ।

 यही  है  कि  जिन  लोगों  के  बच्चे  पैरो  होते  ही  watt  केए  बी  सी  डी  के  खिलौनों  के
 साथ

 खेलते  हैं  उनके  ख़बर  मध्यम  वर्ग  या  किसान  at  के  बच्चों  का  श्रंप्रेजो  के  ज्ञान  नहीं हो

 सकता ।  चूंकि  १२  यो  १४वर्ष  की  कि  के  बाद वे  गरंप्रेजी  पढ़ना  आरम्भ  करते  हैं  इसलिये

 वे  उनके  बराबर  जाकर  अंग्रेजी  में  भ्रच्छे  नम्बर  नहीं  पा  सकते  चूंकि  वे  लोग
 my

 यूनिवर्सिटी  में  wa  or  किसी  तरह  से  गरीबों  के  बच्चे  वहां चल  श्राप  इसलिये

 अज  एक  समस्या  खड़ी  गई  है और कहां जाता कहां  जाता  है  कि  शिक्षा का  स्तर  गिर  रहा  कारण

 यह  बतलाया  जाता  कि  इहाता  के  लोगों  के  बच्चे  जिनका  झंप्रेजी  को
 स्तर

 ऊंचा  नहीं  है  वे  वहां

 पर  चने  कहा  जा  है  कि  जब  तक  उन  पर  प्रतिबन्ध  नहीं  लगाया  जोता  है
 तब

 तक
 शिक्षा  का  स्तर  ऊंचा  नहीं  लेकिन  शिक्षा  का  स्तर  कहकर  ऊंचा  इसका  जों  सही

 उपाय  उसकी  तरक  sata  नहीं  दिया  जाता  अन  विदेशी  बोली  के  माध्यम से  सारी

 पढ़ाई  लिखाई  होती  गाव  के  बच्चे  जो  दस  या  बारह  सॉल  के  बाद  प्रंप्रेजी  किताब  दखते

 वे  कभी भी  प्रंप्रेगो में  भ्रच्छे  नम्बर  नहीं  ला  सकते  ।  पिछले  साल  होई  स्कूल  me

 एड  में  हेज  होने  वीजे  विद्यार्थीयों  में  से  ६०  या  ७०  फीसदी  विद्यार्थी  वही  हैं  जो  fe  wast

 में
 केत  इस  aim  की  परीक्षा  में  फेल  होने  के  कारण  ata  उन  यूनिवर्सिटी

 में  जाते  के  सम्बन्ध  में  प्रतिबन्ध  लगया  जा
 रहा  मैँ  चाहता  ह  कि  इस  चीज  का  सही

 जान  किया  जाप
 ।  विश्वविद्यालय  अनुदान  aa  ने  जो  सिफारिश  की  हैकि  ऐसे

 fart  पर  रोक  लगाई  नहीं  माना  जाना  चाहिये  शर
 समय  श्री  गया  है  कि

 जिन

 गरीबों  के  वोटों
 से  चुप  कर  हम  यहां पर  ary  जिन  गरीबों का  यह

 देश  उनको  पढ़ने

 feat  को
 पुरा  बसर

 fat
 ।

 राज  उनके  विश्वविद्यालय  में  पढ़ने  पर  रोक  लगाई  जाये

 यह  भ्रव्डो  बात  नहों  में  भो  चाहता हूं  कि  ata  हमारी  शिक्षा को
 स्तर  ऊंचा  लेकिन

 लेकिन जतु  तक  मातृभाषा  में  इस  देश  के  विद्याथियों  की  पढ़ाई  लिखाई  नहीं  होती  तब  तक

 अपने  देश  में  नैदानिक  ५  निकल  सकते  हैं  और न  fate  शास्त्री  न्य  निकल  सकते

 हैं  प्रो  न  किसान ही  प्रवेश  निकल  सकते  हैं  ।

 अन्त  में  में  जो  हमारा  केन्द्रीय  दक्षिण  संस्थान है  उसके  सम्बन्ध में  कहना  चाहता हूं  ।

 दिल्ली  का  केन्द्रीय  शिक्षण  संस्थान  आखिर  उसका  क्या

 जब  वह  कायम  किया
 ?

 उसका  seer  यह  था  कि  सारे  भारत  में  माध्यमिक

 शिक्षा  का  एकीकरण  होगा  ।  उस  के  जरिये  कोई  ऐसी  चीज  कोई  गवेषणा

 होगी  ,  जिस  के  द्वारा  सारे  देश  में  एक  रूपता लाई  जायेगी  ।  लेकिन वह  arr  क्या

 कर  रहा  ?  वहां पर  नाटक  होते  हैं।श्राज  वह  एक  तरह  से  प्रम रिकी  मिशनरियों

 पौर  ईसाइयों की  म  पेस्ट्री  सी  बन  गया  गिरजा बन  गया  है
 ।

 वहां  पर  फूलों की
 प्रदर्शनी  होती  सब  कुछ  होता  लेकिन जिस  मकसद  के  लिये  उसे  कायम  किया

 था  वह  उसके  द्वारा  पूरा  नहीं  हो  रहा  है  ।  इसलिये  मैं  इस  जोर  का

 ध्यान  श्रावित  करना  चाहता  हूं  कि  जिस  उद्देश्य  से  यह  केन्द्रीय  शिक्षण  संस्थान  कायम

 किया  गया  वह  उसकी  प्रति  करेगा  उसमें  मिशनरियों  का  afar न  रहे

 श्राप  कहते  हैं  कि  वहां  हिन्दी  का  प्रसार  होता  हिन्दी को  काफी  तरक्की  उसके  द्वारा

 लेकिन  यदि  श्राप  वहां  पर  छापी  पुस्तकों  के  विवरण  मंगाये  वहां पर  प्रयोग  होने

 वाली  पुस्तकों  के  वितरण  तो  श्रमिकों  पता  चलेगा  कि  ae  पर  बजाय  हिन्दी  के  ध्रश्नचय
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 देने  के  श्रंप्रेजी को  प्रश्न  दिया जा रहा  है  ।  उस  के  पीछे  एक  ak  भी  बड़ी  बात  हो

 सकती  है  कि  शायद  दूसरी  चीजों को  छोड़  कर  उसे  बिल्कुल  एक  अमरीकी लोगों  का

 wet  बना दिया  जायें  |

 अरब  मैं  जो  लोग  भ्रंग्रेजी के  सिलसिले  में  गांधी  जी  का  नाम  लिया करते  हैं

 उन  के  गांधीजी के  कछ  कोटेशन  रख  कर  समाप्त  कर  दंगा  ।  गांधी  जी  ने  do  H9-3G

 को  हरिजन  सेवक  में  लिखा  था

 यदिਂ  दिक्षा का  माध्यम  धीरे  dit  बदलने के  बजाये  एक  दम  बदल  दिया  जाये

 तो  बहुत  ही  ata हम  देखेंगे कि  आवश्यकता  को  पूरी  करने  के  लिये  पाठ्य  पुस्तकें  भी

 प्राप्त  हो  रही  हैं  ate  श्रघ्यापक  श्र  नगर  हम  ईमानदारी से  कार्य  करना  चाहते हैं

 तो  एक  ही  साल  में  हमें  यह  मालूम  हो  जायेगा  विदेशी  माध्यम  alk  संस्कृत

 के  श्रावक तत्व  सीखने  के  प्रयत्न  में  राष्ट्र का  समय  कौर  शक्ति  नष्ट  करने  में  हमें

 भागीदार  नहीं  होना  चाहिये  ।  बेशक  सफलता की  शर्ते  यह  है  कि  सरकारी  दफ्तरों में

 प्रान्तीय  सरकारों  का  अपनी  अदालतों  पर  अ्रधिकार  या  प्रभाव  हो  तो

 ग्र दाल तों में  भी  प्रान्तीय  भाषायें  तुरन्त  जारी  कर  दी  जायें  ।  यदि  इस  सुधार  की

 दिखता  में  हमारा  विश्वास  हो  तो  उस  में  हम  तुरन्त  सफल  हो  सकते  हैं  ।

 फिर  टेक्निकल  frat  की  बात कहीं  जाती  हैं  isa  के  संबंध  में  गांधी जी  हरिजन

 सेवक  में  २५-८-४६ को  लिखत  हैं

 यह  कहना  बिलकूल  गलत  है  कि  मात  भाषा  के  जरिये  टेक्निकल  तालीम  देने के  लिये

 बडी  तैयारी  खोज  की  जरूरत  होगी  ।  जो  यह  दलील  पेश  करते  हैं  वे  नहीं

 जानते कि  हमारे  गांवों  की  बोलियां  हर  तरह  की  बातों  को  समझाने  वाले  शब्दों

 मुहावरों  से  भरी  हुई  हैं  ।  टेक्निकल  तालीम  के  लयक  दादों  की  खोज  में  हमें  संस्कृत
 फारसी  की  चरण  में  नहीं  जाना  पड़ेगा  ।  जब  में  चम्पारन में  रहता  तब  मैं  ने  देखा

 कि  गांव  के  लोग  एक  st  विदेशी  शब्द  ar  मुहावरों  की  सहायता  fear  aa

 बिचार  बड़ी  आसानी  से  पुरी  तरह  से  समझा  सकते  थे  ।  उन्होंने  मोटर  के  लिये  भ्र पना

 ही  नाम  हवा गाड़ी  ढुंढ  निकाला  था  ।  मेरा  खयाल  हैकि  यूनिवर्सिटी  के  विद्वान  भी

 उस  से  ज्यादा  सुन्दर  नाम  नहीं  गढ़  सकते  हक

 लड़कों को  उनकी  बोली  में  पढ़ाया  इस  के  बारे  में  गांधी  जी  के  कैसे  मामिक  विचार

 उनको  उन्होंने  न  १६४२  में  हरिजन  सेवक  में  लिखा  था

 शब  जमाना  नहीं  रहा  कि  जब  विद्यार्थी  जो  कछ  मिलता  था  उसी  में

 सन्तुष्ठ  रह  लिया  करते थे  ।  F  बड़े  बड़े  तुफान  खड़े  कर  लिया करते  हैं

 छोटीਂ  छोटी  बातों  के  लिये  भर  हड़ताल  भी  कर  लिया  करते हैं  ।  अगर  उन्हें  बुद्धि  दे

 तो वे  कह  सकते  हैं  कि  हमें  अपनी  सात  भाषा  में  पढ़ाया  डि

 अन्त में  मे  एक  पत्र  और  पढ़ना  चाहता  हूं  जो  कि  गांघी जी  ने  श्री  अनुसूया  प्रसाद

 पाठक  को  लिखा  था  ११  नवम्बर  १९६४७ को  ,  जो  कि  mae  उनका  आखिरी  पत्र  था  ।

 वे  लिखते  हैं

 हथलपका
 पत्र

 आज  प्राप्त शा  मैं  ने  उसे  पढ़ा  ।  तुम  जानते  हो  कि  हिन्दी  का  प्रचार उन

 १८  आइटम  मेंस ेहै  जिसे  मैं
 पसन्द  करता  हूं  site  समझता  हूं  कि  राष्ट्र  भाषा
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 राम  सेवक

 के  भारत  की भ्राजादी  बेकार  है  ।  भाषा  के  विषय  में  भारत  पहले  जैसा  राज भी  गुलाम

 है  ।  q  |
 इसे  में  पूरी  स्वतंत्रता  नहीं  समझता

 राष्ट्र भाषा  रहती  है
 ।  भारत  गुलाम

 दोदशब्द  sk कह  कर  मैं  समाप्त  करना  चाहता  हूं  it  में  खाद्य  समस्या की

 झोर  ध्यान  दिलाना  चाहता  हूं
 ||

 et
 ब०  प्र०  fag

 :  सभापति  इस  समय  देश  में
 किसानों  की  den

 ७०
 प्रतिशत  है  परन्तु  उनकी  श्राय  राष्ट्रीय  भराय  की  ५०  परसेंट  है  |  ३०  प्रतिशत  आबादी

 ही  श्राज  ५० प्रतिशत  राज हम  किसानों  के  संबंध में  बहुत  ही  सी  बात  सोचते हैं
 ar  उनकी  waar  सुधारने  की  बात  सोचते  हैं  ।  लेकिन  मैं  समझता  हूं  कि

 आज सबसे
 सब  से

 उपेक्षित  वर्ग  किसानों  का  है  ।  राज  सब  सेकम  are  किसानों  की  है  वह  ही  एक
 व्यक्त  है  जिसकी  ५००  है  केवल  ।  डोमेस्टिक  सर्वेट्स की  राय  इस

 ¥  ००  रु०

 है  ।  राज  तक  हम  किसानों  को  हर  एक  प्लेट  फार्म  से  बराबर  विश्वास  दिलाते  रहे  हैं
 कि

 उन  की  श्रमिक  अवस्था  सुधारी  जायेगी  स्वराज्य  होने  पर  ।
 कांग्रेस

 के
 प्लेटफार्म

 से

 mix  भी  यही  बात  कही  गई  कि  उनकी  जमीन  की  मालगुजारी art  की

 जायेगी  ।  afer  arr  अवस्था  क्या हो  रही  है  जमीन  की  मालगुजारी  आधी  करने

 के  बजाय  सरकार  ऐसा  सोच  रही  है  कि  वह  बढ़ाई  जाये  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना

 के  भ्रमर  उस  के  ate  तिगुनी  तक  बढ़ाये  जिनकी  बात  है
 ।

 में  कहता हूं

 fe  आजकल  जमीन  की  लगान  का  जो  आघार  है  वह  ५०  प्रतिशत  पर  है  ।  लेकिन

 arctan काल  में  ,  मनु  के  समय  में  जमीन  के  बारहवें  हिस्से  का  आघार  गौतम  के

 समय  में  वह  दसवां  हिस्सा  गया  ak  कौटिल्य  के  समय  में  ae  fem

 रह  गया
 ।  लेकिन  उसकी  मालगुजारी की  राय ५०  प्रतिशत  के

 झा घार
 पर  है

 amt  किसी  दूसरे वर्ग  को  ले  लिजिये  ।  किसीਂ  की  ग्राम
 ०००

 रु०  है  तब
 उसे

 राज्य  कर  देना  पड़ता  परन्तु  झगर  किसान  दस  बीसवीं  जमीन
 भी

 जोतता  है  तो
 भी  उसको  लगान  केरूप  में  राज  कर  देना  पड़ता  है  सोशलिस्ट  पैटनें  के  नाभ  पर

 समानता लाने  के  लिये  सरकार  को  चाहिये  कि  जमीन  की  लगान  को  बिलकूल  समाप्त  कर
 दे  ।  जिस  तरीके  से  एक  व्यापारी  या  एक  नौकरी  पेशे  आदमी कों  जब  वह  ३  ०००  सालाना

 या  उस  से  ज्यादा  आमदनी  करता  हैं  तब  dee  देना  पड़ता  उसी  तरह  से  जो  किसान

 writ  खेती  से  ३००० या  उस  से  ज्यादा की  श्राय  करे  उस  से  ही  टैक्स  लिया  जाना
 ।  लेकिन  श्राज  ऐसा  नहीं  होता  ।  श्राप  चाहते  हैं  कि  हमारे  देश  में  पैदावार  बढ़ें  ।

 लेकिन  इस  स्थिथि  में  पैदावार  कसे  बढ़  सकती  जब  देश  में  सुखा  पड़  जाता  है

 या  बाढ़  श्राजनीति  है  उस  समय  किसानों  की  सारी  की  सारी  पूंजी  ही  समाप्त हो  जाती

 है  लेकिन  उन  केलगान  की  माफी  की  उस  समय  कोई  गुंजाइश  नहीं  इसलिये

 मैं  समझता  हूं  कि  देश  का  सब  से  अधिक  उपेक्षित  वर्ग  किसान  at  है  ak  यदि
 किसानों  at

 दूसरों  के  समान-स्तर पर  लाना  थाहते  हैं  तो  उनको  आपको  सुविधाएं  ant
 ' होंगी

 आप  सोशलिस्ट
 पैटर्न

 की
 बात  करते  हैं  ।  कांग्रेस ने  इसको  पास  कर  दिया  है  लेकिन sat

 अभी  तक  यह  तय  नहीं  किया  है  कि  सोशलिस्ट  पैटर्न  झा  जाने  पर  हमारे  जीवन  स्तर  में  क्या  at
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 रहेगा  |  कुछ  लोग  हते  हैं  थिर  लोगों  की  कार  में  १  कौर  ६  से  अधिक  were  नहीं  होना  कुछ

 कहते हैं  कि  १  फिर  २०  तक  उत्तर हो  इससे  ज्यादा  न  हो  ।  में  थोड़ी देर  के  लिये  १  कौर  २०  की  बात

 भी  पाव  लेता  लेपित  सर  गर  को  इर  बारें  में  कोई  फर ला  तो  बारना  चाहिये  ।  शुदा  देन्द्रीर  रधार

 के  एक  फर्मे  बरी  के  लिये  रफीकन  से  रूथ  ३०००  रुपया  था  मगरिब  बेटर  रख  गया  हैं  कौर  एक

 चपरासी  को  ३०  रुपया  धਂ  वेतन  दिया  जाता  है  ।  तो  श्राप  देखें  वि  यह  १  कौर  १००  अनुपात

 हो  जाता है  ।  इसकी  देखते हुए  मेरी  समझ  में  नहीं  आता  कि  हमारे  यहां  सोशलिस्ट  पैटर्न
 का

 बया

 स्वरूप  ।

 ara  यह  भी  कहते  हैं  कि  हम  लोगों  के  जीवन  स्तर  को  ऊपर  उठाना  चाहते  हैं  ।  इस  बारे में

 मैंने  cor  ग  मिनिस्टर  से  लिखा-पढ़ी  भी  की  है  श्र  बात भी  की  है  ate  पार्लियामेंट  में  बोला  भी  हूं

 झर  सुझाव  दिये  हैं  कि  क  नागरिक  का  निम्नतम  जीवन  स्तर  निश्चिंत  किया  जाये
 ।  जो  नीचे  के

 स्तर  के  हैं  उनकी  श्राप  ऊपर  उडा  इसे  कौर  जो  ऊपर  के  स्तर  के  हैं  उनको  नीचे  लाइये  तो  श्राप  समानता

 को  दुर  कर  लेविस  सरकार  ऐसा  नहीं  कर  रही  मैंने  पार्लियामेंट  में  इसे  के  बारें  में  बई  बार

 कहा  ।  ८ हए  भी  पिये  सनौर  सूरा पर  ने  बताया  दिਂ
 दूर  री

 पंच  वर्षीय  योजना  में  इसका  निश्चय  विया

 जाये
 न

 राज  दूरी  पंचवर्षीय  योजना  था  जल  समा'त  होने  जा  रहा  है  लेविन  सरवर  अभी  तक

 [oe vir4 F  नहीं  यार  सकी  है  ।  इससे  लगता  है  थि  सरवर  गरीब  दे  जीवन  स्टर  को  उठाने  घौर

 सोशलिस्ट  fet  लाने  के  काम  में  बहुत  शरिक  समय  लेगी  ।

 a  दन» दिक्षा  को  श्राप  लीजिये  ।  feats  में  कहा  गया  ह  he  दस  द्रव  अन्दर  ६  से  १४  बंघ  तथ  ने

 बच्चों  के  लिए  सारे  देश  में  शनिवार  कौर  मिःशल्पਂ  शिक्षा  की  व्यवस्था  वर  दी  जायेग  श्राप

 कहते  हैं  रि  करवा  पंचवर्षीय  पोजਂ  के  मस्त  तक  ६  से  ११  वर्ष  तक  के  बच्चों  के  लिए  ahead  कौर

 निःशुल्क
 शिक्षा  की  व्यवस्था  कर  सकी  ।  शिक्षा  तो  were  mae  चीज  है  उसमें  भी

 अपकी  ति  इतनी  घीमी  हैं  ।  इजसे  मालूम  होता  है  कि  श्राप  किसानों  को  शिक्षा  के  प्रति  बितने

 उदासीन  हैं  ।  मैरा  निवेदन  है  फि  जैसा  विवान  में  वहा  गया  है  उसके  श्रतुसार  दिक्षा  की  व्यवस्था

 होनी  चाहिये  ।

 att  न  ए  मित्र  ते  कहा  लिए  देश  में  शिक्षाਂ  के  frat  रूप  चलते  हैं  ।  पहले  हमने  aire

 शिक्षा  कर  जोर  दिया  था  ।  लेक्स  ग्रहण  उसमें  कोई  प्रगति  नहीं  हो  रही  है  ।  बिहार  में  खूब  से  पहले

 centr  शिक्षा  फा  प्रयोग  शुरू  किया  गया  लेर  राज  सका  भाम  रहीं  हम  देखते  हैं  वि

 आप  डुबे  अच्छी  चाज  को  लोगों  के  सामने  रखते  हैं  लेकिन  उसको  चला  नहीं  पाते

 acd  बात  में  स्वास्थ्य के  सम्बन्ध  में  कहना  चाहत हैं  ।  राज
 श्राप  सवार

 य  देਂ  लिये  देश  के

 a अन्दर  इतना  हया  ्  करते  हैं  लेविन  दूसरी  तरफ  नशाखोरी  भी  चल  ए  ट  ।  ज  अर्दर थर  परते

 हैं  हम  गांधी  जी  को  राष्ट्रपिता  कहते  हैं  ।  उन्होंने  वहा  था  FF  यदि  एव  घंटे  दे  मे  शासन  की

 जिम्मेदारी  मिल  जायं  तो  सब  से  पहला  काम  मेँ  धरना  घि  देश  वे  sect  से  नश्शा  बन्द  घर  दूंगा  ।

 लेकिन  राज  ciaT के
 शासन  को  १३  साल  हो  गये  फिर  भी  भ्र भी  ow  इस  देश  दे  इन्दर  ae

 जारी  हमारे  रहां  बिहार  में  जब  cay  का  वॉरन  शुरू  ऋद्वा  था  तब  यह  दह  बर  ण्य  बाहर

 टेक्स  लगाया  गण  कि  नशाखोरी  बन्द  धरने  से  जो  घाटा  होगा  उसकी  पूरी  टीस  टेलर  से  की

 लेकिन  शराब खीरी  दहां  प्रथी  भी  चाज  है  ्र  फिर  भी  एग्रीकल्चर  इकस  लग  रहा  है  ।

 अज  देश  at  पर  कैपिटा  इस्म  Que  रुपया  है  तो  किसानों  की  पर  कैपिटा  cea  कल

 ११०  रुपये  ही है  राज
 यह

 देखते
 हुए

 दास
 गह  बात  समझें  कि  किसानों

 की
 wae  सुधारी जा  रही  है
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 ञ्रौर  उनका  जीवंत  स्तर  बढ़ाया  जा  रहा  है  ।  मुझे  इसमें  ऐतराज  नहीं  है  कि  श्राप  जमीन  पर  सीलिंग

 लगान  लेकिन  किसान  के  लिये  जो  afarrdi  चीज  है  उसकी  त  व्यवस्था  करें  ।  लेकिन  जी  श्राप  वायदा

 करते  हैं  उसको  पूरा  नहीं  कर  पाते  ।  झपने  वायदा  किया  था  कि  श्राप  दस  साल  के  अन्दर  ६  से  १४
 at  तक  के  बच्चों  के  लिए  afeara  पौर  भिं:शुल्क  शिक्षा  की  व्यवस्था  कर  देंगे  लेकिन  वैसा  नहीं  फिया

 गया  श्राप  दे  वें  कि  सान  रता  किसानों  के  fast  firaat  भ्रावडण्क  चीज  हैं  aa  श्राप  कहते  हैं  कि  तीसरी

 योजना  के  ara  तक  केवल  ६  से  ११  वर्ष  तक  के  बच्चों  के  लिये  श्राप  afar  श्र  fates  शिक्षा

 की  व्यवस्था  कर  सकेंगे  |

 में  गश्त  हूं  फ्री  जिस  तरह  से  सरकार  के  शासन  का  व्यय  बढ़ता  जा  रहा  है  प्रभा  इसी  तरह

 सेरेमेत  पड़ता  गया  तो  को  योजनायें  जहां  की  तहां  रखी  रह  जायेंगी  ।  झाज  आपको  कम्युनिटी

 डेवेलपमेंट बन  से  बहुत  अदा  है  लेकिन  जो  देहात  के  रहने  वाले  हैं  वह  जानते  हैं  कि  इसमें  क्या  काम  हो  रहा

 हैं  ।  राज  उप  कार्ष कम  का  रुपया  एडमिनिस्ट्रेशन  पर  ही  अधिक  खां  फिया  जा  रहा  है  ।

 सरकार  चाहती  है  कि  वास्तव  में  कु  छ  सुधार  का  काम  करे  तो  उसको  शासन  व्यय  की  एक  सी  मा  निश्चिंत

 कर  देनी  चाहिये  |  मैँ  समझता हूं  फि  शासन  व्यय  १४५  या  २०  प्रतिशत से  श्रमिक  नहीं  होना  चाहिये  ।

 यदि  ऐसा  नहीं  किया  जायेगा  तो  जनता  के  सुधार  की  बातें  कागज  पर  ही  रह  जायेंगी  भर  वास्तव

 में  काम  नहीं  हो  पायेगा  ।

 ग्रीन  देश  का  उत्पन्न  बढ़ाते  के  लिए  बड़ी-बड़ी सिंचाई  की  योजनाएं बना  रहे  यह

 ठीक  है  ।  लेकिन  साथ  ड़ी  साथ  छोटी  प्रयोजनों की  ग्राम  भी  श्राप  का  ध्याम  जाना  चाहिये  ।  हम  समझते

 हैं  फि  हम  को  देश  में  गल्ले  की  बढ़ती  चाहिये  ।  लेकिन  समझ  में  नहीं  श्राता फि  श्राप  Fra

 डेवेलपमेंट  के
 सिल

 ज़िले
 में  इतने  sara  क्यों  बना  रहे  हैं  :  उनको  देख  कर  ऐसा  मालूम  पड़ता  हैं  कि

 बादशाह  शाहजहां  की  यात्ना  हमारे  प्रधान  मंत्री  में  उतर  है  कि  वह  इतने  इतने  विशाल  मकान

 बनवा
 रहे

 जो  मान
 सौ  at  से

 काम
 के

 लायक  था
 उसको  तोड़  कर  नया  मकान

 जाता  है  ।

 मेँ
 समझता  हूं  कि  यदि  उप्र  रुपयें  को  मकान  पर  न॑  लंगा  कर  उससे  नहर  शादी  का  निर्माण

 किया  जाता

 तो  उससे  ज्यादा  लाभ  होता  ।

 में समझत  हं  कि  नगर  विदेशों  से  देश  के  yeas  गल्ला  न  भी  मंगाया जाये  तो  हम  के
 मामले

 में झात्म  निर्भर  हो  सकते  हैं  ।  हमको  चाहिये  कि  हम  oes  श्राफ  फल्टीव्रेशन  frat  कर  दें  ।

 aa  निश्चित  कर  दें  शि  एक  कितान  को  प्रति  एकड़  इतना  पैदा  करना  यदि  बहू  उतना  पैदा

 नहीं  करता  तो  उसकी  जमीन  छीन  ली  जानीं  चाहिये  ।  नगर  ऐसी  व्यवस्था  की  जैसी  कि

 इंगलैंड  में  तो  हमारा  उत्पादन  बढ़  सकता  है  कौर  हम  अन्न  के  मामले  में  प्राइम-निर्भर  हो  सबते

 हमारा  खुशी  है  फि  राज  देश  में  वास्तव  में  फ्रीडा  जिता  उपेक्षित  कौर  कोई  वर्ग  नहीं  है  ।

 उसकी  ग्रोवर  अपना  विशेष  ध्यान  जाना  चाहिये  ।  उसकी  उसके  स्वाइन  शादी  के  सम्बन्ध  में

 अ्रापकों  विशेष  व्यवस्था  करनी  चाहिए  ।

 राज  भ्रष्टाचार  तरल  कंरप्दयान  बहुत  बढ़  गया  है  ।  उसका  wears  लगाना  कठिन  है  ।

 एफ  एक  मुकदमा  दस  दस  साल  तक  चलता  रहता  है  रोक  किसान  समझ  नहीं  पाता  कि  वरा  घरे  ।

 धावति  अवस्था  में  मेरा  निवेदन  है  कि  अपने  वित्त  मंत्री  से श्रौर  उन्के  द्वारा  रकार  से  निवेदन  है  कि  यदि

 वहू  वास्तव  में
 कितान

 का  हित  करना
 चाहता  हार  उसको  दूसरे  वर्गों  के  साथ समान  स्तर  पर  लाना

 चाहते हैं  तो
 BART  शिक्षा  के  सम्बन्ध  में  जो  वायदा  किया  है  कि  दस  साल  के  ध्रन्दर  ६  से  १४  ad  तक

 के
 बच्चों  के  लिए  नीव  झीर  निःशुल्क  शिक्षा  की  व्यवस्था  कर  दी  उस  वीराने  को  पुरा  करें  ।
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 श्री  विदलनीय  राय  :  सभापति  इस  देश  में  जो  लोग  लगभग  साढ़े  पांच  लाख

 गांवों  में  रहते  हैं  रोक  देश  की  श्राधिक  व्यवस्था  के  आधार  यों  तो  वे  पिछड़े  ate  frets

 लेकिन  फिर  भी  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  की  अवधि  में  उन्होंने  राष्ट्रीय  राय  का  लगभग  पचास

 प्रतिश्त  से  कुछ  ale  भाग  दे  कर  देश  को  लाभ  पहुंचाया  है  ।  यद्यपि गत  दस  वर्षों  में  देश  में  अन्न  या

 खेती  का  उत्पादन  चालीस  प्र  तबीयत  के  करीब  बढ़ा  लेकिन  उस  हिसाब  से  राष्ट्रीय  राय  बढ़ाने  वाले

 लोगों  का  जीवन  स्तर  नहीं  ऊंचा  ड  इसका  कारण  प्रत  हो  सकता  हैं
 कि  देती की  झ्राबादी  तेजी  से

 बढ़  रही  लेकिन  एक  मुख्य  कारण  भी  हैं  कि  किसान  जिन  परिस्थितियों में  काम  करता  उन
 में

 उस  को  अपने  परिश्रम  के  हिसाब  से  लाभ  उठाने  श्र  जित  फल  का  उपभोग  करने  अवसर  नहीं

 मिलता  हमारे  देश  में  ऐ  मी  प्रथ  समाज  का  ढाँचा  इस  प्रकार  का  है  कि  गांवों  के  लोगों  का  शोषण

 होता  है  और  उन  को  उन  के  परिश्रम  से  उपस्थित  वस्तु द्र ों  के  उपभोग  से  वंचित  कर  दिया  arm  है  ।

 यह  सही  है  कि  जमींदारी  कौर  ताल्लुकेदार  प्रथा  समाप्त  कर  दी  गई  लेकिन  उस  के  बदले  व्यवसाय

 की  या  साहूकारी  की  ऐसी  प्रथा  श्राज  भी  देश  में  मौजूद  जिस  से  देश  के  सब  से  ज्यादा  लोगों
 का

 जिन की  संख्या  लगभग  ८०  प्रतिशत है  शोषण  होता  है  ।  PER  की  जन-गणना  के  जो  आंकड़े

 उन  से  प्रकट  होता  हैं  कि  इस  देश  में  केवल  कृषि  पर  झिल्लित  रहने  वाले  ७१  प्रतिशत  श्रादमी  Tk

 प्रतिशत लोग  ऐ  पे  हैं  जो  खेती  से  सम्बन्धित  व्यवसाय  या  ग्रामीण  उद्योग-घंटो  में  लगे  हुए  हैं  ।  हम  देखते

 हैं  कि  जिन  २०  प्रतिशत  लोगों  का  जीवन-स्तर  पहले  से  ऊंचा  tak  भी  art  बढ़  रहे  लेकिन

 खेतो  श्र  गांवो  से  सम्बन्धित  ८०  प्रतिशत  भारतीय  लोगों  का  जीवन-स्तर  श्री  भी  संतोषजनक  नहीं

 इसका  एक  कारण तो  शोषण हो  |  सरकार  नें  अब  तक  गांवों  में  पुर  करने  प्रौर
 उन  का

 विकास  करने  का  जो  प्रयास  किया  उस  में  रो  एक  बड़ी  मुख्य  बातों  की  फिर  ध्यान  नहीं  गया  हैं
 ।

 इस  में  चाहे  सामुदायिक  विकास  मंत्रालय  की  उदासीनता  रही  या  कोई  कौर  कारण  लेकिन

 अप  जानते  हैं  कि  जब  प्रेमी  ग  अपनी  चीज़  खेत  की  पैदावार  को  पैदा  करता  तब  उस  को

 गुजारी देने  शौर  जीवन  की  श्रावश्यकीय  वस्तुयें  को  खरीदने  के  लिये  अपने  उत्पादन  को  बेंचने  के

 लिये  विवश  होना  पड़ता  हैं  ।  राज  भी  सरकार  ने  एलान  कोई  प्रबन्ध  नहीं  किया  जिस  से  किसान

 को  arta  चीज़ों  का  उचित  मूल्य  मिल  सके  ।  यह  ठीक  हैं  कि  गन्ने  हैती  चीज़  को  बिकवाने  का  प्रबन्ध

 हुआ  लेकिन  aa  सम्बन्धी  प्रय  चीज़ों  के  सम्बन्ध  में  ऐसा  प्रबन्ध  नहीं  हो  सका  है  ।  मैं  विशेषकर

 वित्त  मंत्री  जी  का  ध्यान  इस  कौर  झा  फलित  करना  चाहता  हूं  कि  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  में  गांवों  के

 लिये  अ  किंग
 at  सुविधा  देने

 के
 बारे  में  ag  कोई  व्यवस्था  करें  ताकि  vial  में  उचित सूद  पर  कर्जा  मिल

 सके
 ।  arse  भी  गांवों  में  कई  जगह  RY  प्रतिशत  तक  सूद  लिया  जाता  है  ।  यही  कारण है  कि

 परिश्रम

 करने
 पर  उन  के  द्वारा  राष्ट्रीय  प्राय  बढ़ायें  जाने  पर  भी  दौर  अन्न  की  पैदावर  में  वृद्धि  किये  जाने

 पर  भी  किसानों  का  स्तर  ऊंचा  नहीं  हो  सका  न  केवल  श्रमिक  ढांचे  में  शोषण  की  प्रवृत्ति  होने  के

 कारण  उन
 की  हालत गिरी  हुई  बल्कि  प्रकृति भी  उन  के  विरुद्ध  जाती  है--उस  से  भी  उन॑  को

 नुक्सान  होता  जब  अन्य  देशों में  कृषि  के  बारे में  इन्शोरेंस  aris  का  प्रबन्ध  तो  क्या  भारत में

 जबकि  देश  काफ़ी  ५  बढ़ा  है  और  बढ़  रहा  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  में  ऐसा  प्रबन्ध

 नहीं  हो  सकता  है  यह  बात  माननीय  मंत्री  जी  से  सम्बन्ध  रखती  है  कौर  इसलिये
 उन  को  इस  प्रो

 ध्यान  देना  चाहिये  ।

 दो  चार  रोज  पहले  जब  यहां  पर  मांगों  के  बारे  में  बहस  हो  रही  कुछ  माननीय  सदस्यों  की
 तरफ  से  यह  कहा  गया  कि  किसान  कश  क्रिप्स  की  उन  कीं  जिनसे  उनको  पैसा

 मिलता जा  रहे  हैं  ।  मैं  कहना  चाहता हूं  कि  वे  ऐसा

 करने

 के  लिये  विवश  हैं  ।  जब  उनको भ्रमण
 का  उचित  मूल्य  नहीं  मिलता  है  श्र  जीवन

 की
 श्रावश्यन  वस्तुयें  खरीदने  के  लिये  पर्याप्त  धन

 539  (Ai)



 XS  Qo  वित्त  विधेयक  Yo  १९६१

 विष  नाथ

 नहीं  मिलता  तो  किसान  विवाद  हो  कर  गन्ने  की  तरफ  जति  या  तेज  पैदा  करते  वाले

 कीं  तरफ  जाते  हैं  ।  ऐसी  हालत  में  उसको  इस  बात  के  लिये  दोषी  TH  जा  सकता  कि

 वे  कैश  क्रिप्स की  खेती  कौर  एक रेज बढ़ा  रहे  हैं  ।

 गन्ने  के  विषय  में  कृषि  मंत्री  ने  कुछ  कहा  था  ।  सारे  हिन्दुस्तान में  जितनी  जमीन  में  खेती

 होतीं उस  के  RX  या  १.६  परसेंट  में मन्ने  की  बेवी  होती  लेकिन  सारी  खेरी  से  जो  राय

 होती  है  उसका  ५  प्रतिशत  केवल  wae  से  होता  जो  कि  किसान  देश  को  देता  है  ।  इसका  जारी

 यह  है  कि  गन्ने  की  खेती  का  एकरेज तो  कम  लेकिन उ  पकी  तुलना  में  समसे  होने  वाली  राय  श्रिया

 हो  tat है  ।  उससे  केवल  राष्ट्रीय  आय  में  ही  वुद्धि  नहीं  बल्कि  पहली  पंचवर्षीय  योजना  में  सी
 वे

 शासन  को  ३० .  ५७  करोड़  रुपया  सैस  के  रूप  में  प्रदेश  सरकारों को  मिला  था  दूसरी  योजना

 में  ४८ ०७  करोड़  रुपया  fear  तीसरी  योजना में  लगभग  ६०  करोड़  रुपया  सेस  के  रूप

 में  मिलना है  ।  यह  केवल  सैस  की  बात  मैंने  कहीं  है  ।  प्यार  एक्साइज र्यूडी  को  भी  मिला

 तो  दूसरी  योजना  में  २५०  करोड़  रुपया  केन्द्रीय  झर  प्रदेश  सरकारों  को  गन्ने  चीनी  पर

 लगे  करों  के  रूप  में  मिला  भ्र  ती  तरी  पंच  वर्षीय  योजना  में  उनको  ३६०  करोड़  रुपया  मिलेगा  |

 लेकिन  उसके  मुकाबले  में  गन्ने  के  सुधार  कौर  उन्नति  के  लिये  अभी  तक  जो  कार्यक्र  उ  तके  लिये

 केवल  १००  करोड़  रुपया  तूती  पंच  वर्षीय  यो  जना  में  रखा  गया  है  ,  जो  कि  एक्साइज  इनपुट  AK

 सेस  का  केवल  २८  प्रतिशत  है  ।  झर  फिर  यह  रुपा  केवल  गले  के  सुधार  के  जिये  ही  नहीं

 बल्कि  उससे  सड़कें  भी  बनेंगी  और  सिंचाई  के  साधनों  को  भी  व्यवस्था  होगी  ।  सिंचाई  का  सम्बन्ध

 तो  ate  भ्र  गन्ने  से  लेकिन  सड़कों  का  उपयोग  केवल  कृषि  गन्ने  के  लिये  नहीं  होता

 बल्कि wea  कामों  में  भी  होता है  ।  इसलिये  गन्ने  या  उससे  सम्बन्धित  साधनों के  विकास  लिये

 २८  प्रतिशत  से  भी  कम  व्यय  किया  जायेगा  ।  ऐसी  हालत  में  मेरी  समझ  में  नहीं  प्राता  कि  गन्ने

 की  खेती  बढ़ाने  के  लिये  किसानों  को  दोष  क्यों  दिया  जाता  है  ।  wae वे  बढ़ाते  भी  तो  वे

 सरकार  को  रुपया  भी  दे  रहे  हालांकि  जितना  वे  दे  रहे  उसकी  उसकी  sata  की  शोर

 कम  ध्यान  दिया  जा  रहा  है  कम  पैसा  लगाया  जा  रहा  है  ।

 इस  सम्बन्ध में  में  एक  बात  झ्रापके  द्वारा  और  वित्त  मंत्री  के  द्वारा  कृषि  मंत्री  को  कहना  चाहता

 यदि  उत्तर  प्रदेश  गन्ने  के  उत्पादन  में  पिछड़ा  gar  तो  वह  इस  कारण  नहीं  है  कि  वहां के

 लोग  काम  नहीं  या  वहां  की  आबोहवा  उसके  लिये  उपयुक्त  नहीं  या  वे  लोग  सुस्त
 बल्कि

 इस  कारण  कि  पूर्वी  उत्तरी  प्रदेश  कौर  उत्तरी  बिहार  के  जिन  क्षेत्रों  में  गन्ने  की  खेती  अधिक  होती

 जहां  चीनी  की  मिलें  अधिक  जहां  चीनी  राज  से  शताब्दियो ंसे  बन  रही है  और  देश  के

 दूसरे  भागों  में  भेजी  जाती  रही  वहां  के  लोग  गरीब  हैं  शरीर  वहां  प्रति  sista

 संख्या बहुत  है  ।  मेरे  at  जिले  में  लगभग  ११००  आदमी  एक  वर्ग-मील  में  रहते  हैं  ।

 इतनी  घनी  आबादी  होने  पर  Ware  यद्यपि  हिमालय  से  कुछ  लाभ  भी  है--श्र  प्राकृतिक

 बाढ़  arte  से  हानि  पहुंच  क  पर  भी  वहां  के  किसान  राष्ट्रीय  श्राय  में  योग  दे  रहे  हैं  ।  इसलिये

 यह  कहना  कि  गन्ने  के  सम्बन्ध  में  दक्षिण  में  ही  बैल्ट  ग़लत  है  ।  se वहां  पर  बैल्ट  तो

 जब  कृत्रिम  तरीके  से  सहायता  दे
 ह

 के  साधन  नहीं  जब  अपने  अपनी  मोटी  बुद्धि  शौर  झपते

 परिश्रम  से  काम  हो  रहा  तो  दक्षिण  में  इस  विषय  में  प्रगति क्यों  नहीं  हुई  ?  में  किसी

 दंभिता
 के  दृष्टिकोण से  यह  बात  नहीं  कहता हूं  ।  कृषि  मंत्री ने  जो  कुछ  उसके  सम्बन्ध

 में  मैं  यह  कह  रहा  हूं  कि  यह  बात  ग़लत  है  कि  गन्ने  का  बैल्ट  वहीं  है  जहां  मेरा  क्षेत्र  उस  के  बारे
 में  यह  सही  है

 ।
 ब्रिटिश  साम्राज्य  के  समय  प्लानिंग  नहीं  योजना  नहीं  थी  तब  वे  फैक्ट्रियां  कायम

 हुई  ।
 राज  उन  किसानों  की  तरफ  नगर  बाप  विशेष  ध्यान  नगर  उनकी  सुविधा का  खयाल
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 उनके  सामन  जो  कठिनाइयां  उनको  दूर  करने  का  प्रयास  करेंगे  तो  यह  उद्योग  बहुत  तरक़्की

 कर  सकता  हैं  ।  ऐसा  नहीं  किया  तो  झपके  इस  पनपते  उद्योग  को  जो  कि  देश  में  दूसरे

 नम्बर  का  उद्योग हैं  और  जिस  में  लगभग  २  करोड़  किसान  लगे  हैं  शरीर  करीब  डेढ़  लाख  मजदूर

 जिसमें काम  करते  धक्का  इन  लोगों  को  पहुंचेगा  ।  इन  लोगों  ने  चीनी  के  उत्पादन

 को  बढ़ान ेम  भरसक  योग  दिया  है  ।  श्रंत्रजों  के  वक्त  में  सात  लाख  टन  चीनी  पैदा  हुद  करती  थी  जो

 कर  RE  लाख  टन  के  करीब  होने  लग  गई  है  ।  यह  कहा  जाता  है  कि  इतनी  चीनी  होने

 की  संभावना  है  लेकिन
 में

 कह  सकता  हुं  कि  निश्चित  रूप  से  इतनी  चीनी  तैयार  होगी  ।  पंचवर्षीय

 योजना  में  गन्ना  उत्पादन  का  जो  लक्ष्य  रखा  गया  था  उस  की  पूति  करीब  करीब  हो  गई  है  ।

 मैं  एक  विशेष  समस्या  की  ate  आपका  ध्यान  दिलाना  चाहता  ।  में  उस  क्षेत्र  से  भ्राता  हूं

 जहां पर  लगभग  Lo  प्रतिशत  श्रादमी  गन्ने  की  खेती  करते  जहां  पर  हिन्दुस्तान की  चीनी  मिलों

 की  कुल  संख्या  का  बहुत  बड़ा  भाग  स्थित  है  ।  मेरे  जिले  जहां  पर  लोग  कैश  बोकर  के  अपनी

 aq  की  पूति  के  सामान  खरीदते  उनकी  विशेष

 ध्यान  जाना  चाहिये  ।  वहां  पर  हमें  देखना  यह  है  कि  जो  गन्ना  उत्पादक  उनको  उचित  समय

 पर  भ्र पने  गन्ने  का  मूल्य  मिलता  है  या  नहीं  मिलता  है  ।  यह  समस्या  श्राज  से  नहीं  कई  सालों  से
 लोगों के  सामन  है  जिसके  कारण  उनको  बड़ी  कठिनाई  का  सामना  करना  पड़  रहा  है  ।  नगर

 इस  उद्योग घंटे  को  बढ़ाना  है  कौर  राष्ट्र  के  हित  में  चलाना  है  तो  आपको  यह  भी  देखना  होगा  कि

 जो  करोड़ों लोग  इस  उद्योग  को  चलाने में  सहायक  होते  उनको  भी  लाभ  पहुंचता

 पहुंचता  है  |  उनके  लिये  आपको  पूजी  की  व्यवस्था  करनी  होगी  ।  कर्जे  की  बात  को  छोड़

 कितने  qe  पर  वे  कर्जा  लेते  इको  भी  श्राप  छोड़  दें  ।  मैं  तो  केवल  इतना  ही  कहता  हूं  कि  जिस

 तरह  से  ay  ara के  उत्पादकों  को  उनकी  वस्तु  के  बिकने  के  दाम  सिल  जाता

 है  उसी  तरह  से  इनके  बिके  हुऐ  गन्ने  का  मूल्य  भी  इनको  समय  पर  मिल  जाना  चाहिये  भ्रापको  इसके

 लिये  उचित  व्यवस्था  करनी  चाहिये  ।  यह  कह  कर  कि  मिल  मालिकों  के  पास  पैसा  नहीं  होता  है

 काम  नहीं  चल  सकता है  ।  वे  कहीं  से  पैसा  ले  सकते  हैं  ।  जब  उनके  पास  चीनी  है  तो  उनका  जो  लाभ

 वह  सुरक्षित  है  उसका  जो  परसेंटेज  वह  सुरक्षित है  ।  उसमें  १  या  "२  की  कमी  हो

 जाये  तो  दूसरी  बात  है  वर्ना  उन  को  पुरा  लाभ  मिलता है  ।  इन  मिल  मालिकों ने  पिछले  बीस

 सालों  में  बहुत  मुनाफा  कमाया  है  ।  जिनके  पास  एक  एक  उनके  पास  राज  दो  दो

 कौर  तीन  तीन  हो  गई  हैं  ।  मैंने  देखा  है  कि  मेरे  जिले  में  जिसके  पास  पहले  एक  फैक्ट्री थी

 ara  तीन  फैक्ट्रियां  हैं  ये  सब  मुनाफे  से  स्थापित  हुई  हैं  ।  जाड़ा  इत्यादि  प्राकृतिक
 प्रकोपों  सामना  करते  हुए  किसान  गन्ना  पैदा  करता  इतना  होने  पर  भी

 उसको  बिके  हुए  गन्ने  का  मूल्य  ठीक  समय  पर  नहीं  मिलता  है
 ।

 दूसरी  जो  मिल  मालिक  हैं

 उसका  जो  लाभ  है  वह  निश्चित  सुरक्षित  है  और  उस  पर  कोई  संकट  नहीं  श्री  सकला  है
 ।  करोड़ों

 रुपया  किसानों  का  हर  साल  बकाया  बचा  रहता  है  इन  मिल  मालिकों  की  तरफ  ।  जो  इनको  मिलता

 है  वह  भी  कई  कई  महीनों  के  बाद  मिलता  है  ।  जब  इनको  रुपया  नहीं  मिलता  है  तो  इनको  faa

 होकर  के  omQy  प्रतिशत  सूद  पर  रुपया  उधार  लेना  पड़ता  है  ।  इस  तरह  की  बातों  का  होना

 हमारी  सरकार  के  लिये  शोभनीय  नही ंहैं  ।  अब  हम  तृतीय  योजना  शुरू  करने  जा  रहे  हैं

 मै  चाहता  हूं  कि  इस  कौर  बाप  विशेष ध्यान  दें  ताकि  उनको  अपने  गन्ने  का  मूल्य  समय  पर  मिल

 जाया  करे  ।

 अब  मैं  सिंचाई  के  सम्बन्ध  में  कुछ  कहना  चाहता  हूं
 ।

 द्वितीय  योजना
 के

 समाप्त  होते  होते

 गण्डक  योजना  आरम्भ  हो  रही  हगा  न
 >  ov  fe  asa

 लाभकारी सस्ती  है  ।  उसके  साथ  साथ  कुछ
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 विमान  थ

 site  भी  योजनायें  हैं  जो  चल  सकती  हैं  जिनकी  ate  जल  तथा  विद्युत  मंत्रालय  का  ध्यान  जाता

 चाहिये  ।  नेपाल  की  तरफ  से  जो  नदियां  जाती  हैं  उनके  जल  का  उपयोग हो  सकता  है  ।  श्राप  जानते

 हैं  पानी  से  कितना  लाभ  उठाया  जा  सकता  जितना  उसका  उपयोग  किया  जा  सका  है

 योजना  के  अन्त तक  वह  केवल २६  प्रतिशत  ही  हो  सका  है  और  इतने  पानी  को  इस्तेमाल  करने

 की  ही  योजनायें  बनी  हैं  तृतीय  योजना  के  तक  ३५,३६  प्रतिशत  का  ही  उपयोग  हो
 सकेगा ।  म  चाहता  हूं  कि  ara  इस  ste  ae  अधिक  ध्यान  दें  ।  प्रकृति ने  आप  को  जो

 नदियों

 के  रूप  में  वरदान  दिया  उन  के  पानी  का  श्राप  पुरा  उपयोग  करें  और  उससे  बिजली  पैदा करें
 ।

 मैं  चाहता  हूं  कि  उत्तर  प्रदेश  की  तरफ  श्रापका ध  ध्यान  जायें  ।  हमारे  कृषि  मंत्री  जी  ने

 oat  परसों  तरसों  कहा  था  कि  पंजाब  का  श्रादमी  नगर  उसको  थोड़ी  सी  भी  बिजली  मिल  जाती  है

 तो  बहुत  ज्यादा  उससे  लाभ  उठाता  जब  कि  दूसरे  प्रान्तों  के  भ्रामक  ऐसा  नहीं  करते  हैं
 ।  परन्तु

 इसका  निर्णय  तो  तभी  होता  जब  हम  को  भी  बिजली  दी  गई  होती  उस  बिजली  का  हम  उपयोग

 नहीं  करते  ।  यहां  तो  कुछ  मिला  ही  नहीं  ।  प्रथम  योजना  खत्म  हो  गई  ,  द्वितीय  खत्म  हो  गई  कुछ

 दिया  ही  नहीं  गया
 ।

 एक  रिमांड  योजना  है  ।  उसका  कुछ  काम  जागें  बढ़ा  है  किन्तु  a  तीसरी  योजना

 में  उसके  बारे  में  कोई  खास  खबर  ही  नहीं  है
 ।

 ऐसी  हालत  में  हमारी  परीक्षा  नहीं  ली  जा
 सकती

 उत्तर  प्रदेश  की  परीक्षा  लेनी  है  तो  शूगर  केन  से  जिसने  उसे  पैदा  करके  दिखा  दिया  है

 ate  जो  चीनी  पैदा  करके  दिखा  दी  उस  से  श्राप  लें  ।  इस  वास्ते  मैं  चाहता  हूं  कि  उत्तर  प्रदेश की

 अ्रावइ्यकताओं की  विशेष  ध्यान  दिया  जाये

 श्री प०
 ला०  बारुपाल  रक्षित-ग्रनुसुचित  :  सभापति

 जो  वित्त  विधेयक  सदन  के  समक्ष  प्रस्तुत  gor  है  उसका  मैँ  समर्थन  करता  हूं  ।  मैं  माननीय वित्त  मंत्री

 जी
 को  धन्यवाद

 देता  हूं  कि  उन्होंने  कुछ  वस्तुभ्नों  के  ऊपर  से  कर  हटा  लेने  की  घोषणा  कर
 az

 कुछ  समस्यायें  हैं  जिन  की  are  मैँ  माननीय  मन्त्री  जी  का  ध्यान  प्राचीन  करना  चाहता  हूं
 ।

 हमारे  देश  को  श्राजाद  हुए  राज  लगभग  १४  वर्ष  होने  जा  रहे  हैं  ।  इन  १४  वर्षों  में  हमारे  देश  में
 भिन्न  हिस्सों  में  तरक्की  के  काम  हुए  निर्माण  कार्य  हुए  हैं  परन्तु  कुछ  बातें  जो  मैं  कहना  चाहता

 हमारे  देश  की  जो  राजभाषा  हिन्दी  ऐसा  घोषित  किया  गया  था  |  संविधान  द्वारा  इस  को
 मान्य

 कर
 लिये

 जाने  पर  भी  राज  हिन्दी  की  दुर्गति  हो  रही  इस  को  देख  कर  दुःख  हुए  बगैर  नहीं

 है
 ।

 मैं  महसूस  करता  हूं  कि  श्राज  हिन्दी  की  स्थिति  बिल्कुल  वैसी  है  जैसी  कि  हिन्दू  समाज  में  विधवा

 स्त्री  की  होती  जिसके  प्रति  सामाजिक  कार्य  में  उपेक्षा  बरती  जाती  है  ।  ऐसे  ही  श्राज  राजकीय  कार्यों

 में  हिन्दी  की
 उपेक्षा

 की
 जाती  है

 ।
 यही  गति  रही  तो  मैं  समझता  हूं  कि  जो  हमने  वादे  किये

 संविधान

 के  अन्दर  जो  यह  कहा  है  कि  हिन्दी  राष्ट्र  की  भाषा  वे  कैसे  हम  पूरे  करेंगे  ।

 माननीय  सदस्यों  की  तरफ  से  विचार  प्रस्तुत  किये  जा  रहे  हैं  ।  कोई  कहता  है  कि  हर  राज्य

 की
 भाषा  वहां

 की
 मातू  भाषा  होनी  चाहिये  और  कोई  कुछ  कहते  हैं  ।  जहां  तक  भाषा  का  सम्बन्ध

 मं  भी
 उसका

 समर्थन  करता  हूं
 ।

 मेरा  सुझाव  यह  है  कि  किसी  भी  प्रदेश  की  चाहे  जो  भाषा  मातृ

 भाषा
 हो

 या  कोई
 उसकी

 जो
 लिपि

 हो  वह  देवनागरी  होनी  जिस  लिपि  में  वह

 लिखी
 न

 वह  देवनागरी  हिन्दी  में  लिखी  जायें  sere  यह  श्राप  नहीं
 कर

 सकते  हैं  तो  मैं  समझता

 हूं  कि  बापूजी
 की

 भावना  के  साथ  ही  साथ  संविधान  की  भावना  के  भी  श्राप  विरुद्ध  जायेंगे  ।
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 राजस्थान  की  ही  मैँ  को  बात  बतलाता  ।  पांच  प्रतिश्त  आदमी  भी  गांवों  में  पढ़े  हुए  नहीं

 हमारी  भारत  सरकार  शौर  राज्य  सरकार  की  तरफ  से  बुनकरों  की  सहायता  के  लिये

 पांच  सौ  रुपये  हड्डियां  शादी  खरीदने  की  बात  चली  थी  ।  उन  को  इस  की  खरीद  के  लिये  पांच  सौ

 रुपया  सहायता  या  अ्रनुदान  के  रूप  में  दिया  जाना  था  ।  हमारे  वहां  के  समाज  कल्याण  अधिकारी  महोदय

 ने  बुनकरों  को  अंग्रेजी  में  लिखा  सके  एक  नोटिस  भे  जा  कि  बराये  मेहरबानी  श्राप  ये  सामान  सात  दिन  के
 अन्दर  अन्दर  खरीद  करके  बिल  बाउचर  हमको  पेश  कर  दो  |  ऐसा  करने  पर  श्राप  को  रुपये  दे  दिये

 जायेंगे  ।  यह  जी  नोटिस  था  वह  हरिजनों  कौर  लोगों  को  भेजा  था  ।  उन  को  गांवों  में  पढ़ा  लिखा

 कोई  मिला  नहीं  जिससे  वहू  उस  नोटिस  को  पढ़वा  संकते  ।  वे  मेरे  पास  जाये  कौर  मैंने  उनको  बताया  कि

 इसमें  लिखा  है  कि  झगर  सात  दिन  के  प्रकार  अन्दर  यह  सामान  नहीं  खरीदा  पौर  हम  को  बिल  बाउचर

 नहीं  दिये  तो  रुपया  लैप्स  हो  वापिस  जमा  हो  जायगा  ।  उन  को  कहा  गया  कि  श्राप  को  सामान

 खरीदना  चाहिये  alt  बाउचर  पेश  करना  चाहिये  तब  जा  कर  के  रुपया  मिलेगा  |  उन  गरीब

 आदमियों  के  पास  इस  सामान  को  खरीदने  के  लिये  अगर  रुपया  होता  तो  वे  भीख  क्यों  मांगते

 क्यों  श्राप  को  दरख्वास्तें  देते  फिरते  ।  यह  है  वह  व्यवहार  जो  हमारी  जनता  के  साथ  किया  जा  रहा  है  ।

 म  चाहता  हूं  कि  आपका  ध्यान  इस  जाये  ।

 जिस  राज्य  से  म  भ्राता  हूं  वह  प्राकृतिक  दृष्टि  से  तीन  हिस्सों  में  बंटा  अरब  है  ।  गंगानगर  नहूरी

 हिस्सा  बीकानेर  रेगिस्तानी  ae  उदयपुर  इत्यादि  पहाड़ी  ।  गंगानगर  के  इलाके  को

 छोड़  जिस  क्षेत्र  से  मैं  ara  हूं  उस  सारे  क्षेत्र  के  ग्रामीण  इलाकों  में  हरिजनों  के  अलावा  उच्च

 जातियों  जैसे  जाटों  तथा  भ्रमण  जातियों  तक  की  यह  हालत  है  कि  उनको  वक्त  पर

 खाने  को  नहीं  मिलता है  ।  वहां  की  हालत  बहुत  खराब  हर  दूसरे  तीसरे  साल  वहां  श्रकाल  पड़ता

 है  ।  वहां  पर  वर्षा  नहीं  होती  है  ।  इसका  नतीजा  यह  है  कि  देश  के  अन्य  भागों  में  तो  लोगों  का  जीवन

 स्तर  ऊंचा  उठा  लेकिन  वहां  के  लोगों  का  जीवन  स्तर  बजाये  बढ़ने  के  नीचा  हो  गया  उन

 इलाकों  में  कुद  सड़  कें  मौ  कुछ  बातें  इस  तरह  की  लेकिन  वहां  क्या  ?  वहां  लोगों

 को  कुछ  झामदनी नहीं नहीं  होती है  ।  जो  ऊन  वगेरह  कौर  घास  फूस  लकड़ी  पहले  लाया  जाता  था  वह  ऊंटों

 गाड़ियों  पर  लाया  जाता  था  कौर  उस  का  पैसा  उन  लोगों  को  मिला  करता  था  ।  वह  पैसा  ट्रक  वाले

 शर  बस  वाले  ले  लेते  हैं  ।  नती  जा  यह  होता  है  कि  वहां  के  रहने  वालों  को  खाने  के  भी  लाले  पड़  रहे  हैं  ।

 कहने  का  मतलब  यह  है  कि  पहले  वहां  पर  भले  ही  आमदनीਂ  कम  थी  लेकिन  चीजें  इतनी  सस्ती  थीं  कि

 लोगों  को  Sz  कम  होता  था  ।  मैँने  खुद  बाजरा  १८  सेर  का  खरीदा  १६  सेर  का  गेहूं  खरीदा  डेढ़

 रुपये मन  रवा  AT  का  घी  खरीदा  Bu  सेर  का  तिल्ली  का  तेल  खरीदा  ४  सेर  की  चीनी

 खरीदी  ८  सेर  का  गुड़  खरीदा है  ।  उस  समय  गरीब  थोड़ा  सा  कमाता  था  लेकिन  काम  लेता

 था  |  वहू  परेशान  है  क्योंकि  उस  के  पास  पैसा  नहीं  है  ।  नतीजा  यह  gar  है  कि  वह  भूख  से  तड़प

 रहा  है  दौर  रोटी  तक  के  लिये  इधर  उबर  हाथ  फलाता  है  |  ररन्तु भक  वह  समस्या  हल  नहीं  हो  रही  है  ।

 इस  मुल्क  के  इन्दर  राज  यह  परेशानी  है
 ।

 कुछ  भाइयों  ने  राजस्थान  नेहर  के  बारे  में  कहा
 ।

 मैं  समझता  हूं  कि  राजस्थान  नेहर से  काफी

 ata  पैदा  भर  किसानों  को  काफी  कीमत  भी  मिलेगी  परन्तु  थोड़ी देर  पहले

 बहुत  से  लोगों  ने  सुझाव  दिये  ग्रामों  के  wet
 उद्योग  धन्धों  को  फलाने के  बारे  में

 हमारे  कई  भाइयों  ने  भी  ग्रामोद्योग  के  विषय  में  कहा  ।  मैंने  भी  एक  बुनकर के  घर

 में  जन्म  लिया  है  ।  मैं  aa  खेती  का  काम  करता  लेकिन  मेरे  बाप  दादा

 बुनाई

 का  काम भी

 करते  थे  ।  लेकिन  खादी  कौर  ग्रामोद्योगों  की  अवस्था
 हमारे  जिले

 के  ग्रन्थ  ऐसी  मच्छी  नहीं है

 कि  वहां  के  बुनकरों  को
 काम  सीधे  मिल  सके  ।  वहां  पर  खादी  संस्थायें  कुछ  लोगों  से  काम  करवाती हैं

 जिसका  नतीजा  ag  होता  है  fe  जो
 उचित  पैसा  मिलना  उनको  वह  नहीं  मिलता  |  पहले  १६९०
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 सेर  ऊन  की  कताई  मिलती  थी  लेकिन  राज  उन  का  श्रौसत  ८  रसेल  का  पड़ता  ४  श्री ०  रोज

 कतीन ं  को  दिया  जाता  है  कौर  १२  शना ०  रोज  माइकल  से  बुनकरों  को  मिलता है  ।  और  यह

 भी  समय  से  मिल  जाये  तो  ठीक  लेकिन  काम  समय  से  नहीं  मिलता  है  ।  खादी  कमीशन  की  संस्था  की

 कौर  से  जिस  तरह  से  काम  होता  है  उसमें  उन  कतीनों  का  औसत  वैदिक  से  जाना  था  पांच

 रोज  पड़ता  है  कौर  शायरों  को  ८  तरा ०  रोज  पड़ता  है  क्योंकि  उनको  बराबर  सहीं  मिल  पाता

 इस  तरह  से  इस  महंगाई  के  जमाने  सें  उनका  काम  किस  तरह  से  चल  सकता  है
 ?

 एक  तरफ  सरकार  कहती  है  कि  सहकारिता  को  प्रोत्साहन  दिया  जाय  और  हमारी  पंचायतों
 को  अधिक  अ्रधिकार  दिये  जायें  तथा  उन  के  द्वारा  काम  कराया  जाय  लेकिन  जो  सहकार  समितियां

 हरिजनों बुनकरों  की  उनकी  हालत  यह  है  कि  जो  सहकारी  समितियां  बनी  हुई  हैं  उनके  द्वारा

 खादी  संस्थायें  काम  नहीं  करवाती  हैं  ।  जो  व्यक्तिगत  आदमी  उसके  पास  जाते  हैं  उनसे  काम

 करवाते हैं  ।  इस  तरह  से  मेरी  समझ  में  नहीं  जाता  कि  किस  तरह  से  काम  चल  सकता  है  ।  राज  जो

 सहकार  समितियां  बनी  हुई  हैं  उन  को  प्रमाण  पत्र  देने  में  उपेक्षा  बरती  जा  रहीਂ  है  ।  खादी  कमीशन
 जो

 खादी  संस्थायें  खादी  बनाने  का  काम  नहीं  करती  हैं  उनको  प्रमाण  पत्र  दे  देता  है  परन्तु  जो

 कातते  स्वयम  बुनते  खादी  पैदा  करते  उनको  प्रमाण  पत्र  नहीं  देते  हैं  ।  वह  समझते  हैं  कि  यदि  उन

 लोगों  को  प्रमाण  पत्र  दे  दिया  गया  तो  उनकी  जो  बीच  की  दलाली  या  जो  उन  को  मिलने

 है
 वह

 खत्म  हो  जायेगा  |  हो  सकता  है  यह  सब  जगह  न  होता  हो  लेकिन  हमारे  यहां  होता  है  ।  हमने

 खादी  के  उत्पादन  के  लिये  प्रयत्न  हमें  खादी  से  प्रेम  फिर  भी  मैं  चाहता  हूं  कि  जो  श्रम  करने

 वाला  है
 उस

 के  श्रम  का  फल  उस  कों  सीधा  मिलना  चाहिये  ।

 स्वामी  रामानन्द  तीर्थ  )  :  जो  कतीन  उन  को  सब  जगह  एक  सा  रेट  मिलता

 वहू  रेट  सुनिश्चित है  ।  कोई  संस्था  या  व्यक्ति  नहीं  है  जो  उस  में  कोई  हेर  फेर  कर  सके  ।

 श्री
 | हू ०  ला०

 बारुपाल
 में  स्वामी जी  से  कहना  चाहता  हूं  कि  मैंने  खुद  पता  किया  है  ।  श्री  ऋषि

 राज  नौटियाल  खुद  गये  थे  जो  कि  खादी  प्रमाण  समिति  के  सदस्य  हैं  ।  मैंने  इस  की  इन्क्वायरी  कराई

 है
 ।

 दूसरी  जगह  की  बात  बाप  कह  सकते  लेकिन  हमारे  बीकानेर  में  इसी  तरह  होता  है  ।

 स्वामी
 रामा  नन्द  तीर्थ  :  सारे  देश  में  एक  ही  तरह  से  खादी  बनाने  का  काम  होता  है  ।

 थ्री
 प०

 ला०  बारूपाल
 :  यहां  हमारे  हाफिज  जी  विराज  रहे  इसलिये  श्री  मैं  कुछ

 नहर  के  सम्बन्ध  में  कहना  चाहता  हूं  ।  जैसा  मैंने  निर्देश  किया  इरिगेशन  डिपार्टमेंट  थरूर  यहां

 पंजाब
 की

 जो  पर् घर  नदी  है  उसकीਂ  बाढ़  से  प्रतिवर्ष  १  ०
 करोड़  रु

 ०  की  फसल  का  नाश  हो  जाता  है  ।

 म
 चाहता  हूं  कि  हाफिज  जी  पंजाब  सरकार  को  लिखें  कि  वह  अपने  पानी  को  ठीक  तरह  से  रक्खें  ।  झगर

 हम  को  पानी  देना  है  तो  ठीक  तरह  से  हम  को  रुलाने  के  लिये  न  दें  ।  हमारे  चौधरी  साहब  कहते  थे

 कि
 जब

 हमारा  पानी  निकलता  गांव  के  पास  से  बहता  तो  लोग  रोते हैं  ।  इसमें  रोने  की  बात  नहीं
 है  ।  पानी  का  ग्रीवा  प्रबन्ध  किया  जाये  कौर  उससे  अधिक  लाभ  उठाया  जाये  |  यह  नहीं  होना  चाहिये

 कि  जो  पानी  दिया  जाये  उससे  बजाये  अच्छी  फसल  होने  के  जो  दूसरी  फसल  होती  है  वह
 भी

 नष्ट  हो

 जाय
 ।

 इसलिये  मैं  समझता  हूं
 कि

 घग्गर  नदी  पर  जल्दी  ही  कोई  बांध  बांध  कर  ण्  तरह  से  पानी
 दिया  जाये  ॥

 राजस्थान  को  जितना  पैसा  दिया  जाता  वह वह  बहुत  कम  है  ।  राजस्थान  का  रियासती  राज्य

 के  समय
 से

 शोषण  ger  है
 |

 जहां  कहीं  कोई  प्रगति  हुई  नी  है
 at  वह  उन  थोड़े  हिस्सों  में  हुई  है  जहां eo

 मूल  अंग्रेजी  में
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 राजा मों की  रंग  रैलियाँ  होती  थीं  या  उनके  ऐश  व  झा राम  की  जगह  होती  थी  ।  वही  पर  सारा

 मेंट  बाकी  गांवों  की  कोई  प्रगति  नहीं  हुई  है  बरस  राजस्थान  की  प्रगति  करनी  है
 तो  उसकी

 ठीक  से  सहायता  करनी  पड़ेगी  ।  ane  वित्त  मन्त्री  महोदय  कहते  हैं  कि  उन्होंने  राजस्थान  को  काफी

 पूस दे दिया है दे  दिया  है  ।  ठीक  बात  लेकिन  वे  राजस्थान  नहर  का  पैसा  भी  उसी  में  जोड़  लेते  हैं  ।  दूसरी

 चीजों  को  भी  उसमें  जोड़  लेते  हैं  ।  यह  चीज  ठीक  नहीं  है  ।  राजस्थान  नहर  तो  को  वहा  लानी  ही

 पड़ेगो  ।  उसे  वहां  से निकालना ही  यह  सारे  मुल्क  का  काम  ५५  वर्ष  के  बाद  जब  बुढ़ापा
 अ्राप्रेगा तो तो  जवानी  बीच  में  करायेगी  सो  राजस्थान  नहर  पर  तो  को  पेसा  खर्च  करना

 ही  पड़ेगा  ।  उस  पर  पैसा  राजस्थान  में  नहीं  खच  करेंगे  तो  आखिर  उस  नहर  को  ले  कहां

 जायेंगे  ?
 इसलिये  राजस्थान  नहर  के  लिये  पैसा  देकर  दूसरी  प्रकार  के  कामों  के  लिये  भी  पैसा

 देना

 चाहिय े।

 वहां  पर  खाद  कारखाना  झ्र भी  नहीं  बनाया  जा  रहा  है  ।  सुना  है  कि  इस  तरह  की  चाल  चली

 जा  रही  है  कि  उस  को  अरब  था  प्लैन  में  न  रख  कर  फोर्थ  प्लैन  में  रखने  की  बात  चल  रही  है  ।  मैं  मंत्री

 महोदय  से  निवेदन  करूंगा  कि  वे  इस  तरह  से  राजस्थान  की  उपेक्षा  न  करें  ।  राजस्थान  बहुत  पिछड़ा

 है  ।  जहां  तक  पंचायती  राज्य  कौर  सहकारिता  की  बात  पंचायती  राज्य  के  सम्बन्ध  में  वहां  पर

 बहुत  weet  प्रगति हुई  है  ।  कौर  राज  लोग  समझने  लगे  हैं  कि  उन  के  हाथ  में  कुछ  अधिकार ग्रा ये भराये

 पंचायती  राज्य  से  लोग  शापने  को  ऐसा  समझने  लगे  हैं  कि  वे  खुद  मुख्तार  हैं  कौर  उन  का  झपना

 राज्य  है  ।  हमारे  पास  आरा  कर  बैठते  हैं  ।  गांव  के  लोग  एक  समय  में  जिस  के  नीचे  रहते  थे

 कब  वही  कर  उन  के  पास  बैठता  है  कौर  गांव  की  समस्याओं  को  सुलझाने  के  लिये

 योगदान दे  रहा  है  ।

 राजस्थान  के  छोटे  छोटे  उद्योग  set  भी  खोले  जायें  ।  वहां  पर  रेलवे  लाइनें  भी  बहुत  कम

 हैं  ।  मैं  समझता  हूं  कि  ware  राजस्थान  नहर  को  कामयाब  बनाना  चाहते  हैं  तो  उस  से  पहले  उस

 एरिया में  रेलवे  लाइन  लानी  होगी  ।

 एक  सदस्य  :  तब  श्राप  के  ऊंट  बेकार  हो  जायेंगे  |

 श्री प०  Mo  बारूपाल  :  यहां  पर  ऊंट  की  बात  नहीं  है  ।  में  बीकानेर  स्टेशन  के  सम्बन्ध  में  कहना

 चाहता  हूं  प्रगर  राजस्थान  नहर  बनेगी  तो  वहां  तक  ब्राडगेज  लाइन  ले  जानी  पड़ेगी  ।  बड़ी  लाइन

 को  ले  जाने  के  लिये  बीकानेर  को  उस  से  जोड़ना  पड़ेगा  इसलिये  जो  व्ेंमान  स्टेशन  है  उस  को  वहां
 से

 हटाना  पड़ेगा  |  श्राप  उस  स्टेशन  को  वहां  ५, न५  तो  न  इतने  बनेंगे  न  लाइनें  डाल
 सकेंगे

 इसलिये  हमारे  शहर  का  निर्माण  कायें  है  वह  भी  रुका  उनसे  ।  रेलवे  मंत्रालय  भारत  सरकार  जरूर

 कोई  निर्णय करें  कि  इसे  किस  तरी  के  से  किया  जायेगा  ।  इस  स्टेशन  पर  जो  सब  से  बड़ी  समस्या  है  वह

 यह  कि  वहां  कई  बार  गाड़ियां  कराती  हैं  लालगढ़  तथा  बीकानेर  के  बीच  में  कई  बार  फाटक  बन्द

 हो  जाता  है  ।  इसलिये  लोगों  का  समय  इतना  बरबाद  होता  है  जिस  का  कोई  ठिकाना  नहीं  है  ।

 मैं  निशान  करूंगा  कि  मैने  जो  सुझाव  दिये  हैं  उन  के  सम्बन्ध  में  विचार  किया  जाये  ।

 pat  रामवाधत  चेट्टियार  )
 :
 मंत्री  महोदय  ने  एक  व्यावहारिक  राय-व्यस्क  )

 प्रस्तुत  किया  इस  के  लिये  वह  मुबारकबाद  के  पात्र  हैं  ।  यह  प्राय-व्ययन  बताता  है  कि  arr  भी  इसी

 प्रकार  के  आय-व्यस्क  करायें  गे  ।  परन्तु  हमारे  आयोजन  को  दृष्टि  में  रखते  हुए  ऐसा  करना  बड़ा  ही

 आवश्यक  है
 ।

 हमें  यह  बात  नहीं  भूलने  चाहिये
 कि

 देश  में  प्रति  व्यक्ति  राय  में  समुचित  वृद्धि  नहीं  हुई

 हमें  इस  बात  का  पूरा  प्रयत्न  करना  है
 कि

 हम  शीघ्र  ही  आत्म  निर्भरता  की
 स्थिति  पर  पहुंच े।

 विकास
 कार्यों  से  सम्बन्धित  खर्चों  के  alate  अन्य  खर्चों  को  भी  कम  किया  जाना
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 तक  बात  तो  बड़ी  स्पष्ट  है  कि  हम  ने  योजना  से  जो  rat  की  थी  वह  पुरी  नहीं  हुई  ।  बचत  की

 दर  बहुत  ही  कम  रही  है  ।  इसे  देखते  हुए  एक  स्वाभाविक  उत्पन्न  होता  है  कि  हम  कब  तक  विदेशी

 सहायता  पर  प्राचीन  हमें  योजना  के  हेतु  देश  के  आन्तरिक  संसाधनों  की  तलाश  करनी  चाहिये

 परन्तु यह  बात  पुरी  तरह  समने  रखनी  चाहिये  कि  कर  कौर  नहीं  बढ़ने  चाहियें  ।  वे  तो  पहले  ही

 art  अधि  .  तम  सीमा  तक  पहुंच  चुके  हैं  ।

 के  प्रयोग  में  खाने  वाले  धागे  पर  भी  कर  लगाया  गया  है  ।  दक्षिण  भारत  में  इस  उद्योग

 पर  इस  की  बहुत  बुरी  प्रतिक्रिया हुई  है  ।  दक्षिण  भारत  के  लगभग  प्रतिशत  लोगों  को  इस  उद्योग में

 ही  रोजगार  मिला  तञ  है  ।  उन्हें  इस  से  बहुत  भारी  हानि  उठानी  पड़ेगी  ।  मेरा  निवेदन  तो  यह  है  कि

 इस  उपकर  के  पीछे  जो  भावना  है  वह  ही  गलत  है  ।  ४०
 काउंट  के  धागे  के  पीछे  जो  छूट  दी  गई  है  उस  से

 कोई  लाभ  की  नहीं  हो  सकती  ।  स्थिति  यह  है  कि  दक्षिण  भारत  में  इस  से  पूर्वे  ही  इस  काउंट  का

 धागा  प्रयोग  में  लाया  जाता  है  ।  मेरा  यह  भी  निवेदन  है  कि  मिट्टी  के  तेल  पर  जो  शुल्क  लगाया  गया

 उस  पर  विचार  किया  जाना  चाहिये  ।  यदि  सम्भव  है  तो  मेँ  यह  अनुरोध  करूंगा  कि  उसे  हटा  दिया

 जाय  ।  योजना  के  लिये  जितनी  विदेशी  मुद्रा  का  आवंटन  किया  गया  उस  का  ara  उपयोग

 किया  जाना  चाहिय े।

 दूसरी  पंच  वर्षीय  योजना  के  चौथे  वर्ष  तक  के  लिये  १,२६८  करोड़  रुपये  की  बिदेशी  मुद्रा  का

 झ्ावट व
 किया  गया  था  परन्तु  बड़े  खेद  की  बात  है  कि  केवल  ove  करोड़  रुपये  की  विदेशी  मुद्रा

 का  लाभ

 उठाया  गया  |  इस  प्रकार  sae  करोड़  रुपये  की  विदेशी  मुद्रा  बेकार  गई  जबकि  हमें  उस  का  सूद  देना

 पड़ा  है  ।  मेरा  भ्रामक  कार्य  विभाग  से  भ्रनुरोध  है  कि  वह  इस  का  ध्यान  रखे  कि  आवंटित  विदेशी  मुद्रा

 का  पुरा-पूरा लाभ  उठाया  जाये

 श्राप  जानते  हैं  कि  हाल  में  ही  प्लाई  बैंक  समाप्त  हो  गया  जब  कि  उस  की  पूंजी  १२  करोड़  रुपये

 थी  ।  में  समझता  हुं  कि  रिज  बैंक  को  इस  संबंध  में  अधिक  चौकन्ना रहना  चाहिये  जिस से  इस  प्रकार

 की  दुर्घटनायें न  हों  ।

 अन्त  में  में  राजस्व  उगाहने  वाले  की  प्रशंसा  करता  हूं  कि  उन्होंने  बड़ा  सुन्दर

 काम  किया  है  भ्र ौर  पर्याप्त  मात्रा  में  धन  इकट्ठा  कर  के  राजस्व  की  वृद्धि  की  है  ।

 कृष्णा  मेहता  तथा  :  सभापति  मैं  माननीय  वित्त  मंत्री  को  धन्यवाद

 देती  हूं
 और

 वित्त  मंत्रालय
 की

 भ्रामरी  हूं  कि  उन्हों  ने  पावर  से  चलने  वाले  पावर  लुम्ब  पर  से

 कुछ  कर  माफ  कर  दिया  है  भर  तीन  चार  करघों  वाले  यूनिट्स  को  पूरी  ऐग्जेम्प्शन  दे  दी  है  ।  परन्तु  मुझे

 खेद  के  साथ  कहना  पड़ता  है  कि  ऊन  के  धागे  पर  खास  ध्यान  नहीं  दिया  गया  जिस  की  वजह  से

 कुछ  परेशानी  है
 ।

 मेरी  विनती  है  कि  उस  पर  फिर  से  ध्यान  दिया  जाये  |  काश्मीर  में  गरम  कपड़े  की

 जरूरत  होती  दै  वहां  की  जनता  बहुत  गरीब  है  |  सफल  एक  किस्म  का  ऊन  का  धागा  जो

 पावरलूम से  बनता  लिये  उस  पर  कर  का  बहुत  पड़ेगा  ।  में  ने  बजट  के  समय  बोलते  हुए

 शाल  कालीन  के  बारे  में  कहा  लेकिन  हम  देखते  हैं  कि  इस  बारे  में  बहुत  थोड़ा  फायदा
 कोई  ज़्याद  फायदा

 हीं  हुम  है  ।  भी
 शायद  ag  भी  हीं  क्योकि हम  जनते  हैं  ग्  ज  श  लें

 तयार  हो  कर  सारी  स्टेटस  में  जाती  तो  उन  पर  स्टेटस  का  कर  लग  जता  इस  कारण  भी  वें  बहुत

 महंगी  होती  हैं
 ।

 rrovr +  के  लोग  वही  कपड़ा  पहनते  क्योंकि  वह  सस्ता  है
 |

 इस  हालत  में  उन
 को

 बहुत  दिक्कत  हो  जाती  है
 |

 इस  से  विदेशी  मुद्रा  जो  हम  कमाते
 उस  पर  भी  प्रभाव  पड़ेगा  क्योंकि

 कुदरती
 तौर  उर  थे  मंगो  होंगे  ।  इसलिये  यह  जो  ऊनी  धागे  पर  कर  लगाया  गया  है  ag  ठीक  नहीं है
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 इससे  जो  लोग  शाल  बनाते  उन  को  हानि  उन  को  माल  तैयार  करके  मार्किट  में  ही  देना  है  कौर

 नगर  वह  मंहगा होगा  तो  चल  नहीं  सकता है  ।  इस  से  बड़ी  दिक्कत  होगी
 ।

 मैं  वित्त  मंत्री  महोदय

 तथा  उपमंत्री  महोदया  जो  इस  समय  यहा  बैठी  हुई  उन  का  ध्यान  खास  तौर  पर  शालों की  तरफ

 दिलाना  चाहती  हूं  कौर  उन  से  प्रार्थना  करती  हं  कि  इस  पर  दुबारा  निरीक्षण किया  जाना  चाहिये  ।

 यदि  ऐसा  किया  गया  तो  काश्मीर  की  जनता  को  उस  से  बहुत  फायदा  होगा ।  वहां  पर  site  कोई

 उद्योग  नहीं  यही  छोटे-मोटे  से  उद्योग  और  अगर  ये  भी  खत्म  हो  गये  तो  श्राप  लगा  सकते

 कितनी  वहां  के  लोगों  को  दिक्कत  हो  जायेंगी  ।

 आपने जो  कैरोसीन  पर  से  ड्यूटी  हटाई  उस  के  लिये  में  आपको  धन्यवाद  देती  हुं
 ।

 इस  से  गरीब  लोगों  को  बहुत  फायदा  मैं  श्राप  को  बताऊं  कि  मैँ  उन  इलाकों  को  देख  कर  गाई हूं

 जहां  के  रहने  वाले  बेचारे  लोगों  को  कभी  कैरोसीन  देखने  को  भी  नसीब  नहीं  है  ।  इतने वे

 हमारे  भारत  में  ऐसे  भी  गांव  हैं  जहां  कि  जनता  इतनी  गरीब  है  कि  जंगलों  में  एक  खास  किस्म  की

 जोड़ी  होती  उस  को  जला  कर  रात  को  चर्खा  कातना  कौर  कपड़ा  बुनना  इत्यादि  सारे  काम  उस

 की  रोशनी  के  सहारे  करती  है  इन  बदकिस्मत  लोगों  के  लिये  मैं  किस-किस  चीज  की  श्राप  से  मांग  करूं

 झर  नगर  किसी  चीज  की  मांग  करूं  भी  तो  मे  जानती  हुं  कि  झप  दे  नहीं  सकेंगे  ।  लेकिन जहां  पर  भी

 गरीब  लोगों  के  लिये  कुछ  हो  सकता है  कौर  किया  जा  सकता  ग्  वह  किया  जाना  चाहिये  ।  ऐसे-ऐसे

 भी  देहात हैं  जहां  पर  लोगों  को  चाय  के  वास्ते  दूध  तक  नसीब  नहीं  होता  है  कौर  वे  पोस्त का  दूघ

 निकाल  कर  के  चाय  में  डालते  हैं  ।  गरीब  आदमियों  की  जो  छोटी  बड़ी  जरूरतें  उन  को  पुरा  करने

 की  तरफ  बाप  का  विशेष  ध्यान  जाना  चाहिये  ।

 इस  मंत्रालय  ने  बहुत  दुखता  से  तथा  योग्यता  से  की  राष्ट्रीय  arg  बढ़ाने  का  प्रयत्न  किया

 पहली  दो  योजना त्रों  में  राष्ट्र  की  झाय  पांच  प्रतिशत  प्रति  वर्ष  बढ़ाने  का  संकल्प  किया  गया  इस  का

 मतलब यह  gal  कि  rg  TEm—m EE  के  पंद्रह  वर्षों  में  सारी  वृद्धि  लगभग  ८  ०  प्रतिदिन  हो

 ऐसी  arent  की  जाती  में  समझती  हूं  कि  इस  लक्ष्य  को  श्राप  प्राप्त  कर  सकेंगे  शर  देश  को  उन्नत  कर
 सकेंगे  |  इस  बीच  बहुत  से  तरक्की  के  काम  हुए  हैं  बहुत  से  होंगे  श्र  में  करती  हूं  कि  हमारा

 हर  मंत्रालय  बड़ी  मेहनत  से  देश  को  आगे  बढ़ा  सकेगा  झर  एक  वह  दिन  भी  जायेगा  जब  गांधी  जी  का

 स्वप्न पूरा  होगा  ।

 [sto  सुशीला  नायर  पीठासीन

 में  काश्मीर  की  कुछ  बातों  की  तरफ  श्राप  का  ध्यान  दिलाना  चाहती  ्  काश्मीर  एक  ऐसा
 राज्य

 जहां  पर  कोई  बड़ा  कारखाना  नहीं  मैं  प्रार्थना  करती  हं  कि  तीसरी  योजना  के  दौरान में  वहां

 कुछ  कारखाने  खोलने  का  प्रबन्ध  श्राप  की  तरफ  से  किया  जाये  ।  कभी  जड़ी  बूटियों  के  फार्म  खोलने  की

 बात  चल  रही  तीन  फार्म  खुलने  जा  रहे  उन  तीन  निरे  में  से  एक  फार्म  काश्मीर  में  हो

 तो  बहुत  फायदा  वहां  की  जनता  को  हो  सकता  मगर  यह  नहीं  हो  सकत  है  तो  घड़ियों  के  जो  कारखाने

 खुलने  वाले
 उन

 में  से  एक  काइमीर  में  खोल  दिया  जाय  तो  उस  से  भी  वहां  की  जनता  को  कुछ

 लाभ  हो  सकता  है
 ।

 मगर  ऐस  नहीं  किया  गया  तो  में  समझती  हुं  कि  जम्मू  प्रौढ़  हाइ मीर  के  लोग  बहुत

 पिछड़  जायेंगे  ।  वहां  पर  कोई  ऐसे  उद्योग  नहीं  हैं  जहां  पर  श्रमिक  वर्ग के  लोग  जा  कर  काम  ढ़  ढ़  सकें

 कौर  अपने  को
 क्र

 उठा  सकें  ।  मे  यह  मानती  हुं  कि  वहां  की  सरकार ने  बहुत  कुछ  लोगों  के  लिये

 किया है  ।  इस  वर्ष  का  उल  राज्य  का  बजट  १६  करोड़  रूपये  का  है  कौर  इससे  पहले  कभी  इतनी  बड़ी

 राशि का  बजट  वहां  पेशा  नहीं  हुमा  है  ।  पहले  पांच  छः  करोड़े  क्  ही  बजट  FAT  करता  aT |  इस

 का  मतलब यह  हुआ  कि  वहां  तरक्की हो  रही  है  ।  श्राप  जानते  हैं  कि  जम्मू  काश्मीर  में  इतनी  जमीन

 नहीं  है  कि  हर  एक  किसान  को  जो  खेती  करना  चाहता  है  दी  जा  सके  वहां पर  बे  रोजगारी है  क्यों  कि
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 कृष्णा

 जमीन  पर्याप्त मात्रा  में  नहीं  है  ।  वहां  के  श्रमिक  बाहर  हिन्दुस्तान के  दूसरे  हिस्सों  में  जाते  हैं  ate  वहां

 अपनी  रोजी  कमाते  हैं  ।  इसलिये  यह  जरूरी  है  कि  वहां  पर  कारखानें  हों  जिन  में  कुछ  हजार

 लाख  तो  मैं  नहीं  कहूंगी  क्योंकि  यह  हो  नहीं  सकता  काम  पा  सकें  और  उन  की  जो  दिनों  हैं  वे  दूर

 हो  सकें  ।

 सामुदायिक  योजना  के  प्रतिशत  बहुत  सा  काम  देश  में  2.0  यह  माना  जा  सकता  है  कि  कुछ

 दिखाई  नहीं  देता  है  कि  काम  gars  पौर इस  का  कारण यह  है  कि  गांवों  की  दशा  बहुत  खराब  है  ।

 लेकन  फिर  भी  में  समझती  हूं  कि  सामुदाकि  योजना  द्वारा  एक  एक  गांव  में  पहुंचा  जा  सकता  है  शौर

 श्रौर कछ  नहीं  तो  उन  लोगों  के  दुःख  दें  को  देखा  जा  सकता  अग  चल  कर  एक  ऐसा  भी
 भायेगा  जब  कि  इस  के  द्वारा  बहुत  अच्छा  काम  हो  सकेगा  ।  में  श्राप  के  स  मत  जम्मू  प्रान्त  की  ही

 बात

 रखती हुं  ।  वहां  कंडी  के  इलाके  में  बहुत  से  गांव  ऐसे  थे  जहां  पर  पानी  नहीं  था  कौर  लोग  छः  छः  मील

 से  पानी  लाते  थे  कौर  जो  पानी  वें  लाते  थे  उत  में  नारवे  नाम  का  एक  कीड़ा होता  था  दौर इस  पानी

 को  पी  कर  वहां  के  लोगों  को  नारे  कीं  बीमारी  हो  जाती थी  ।  इस  सामुदायिक  योजना
 के

 अ्रन्तगेंत  वहां  पर  राज  गाड़ियों  में  पानी  भेजा  जाता  है  ।  उन  लोगों  से  पुछा  जाये  तो  वे  श्राप  को
 बतायेंगे

 कि
 कितना

 लाभ
 उन

 को  इस  सामुदायिक से  पहुंचा  मेरा  यह  कहना  है
 कि

 जैसे  देश  ५  बढ़  रहा  वैसे-वेसे  उससे  फायदा  हो  रहा

 मेँ  काश्मीर का  जिक्र  करती हुं
 ।

 प्यार  आप  गर्मे  प्रान्तों  को  देखें  तो  पत  चलेगा कि  वहां  के  किसान

 का  अगर  पचास  रुपया  खर्च  होता  है  तो  काश्मीर  के  किसान  का  १५०  रुपया  as  होता  है  ।  सर्दी  के

 मौसम  में  उनका  जो  खाना  है  वह  भी  ऐसा  होना  चाहिये  कि  सर्दी  से  वे  भ्र पने  श्राप  को  महफूज़  रख

 कपड़े  जो  उनके  हैं  वे  भी  ऐसे  होने  चाहियें  कि  सर्दी  से  उनकी  रक्षा  हो  सके  इस  वास्ते  उनको  गर्म

 कपड़े  चाहियें  ।  उनकी  तरफ  arta  बार-बार  ध्यान  दिलाया  है  कहा  है  कि  इस  तीसरी

 योजना  में  उन  लोगों  की  तरफ  नगर  खास  ध्यान  नहीं  देंगे  तो  बड़ी  दिक्कत  होगी  ।  चौदह

 साल  हो  चुके  वहां  पर  प्रभी  तक  रेलवे  का  प्रबन्ध  नहीं  हो  सका  है  इसका  लोगों  को  बहुत  गिला

 है  ।  जम्मू  पठानकोट  से  ७२  मील  है  ।  वहां  पर  भी  तक  रेल  नहीं  पहुंची  है  ।  दस  मील  तक  लाइन

 गई  है  उसको  बने  हुए  शायद  चार  वर्ष  हो  गए  हैं  ।  में  चाहती  हूं  इस  ग्रोवर  विशेष  ध्यान

 जाए

 aire  भी  छोटी-छोटी  चीजें  हूं  जिनकी  site  श्रापका  ध्यान  जाना  चाहिये
 ।

 काम सं  इण्डस्ट्री

 मिनिस्ट्री की  जो  विकास  शाखा  उसने  क्यों  का  के  लिये  उद्योगों की  योजना  नहीं  दी  है

 इस  को  am  देखें  ।

 महो थ  पीठासीन

 सुबह  यहं  एक  कल
 ः

 बैंक  के  बारे  में  gat  था  ।  ब्लड  बक्स  के  बारे  में  मैं  यह  कहना

 चाहती  हं  कि  वित्त
 पत्री

 जी  को  चाहिये  कि  लैबोरेटरीज़  खोलने  के  सारे  देश  कुछ  राशि

 अवश्य  रखें
 ।

 यहां  पर  हमारे  देश  में  ब्लड  संगियों  को  न  मिलने  के  कारण  बड़ी  दिक्कत  का  सामना

 करना  श्रौर इस इस  वजह  से  कई  जिन्दगियां  खत्म  हो  जाती  हैं  ।  कई  आदमियों  ने  इसको

 भ्र पना  व्यापार  ही  बना  लिया  है  कि
 ब्लड

 देकर  रुपया  प्राप्त  कर  लिया  जाए  ।  २०-२२  रुपये  लेने

 की  खातिर
 बे  श्वस्पतालों  में  चले  जाते  हैं  कौर  अपना  ब्लड  दे  देते  ?  झर  इस  कारण  से  AI  कई

 feat  उनको  बाद  में  लग  जाती  हें
 ।

 यह  ठीक  तरीका  नहीं  है  ।  रशिया  का  एक  डाक्टर  यहां  था

 कौर  उसने  इस  के  बारे  में  प्रिये  विचार  प्रकट  किये  उन्हों  ja  बताया  था  कि  रशिया  में  रोगी  के  ~
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 के  दाद  से  छः  घंटे  तक  में  उसका  रकत  निकाल  करके  रख  लिया  जाता  जिन्दा  are  से  रकत  बहुत

 कम  लिंडा जाता  है  ।  वहां  पर  यह  खयाल  पाया  जाता  है  कि  जिन्दा  आदमी  का
 रक्त  लेंगे  उसमें

 कमजोरी झरा  जाती  में  चित्त  मन्त्री  जी  का  इस  झोर  ध्यान  दिलाना  चाहती  हूं  और  अगर  हमारे  देश

 में  भी  कोई  इस  तरह  की  व्यवस्था  की  जा  सके  तो  इससे  बहुत  लाभ  हो  सकता  है  ।

 माननीय  सदस्यों  ने  खादी  के  बारे  में  कुछ  बातें  कही  हें  ।  शायद  उनको  यह  मालूम  नहीं  है
 कि

 खादी  की  जो  मजदूरी  है  वह  खादी  कमीशन  द्वार  निर्धारित  होती  है  पौर  निर्धारित  मजदूरी  से  कम

 कोई दे  नहीं  सकता  है  न  ही  ज्यादा  दे  सकता  है  ।  यह  जरूर  है  कि  we  मोटी  बारीक  हो  तो

 थोड़ी  बहुत  कमी  हो  सकती  है  ।  में  नहीं  समझ  सकी  हूं  कि  खादी  के  बारे  में  उन्होंने  ऐसी  बात

 we  दी  ।  हमें  देखना  होगा  कि  खादी  से  are  कितना  लाभ  हो  रहा  लगभग  १६  लाख

 मियों  को  हिन्दुस्तान  में  इस  aaa  खादी  ara  काम  मिल  रहा  है  ।  करीब  वर्गों  को  जो  इससे  लाभ  हो  रहा

 है  उनके  लिये  जो  कुछ  भी  काम  किया  जा  रहा  उसके  लिये  मैं  खादी  कमीदन  को  धन्यवाद

 देती हूं  ।

 अन्त  में  मैं  उप मन्त्री  महोदया  से  इतनी  ही  प्रार्थना  करना  चाहती  हूं  कि  ऊनी  मार्ग  की  तरफ

 उनका  जरूर  ध्यान  जाए  ।  यही  काइमीर  में  एक  धंधा  है  इसको  वह  क  तरह  से  जानती  हैं  ।

 वह  यह  भी  अच्छी  तरह  से  जानती  हैं  कि  शाल  कालीन  यही  एकमात्र  काम  वहां  की

 बेचारी जनता  करती  है  ।  अगर  यह  भी  खत्म  हो  गया  तो  यह  बड़ा  भारी  न्याय  होगा  ।  इस  लिये  इस

 शोर  जरूर  ध्यान  दिया  जाना  चाहिये  ।

 श्री  जमाल  ख्वाजा
 :

 वैदेशिक  काय  मन्त्रालय  की  मांगों  पर  श्री  नाथ  पाई

 का  भाषण  सुना  ।  में  उनकी  करता  हूं  कि  उन्हों  इतना  सुन्दर  भाषण  दिया  ।  परन्तु  भाषण  पर

 मनन  करो  के  बाद  मुझे  लगा  किं  उन्होंने  चीन  के  साथ  कार्यवाही  करते  के  बारे  में  तो  कोई  सुझाव  नहीं

 दिया  है  कौर  इसलिये  मेरे  विचार  में  यही  ara  कि  चीन  के  बारे  में  भारत  सरकार  की  नीति  एक  दम

 ठीक है  ।

 वित्त  मन्त्री  aren  दी  गई  रियायतों  का  में  स्वागत  करता  हूं  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  माननीय  मन्त्री

 कृपा  करके  छोटे  पैमाने  पर  ओषधियों  का  निर्माण  करने  वालों  को  भी  कुछ  रियायतें  दें  ।  मुझे  प्रसन्नता

 हैं  कि  छोटे  पैमाने  पर  कांच  का  सामान  बनाने  वालों  को  कुछ  रियायतें  दी  गई  हैं  ।

 हमारे  साम  बे  राष्ट्रीय  एकदम  की  समस्या  विश्वास  रूप  से  खड़ी  है  ।  शासक  दल  तथा  हमारे

 का  ध्यान  इस  है  ।  कुछ  लोगों  ने  सुझाव  दिया  है  कि  साम्प्रदायिक  दलों  पर  प्रतिबन्ध

 लगा  fear  जिसे  |  मुझे  प्रसन्नता  है  कि  इस  समस्या  की  झोर  ध्यान  दिया  जा  रहा  है  ।  मेरा  सुझाव  है  कि

 अनुसूचित  जातियों  की  सुरक्षा  पर  सरकार  जिस  प्रकार  ध्यान  दे  रही  है  उसी  प्रकार  उसको  राष्ट्रीय

 एकता  बनाने  पर  भी  ध्यान  देना  चाहिये  तथा  कोई  कार्यवाही  करनी  चाहिये  ।

 कुछ  वर्ष  पहले  सरकार ने  प्रोफेसर  यार्ड  रन  एक  समाजशास्त्री
 को

 भारत  की  सामाजिक

 ददा  का  अध्ययन  करने  के  लिये  भारत  बुलाया  था  ।  उन्होंने  इसके  बारे  में  एक  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया

 था  ।  परन्तु  खेद  है  कि  उस  प्रतिवेदन  पर  अरब  तक  कोई  कार्यवाही  नहीं  की  गई  है
 ।

 इसलिये  मेरा  सुझाव

 है  कि  इस  समस्या  का  अ्रध्ययन  करने  के  लिये  समाजद्ास्त्रियों  की  एक  समिति  नियुक्त  की  जायें  जो

 समाज  में  मनोवैज्ञानिक  शौर  सामाजिक  एकता  लाले  के  बारे  में  सुझाव दे  इस  प्रकार  का  कार्य  करने

 बली  को  वित्तीय  सहायता  देकर  सरकार  को  उन्हें  प्रोत्साहित  करना  चाहिये  ।
 ि  वाना

 अंग्रेजी  में
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 मेरा  यह  भी  सुझाव  है  कि  स्कूलों  तथा  कालिजों  में  भूगोल  शादी  के  समान  ही  संस्कृति

 शास्त्र  को  भी  विषय  बनाया  जाना  चाहियें  |  इसके  लिये  उत्तम  पुस्तकें लिखी  जानी  चाहियें  जिससे

 हमारी  जनता  संस्कृति  को  ठीक  प्रकार  समझ  सके  |  इसके  भ्र ति रिक्त  हमारे  भावी  राष्ट्र जन
 जो  इस

 समय  छोट  के  मन  में  संस्कृति  के  प्रति  जागरूकता  AT  जाय  ।

 fat  क०  स०  रास स्वामी (  गोवचिट्टपलयम  अध्यक्ष  हमें  प्रसन्नता हैं  कि  हमारे

 देश  में  खेती  तथा  उद्योग  में  बड़ी  प्रगति  हो  रही  है  ।  परन्तु  जब  हमारा  ध्यान  इनके  मूल्यों  की

 जाता  है  तो  बड़ी  निराशा  होती  है  ।  वस्तुओं  के  मूल्य  ११  प्रतिशत  बढ़  गये  चावल के
 मूल्य

 ७
 प्रति

 शत  बढ़  गये  हैं  ।  परन्तु  गेहूं  के  मूल्य  ११ प्रतिशत कम  हो  गये  हैं
 ।

 इससे  किसानों  पर  बहुत  बुरा  प्रभाव
 पड़ता हैं  ।  इसलिये  हमें  किसानों  को  न्यूनतम  मलय  दिलाने  पर  ध्यान  देना  चाहिए  |

 वित्त  मन्त्रालय  को  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मन्त्रालय  की  निर्यात  नीति  पर  भी  ध्यान  देना  चाहिये

 खली  का  निर्यात  किया  जाता  है  परन्तु  देश  में  खली  के  मूल्य  शर्त  प्रतिशत  बढ़  गये  हैं
 ।

 इस
 झोर  ध्यान

 दिया  जाना  चाहिए ।

 किसानों  को  सहायता  दी  जानी  चाहिये  ।  उन्हें  कम  सूद  पर  ऋण  दिया  जाना  चाहिये
 |  मुझ

 प्रसन्नता ड  कि  माननीय  मन्त्री  ने  उर्वरक  के  मूल्य  कम  करने  की  घोषणा  कर  दी  है
 ।

 माननीय  वित्त  मन्त्री  ने  कल  उत्पादन  शुल्कों  में  कुछ  देने  की  घोषणा  की  है
 ।

 मैं  यह  निवेदन

 करना  चाहता  हं  कि  हथ  करघे  हे  बने  हुए  कपड़ों  को  गरीब  आदमी  पहनता  है  इसलिये  इसको  सरकार
 जो  १२  नये  पैसे  की  छट  तो  भी  उसको  कम  नहीं  किया  जाना  चाहिये  ।

 मैं  यह  भी  बताना  चाहता  हूं  कि  दक्षिण  का  वातावरण  कपड़ा  मिलों  के  लिये  बड़ा  उपयुक्त  हैं

 मद्रास  राज्य  में  १३४  कपड़ा  मिलें  हैं  जिनमें  से  ७४  सिलों  की  हालत  बड़ी  खराब  सरकार  को  इस

 जोर  ध्यान  देना  चाहिये  तथा  दक्षिण  में  कपड़ा  मिलें  खोलनी  चाहियें  |

 राज्यों  को  अब  तक  पार्वं टन  जनसंख्या  के  आधार  पर  किया  जाता  है  ।  मैँ  समझता  हुं
 कि

 यह

 ठीक  नहीं  हैं
 ।

 मेरा  सुझाव  हें  कि  करों  का  आवंटन  न  केवल  जनसंख्या  के  झ्राधार  पर  किया  जाय  अपितु

 राज्यों  को  कर  देने  की  क्षमता  के  झ्राधार  पर  भी  किया  जाना  चाहिये  ।

 हमारे  पड़ौसी  देश  श्रीलंका में  तमिल  भाषा-भाषी लोग  शासन  न्यायालयों में  तमिल

 भाषा  का  प्रयोग  हो  इस  के  लिये  लड़  रहे  हैं  ।  उनको  यह  मांग  उचित  है  ।  मेरी  सरकार  से  प्रार्थना  कि

 वह  अपनी  सदभाव नाश ओं  का  प्रयोग  करके  तमिल  भ  षा-भाषी  लोगों  के  इस  झगड़  को  शान्ति  से  निबटना

 दे  ।  सरकार  को  हथकरघा  उद्योग  को  दिये  जाने  वाले  ऋण  पर  ब्याज  की  दर  घटा  देनी  चाहिये  ।

 तीसरी  योजना  में  सड़क  तथा  संचार  व्यवस्था  बनाये  रखने  के  लिये  सड़कों के  निर्माण  में  अधिक

 घन  लगाया  जाना  चाहिये
 |

 मेरा  सुझाव  है
 कि  कोयम्बटूर  तथा  मैसूर  को  मिलाने  वार्ड  एक  सड़क का

 निर्माण किया  जाना  चाहिये  ।  चाम  नगर  से  सत्य मंगलम  एक  रेलवे  लाइन  बनाने  का  काम  भी

 आरम्भ किया  जाना  चाहिए  ।

 पं श्री  fro  go  मूर्ति  )  :  घाटे  को  पूरा  करने  के  लिये  लगभग  ६०  करोड़  रुपये  के

 कर  लगाये  गय  हैं  ।  इन  में  से  ३०  &
 करोड़  रुपये  संघ  उत्पादन  शुल्क  के  द्वारा  वसूल  होंगे

 |  सच  उत्पादन

 शुल्क  तीन  श्रेणियों
 में

 आते  हं
 ।

 a wa—z faq  श्रावस्यकता  की
 बर

 दाप  —————  GAYS

 मूत  अंग्रेजी  में
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 प्रौद्योगिक  कच्चा  माल
 |

 तीनों  से  ११  करोड़  ३  .  ५  करोड़  तथा १६.  ¥  करोड़

 रुपये  की  श्र  य  होगी  ।  इन  शुल्कों  के  कारण  उपभोक्ता  की  खरीदने  की  सामर्थ्य  कम  हो

 मुद्रास्फीति  बढेगी  तथा  दस्तूरों  के  मूल्य  बढ़  जायेंगे
 |

 इसके  अतिरिक्त  उत्पादन  लागत  बढ़  जायेगी

 जिससे  निर्यात  की  मात्रा  भी  कम  हो  जायेंगी  ।

 हथकरघा  उद्योग  पर  कर  लगाया  गया  है
 ।

 मैँ  बताना  चाहता  हं  कि  इस  उद्योग  का  नम्बर

 खेती  के  बाद  दूसरा  जाता  है
 ।

 लगभग  oy  लाख  व्यक्ति  इस  उद्योग  में  नियुक्त  हैं
 |

 इसकी  बहुत

 कम  है  इसलिये  हालत  भी  नाजुक  है  ।  सरकार  ने  फिर  भी  उद्योग  पर  ६०  लाख  रुपये  के  कर  लगाये

 हैं  जो  कुल  करों  की  का  सौवां  भाग  इस  उद्योग  को  पहले  रुपये  में  €  नये  पैसे  छूट  मिलती  थी

 जिसको  कम  करके  ३  नये  पैसे  कर  दिया  गया  है  |  इससे  जनता  इसको  खरीदना  भी  कम  कर

 देगी  क्योंकि मिल  के  कपड़ें  तथा  हथकरघा के  कपड़  के  नृत्यों में  प्र  अन्तर रह  जायेगा  |

 इसलिये  मेरा  सरकार  से  अनुरोध  है  कि  वह  इस  कर  को  वापस  ले  ले  क्योंकि  इससे  बहुत  थोड़ा  धन
 केवल  ६०  लाख  रुपया  ही  प्राप्त  होगा  जबकि  इसके  १लेते  से  ७५  लाख व्यक्तियों को  लाभ  होगा  |

 जापान  भारत  से  लौह  ले  रहा  है  भर  इस  प्रकार  वस्तुयें  बना  कर  fara  में  प्रति

 स्पर्धा  कर  रहा  है  ।  क्या  यह  सम्भव  नहीं  कि  हमारे  देना  में  भी  छोटे-छोटे  इस्पात  संयंत्र  बनायें  जायें

 जिससे  समस्त  देश  में  लोहे  की  ७५,  बनाई  जा  लगें  ।  जर्मनी  के  एक  समझा  ।  ने  २  करोड़ रुपये  की

 एक  इस्पात  योजना  बनाई  है  जिसको  मरे  विचार  से  आंध्र  प्रदेश  के  कोत्ता  बलासा  में  स्थापित  कर

 देना  चाहिये  |  are  प्रदेश  में  एक  दैवीइलैक्ट्रिकिल  कारखाना  भी  बनाया  जाना  चाहिये  ।

 च्  |. ह ०  ठ
 घोष  मैं  वित्त  मन्त्री  को  बधाई  देता  हूं  कि  उन्होंने  कल  कुछ

 रियायतों की  घोषणा  की  है  ।  इसके  साथ  साथ  मै  यह  भी  कह  देना  चाहता  हूं  कि  उन्होंने  निर्यात  बढ़ाने

 के  बारे  में  कोई  कार्यवाही  नहीं  की  है  ।  उदाहरण  के  लिये  चाय  को  लीजिए ।  श्राज  पूर्वी  झ्र फ्री का

 तथा  श्रीलंका  हमें  विश्व  के  बाजार  से  निकालने  के  लिये  प्रयत्नशील  है  ।  हमें  इसकी  झोर  ध्यान  रखना

 चाहिये  |  हम  चाय  के  मूल्य  सस्ते  करके  उसका  निर्यात  मोरक्को  शादी  देशों  में  कर  सकते

 वित्त  मन्त्री  से  प्रार्थना  है  कि  वह  इस  पर  विचार  करें  ।  यह  बड़े  खेद  की  बात  है  कि  निर्यात  की  जाने  वाली

 अन्य  seal  पर  लिया  गया  उत्पादन  तुल्य  तो  लौटा  दिया  गया  परन्तु  चाय  पर  लिया  गया

 उत्पादन  yen  fe  aia  के  समय  नहीं  लौटाया  ज्व्ता  हूं  ।

 पैक  की  गई  चाय  के  प्रति  माननीय  वित्त  मंत्री  बड़े  उदार  हैं  ।  मैं  उन्हें  बताना  चाहता  हूं  कि  १०

 प्रतिशत  पैकेट  चाय  का  व्यापार  ही  करती  हैं  ।  इन  दोनों  फर्मों  की  हालत  बहुत  अच्छी  है  श्र इन

 को  किसी  सहायता  की  आवश्यकता नहीं  है  ।  खुली  चाय  पर  कर  लगाने  की  श्रावस्यकता

 इसलिये  बताई  कि  खुली  चाय  खराब  चाय  होती  है  इसलिये  इस  की  खपत  रोकी  जानी  चाहिये  ।  मैं

 उन  को  बताना  चाहता  हूं  कि  उन  की  धारणा  गलत  है
 |

 खुली  चाय  सस्ती  होती  है  इसलिये
 गरीब  मजदूर

 उस  को  पी  पाते  हैं
 ?

 पैकेट  चाय  यदि  कम  पीने  लगें  तो  उन  को  अरपना  गुजारा  चलाना  असंभव  हो  जाय  |

 इसलिये  पैकेट  की  चाय  पर  से  उत्पादन  शुल्क  नहीं  हटाना  चाहिये  |  में  समझता  हूं  कि  एसा  करने  पर  ही

 निर्यात ag  पा पंगा

 वित्त  मंत्री  ने  राय  कर  अधिनियम  की  धारा  ७  के  खण्ड  (४)  का  संशोधन कर  के  प्रतिरक्षा

 सेवाओं  के  सैनिकों  को  कुछ  छूट  दी  है  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  सरकारी  क्षत्र  तथा  गर-सरकारी  क्षत्र  सभी  में

 इसी  प्रकार  की  छट  देने  की  व्यवस्था कर  देनी  चाहिये  |

 रेडियो  व्यापारियों से  प्रति  दिन  हमें  प्रत्यावेदन  मिलते  हैं  कि  उन  पर  उत्पादन  शुल्क  न  लगाया

 जाय  कौर  यदि  लगाया  जाय  तो  २००  रुपये  तक  की  कीमत  के  रेडियो  पर  तो  कर  लगना  ही  नहीं

 waited
 ।

 मेरा  भी  यही  कहना  है  उनकी  इस  मांग  को  स्वीकार  कर  लेना  चाहिये

 wast में



 शर३२
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 pout  नारायणन  :  उत्पादन  शुल्कों  का  fare  करने  पर

 पता  लगता  है  कि  इन  का  प्रसर  मध्य  वर्ग  से  ऊपर  के  वर्ग  पर  बिलकूल पड़ने  वाला  नहीं  है  +  परन्तु  कल

 झपने  मंत्रालय  की  मांगों  के  विवाद  का  उत्तर  देते  हुए  वित्त  मंत्री  ने  बताया  था  कि  ag  स्वयं  भी  कभी

 मध्यम वर्ग  के  ही  थे  ।  मैं  ने  उन  से  उसी  समय  यह  प्रदान  पूछा  था  कि  तब  झाप  ने  इन  की  मजूरी  बढ़ाने के

 बारे  में  क्या  किया  तो  उन्होंने  बताया कि  g83eF से  १९६१  के  मजूरी  के  उन  के  पास  नहीं  हैं  ।

 मिट्टी के  तेल  पर  उन्होंने  उत्पादक  शुल्क  लगाया  है  कौर  बताया  है  उन्होंने  बढ़िया  किस्म  पर

 कर  लगाया  है  ।  परन्तु  मैं  बताना  हूं  कि  तेल  समवाय  डटैया  किस्म  का  तेल  बनायेंगे  नहीं  ।

 वहू  सभी  तेल  बढ़िया  बनायेंगे  जनता  से  कर  वसूल  करेंगे  ।  मैं  बताना  चाहता हूं  कि  PEXomY?

 में  मिट्टी के  तेल  से  केवल  २८  लाख  रूपये  कर  के  रूप  में  मिलते  थे  जो  कब  ८५०  लाख  रुपये  हो  गये

 इस  से  अनुमान  लगाया  जा  सकता  है  कि  मिट्टी  के  तेल  पर  कितना  कर  बढ़  गया  है  |

 माननीय  वित्त  मंत्री  ने  कल  बिजली  के  करघों  पर  कुछ  रियायतों  की  घोषणा  मेरा  सुझाव

 है  कि  कम  से  कम  चार  करघों  का  एक  यूनिट  माना  जाना  चाहिये  पर  छूट  की  व्यवस्था  करनी  चाहियें
 |

 रेडियो  पर  उत्पादन  शुल्क  लगाया  गया  |  मैं  समझता  हूं  कि  मध्यम  वर्ग  के  लोगों  को  भी  इस  उत्पादन

 शुल्क  का  भार  वहन  करना  पड़ेगा ।

 हथकरघा  उद्योग  की  हालत  बड़ी  नाजुक  है  ।  वहां  बना  कपड़ा  बेकार  पड़ा  बेरोजगारी

 परन्तु  खेद  है  कि  माननीय  वित्त  मंत्री  ने  इस  बात  को  नहीं  समझा  शौर  हथकरघे के  सुत  पर

 भ्र ति रिक्त  उत्पादन शुल्क  लगा  दिया

 महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  अपना  भाषण  जारी  रखें  |

 सभा का  34.0

 ग य्रव्यश्  महोदय
 :  वित्त  विधेयक

 के
 लिये  १५  घंटे  नियत  किये  गये  थे  जिस  में  से  4t/, We घंटे

 समाप्त हो  चुके  हैं  ।  माननीय  मंत्री  का  यह  सुझाव  है  कि  यदि  सभा  सहमत  हो  तो  कल

 शुक्रवार  को  सारे  दिन  बेठ  कर  हम  वित्त  विधेयक  को  समाप्त  कर  दें  कौर  शनिवार  को  ग  र-सरकारी

 सदस्यों का  कार्य  ले  लें

 किसी  ने  भी  विरोध  प्रकट  नहीं  किया  इसलिये  मैं  समझता  हुं  कि  मेरी  बात  से  सभी  सहमत

 हैं  ।

 इसक  पश्चात  लोक-सभा  २१  १६६१/१  १८८३  के  ग्यारह

 बजे  तक  क  लिए  स्वरित  हुई  ।

 ह  ल  क  आप  ००००  रवअसयनवव

 मूल  wast में
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